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12 форматов 
размещения

Социальная защита 
в России

Тема номера
ЗАЩИТИТЬ ЗАЩИТНИКОВ

Меры, принимаемые государством по социальной под-
держке участников СВО и их семей.  

РЕАБИЛИТАЦИОННАЯ ИНДУСТРИЯ

Импортозамещающие проекты по выпуску технических 
средств реабилитации в России и дружественных ей 
государствах.

СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ

Государственная стратегия заботы о пожилых гражда-
нах. Региональные практики.  

Приглашаем
поделиться своим опытом работы в  сложных внешнеполитических и социально-экономических условиях, 

рассказать о проблемных вопросах в  сфере социального обслуживания граждан и членов их семей, внести 

предложения по  решению имеющихся проблем с участием органов власти, социально ориентированного 

бизнеса, ведущих отраслевых экспертов  и  СМИ.

Большой итоговый  выпуск 
федерального журнала 
«Социальная защита в России»

Печатная версия, сайт журнала, 
версии для планшета, смартфона 
и умных часов, блоги, интерактивные 
издания, маркетплейсы, социальные 
сети, стриминговые сервисы, 
информационное агентство, 
видеохостинги.



Руководитель проекта:

Шимолин Алексей Евлогиевич,

директор департамента по работе 

с органами власти РФ,

тел.: 8-928-116-68-58,  

8-989-728-19-39,

e-mail: shimolin@mediayug.ru

  

Заместитель руководителя проекта:

Окатьев Сергей Александрович,

заместитель директора департамента 

по работе с органами власти РФ,

тел.: 8-918-558-13-26,  

8-921-780-36-10,

e-mail: okatev@ideuromedia.ru

Выпускающий редактор:  

Попова Елизавета Андреевна, 

тел.: 8-928-131-09-73, 

e-mail: popova.e@ideuromedia.ru

Как стать участником проекта?
Шаг 1  
 

Выбрать оптимальный 

объем резервируемой 

печатной площади 

в журнале и формат 

публикации – 

максимально 

эффективную форму 

подачи материала 

об организации 

(учреждении): 

интервью, обзорную 

статью или рекламный 

модуль. 

Шаг 2 

Сообщить 

в международный 

издательский 

дом «ЕвроМедиа» 

о резервируемом 

объеме печатной 

площади и формате 

публикации 

по телефону   

8-928-116-68-58 

или  отправить 

сообщение на 

электронную почту  

shimolin@mediayug.ru.

Шаг 3 

 

Согласовать 

с  корреспондентом 

журнала ключевые 

позиции публикации, 

направить в редакцию 

ответы на вопросы 

(интервью), проект 

текста (обзорная 

статья), предложения 

по дизайну (рекламный 

модуль), фотографии 

установленного 

размера.

Шаг 4 

 

Получить и 

согласовать итоговый 

макет публикации. При 

необходимости внести 

правки (текст, фото).

Направить в редакцию 

скан согласованного 

макета.

Шаг 5 

 

Получить 

персональные 

экземпляры журнала 

с материалами 

об организации 

(учреждении), 

направленные 

службой дистрибуции 

международного 

издательского дома 

«ЕвроМедиа». 

Аудитория —  более 400 000 читателей в месяц  
(печатная версия журнала и 7 электронных площадок).

Количество организаций, представленных  
на страницах журнала, — более 150.

Контакты
Заявки принимаются  

до 1 декабря 2025 года
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«Центр развития СМИ»

Самая актуальная информация 

на сайте информационного 

агентства «ЕвроМедиа»

Читайте новости  

в телеграм-канале  

«ЕвроМедиа»
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«ЕвроМедиа»
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Редакционный совет

Анна Битова — председатель правления Региональной благотвори-
тельной общественной организации «Центр лечебной педагогики» 

Ольга Ткачева — главный внештатный гериатр Минздрава России, 
директор Российского геронтологического научно-клинического 
центра 

Ленара Иванова — министр семьи, труда и социальной защиты 
населения Республики Башкортостан

Татьяна Быкова — министр социальной защиты населения 
Республики Бурятия

Александр Ржаненков — председатель постоянной комиссии 
по социальной политике и здравоохранению Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга

Елена Романова,  заместитель министра труда и социальной 
защиты Кабардино-Балкарской Республики

Елена Воронина —  заместитель председателя правительства 
Кузбасса (по вопросам социального развития)

Владимир Денисов — директор международного издательского 
дома «ЕвроМедиа»

Мария Филина — председатель Ассоциации организаций 
по защите семьи, член Общественного совета при уполномоченном 
при президенте Российской Федерации по правам ребенка

Елена Волкова, министр труда и социального развития  
Республики Саха (Якутия)

Александрина Хаитова — исполнительный директор СОНКО 
«Союз поставщиков и получателей социальных услуг»

Акулов Павел — руководитель подразделения по правовым 
вопросам Благотворительного фонда помощи детям-инвалидам 
с аутизмом и с генетическими нарушениями «Я особенный»

Ирина Рустамовна Саттарова — помощник министра труда 
и социальной защиты Российской Федерации 
 

Укрепление изнутри
Новые национальные проекты, стартовавшие с начала нынешнего года 

в социальной сфере, стали логичным продолжением работы, начатой четыре 

года назад, когда системная поддержка граждан государством вышла на новый 

уровень. «Забота о семьях с детьми, участниках специальной военной операции 

и их близких и, конечно, пожилых гражданах и людях с инвалидностью — 

безусловный приоритет», — отметил председатель Правительства РФ Михаил 

Мишустин. Это те меры, которые никогда не будут излишними и, безусловно,  

всегда будут играть на укрепление общества изнутри. Ведь от государства 

граждане ждут, прежде всего, защиты и справедливости, а получение таких 

гарантий обязательно отражается и на эффективности труда, и на укреплении 

семейных ценностей. 

Журнал «Социальная защита в России» из номера в номер рассказывает о 

том, как реализуется государственная политика в социальной сфере, какие 

инструменты поддержки помогают конкретным людям, а также о тех, кто 

обеспечивает эти меры. Нынешний выпуск — праздничный и посвящен Дню 

социального работника, который в  этом году в 25-й раз отметят более чем 

630 тыс. человек, работающих в этой сфере. Мы поздравляем всех, кто выбрал 

своей профессией эту благородную отрасль, и рады, что можем рассказывать 

о них на страницах нашего издания!

Елена Бакеева, 
главный редактор журнала 
«Социальная защита в России» 

bakeeva@mediayug.ru

Татьяна Мурзина — доктор медицинских наук, профессор, 
заслуженный работник социальной защиты населения РФ, академик 
Петровской академии наук и искусств

Салатун Султанова — генеральный директор  
ООО «Агентство ЮСИ»

Анжелика Башкирева — главный специалист по социальной 
работе Минтруда России по Ленинградской области, член 
профильной комиссии МЗ РФ по специальности «гериатрия»

Владимир Букреев —  генеральный директор сети пансионатов для 
пожилых людей «Мирра»

Саниям Коваль — президент благотворительного фонда помощи 
детям, рожденным на раннем сроке, «Подари солнечный свет»

Нина Поличка  — директор Дальневосточного научного центра 
местного самоуправления 

Елена Володина — директор благотворительного фонда помощи 
детям-сиротам и инвалидам «Димина мечта»

Луиза Гагарина — президент Фонда помощи детям-сиротам, детским 
домам и интернатам для инвалидов и престарелых «Соратники»

Ирина Шувалова — министр труда и социального развития 
Ростовской области

Надежда Чередниченко — генеральный директор ООО «Доступная 
страна»

Оксана Симоненко — директор благотворительного фонда помощи 
нуждающимся «Гуманитарный конвой «Быть добру»

Алексей Шимолин — директор департамента по работе с органами 
власти РФ, руководитель проекта «Социальная защита в России» 
международного издательского дома «ЕвроМедиа»
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Елена Романова, заместитель министра 

труда и социальной защиты Кабарди-

но-Балкарской Республики: 

— Главная задача нашего государ-
ства — защита граждан и оказание 
соцподдержки населению — детям-си-
ротам, инвалидам, людям преклонного 
возраста. Для этого сегодня в России 
действует система государственной и 
негосударственной поддержки, и именно 
об этом рассказывает журнал «Социаль-
ная защита в России», информирует об 
изменениях в законодательстве, реали-
зации нацпроекта «Демография». О том, 
какие существуют формы соцподдержки, 
о лучших социальных практиках во всех 
субъектах РФ, включая новые регионы, о 
том, какой опыт уже накоплен и будет по-
лезен коллегам в других регионах. Много 
материалов о внедрении передовых 
технологий, инновационных подходов 
и новейших методик. И для нас также 
важно быть в курсе того, какие практики 
демонстрируют свою эффективность, 
помогая добиваться хороших результа-
тов. В этом миссия издания — быть свое-
образным информационным мостом для 
профильных ведомств и специалистов 
организаций, работающих в сфере оказа-
ния социальных услуг. 

Татьяна Горина, генеральный директор 

Центра поддержки региональных иссле-

дований: 
— Журнал «Социальная защита в 
России» заслуживает пристального 
внимания как со стороны профессио-
налов социальной сферы, так и людей, 
неравнодушных к проблемам общества. 
Материалы издания заставляют заду-
маться, пробуждают сострадание и 
призывают быть внимательнее к тем, 
кто рядом. Журнал также формирует 
площадку для профессионального 
диалога, где эксперты разного уровня 
обсуждают актуальные вопросы соци-
альной политики. Редакция не боится 
поднимать острые темы, вскрывать 
системные проблемы. 
Отдельного упоминания заслуживают 
материалы, посвященные поддержке 
участников СВО и их семей. В нынеш-
них условиях это одна из самых важных 
тем, и то, как журнал освещает вопросы 
реабилитации наших героев, вызывает 
огромное уважение. 
Остается только поблагодарить ре-
дакцию за такую важную работу и 
пожелать дальнейшего развития, новых 
интересных проектов и больше нерав-
нодушных читателей!

Михаил Шатов, руководитель проекта 

«Интеграция» («ЭКСПО ФЬЮЖН»):

— В последнее время вопросам разви-
тия реабилитационной индустрии в 
России уделяется колоссальное внима-
ние. Об этом стали не просто говорить, 
а активно работать, обмениваться 
опытом, изучать, внедрять передовые 
практики. 
По нашему опыту организации работы 
деловых платформ для самых разных 
отраслей, форумов, выставок всерос-
сийского и международного уровней, в 
том числе в области реабилитационной 
индустрии, мы видим особый интерес 
к этой теме и со стороны производи-
телей, и со стороны СМИ. Яркий тому 
пример — 9-я Международная выставка 
оборудования и технологий для реаби-
литации и ухода. Эта сфера особенно 
актуальна сегодня, когда запросы рынка 
на оборудование и технические средства 
реабилитации серьезно возросли. Сле-
довательно, вся касающаяся этой темы 
информация должна где-то аккумули-
роваться и сохраняться. В этом плане 
журнал «Социальная защита в России» 
выступает в качестве настольной книги, 
где можно найти все о реабилитацион-
ной индустрии в стране и мире. 

Текст: Валерия Якимова

Через призму киберпространства  
В последние годы большое внимание приковано к развитию 

реабилитационной индустрии. Вопросы производства киберпротезов 

конечностей, современных колясок для людей с инвалидностью, 

внедрение инновационных технологий, господдержка предприятий, 

протезно-ортопедических мастерских, производящих технические 

средства реабилитации, стали главными темами в журнале 

«Социальная защита в России», подчеркивают эксперты. 
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Выступая на всероссийской научно-прак-
тической конференции «От года семьи — 
к веку семьи», заместитель председателя 
Правительства РФ Татьяна Голикова 
подчеркнула, что благополучие страны 
напрямую зависит от количества прожива-
ющих в ней граждан и достойного уровня 
их жизни.  «Поддержка семьи, сбережение 
здоровья, сохранение населения — глав-
ная национальная цель, определенная 
президентом нашей страны Владимиром 
Путиным. Для ее достижения необходим 
устойчивый рост рождаемости. От того, 
насколько нас будет больше и какими тем-
пами мы будем прирастать, зависит благо-
получие России, — сказала она. — Итогом 
Года семьи стало сохранение в 2024 году 
суммарного коэффициента рождаемости 
на уровне 2023 года — 1,4. В 18 регионах 
фиксируется рост уровня рождаемости, в 

том числе в тех, где ранее этот показатель 
снижался. Кроме того, в прошлом году 
сохранился рост рождений третьих и по-
следующих детей на 1,1%. За два последних 
года численность многодетных семей и 
детей в них увеличилась в 1,2 раза».
Совершенствование семейной политики на 
уровне государства было решено активно 
продолжать и в нынешнем году. Так, еще 
в 2024 году Правительство РФ утверди-
ло Стратегию действий по реализации 
семейной и демографической политики, 
поддержке многодетности до 2036 года. 
Был подготовлен и стартовал с января 
нынешнего года национальный проект 
«Семья», предполагающий комплекс мер 
поддержки молодых и многодетных семей, 
укрепление репродуктивного здоровья, 
развитие детского здравоохранения, 
совершенствование работы со старшим по-

колением, а также продвижение семейных 
ценностей.  Для этого рамках нацпроекта 
«Семья» реализуются пять федеральных 
проектов — «Поддержка семьи», «Охрана 
материнства и детства», «Многодетная 
семья», «Старшее поколение», «Семейные 
ценности и инфраструктура культуры», ко-
торые обеспечивают достижение семи по-
казателей национальных целей, поставлен-
ных президентом Владимиром Путиным. 
По словам Татьяны Голиковой, нацпроект 
«Семья» направлен, прежде всего, на уве-
личение числа семей с детьми, в том 
числе многодетных, укрепление семейных 
ценностей, создание дополнительных 
стимулов для рождения вторых, третьих 
и последующих детей, оказание поддержки 
семьям в улучшении жилищных условий, 
развитие социальной инфраструктуры, 
повышение качества и доступности меди-

Текст: Жанна Светлова

Татьяна Голикова: «Поддержка семьи, сбережение 

здоровья, сохранение населения — главная 

национальная цель, определенная президентом нашей 

страны» 
 
Работа по поддержке семей и укреплению семейных ценностей, развернутая 
в прошлом году, который стал Годом семьи, продолжается и сегодня уже в 
рамках новых национальных проектов, где каждое направление выделено 
в отдельный федеральный проект.



цинской помощи. Для выполнения задач, 
обозначенных нацпроектом, в стране 
появляется все больше инструментов, в 
том числе и законодательных. Год назад 
указом президента России «О социальной 
поддержке многодетных семей» установлен 
бессрочный статус многодетной семьи, а 
регионам предоставлено право расширять 
данную категорию. 40 регионов уже вос-
пользовались данной опцией и приняли 
решения о предоставлении мер поддержки 
многодетных семей без учета критериев 
нуждаемости. С октября прошлого года 
согласно реестру многодетных семей была 
начата выдача электронного удостовере-
ния без сбора дополнительных документов. 
На середину апреля в стране было выдано 
более 1,6 млн электронных удостоверений.
«Общий объем финансирования нацпроек-
та из федерального бюджета в 2025 году — 
2,8 трлн рублей. По итогам I квартала 
кассовое исполнение составляет 30%, 
уровень достижения нацпроекта — 99,5%. 
Средства доведены до всех участников 
проекта в полном объеме», — сообщила 
Татьяна Голикова на апрельском заседании 
проектного комитета по национальному 
проекту «Семья».
Вице-премьер подчеркнула, что в прави-
тельстве уверены, что за время реализации 
национального проекта доля граждан, 
считающих семью главной ценностью, вы-
растет с сегодняшних 67 до 80%, повысится 
мотивация семей к рождению вторых, 
третьих и последующих детей, сформиру-
ется позитивный образ многодетной семьи 
и многодетной матери, а также ориентиро-
ванные на семью установки молодежи. 
Для того, чтобы ожидания оправдались, 
в стране усиливается внимание к репро-

дуктивному здоровью граждан и работа с 
женщинами в ситуации репродуктивного 
выбора. Уже с прошлого года в программу 
государственных гарантий включена 
диспансеризация взрослого населения 
по оценке репродуктивного здоровья. 
Теперь предстоит повысить популярность 
репродуктивной диспансеризации среди 
жителей регионов.
Важна работа по сохранению уже зародив-
шихся жизней — снижению числа абор-
тов. Разработан комплекс мер правовой, 
психологической, медико-социальной 
помощи женщинам в ситуации репро-
дуктивного выбора. Благодаря этому в 
прошлом году сохранено более 41 тыс. 
беременностей.
Постепенно растет качество и доступность 
медицинской помощи в малых городах и 
сельской местности. Благодаря нацпроек-

ту «Семья» планируется дополнительно 
создать 336 женских консультаций, модер-
низировать 142 перинатальных центра, 
родильных дома и 180 детских больниц.
«Для рождения ребенка важна уверен-
ность в завтрашнем дне, в работе с расту-
щей заработной платой, в перспективном 
развитии города или поселка, где живет 
семья; необходимо создание новых рабо-
чих мест, комфортной и безопасной среды, 
улучшение социальной инфраструкту-
ры, — отметила Татьяна Голикова. — Поэ-
тому все, что делается в регионах, должно 
быть ориентировано на семью. Вопросы 
строительства жилых и социальных 
объектов, транспортной доступности, 
экологии — каждый реализуемый проект 
должен быть направлен на создание бла-
гоприятных условий для семей, чтобы нас, 
россиян, становилось больше».

Пять говорящих цифр

600 тыс. семей распорядились средствами материнского 
капитала по итогам I квартала 2025 года.

78 тыс. семей воспользовались программой «Семейная ипотека».

10,5 тыс. полных циклов ЭКО за счет средств ОМС проведено 
за первые три месяца текущего года. 

41 региону с уровнем рождаемости ниже среднероссийского 
по итогам 2023 года выделено дополнительное финансирование 
из федерального бюджета для развития программ повышения 
рождаемости.

65 тыс. граждан получили государственную социальную помощь 
на основании социального контракта за I квартал 2025 года.
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Подводя итоги работы в сфере социаль-
ной поддержки, председатель Прави-

тельства РФ Михаил Мишустин в своем 
видеообращении к участникам коллегии 
подчеркнул, что самые эффективные и 
востребованные меры с текущего года 
продолжат предоставляться в рамках 
нового национального проекта «Семья», 
сформированного по поручению прези-
дента. «К его подготовке привлекались 
ученые, эксперты. И что очень важно — 
родительское сообщество, мамы и папы 
со всех уголков страны. Мнение граждан 
при выработке решений всегда должно 
быть в приоритете, — сказал Михаил 
Мишустин. — Важно и дальше делать 
все необходимое для роста благополучия 
российских семей. Повысить качество и 
доступность социальных услуг. Забота о 
семьях с детьми, участниках специаль-

ной военной операции и их близких и, 
конечно, пожилых гражданах и людях с 
инвалидностью — безусловный приори-
тет».

Семья как основа. Поддержка 
семей с детьми, особенно многодетных, 
оставалась приоритетным направлением 
социальной политики страны в минувшем 
году, сообщил министр труда и социаль-
ной защиты РФ Антон Котяков. 
Глава ведомства подвел итоги работы 
в сфере поддержке семей с детьми, ак-
центировав внимание на многодетных 
семьях. Действенным инструментом  для 
того стал указ президента, утвердивший 
единый статус и гарантии для семей, где 
воспитываются трое и более детей, ко-
торый он подписал в день официального 
открытия Года семьи. «В 40 регионах 

меры, которые предусмотрены указом, 
предоставляются без критериев нуждае-
мости, — сообщил министр. — Надеюсь, 
постепенно количество таких регионов 
будет увеличиваться».
Чтобы сократить сбор документов для 
предоставления дополнительных мер 
поддержки, был создан единый реестр 
многодетных семей. По словам главы 
Минтруда, сегодня в реестре 2,7 млн се-
мей. «Собранный банк данных позво-
ляет нам уже выдавать электронные 
удостоверения многодетных семей. 
Эти заявления можно подавать через 
портал «Госуслуги», это достаточно 
удобно, — рассказал он. — И с 1 октября 
такой возможностью уже воспользова-
лись свыше 1,5 млн человек. Собранные 
данные позволяют нам просто и удобно 
верифицировать статус многодетной 
семьи. А это в свою очередь открывает 
окно возможностей для введения новых 
льгот для многодетных со стороны кор-
поративного сектора».
С 2026 года в стране планируют произ-
водить семейные выплаты для роди-
телей двух и более детей. Сейчас для 
этого ведется подготовительная работа. 
«По предварительным оценкам, помощь 
будет назначена родителям более 10 млн 
детей, — сообщил Антон Котяков. — Вы-
платы предоставят по итогам деклараци-
онной кампании за 2025 год, но мы уже 
сегодня готовим нормативно-правовые 
акты, определяющие порядок ее предо-
ставления».

Путь к  экономическому ро-
сту. Важным направлением работы 
ведомства в прошлом году стало на-

Антон Котяков: «Задача поддержки ветеранов, членов 

их семей — приоритетная для каждого из нас» 
 
В апреле в национальном центре «Россия» прошло расширенное заседание 
коллегии Минтруда России. Участники обсудили итоги работы в прошлом 
году и обозначили основные приоритеты при реализации национальных 
проектов «Семья» и «Кадры», особо подчеркнув, что в Год защитника Отечества 
органам социальной защиты необходимо уделять самое пристальное внимание 
поддержке ветеранов.

Текст: Жанна Светлова



правление кадровой политики, оно 
остается в числе приоритетных и в 
нынешнем году, кроме того, целый ряд 
важных задач теперь будет решаться 
в рамках реализации национального 
проекта «Кадры». Только обеспечивая 
кадровый суверенитет, можно добить-
ся устойчивого экономического роста, 
уверены в правительстве. «Впервые 
подготовлен прогноз кадровой потреб-
ности на пятилетний период. Были 
учтены показатели производитель-
ности труда, отраслевые прогнозы, 
прогнозы развития территорий, демо-
графические тренды, — поделился ми-
нистр. — Во всероссийском опросе ра-
ботодателей приняли участие 260 тыс. 
компаний. С учетом сроков подготовки 
специалистов с этого года переходим к 
прогнозированию на 7-летний период. 
Всероссийский опрос работодателей на 
этот удлиненный срок уже стартовал 
с 1 апреля. Меньше чем за полторы 
недели в опросе уже приняли участие 
23 тыс. компаний». Результаты этих 
опросов позволяют системе образова-
ния точнее перенастроить подготовку 
кадров. 
Изменения и улучшения ждут и  про-
граммы переобучения взрослых соис-
кателей. «В этом году мы донастроили 
программу совместно с отраслевыми 
ведомствами, профильным комитетом 
Совета Федерации, комиссией Госу-
дарственного совета по направлению 
«Кадры». Мы отобрали на основе про-
гноза 360 приоритетных профессий 
и специальностей. Для того, чтобы 
подключить корпоративные образова-
тельные центры, создали четвертого 

оператора — здесь бесплатное обуче-
ние будет проводиться на базе ВНИИ 
труда, — рассказал Антон Котяков. — 
За счет этого мы смогли втянуть в этот 
процесс и образовательные мощности 
работодателей. На текущий день по 
360 востребованным направлениям 
на рынке труда подготовлено 740 об-
разовательных программ. До конца 
2030 года востребованные навыки смо-
гут получить 700 тыс. наших граждан».
Серьезная работа ведется и для разви-
тия профориентации, сопровождения 
обучающихся, повышения престижа 
рабочих профессий. Для этого на  
федеральном уровне действуют Все-
российская ярмарка трудоустройства, 
обновленный всероссийский конкурс 
профессионального мастерства «Луч-
ший по профессии».

В центре внимания — гражда-
нин. В нынешнем году продолжится 
развитие программ, рассчитанных 
на поддержку старшего поколения и 
людей с инвалидностью. Сейчас  они 
охватывают  12 млн человек. Дальней-
шее развитие получит  система дол-
говременного ухода — по поручению 
президента к 2030 году ее охват должен 
составить 500 тыс. человек. 
«Сегодня самое пристальное внимание 
мы должны уделить качеству и доступ-
ности реабилитации. Здесь критически 
важны три аспекта: обеспечение тех-
ническими средствами реабилитации, 
повышение качества реабилитацион-
ной помощи и обеспечение ее доступ-
ности», — подчеркнул министр труда и 
соцзащиты.

Для этого уже детализировано назна-
чение ТСР в индивидуальных програм-
мах реабилитации-абилитации на 
уровне медико-социальной эксперти-
зы, при назначении ТСР стали учиты-
вать и социальные показания. Для обе-
спечения удобства граждан с 1 января 
2025 года подать заявку на обеспечение 
можно за 60 дней до истечения срока 
использования ТСР. 

Защитить защитников. Под-
держка ветеранов специальной воен-
ной операции  — особое направление 
социальной политики страны. Для ка-
дровых центров разработаны стандарт 
индивидуального сопровождения ве-
теранов СВО и членов их семей, начато 
софинансирование оборудования рабо-
чих мест для граждан с инвалидностью 
и ветеранов СВО. Как сообщил Антон 
Котяков, на особый контроль взяты 
вопросы реабилитации и обеспечения 
средствами технической реабилитации 
бойцов. С нынешнего года реабилита-
ционные центры Социального фонда, 
которые прежде использовались только 
для реабилитации пострадавших на 
производстве, стали принимать на 
реабилитацию и санаторно-курортное 
лечение ветеранов СВО. 
«Год 80-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне объявлен президентом 
Годом защитника Отечества. В этот 
особенный год органам социальной 
защиты необходимо уделять поддержке 
ветеранов самое пристальное вни-
мание. Задача поддержки ветеранов, 
членов их семей — приоритетная для 
каждого из нас», — заявил министр.



Мария Алексеевна, в 2024 году число регионов, охваченных 
программой «Сопровождение через всю жизнь», увеличи-
лось до 59. На V заседании Координационного совета по 
вопросам социальной интеграции детей и молодых взрос-
лых с инвалидностью и ограниченными возможностями 
здоровья вы назвали результаты реализации программы по 
направлению «Центры дневного пребывания» прорывны-
ми. Сколько таких центров открыто по состоянию на конец 
марта? О каких еще результатах реализации программы 

«Сопровождение через всю жизнь» можно говорить на се-
годняшний день?
При нашей поддержке открыто уже 40 центров в 34 субъектах 
России, и их становится все больше. Пространства оснащены 
современным оборудованием — все для того, чтобы сделать 
пребывание детей полезным, интересным и комфортным. 
Но самое главное, что в центрах работают и с семьями, внутри 
формируется родительское сообщество. При необходимости 
мамы и папы, бабушки и дедушки могут получить консуль-
тацию специалиста, учатся взаимодействовать со своим 
ребенком, формируют следующие шаги — образовательные, 
социальные, медицинские. Это в том числе помогает семьям 
справиться с одиночеством и страхом перед будущим.
Развиваются и другие направления нашей программы «Сопро-
вождение через всю жизнь», «Протокол сообщения диагноза», 
«Ментальное здоровье» и «Сопровождаемое проживание». 
Универсальный протокол этичного сообщения диагноза принят 
уже в 36 регионах, а в ряде субъектов ведется работа над меж-
ведомственными актами по маршрутизации семей и этике 
общения с пациентами. Также на портале непрерывного меди-
цинского и фармацевтического образования Минздрава России 
выложили обучающий модуль «Этика сообщения диагноза и 
коммуникации врач — пациент», который мы подготовили 
вместе с экспертами Центра лечебной педагогики. Его прошли 
уже более 3 тыс. врачей — неонатологов, педиатров, акушеров, 
реаниматологов, детских хирургов, онкологов. Одна из задач 
курса — подготовить специалистов к различным реакциям ро-
дителей и маленьких пациентов, а также снизить риск профес-
сионального выгорания в условиях стресса и нестабильности. 
В рамках проекта «Ментальное здоровье» обучение по деликат-
ной коммуникации и выстраиванию бесшовных маршрутов 
для семей, воспитывающих детей с РАС, прошли 3,7 тыс. специ-
алистов: педагоги, медики, сотрудники культурных учреж-
дений и экстренных служб. Также курсы по взаимодействию 
с детьми с РАС организовали для 5 тыс. родителей.
В рамках проекта «Сопровождаемое проживание» открыто уже 
три квартиры сопровождаемого проживания, обучено около 
60 специалистов, а главное, что почти 1,5 тыс. ребят с инва-
лидностью подготовлены, а 235 уже переведены на постоянное 
сопровождаемое проживание.

Текст: Юлия Серебрякова 

Мария Львова-Белова: «По многим направлениям мы еще 

в начале пути, но активно работаем над постоянным 

развитием программ социальной поддержки семей»  
 
Работа с детьми и забота о них — особое направление в сфере соцзащиты, ведь 
она связана с созданием возможностей для жизни и развития самых маленьких 
россиян. В этом ряду важное место занимает поддержка семей, воспитывающих 
детей с инвалидностью. За последние годы сделано немало шагов и принят 
целый ряд беспрецедентных мер. Подробнее о них мы попросили рассказать 
Уполномоченного при президенте РФ по правам ребенка Марию Львову-Белову.  
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Всегда очень радостно читать отзывы родителей, видеть успе-
хи ребят. Продолжим развивать наши проекты поддержки 
детей с инвалидностью и их семей.

Какие проекты по поддержке семей с детьми-инвалидами, 
реализованные в субъектах РФ в последнее время, можно 
особенно выделить? Чем они интересны? Возможно ли мас-
штабировать опыт их реализации на другие регионы, есть 
ли это в планах?
В регионах накоплен значительный опыт поддержки семей, 
воспитывающих детей с инвалидностью. Есть региональные 
программы, родительские сообщества, общественные объеди-
нения, которые реализуют свои проекты. Они направлены на 
повышение качества жизни детей, их социализацию, доступ-
ность реабилитации, на снижение нагрузки на родителей. 
В нескольких регионах работают микрореабилитационные 
центры. Специалисты выезжают к семьям на дом, предостав-
ляют оборудование и обучают родителей работать с ребенком 
самостоятельно. Дистанционные программы для семей в уда-
ленных районах помогают начинать с раннего возраста. Также 

для родителей проводятся дистанционные консультации, веби-
нары, мастер-классы, лекции. Или, например, при поддержке 
Фонда президентских грантов семьям помогает проект «Пере-
дышка». Родители могут на время доверить заботу о ребенке 
специалистам, чтобы решить неотложные дела или отдохнуть в 
сложные моменты, пока с детьми работают профессионалы. 
Такие инициативы продолжают расширяться, их методики и 
подходы постепенно распространяются, и помощь становится 
доступнее семьям по всей стране.
Масштабируется и наш «Квартал Луи» в Пензенской области, ко-
торый недавно отпраздновал десятилетие. За это время из неболь-
шого проекта по сопровождаемому проживанию он стал центром 
социальных инноваций далеко за границами одного региона. За 
опытом сюда приезжают специалисты помогающих сфер со всей 
России. Здесь можно ознакомиться с разными программами и 
практиками социализации, обучения и трудоустройства молодых 
взрослых с инвалидностью, а также опытом постинтернатного 
сопровождения и психологической помощи подросткам. В резуль-
тате в регионах открываются подростковые центры, тренировоч-
ные квартиры и другие инклюзивные проекты. 

Главную цель наших кризисных центров мы видим 

в содействии сохранению детей в родных семьях. Они 

позволяют оперативно помочь в самые сложные моменты, 

когда родители столкнулись с трудностями.



Мы регулярно изучаем лучший региональный опыт и по воз-
можности содействуем его масштабированию.

25 марта завершился прием заявок на участие во всероссий-
ском грантовом конкурсе «Центры новых возможностей». 
Его цель  — поддержка создания и развития в российских 
регионах кризисных семейных центров и центров дневного 
пребывания для детей с инвалидностью. О каких результа-
тах конкурсной кампании можно говорить сегодня? 
Проводя первый такой конкурс в 2024 году, мы увидели боль-
шой интерес — заявки поступили от 262 организаций из 73 ре-
гионов России. В результате поддержку на открытие и развитие 
центров дневного пребывания для детей с инвалидностью 
получили 15 победителей. 
В 2024 году по поручению президента РФ Владимира Путина 
мы начали Всероссийскую инспекцию системы профилакти-
ки социального сиротства. Наш анализ в том числе показал, 
что в регионах недостаточно развита инфраструктура поддерж-
ки семей в беде. Видим, что из-за отсутствия альтернатив такие 
семьи зачастую разлучают, направляя детей в стационарные 
учреждения. И это проблема, одно из решений которой — рас-
ширение форматов поддержки семей без разлучения. А потому 
в этом году мы предусмотрели в конкурсе две номинации: 
открытие и поддержка центров дневного пребывания для детей 
с инвалидностью и развитие кризисных центров для семей 
в трудной жизненной ситуации. Общий грантовый фонд — 
100 млн рублей.
На участие в конкурсе поступило 352 заявки от государ-
ственных, региональных, муниципальных организаций 
и НКО из 77 регионов, из них 221 заявка на центры дневного 

пребывания и 131 — на кризисные центры.  Радостно, что 
заявки пришли из всех федеральных округов, больше всего — 
98 из Приволжского. Участвовали и новые регионы: из ЛНР — 
на открытие центра дневного пребывания, из Запорожской 
области и ДНР — на открытие кризисных центров.
Оценивают проекты 67 экспертов из разных сфер професси-
ональной деятельности — представители НКО и благотвори-
тельных фондов, юристы, психологи, социальные педагоги и 
даже блогеры. Победителей объявим к 1 июня.
Хочу отметить и сказать спасибо благотворительному фонду 
«Страна для детей», а также нашим партнерам — благотво-
рительному фонду поддержки социальных и культурных 
проектов «Царьград» и благотворительному фонду Андрея 
Мельниченко.

Расскажите, пожалуйста, чуть подробнее о формате кризис-
ных центров. Почему они важны?
В случаях возникновения кризиса в семье важно, чтобы вперед 
выходили участковые социальные службы, полустационарные 
отделения на базе центров помощи семье и детям или их ана-
логи, специалисты служб «Дети в  семье», которые мы создаем. 
Все они должны во весь голос заявить: мы здесь, рядом и гото-
вы подставить плечо тем, кто в этом нуждается. Так, как это, 
например, происходит в Москве в семейных центрах. 
Главную цель наших кризисных центров мы видим в содей-
ствии сохранению детей в родных семьях. Они позволяют 
оперативно помочь в самые сложные моменты, например, 
когда родители столкнулись с жилищными и материальными 
трудностями: сломалась печь и нет отопления, проблемы с про-
водкой, крайне плохое состояние дома, пожар или затопление, 
отсутствие возможности позволить себе кров вообще. Другое 
важное направление — помощь в ситуациях, связанных с алко-
гольной зависимостью родителей. 
В начале апреля в Пензенской области при нашей поддержке 
открылся кризисный центр, куда родители могут приехать на 
реабилитацию вместе с детьми. У НКО достигнуто соглашение с 
министерством труда, социальной защиты и демографии Пензен-
ской области. Если в органы опеки поступает сигнал, что семье 
нужна помощь, специалисты центра присоединяются к вызову и 
предлагают родителям пройти реабилитацию без разлучения. 
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Своим опытом активно делится Тюменская область, где мы 
открыли  стажировочную площадку для специалистов, рабо-
тающих с семьями в кризисе со всей России. Хотим, чтобы этот 
опыт в формате равный равному передавался по всей стране.
Есть успешный опыт в Крыму, где есть курс реабилитации от 
алкогольной и наркотической зависимостей по программе 
«Вместе с мамой». 
Важно, что в таких центрах оказывают комплексную под-
держку: от юридических и психологических консультаций до 
помощи в трудоустройстве и оформлении детей в школы, дет-
ские сады и поликлиники. При этом важно, чтобы пока семьи 
временно находятся в кризисных центрах, при поддержке 
НКО, социально ответственного бизнеса поступала помощь 
в решении проблем с ремонтом, арендой жилья, покупкой 
необходимой техники. Такие поддерживающие островки 
безопасности.

Какие решения по поддержке семей, имеющих детей-инва-
лидов, принятые за последний год, вы считаете наиболее 
значимыми и эффективными? Какие меры, на ваш взгляд, 
могли бы дополнить этот перечень?
За год спектр мер поддержки семей значительно расширился. 
С 1 апреля 2025 года социальную пенсию увеличили на 14,75%. 
С 2024 года один из родителей ребенка с инвалидностью может 
получать повышенное ежемесячное пособие по уходу и продол-
жать работать неполный день, дистанционно или на дому.
Также в 2024 году была продолжена программа льготной ипо-
теки: ставка снижена до 6% годовых, что позволило улучшить 
жилищные условия тысячам семей с детьми с инвалидностью.
С 1 марта 2025 года вступил в силу закон о комплексной реа-

билитации и абилитации людей с инвалидностью, включая 
детей. Он предусматривает упрощение межведомственного 
взаимодействия и охватывает медицинскую, социальную и со-
циокультурную реабилитацию, санаторно-курортное лечение, 
профориентацию, образование и предоставление технических 
средств реабилитации.
В то же время в силу вступили поправки в федеральный закон 
«Об  образовании в Российской Федерации», касающиеся 
детей с ОВЗ и детей с инвалидностью. Теперь образователь-
ные учреждения должны обеспечить специальные условия 
для обучения, оказывать тьюторскую поддержку и тщательно 
следить за соблюдением прав детей при обучении дома или 
в медицинской организации. С 2025 года многодетные семьи, 
где есть ребенок с инвалидностью, смогут получать социаль-
ную поддержку до достижения младшим ребенком 23 лет, если 
он учится очно. Это особенно важно в переходный период — 
от совершеннолетия к взрослой жизни.
Дополнительно можно ввести субсидии на дорогостоящие 
реабилитационные услуги и медицинские процедуры, создать 
единый онлайн-портал с полным перечнем прав семей с детьми 
с инвалидностью, льгот, алгоритмов действий, адресов учреж-
дений во всех регионах, сделать необходимые лекарства более 
доступными и расширить перечень бесплатных медицинских 
услуг по ОМС, начать в приоритетном порядке обеспечивать се-
мьи, воспитывающие детей с нарушениями опорно-двигатель-
ного аппарата, жильем на первом этаже, с лифтом и пандусом.
Понимаю, что по многим направлениям мы еще в начале пути. 
Со своей стороны мы активно работаем над постоянным разви-
тием новых и существующих программ социальной поддержки 
семей по всей стране.

В регионах накоплен значительный опыт поддержки семей, 

воспитывающих детей с инвалидностью. Есть региональные 

программы, родительские сообщества, общественные 

объединения, которые реализуют свои проекты



Все лучшее — семьям
С целью улучшить демографию государство в разы 

нарастило поддержку семей с детьми
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Текст: Сергей Семенов 

Как и большинство развитых стран мира, Россия на современном этапе 
развития испытывает существенные демографические проблемы: женщины, 
имея возможность сделать карьеру и занимать высокий статус в обществе, 
не торопятся рожать, а семьи зачастую ограничиваются одним ребенком. Чтобы 
подстегнуть рождаемость и улучшить положение ячеек общества, где уже есть 
дети, государство вводит все новые меры поддержки, а нацпроект «Демография» 
стал едва ли не ключевым как по охвату населения, так и по объему выделенных 
в его рамках средств. За последние 20 лет количество российских семей с детьми, 
получающих финансовую поддержку от государства, выросло в 10 раз.



В России семья, крепкие родственные 
отношения, забота о самых младших 
и уважение к старшим испокон веков 
считалось главной ценностью общества. 
«Все лучшее — детям» — лозунг уже со-
ветского периода, однако, он хоть и имел 
некоторую идеологическую окраску, 
достаточно емко характеризовал отно-
шения внутри семьи, которая, как самая 
малая ячейка общего, жила для будущего, 
а будущее — это и есть потомки, самые 
маленькие члены семьи. На какое-то 
время тема семьи выпала из поля зрения 
государства, люди, по сути, в этом плане 
на годы оказались предоставлены сами 
себе, а ценность семьи в глазах молодых 
людей, в том числе с помощью западных 
пропагандистских инструментов, пыта-
лись принизить, заменив привычными 
для стран так называемого «золотого 
миллиарда» гедонизмом, праздностью, 
сверхвысоким потреблением, нежела-
нием брать на себя ответственность. 
Однако разрыв экономических связей со 
странами глобального Запада в полной 
мере обнажил и еще одну зияющую 
пропасть — культурную, ценностную, 
которая, как оказалась, шла «пакетом» с 
демократией, Голливудом, жвачкой и «Ев-
ровидением». 

Непреходящие ценности стра-
ны. Семейные ценности в определенный 
момент стали идти рефреном через все 
крупные проекты, которые реализует го-
сударство. Часто говорят о них и руково-
дители страны. Президент РФ Владимир 
Путин не раз подчеркивал — в России 
чтут и берегут традиции и подлинные 
семейные ценности, а главным для каж-

дого ребенка является крепкая дружная 
семья, забота педагогов и наставников. 
В прошлом году он, например, в своем вы-
ступлении по случаю Дня защиты детей 
отмечал, что этот праздник в нашей стра-
не наполнен особой теплотой, радостью, 
искренними эмоциями. «У нас берегут 
добрые, хорошие традиции преемствен-
ности поколений — подлинные семейные 
ценности. Самое главное для каждого 
ребенка — это крепкая дружная семья, 
любящие родные и близкие, забота учи-
телей, педагогов, наставников, которые 
готовы дать совет, помочь, поддержать, в 
том числе в непростой жизненной ситуа-
ции», — сказал Владимир Путин на встре-
че с многодетными семьями. Президент 
добавил, что именно вокруг интересов 
семьи и детей строятся практически все 
действия государства и отдельных людей 
в частности. 
«Именно вокруг интересов семей, детей 
строятся практически все наши действия, 
все действия государства и решения. 
Причем, в самых разных областях и 
сферах: образовании, здравоохранении 
да и в экономике, развитии жилищных 
программ, в целом в обновлении наших 
городов, сел и поселков», — сказал пре-
зидент. Семьи должны быть уверены в 
том, что государство готово оказать им 
необходимую поддержку, а перед детьми 
должны быть открыты самые широкие 
возможности для самореализации, под-
черкнул Владимир Путин.
Семья и дети так или иначе были в фо-
кусе внимания многих национальных и 
федеральных проектов, которые в сово-
купности обошлись государству в сотни 
миллиардов рублей. 

Ключевой проект в контексте поддерж-
ки семей и детства — «Демография», 
реализуемый в России с 2019 года. Как 
отмечала заместитель председателя 

Правительства Российской Федерации 

Татьяна Голикова, подводя итоги пер-
вых пяти лет реализации нацпроекта, 
благодаря ему 3,8 млн семей получили 
материнский капитал, за время дей-
ствия программы «Семейная ипотека» 
более 927 тыс. семей улучшили жи-
лищные условия. Кроме того, создано 
более 263 тыс. мест в детских садах. 
Немаловажную роль играет и единое 
пособие, его получили 11 млн детей и 
400 тыс. беременных женщин. По дан-
ным правительства, в прошлом году в 
России в 24,5 млн семей проживали 30 
млн детей, из них 7,4 млн — в 2,3 млн 
многодетных семей. «Несмотря на не-
простую демографическую ситуацию 
растет количество многодетных семей. 
За последние пять лет их количество 
возросло на 27%, а воспитывающихся в 
них детей — на 30%», — отмечала тогда 
Татьяна Голикова. 
Таким образом, можно констатировать, 
что одной из основных целей — кратно 
увеличить поддержку семей — нацпро-
ект «Демография» достиг. Уже с 2025 года 
ему на смену пришел нацпроект «Се-
мья» — версия доработанная и логично 
вытекающая из «Демографии».
Новый нацпроект Владимир Путин 
анонсировал в ходе послания Федераль-
ному Собранию в феврале прошлого 
года. Необходимость его реализации он 
объяснил борьбой с бедностью, которая 
в многодетных семьях значительно 
выше, чем в обычных. По оценке пре-

20
–21  Тем

а н
о

м
ера



зидента, в 2024 году бедность прямо 
затрагивала более 9% населения России, 
а среди многодетных ее уровень со-
ставляет около 30%. «Нужно добиться, 
чтобы к 2030 году уровень бедности в 
России стал ниже 7%, а среди много-
детных семей снизился более чем в два 
раза, хотя бы до 12%. То есть мы должны 
сделать особый акцент на снижении 
бедности, прежде всего, для многодет-
ных семей», — подчеркнул Путин. Он 
также отметил, что все принимаемые 
меры должны носить системный ха-
рактер и давать ощутимый, реальный 
результат для людей. Во время послания 
он предложил ряд мер для поддержки 
семей и улучшения демографической 
ситуации. До конца 2030 года регионам, 
где уровень рождаемости ниже средне-
российского, будет направлено не менее 
75 млрд руб., «чтобы они могли нарас-
тить свои программы поддержки семей». 
По словам Владимира Путина, в 2022-м 
суммарный коэффициент рождаемости 
ниже среднероссийского был зафик-
сирован в 39 регионах, особенно остро 
проблема стоит в Центральной России и 
на Северо-Западе.
Президент предложил продлить до 2030 
года программу семейной ипотеки, 
действующую с 2018 года. Он напомнил, 
что за последние шесть лет постоянно 
повышалась ее доступность: сначала ею 
могли воспользоваться семьи с двумя 
и более детьми, затем с одним ребен-
ком. Особое внимание Путин призвал 
уделить семьям с детьми до шести лет 
включительно — льготная ставка кре-
дита для них останется на уровне 6%. 
Также до 2030 года президент предло-

жил продлить программу погашения 
части ипотечного кредита (450 000 
руб.) при рождении третьего ребенка. 
«В целом задача в том, чтобы строящееся 
жилье становилось более доступным для 
семей, чтобы жилищный фонд в стране 
системно обновлялся», — заявил глава 
государства. Также Владимир Путин 
предложил вдвое увеличить налоговый 
вычет на второго ребенка (до 2800 руб. 
в месяц), а также на третьего и каждого 
последующего (до 6000 руб. в месяц).

Льгот вагон. «Национальный проект 
«Семья», который стартовал с 1 января 
2025 года по поручению главы государ-
ства, фактически знаменует собой про-
должение Года семьи. Его невозможно 
завершить, потому что семья — это то, 
что является неотъемлемой частью на-
шей жизни», — отметила Татьяна Голи-
кова. По ее словам, за последние десять 
лет число многодетных семей в России 
увеличилось в два раза, в них воспи-
тывается примерно 7,4 млн детей. Под-
держка таких родителей станет важной 
частью нового нацпроекта. Кроме феде-
рального проекта «Многодетная семья» 
он также будет включать программы 
«Поддержка семьи», «Охрана материн-
ства и детства», «Старшее поколение», 
«Семейные ценности и инфраструктура 
культуры». Впервые в национальном 
проекте предусмотрена федеральная 
поддержка, которую получит 41 регион, 
где суммарный коэффициент рождаемо-
сти меньше среднероссийского. 
У родителей по-прежнему будет возмож-
ность воспользоваться самыми популяр-
ными мерами поддержки. Так, материн-

ский капитал ежегодно смогут получить 
1,7 млн семей, единое пособие — 9,6 млн 
человек, оформить семейную ипоте-
ку — 1,5 млн родителей с детьми. Также 
продолжится адресное строительство 
детских садов.
Статус многодетной семьи закрепили 
в 2024 году на федеральном уровне, он 
устанавливается бессрочно. Также опре-
делили меры поддержки для родителей, 
воспитывающих троих и более несо-
вершеннолетних детей. Многодетным 
семьям гарантируются государственные 
пособия, выплаты в связи с рождением 
и воспитанием ребенка. Таким роди-
телям помогают в поиске работы и 
переобучении, а многодетным мамам — 
с досрочным назначением страховой 
пенсии. Право на льготы сохраняется до 
достижения старшим ребенком 18 лет 
или 23 лет, если он учится очно.
Продлена и такая популярная мера под-
держки как материнский, или семейный 
капитал. Эти средства можно использо-
вать на различные цели, например, для 
получения ежемесячных выплат на ре-
бенка до трех лет, при покупке квартиры 
или строительстве дома. Кроме того, 
материнский капитал можно направить 
на оплату детского сада, занятий с репе-
титором, посещение кружков и секций, 
а также на обучение ребенка в универ-
ситете.
Семейная ипотека до 6% годовых доступ-
на семьям с детьми в возрасте до шести 
лет, а также семьям, воспитывающим не-
совершеннолетнего ребенка с инвалидно-
стью. Весной 2024 года действие льготной 
госпрограммы продлили до 2030 года. 
В декабре прошлого года Минфин изме-



нил механизм предоставления субсидии 
банкам по программе семейной ипотеки. 
Согласно новым правилам общая сумма 
лимита кредитным организациям уве-
личена с 6,26 трлн до 8,65 трлн руб. вклю-
чительно, чтобы избежать приостановок 
действия программы. Также механизм 
стал более гибким за счет того, что теперь 
кредиторы не будут ограничены лими-
тами, которые ранее определялись для 
конкретного банка.
С апреля этого года многодетные семьи 
могут бесплатно посещать музеи, парки 
и выставки по всей России без ограниче-
ний по дням, сообщил премьер-министр 

РФ Михаил Мишустин, сославшись на 
указ президента № 463. На заседании 
правительства премьер рассказал, что 
в соответствии с этим указом многодет-
ные семьи могут бесплатно посещать 
музеи, парки культуры и отдыха, а 
также выставки независимо от регио-
на проживания. Однако, как отметил 
глава кабмина, некоторые учреждения 
устанавливают определенный график, 
под который родителям с детьми нужно 
подстраиваться. «Правительство утвер-
дило правила для таких организаций, 
которые находятся в ведении федераль-
ных государственных органов. Теперь 
многодетные семьи смогут попасть в них 
бесплатно в любое удобное время, когда 
учреждение открыто», — подчеркнул 
глава правительства. 

Региональные практики. Поми-
мо федеральных мер поддержки, сегодня 
в России реализуется огромный ком-
плекс региональных программ, лучшие 
кейсы тиражируются по всей стране. 

Так, Светлана Чупшева, генеральный 

директор АСИ, которое традиционно 
анализирует и систематизирует лучшие 
региональные практики по разным на-
правлениям, отмечает, например, такой 
важный фактор как поддержка для жен-
щин 30-39 лет, поскольку этот возраст 
становится популярным для рождения 
первых и последующих детей. Также, 
по ее мнению, необходимо помогать 
семьям с одним или двумя детьми для 
планирования рождения последующих 
и обеспечения поддержки первенцам. 
«Много решений, которые носят страте-
гический характер, отвечают принци-
пам нашей методологии семейно- и мно-
годетно-ориентированной политики. 
Ее принципы: прогрессивный характер, 
приоритетная помощь в зависимости от 
количества детей в семье, снятие крите-
риев нуждаемости и социально- 
экономических барьеров в рождении 
детей», — сказала  Светлана Чупшева. 
Она добавила, что АСИ сформировало 
пакет из ста предложений по совершен-
ствованию подходов национального 
проекта «Семья» и других национальных 
проектов как раз по принципу семейной 
ориентированности. Часть их них уже 
учтены, поэтому АСИ готово и дальше 
делиться опытом и экспертизой. К при-
меру, глава АСИ рассказала, что в неко-
торых регионах России предусмотрены 
увеличенные выплаты при рождении 
третьего и последующих детей. Такие 
меры приняты в Хабаровском крае и 
Ульяновской области. Власти этих субъ-
ектов увеличивают выплаты на третьего 
и последующих детей. Разовая субсидия 
для многодетных семей есть в Тульской 

области и заключается в снижении про-
центной ставки по ипотеке в зависимо-
сти от количества детей.
Также 40 регионов пересмотрели форма-
ты поддержки, что расширяет доступ се-
мей к финансовой помощи. Устранение 
социально-экономических барьеров при 
рождении детей включает в себя улуч-
шение жилищных условий и снижение 
долговых обязательств. Дополнительные 
выплаты при рождении для много-
детных и бездетных семей приняты в 
регионах Дальнего Востока. В их число 
входят выплаты на погашение ипотечно-
го долга.
По словам Светланы Чупшевой, семьям 
в сельской местности тоже предоставля-
ются дополнительные меры поддержки. 
Они есть в Татарстане и Башкирии. 
Региональный материнский капитал 
доступен в Липецкой и Калужской 
областях, а также еще в 17 регионах 
России. В Архангельской и Ярославской 
областях развивается инфраструктура 
поддержки молодых семей. В Волгоград-
ской области создаются сообщества для 
многодетных родителей. На федераль-
ном уровне ведутся работы по увеличе-
нию рождаемости в регионах, отметила 
Светлана Чупшева.
Она добавила, что федеральные про-
граммы в России поддерживают репро-
дуктивное здоровье и рождаемость через 
информационную поддержку беремен-
ных, воспользовались ею по состоянию 
на конец прошлого года более 240 000 
женщин.
В Нижегородской области идут дальше 
мер федерального уровня, внедряя соб-
ственные инициативы, рассказал губер-
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натор региона Глеб Никитин. Одной из 
самых значимых является региональная 
доплата к федеральному материнскому 
капиталу. В результате общая сумма 
выплат за каждого ребенка, рожденно-
го в Нижегородской области с 1 июля 
2025 года, достигнет одного миллиона 
рублей. «К вопросам поддержки семей 
был применен комплексный подход: 
тщательно изучалась не только демогра-
фическая ситуация в регионе и факторы, 
на нее влияющие, но также анализиро-
вались потребности и взгляды молодого 
поколения на создание семьи и рожде-
ние детей, мнение жителей региона о 
шаге к многодетной семье. Кропотливая 
работа продолжается, и ее результатом 
станет создание Стратегии демографи-
ческого развития Нижегородской обла-
сти», — рассказал Глеб Никитин.
Ряд инициатив уже активно внедря-
ются, например, в рамках реализации 
комплексной программы достиже-
ния демографической устойчивости 
«Основа — нижегородский проект 
жизни» и реализации мероприятий 
Национальной социальной инициативы, 
жизненной ситуации «Планирование 
и рождение ребенка». Так, расширена 
программа диспансеризации жителей 
репродуктивного возраста, уже созданы 
и активно работают выездные бригады 
медиков для проведения диспансериза-
ции на предприятиях и в образователь-
ных учреждениях. В этом году будет 
усилена диагностика мужского здоровья 
и созданы пилотные кабинеты репро-
дуктивного здоровья для мужчин, где 
за одно посещение можно будет пройти 
необходимых узких специалистов.

Топ-7 мер поддержки семей с детьми в России в 2025 году

1. Единое пособие на детей и для беременных женщин. Сумма определяется 

исходя из прожиточного минимума, установленного в каждом регионе на 

ребенка или трудоспособного взрослого. В 2025 году выплаты составят в 

среднем от 8,8 тыс. до 17,7 тыс. рублей, а для беременных женщин — от 9,6  тыс. 

до 19,3 тыс. рублей в месяц.

2. Единовременное пособие при рождении ребенка. С 1 февраля 2025 года оно 

выросло до 26 400 рублей. Если родились двое или более детей, выплата положена 

за каждого ребенка.

3. Пособие по уходу за ребенком до полутора лет. Сумма рассчитывается как 40% 

от среднего заработка за последние два года, однако есть определенные 

ограничения. С 1 января 2025 года минимальный размер ежемесячного пособия 

составит 9227,24 рубля (на основании МРОТ), а максимальный — 68 995,48.

4. Материнский капитал. С 1 февраля 2025 года материнский (семейный) капитал 

проиндексируют на 7,3%. Размер выплат в новом году составит на первого 

ребенка — 676 тыс. рублей, на второго ребенка — 217 тыс. (или 894 тыс. рублей, 

если не получена выплата за первого).

5. Поддержка многодетных семей. Многодетные родители, в семьях которых растут 

трое или более детей, могут:

 – брать отпуск в любой момент, если в семье есть ребенок до 14 лет;

 – получать налоговые вычеты и вернуть часть НДФЛ;

 – снизить налог на имущество и землю;

 – получить 450 тыс. рублей на погашение ипотеки (если третий и последующий 

ребенок родился в период с 1 января 2019 года по 31 декабря 2030-го);

 – получить по очереди бесплатный земельный участок размером 10 соток.

6. Выплата по уходу за детьми с инвалидностью и инвалидами с детства 
I группы. С 2025 года все, кто ухаживает за детьми с инвалидностью и инвалидами 

с детства I группы, будут получать 10 950 рублей в месяц.

7. Семейная ипотека. Это специальная госпрограмма, которая позволяет семье 
взять жилье в ипотеку по сниженной ставке: до 6% годовых. Оформить 

семейную ипотеку могут только граждане РФ, у которых есть:

 – один ребенок младше шести лет включительно;

 – двое или более несовершеннолетних детей (в любом возрасте до 18 лет);

 – хотя бы один несовершеннолетний ребенок с инвалидностью.

Источник: аналитический центр МИД «ЕвроМедиа»



Согласно результатам переписи 2021 
года в России 28 из 66 млн домохо-
зяйств — это один человек, 11 млн — 
семейные пары без детей, 11,2 млн — 
неполные семьи с детьми (в 2010 году 
одиноких насчитывалось 14 млн из 
54,5 млн, то есть их количество вырос-
ло в два раза). Только 14,5%, или 9,5 млн 
всех домохозяйств страны составляют 
полные семьи с детьми (одиннадцатью 
годами ранее таковых было 21,3%, или 
11,6 млн, то есть произошло сокраще-
ние в 1,3 раза). Лишь 1,5% всех домохо-
зяйств (около 1 млн) — полные семьи 
с тремя и более детьми... Означает ли 
это, что Россия переживает серьезный 
демографический кризис? И каковы 
его главные причины? 
В России наблюдается острый демогра-
фический кризис. Только в ковид за счет 
естественной убыли населения наша 
страна потеряла 1,7 млн человек. Ежегод-
ные потери за счет естественной убыли 
составляют 400-500 тыс. человек — мож-
но сравнить с крупным региональным 
центром. С такой скоростью мы теряли 
население только в 1990-е годы.  
Причин несколько. Первая — изменивша-
яся структура населения. В детородный 
возраст вошли малочисленные поколения 

1990-х и 2000-х годов. Плюс рост числа 
пенсионеров, высокие абсолютные и от-
носительные значения смертности.
Вторая причина — кризис института се-
мьи и брака. 60-80% всех браков в России 
заканчиваются разводом, и такая ситу-
ация наблюдается с 1960-х годов (здесь 
стоит делать поправку на возрастную 
структуру — разводятся в моменте не те, 
кто женится). Кроме того, три поколения 
российских детей (с середины ХХ века) 
воспитаны в условиях неполных или ма-
лодетных семей. А еще 18,4% «средников» 
(от 30 до 49 лет) находятся в состоянии 
развода, 14,3% — одинокие, 5% — сожи-
тельствуют вне брака. В зарегистриро-
ванном браке состоят всего 55% «средни-
ков» России — минимальный показатель 
среди крупных стран мира. К примеру, в 
Китае, Индии, Индонезии, Японии, где 
сохранился институт брака, свои отно-
шения официально оформляют от 80% 
до 95% «средников». В целом сдвинулся 
средний возраст вступления в брак и пер-
вых рождений — с 22 до 27 и более лет.
Третья причина — трансформация 
системы расселения. Мегаполисы, как 
пылесосы, 30 лет высасывали население 
из сельской местности и малых городов. 
Но крупные города оказались не настро-

ены на многодетность, да и вообще на 
«детность»: квартирография (70% жилого 
фонда — одно- и двухкомнатные кварти-
ры), агрессивная среда, стоимость жизни, 
отсутствие помощи бабушек и дедушек и 
многое другое. Например, в Москве 3,2 из 
6,2 млн (более половины ячеек обще-
ства) — одинокие. За 10 лет в мегаполисе 
в три раза увеличилось число одиноких, в 
1,5 раза сократилось число полных семей. 
Количество многодетных семей в столице 
не превышает 0,5% (в целом по России — 
1,5%). В малых городах и сельской мест-
ности доля многодетных семей выше в 
четыре раза.
Четвертая причина — рост тревожности. 
Здесь и СВО, и доходы, и в целом неуве-
ренность в завтрашнем дне.
Пятая причина — наши города и села 
долгое время не развивали жилье и го-
родскую среду с опорой на запросы сред-
недетной и многодетной семьи. 

Существует мнение о том, что особым 
средовым и не раскрытым потенциа-
лом для семей, здорового образа жизни 
и новой возвратной миграции облада-
ют малые города. Вы его разделяете?
Разделяю. Во-первых, малые города — 
это наша история и традиции, ключевое 

Текст: Марк Александров

Александр Панин: «Важная роль малых 

городов — обеспечение не только национальной, 

но и демографической безопасности государства» 
 
По мнению директора Центра геодемографии и пространственного развития 
МГУ им. М. В. Ломоносова Александра Панина, существует целый ряд причин 
нынешнего демографического кризиса в России — от изменения структуры 
населения и трансформации системы расселения до роста тревожности 
и неуверенности в завтрашнем дне. Одним из эффективных рецептов решения 
проблемы эксперт считает активное развитие малых городов и сельских 
территорий с включением их в новую экономическую и социальную повестку 
государства.
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звено опорной системы расселения. 
В 800 малых городах проживает каждый 
девятый россиянин, а в территориях 
влияния вокруг них — каждый третий. 
Малые города организуют и связывают 
бескрайние пространства страны, и это 
их особая задача. Здесь речь идет только 
о городах с населением менее 50 тыс. 
человек, а если прибавить к ним 100- и 
200-тысячники, то роль и значение таких 
городов возрастает кратно. 
Одна из важнейших ролей малых горо-
дов — обеспечение национальной безо-
пасности. Это не только стратегическая 
военная безопасность, но и предотвраще-
ние опустынивания территорий, а также 
демографическая безопасность, устой-
чивость государства. Кроме того, малые 
города — хранители культурно-истори-
ческого наследия страны, духовно-нрав-
ственная опора традиционных россий-
ских ценностей.
Во-вторых, малые города существуют и 
меняются в последние десятилетия не 
благодаря, а вопреки. Увеличивается их 
количество, но сокращается численность 
населения. Только за последние 10 лет 
малые города потеряли 2,5 млн человек. 
Что это значит в масштабах России? На 
картах исследовательского центра «Карт-

фонд» хорошо видно, что растут только 
малые города в ареалах крупных агломе-
раций — зонах влияния городов-милли-
онников. Это приводит к разрыву единой 
ткани в системе расселения, усилению 
и углублению различий в системе 
«центр — периферия», расширению де-
прессивных экономических и демографи-
ческих пространств даже в центральных 
районах страны.
Есть еще и сельские территории — почти 
160 тыс. населенных пунктов, включая 
регионы Донбасса и Новороссии. С точки 
зрения функций многие села сегодня 
мало отличаются от малых городов, а в 
ряде случаев имеют свои уникальные 
средовые и ландшафтные характеристи-
ки с высоким потенциалом жизни. Доля 
занятых в сельском хозяйстве значитель-
но сократилась, меняется морфология за-
стройки и даже уклад жизни. И сельские 
территории стоит начать скорее переос-
мысливать, включать в новую экономику 
и демографию страны. 

Но вернемся к городам и причинам, 
по которым они сокращаются, что 
опять-таки негативно отражается на 
демографии...  
Первая из причин — потеря экономиче-

ских функций и, как следствие, низкая 
инвестиционная привлекательность и 
комплекс социальных проблем. Экономи-
ческие проблемы неизбежно вызывают 
проблемы занятости, тормозят развитие 
социальной сферы и городской среды, 
снижают качество и уровень жизни 
населения. Отсюда отток населения и 
демографическая проблема. Особенно 
сильно она проявляется в моногородах и 
затрагивает более 8 млн их жителей.
Вторая причина — репутация малого 
города как неперспективной территории. 
Это применимо к большинству малых го-
родов, потерявших прежние экономиче-
ские и социальные функции (моногорода 
здесь лидируют) без обретения новых 
смыслов. Исключение — города в глав-
ных агломерациях, но и они стали факти-
чески дачными поселками мегаполисов. 
Здесь «пульсирует» население, возникают 
конфликты свой — чужой, а престиж и 
перспективы быть коренным жителем 
«дачного пригорода» вызывают большие 
сомнения.
Третья причина — изменение транс-
портной связанности и «экономических 
расстояний» между малыми городами и 
главными опорными центрами России. 
Малый город растет и полноценно живет, 



только если связан регулярным сообще-
нием с крупным городом и со скоростным 
транспортным каркасом (многополосные 
автомагистрали, аэропорт и железнодо-
рожные станции). 

Вместе с тем с каждым годом все боль-
ше малых городов приобретают репу-
тацию креативных, инновационных и 
одновременно уютных мест, благопри-
ятных для жизни. Разве это не хорошо?  
Разумеется, хорошо. Один из рецептов — 
среда малого города. Важно наполнить ее 
новыми позитивными смыслами, сделать 
комфортной для работы, образования, 
досуга, рекреации и, конечно, для рожде-
ния и воспитания нового поколения.
Таких проектов становится все больше 
в рамках Всероссийского конкурса 
создания комфортной городской среды. 
Города-победители — пример того, как 
реализация одного успешного проекта 
становится импульсом для экономическо-
го развития территории. Важно, что наи-
более успешные проекты одновременно 
формируют и городские сообщества как 
субъекты развития и инноваций. 

Нужно ли удерживать в малых горо-
дах молодежь, если ей все равно негде 

учиться и работать? Может быть, 
наоборот, стоит развивать малые 
города как центры притяжения для 
людей в возрасте, которые уже «нае-
лись» жизнью в мегаполисах и хотят 
спокойно растить внуков — ближе 
к природе, в частном доме, а когда 
внуки подрастут, то спокойно уедут в 
мегаполисы?
Удержать — вопрос больше терминоло-
гический. Второе слово, которое обыч-
но используется, — закрепить (кре-
пость). Ясно, что когда мы (управленцы, 
специалисты, эксперты) пишем в стра-
тегических документах «удержать», то 
имеем в виду любовь жителей к своему 
родному дому/городу, хотим, чтобы они 
оставались там жить. 
Но вот само слово удержание подразу-
мевает насилие. Поэтому лучше гово-
рить о том, как создать справедливые и 
комфортные условия жизни на террито-
рии, которую мы собираемся развивать. 
Тогда люди будут оставаться, а многие, 
возможно, захотят приехать. Я считаю, 
что любая сегрегация, тем более по 
возрастному принципу, ошибка. Малый 
город может быть комфортным и пер-
спективным и для пенсионеров, и для 
молодежи, и для детей.

Министерство экономического раз-
вития России сформировало список 
опорных населенных пунктов, в 
который вошли более 2160 локаций. 
Для решения демографической про-
блемы опорность — благо?
Для территорий с высокой плотностью 
поселений опорность чрезвычайно важ-
на, а в случае с Центральной Россией 
речь идет не только о плотности, но и о 
мелкоселенности (огромное количество 
мелких сел), где вы просто физически 
(финансово, демографически и прочее) 
не сможете сформировать достаточный 
спектр услуг и функций. Важно было 
определяться с таким опорником, и 
Минэкономразвития определилось. 
Но ошибка считать, что все функции 
концентрируются в опорнике, а мел-
ким территориям ничего не достается. 
Как раз для этого и нужен мастер-план 
территории самого опорника и зоны 
вокруг него (микроагломерации). 
Например, в опорнике — техникум, 
переработка сельхозпродукции, набе-
режная, а в населенных пунктах второ-
го порядка — туристические центры, 
сельхозрынки и т. д. Задача опорника — 
развивать себя, развивая территорию 
вокруг себя.

26–27  д
ем

о
граф

и
я



«Для нашего фонда «Куряне» дата 6 ав-
густа 2024 года имеет два значения. 
Первое — это радостное событие, так 
как именно в этот день мы прошли офи-
циальную регистрацию. Второе — это 
страшная дата, когда войска ВСУ зашли 
на нашу курскую землю», — говорит ди-

ректор и соучредитель фонда «Куряне» 

Инна Великих. На самом деле, работать 
добровольцы стали гораздо раньше, с 
момента начала СВО, как волонтерская 
организация. 
 «Устанавливали контакты с фондами, го-
спиталями и подразделениями, волонте-
рами, работающими по донецкому, хер-
сонскому, запорожскому направлениям. 
Объединялись с другими волонтерами 
города, позже каждый создавал уже свой 
волонтерский отряд, но наше сотрудни-
чество и дружба продолжаются», — де-
лится организатор фонда.
Инна Великих и ее коллеги старались 
помогать всем — и мирным жителям, и  
госпиталям, и воинским подразделени-
ям. В этой работе встречали и начинали 
сотрудничество со своими единомыш-
ленниками из других регионов. «Сотруд-
ничаем с донецким фондом «Сердце», 
которым руководит Инна Самим. 
Подружились с фондом имени Марии 

Пироговой. Руководит им великолепный 
человек, мама Марии Майя Пирогова. 
Партнерские отношения установлены с 
многотысячным объединением Сургута 
«Батальон «ZOVKрасота», «Батальон 
«Мир», «Угут СВОих не бросает», фондом 
«Сателлит». Установлены долгосрочные 
отношения с московским фондом «Троя», 
откуда приходят двадцатитонные фуры. 
На постоянной основе сотрудничаем с 
организацией «Снято. Ру» г. Екатерин-
бурга, сотрудники которой ежемесячно 
присылают для госпиталей и бойцов 
самое необходимое — лекарства, одежду, 
форму», — рассказывает Инна.
Директор фонда собрала сплоченный 
коллектив таких же неравнодушных, 
активных людей. Сейчас здесь работают 
семь автоволонтеров, 20 человек —  посто-
янный костяк добровольцев. Как отмечает 
директор «Курян», помощь идет со всех 
уголков России и ее в любом виде с благо-
дарностью принимают в фонде. «Совсем 
недавно из Сургута прислали коробки 
с надписью «все для алтаря»: несколько 
ящиков православной литературы и ико-
ны, — рассказывает она. — Кстати, иконы, 
молитвы «Живые в помощи», церковную 
литературу нам присылают постоянно и 
ее очень ценят бойцы. Мы отправили по-

сылку в Рыльск к матушке Ксении на вос-
становление храма. Немного расскажу: 
матушка Ксения вместе с прихожанами 
храма  и настоятелем отцом Алексан-
дром с первых дней оккупации открыли 
при храме гуманитарный пункт. Когда 
из города выехали многие предпринима-
тели, закрылись магазины, эти святые 
люди сутками пекли хлеб, раздавали 
вещи, лекарства, все необходимое для 
бойцов, госпиталей и мирных жителей. 
Под обстрелами развозили это по селам, 
кормили и лечили людей. На следующий 
день после отправки коробок я позвонила 
матушке Ксении и услышала слова, от ко-
торых стало тепло на душе: «Родная моя, 
вы мои сестрички, вы не представляете, 
что вы нам прислали! Новая, только что 
вышедшая литература, новые иконы, есть 
даже с подсветками! И очень много флако-
нов с ладаном! Такое богатство!»
За полгода официального существова-
ния фонда здесь собрали и отправили 
около 100 тонн гуманитарной помощи, 
а помощь получили более 11 тыс. чело-
век. «Только объединив наши силы, мы 
приблизим общую победу на всех фрон-
тах, — говорит Инна Великих. — Наши 
парни чувствуют и понимают, что их 
поддерживает крепкий народный тыл».

Текст: Сергей Иванов 

Волонтерское братство
Благотворительный фонд «Куряне» в первые часы захвата ВСУ курских 

территорий организовал помощь нуждающимся

В наши дни милосердие, готовность прийти на помощь незнакомым людям 
в трудную минуту ценны как никогда. К сожалению, тех, кому такая помощь 
необходима, становится все больше и больше, но и число добровольцев, готовых 
подставить плечо, тоже растет. Один из таких примеров — благотворительный фонд 
«Куряне», созданный в день вторжения вражеских войск в Курскую область. 



Усилия неравнодушных людей. 
3 апреля исполнилось два года с момента 
основания государственного фонда «За-
щитники Отечества». «Главное, что как 
новая структура фонд состоялся. Такое 
стало возможным благодаря усилиям 
неравнодушных людей, которые отдают 
себя этой работе, посвящают ей свою 
профессиональную жизнь, — заявила 
вице-премьер РФ Татьяна Голикова. — 
Ключевая задача — сделать так, чтобы, 
возвращаясь со специальной военной 
операции, наши ребята были максималь-
но интегрированы в общество, а семьи не 
чувствовали одиночества, когда защит-
ники сражаются на передовой».
Согласно официальной информации за 
два года из федерального бюджета фонду 
было направлено 28 млрд рублей на раз-
вертывание системы поддержки участ-
ников СВО. В 2025 году предусмотрено 
финансирование в размере более 25 млрд, 
в 2026-2027 годах — более 28 млрд.
По мнению статс-секретаря — замести-

теля министра обороны России, предсе-

дателя фонда «Защитники Отечества» 

Анны Цивилевой, удалось наладить 
тесный контакт с участниками спецопе-
рации, правительством, субъектами РФ, 
экспертным сообществом. Для усиления 
координации деятельности федеральных 
и региональных органов исполнитель-
ной власти, фонда, иных организаций 
создана комиссия Государственного 
Совета по вопросам поддержки ветера-
нов боевых действий и членов их семей. 
Продолжается донастройка системы ока-
зания помощи, прежде всего, на основе 
обратной связи от участников СВО и их 
родных. 

Все — для СВОих!
В России выстроена целостная и комплексная система поддержки 

защитников Отечества и их близких

Участники СВО и и их семьи получают помощь по широкому спектру 
направлений — от реабилитации и трудоустройства до открытия собственного 
дела и поступления в высшие учебные заведения. На поддержку ветеранов 
СВО и их родных нацелены и федеральные, и региональные органы власти, 
социальные службы, государственные и некоммерческие организации. Особая 
миссия возложена на фонд «Защитники Отечества».

Текст: Марк Александров 
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«Благодаря фонду «Защитники Отечества» 
ветераны специальной военной операции 
и их близкие получают бесплатные кон-
сультации психологов, психотерапевтов. 
В России работают 1625 консультационных 
кабинетов, 494 кабинета психологической 
помощи и 605 психотерапевтических каби-
нетов. С июня 2023-го по февраль 2025 года 
в медицинских организациях по профилям 
психиатрия и психиатрия-наркология, в 
которые входят психологическая и психи-
атрическая поддержка, помощь получили 
более 38 тыс. участников боевых действий, 
более 22,3 тыс. членов их семей и почти 
21 тыс. представителей иных категорий 
граждан», — рассказал министр здравоох-

ранения РФ Михаил Мурашко. 
Он добавил, что с 2024 года действует 
аппаратно-программный комплекс, позво-
ляющий быстро пройти тестирование для 
использования специалистами различных 
профилей для выявления расстройств 
на ранней стадии. Также разработаны 
образовательные модули для повышения 
квалификации теми, кто такую помощь 
оказывает.

Замкнутый цикл помощи. За по-
следнее время значительно расширены 
возможности реабилитации участников 
специальной военной операции. С нынеш-
него года в 12 центрах Социального фонда 
17 тыс. бойцов могут пройти медицинскую 
реабилитацию и санаторно-курортное 
лечение. Сейчас 3528 мужчин, побывавших 
на передовой, и члены их семей проходят 
лечение, 2640 человек завершили процеду-
ры. Предусмотрена компенсация расходов 
на проезд к месту лечения и обратно.
С 1 марта вступили в силу 25 новых стан-

дартов реабилитации и абилитации, 
подготовленных с учетом обратной связи 
от участников спецоперации. «С фондом 
«Защитники Отечества» и Министерством 
обороны мы реализуем программу доступ-
ности оказания медицинской реабилита-
ционной и абилитационной помощи ребя-
там, пострадавшим в период СВО. Сейчас 
готовим целый план, благодаря которому 
будет обеспечена доступность такой помо-
щи в максимально возможном количестве 
регионов страны, чтобы приблизить ее к 
месту проживания», — прокомментирова-
ла Татьяна Голикова. 
Недавно на базе московского медицинско-
го клинического центра «Вороновское» 
открылся Центр протезирования и ком-
плексной реабилитации для участников 
специальной военной операции — круп-
нейший в России. «Здесь создана система 
замкнутого цикла, включающая лечение, 
протезно-ортопедическую помощь, реа-
билитацию, психологическое сопровожде-
ние и социальную адаптацию. Собраны 
высококвалифицированные специалисты 
с опытом лечения боевой травмы. За каж-
дым пациентом закреплен персональный 
врач. Работает мультидисциплинарная ко-
манда: хирурги, нейрохирурги, травмато-
логи-ортопеды, реабилитологи, психологи 

и другие. В их распоряжении — новейшая 
медицинская техника для оказания 
специализированной, в том числе высоко-
технологичной помощи пациентам со мно-
жественными, сочетанными и комбиниро-
ванными травмами. Всего развернуто семь 
операционных», — рассказал мэр Москвы 

Сергей Собянин. 
При госпитализации проводится базовый 
чек-ап пациента, включающий осмотр 
лечащего врача и заведующего отделени-
ем, консультации врачей-специалистов 
(хирурга, уролога, офтальмолога, трав-
матолога-ортопеда, оториноларинголога, 
невролога), консультацию медицинского 
психолога, скрининг психолога и психи-
атра, лабораторные и инструментальные 
исследования. Затем составляется инди-
видуальный план лечения. При наличии 
медицинских показаний привлекаются 
профильные специалисты, проводятся до-
полнительные исследования. При необхо-
димости пациент направляется на специа-
лизированное лечение или реабилитацию.
Сейчас основной специализацией «Воро-
новского» является оказание комплексной 
лечебной протезно-ортопедической помо-
щи военнослужащим с ампутированными 
конечностями. Это происходит в одном 
месте, без транспортировки пациента в 

С нынешнего года в 12 центрах 

Соцфонда 17 тыс. бойцов могут 

пройти медицинскую реабилитацию 

и санаторно-курортное лечение.



другие медорганизации. Сроки протези-
рования сведены к минимуму и составля-
ют от 4 до 12 недель благодаря проведению 
постоперационной компрессионной тера-
пии Post-Op и работе мультидисциплинар-
ной команды врачей.  

Возможности для профессио-
нальной самореализации. Важное 
направление — повышение уровня тру-
доустройства участников специальной 
военной операции. В рамках нового наци-
онального проекта «Кадры» реализуются 
мероприятия по организации професси-
онального обучения и дополнительного 
профессионального образования ветера-
нов СВО и членов их семей. Также осущест-
вляются субсидирование переоснащения 
рабочих мест, их адаптирование для воен-
нослужащих, получивших инвалидность. 
Планируется, что к 2030 году будет обору-
довано 33 тыс. таких рабочих мест.
В феврале Минтруд России сообщил о том, 
что разработал стандарт работы кадровых 
центров с ветеранами спецоперации. В его 
основу легли лучшие кейсы карьерного 
сопровождения участников СВО и их род-
ственников. 
«В федеральном законе «О занятости» 
закреплено приоритетное для участников 
специальной военной операции и чле-
нов их семей право на трудоустройство. 
Центры занятости работают с ними по 
принципу одного окна. Цель карьерных 
консультантов — обеспечить все возмож-
ности для профессиональной самореали-
зации бойцов, если после возвращения из 
зоны СВО они пожелали сменить работу 
или сферу деятельности. Составляется 
индивидуальный план содействию занято-

сти, по которому будет строиться процесс 
трудоустройства. Кадровые консультанты 
помогут подобрать именно те вакансии, 
которые в большей степени подойдут в 
конкретной жизненной ситуации, при 
необходимости найдут возможности для 
переобучения», — прокомментировал ми-

нистр труда и социальной защиты России 

Антон Котяков, уточнив, что в 2024 году 
при содействии центров занятости трудо- 
устроено более 9,3 тыс. участников СВО и 
их близких.

Новый карьерный трек. Еще один 
законопроект, который подготовило 
Минтруда, предлагает ввести новое 
направление социального контракта 
для участников специальной военной 
операции. «Возвращение к мирной жизни 
наших героев, создание условий для реа-
лизации их потенциала — приоритетная 
задача. Законодательством предусмотрены 
гарантии сохранения рабочего места, но 
важно позаботиться и о тех ситуациях, 
когда ветеран СВО хотел бы кардинальным 
образом изменить свой карьерный трек. 
Поэтому мы разработали и внедряем ин-
дивидуальное сопровождение вчерашних 
бойцов кадровыми центрами «Работа 
России», им доступно бесплатное переобу-
чение по востребованным на рынке труда 
профессиям, для компаний, оборудующих 
под них рабочие места, открыта программа 
субсидирования. Следующий шаг — по-
мощь в открытии своего дела тем, для кого 
предпочтителен такой вектор», — пояснил 
Антон Котяков.
Нынешним законодательством уже преду- 
смотрено приоритетное право участников 
специальной военной операции и их близ-

ких на заключение социального контракта, 
но необходима донастройка модели с 
учетом конкретных ситуаций. Согласно 
предлагаемой модели прохождения оценки 
нуждаемости не потребуется: ветераны, 
завершившие службу, смогут заключить 
соцконтракт вне зависимости от уровня те-
кущих доходов семьи. Как и другие участ-
ники контракта, они получат комплексное 
сопровождение органов социальной 
защиты. При этом каждый получатель соц-
контракта по новому направлению будет 
сопровождаться центрами «Мой бизнес» по 
месту жительства как на этапе заключения 
контракта, так и в ходе его реализации.
«Основная цель такого социального кон-
тракта — содействие самореализации 
участников специальной военной опе-
рации, имеющих предпринимательский 
потенциал. Поэтому предусмотрено новое 
направление государственной помощи — 
социальный контракт для ветеранов СВО 
на открытие собственного дела в качестве 
индивидуального предпринимателя. 
Объем поддержки составит до 350 тыс. ру-
блей», — пояснил глава Минтруда. 

СВОе дело. В середине апреля в рамках 
V всероссийского форума инфраструктуры 
поддержки предпринимательства «Мой 
бизнес» состоялась пленарная дискуссия на 
тему «Программы по интеграции в бизнес 
бойцов специальной военной операции и 
членов их семей». Она объединила пред-
ставителей региональных органов власти, 
банков, фондов, инфраструктуры поддерж-
ки МСП. Своим опытом поделились гости 
из Воронежской, Московской, Тульской 
областей, Крыма, Донецкой Народной Ре-
спублики.
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«Наша цель — выявить и масштабировать 
лучшие программы центров «Мой бизнес» 
для участников СВО по всей стране, а 
также обеспечить комплексный подход 
к их поддержке. Через такие программы 
могут пройти порядка 10 тыс. человек в 
год», — сообщила заместитель министра 

экономического развития РФ Татьяна 
Илюшникова.

Региональные центры «Мой бизнес» уже 
сейчас активно помогают участникам 
спецоперации на старте их предприни-
мательского пути. В Ханты-Мансийском 
автономном округе — Югре реализуется 
уникальный проект «Наставник для СВО-
их», объединяющий опытных бизнесме-
нов и вчерашних бойцов. В Омской и Че-
лябинской областях специалисты центров 
«Мой бизнес» помогают ветеранам боевых 
действий в оформлении заявок и сборе 
документов для получения грантовой 
поддержки, например, для работы в сфере 
сельского хозяйства. В Оренбургской 
области 28 участников программы «СВОй 
бизнес — дело героев!» защитили перед 
экспертами собственные бизнес-проекты 
и получили гранты по 500 тыс. рублей. 
Уже сейчас, обратившись в центр «Мой 
бизнес» практически любого региона, 
участник специальной военной опера-
ции может претендовать на различную 
поддержку: консультационную, образо-
вательную, финансовую. Доступны про-
граммы, ориентированные конкретно на 
ветеранов СВО и их семьи, а также общие 
программы, которыми могут воспользо-
ваться все предприниматели. 
«В нашей республике на постоянной осно-
ве реализуется полноформатная обу- 
чающая программа «СВОе дело», помо-

гающая получить знания, необходимые 
для старта в бизнесе. С момента запуска 
ее прошли 125 человек, 25% из которых 
стали субъектами МСП», — поделился 
директор некоммерческой организации 

«Крымский государственный фонд под-

держки предпринимательства» Владис-
лав Ганжара.
Поддержка предпринимателей является 
ключевым направлением работы инве-
стиционного блока правительства Подмо-
сковья, и особое внимание направлено на 
помощь участникам спецоперации, жела-
ющим открыть или продолжать бизнес. 
«У нас приняты специальные программы 
льготного кредитования и предостав-
ляется гарантийная поддержка. Также 
предприниматели — ветераны СВО 
получают сопровождение специалистов 
инвестблока и персонального менеджера. 
Еще можно рассчитывать на бесплатную 
консультационную поддержку биз-
нес-экспертов, наставничество опытных 
предпринимателей, помощь в разработке 
бизнес-плана», — рассказал заместитель 

министра инвестиций, промышленности 

и науки Московской области, участник 

программы «Время героев», председа-

тель Ассоциации ветеранов СВО Подмо-

сковья Кирилл Лосунчуков.

Сверх квоты. Отдельный приоритет —  
образовательный. По данным Минобр-
науки России, сегодня в высших учебных 
заведениях страны обучаются более 31 тыс. 
участников специальной военной операции 
и их детей. Данная категория абитуриентов 
поступает в вузы по отдельной квоте — не 
менее 10% от общего количества бюджет-
ных мест. Однако некоторые институты и 
университеты принимают квотников, ког-
да все выделенные места заполнены.
«Мы признательны вузам за то, что наряду 
с квотой и бюджетными местами они берут 
на себя ответственность и зачисляют вете-
ранов СВО и их детей, желающих учиться 
на конкретных направлениях, бесплатно 
либо на льготных условиях», — заявил 
министр науки и высшего образования РФ 

Валерий Фальков.
По итогам приемной кампании-2024 Мин- 
обрнауки вышло с инициативой сделать 
корректировки в приеме на 2025 год с уче-
том желающих поступать в вузы по квоте 
для участников спецоперации и членов их 
семей. И получило поддержку. «Целый ряд 
университетов при установке выделять 
этой категории абитуриентов не меньше 
10% бюджетных мест приняли решение 
увеличить квоту в три раза — до 30%», — 
сообщил Фальков.

Ветеранам СВО доступно бесплатное 

переобучение по востребованным 

на рынке труда профессиям. 



Анна Кузнецова: 
— Мы будем ежемесячно проводить при-
ем участников специальной военной опе-
рации и членов их семей. Всем депутатам 
Государственной думы поставлена задача 
в рамках региональных недель особенно 
внимательно относиться к обращениям 
этой категории граждан. 
Сегодня вместе с фондом «Защитники 
Отечества», различными федеральными 

и региональными структурами выстра-
ивается комплексная система по всей 
России. При вице-премьере Дмитрии 
Чернышенко создана специальная меж-
ведомственная рабочая группа, в которую 
вошли депутаты Госдумы всех фракций. 
Ежемесячный прием участников СВО и их 
близких позволит вести мониторинг ис-
полнения федерального законодательства 
и донастраивать региональные меры под-

держки, чтобы максимально оперативно 
помогать в каждой конкретной ситуации.
Один из единых дней приема для участ-
ников специальной военной операции и 
их семей в региональных общественных 
приемных и штабах общественной под-
держки «Единой России» был посвящен 
решению жилищных и земельных 
вопросов. В приемах участвовали пред-
ставители Госжилинспекции и эксперты 

Закон писан
Забота об участниках СВО и их близких — в приоритете у депутатского 

корпуса России

За три года принято уже около 130 законов, направленных на развитие системы 
комплексной поддержки участников специальной военной операции и членов 
их семей. Еще порядка 20 законопроектов находятся на рассмотрении. В этом 
процессе активно участвуют депутаты Государственной думы. Благодаря 
им можно составить полную картину о работе, проводимой на федеральном 
и региональном уровнях, а лучшие кейсы тиражировать в масштабах страны.

Текст: Марк Александров
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Национального центра общественного 
контроля в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства «ЖКХ контроль». Наша 
цель — не только помочь в решении 
конкретных проблем, но и предложить 
системные решения, которые улучшат 
качество жизни бойцов и их родных.
Для поддержки этой категории граждан 
уже принято 124 закона, но есть конкрет-
ные жизненные ситуации, с которыми 
люди обращаются за помощью. Особенно 
часто они касаются сопровождения 
реабилитации участников СВО после 
ранений, трудоустройства, оформления и 
выплаты льгот и пособий. 
Сегодня все социальные гарантии вете-
ранам спецоперации предоставляются 
оперативно и в полном объеме. Однако 
выстроенную систему еще есть куда 
совершенствовать. В частности, возник 
вопрос о формировании адресного под-
хода к реабилитации инвалидов СВО с 
применением современных технологий 
и эффективно работающих механизмов 
маршрутизации бойцов с позвоноч-
но-спинномозговыми травмами. Ко мне 
обратились участники СВО, которые, 
защищая нашу Родину, получили такие 
травмы и теперь нуждаются в уходе, до-
полнительной реабилитации и адресном 
лечении. Это особенно актуально для 
тех, кто уже уволен с военной службы и 
вернулся домой. Поэтому я обратилась 
к председателю Правительства России 

Михаилу Мишустину с предложением 
рассмотреть вопрос о разработке специ-
альной программы по комплексной 
реабилитации таких бойцов. Рассчиты-
ваю, что будет принято положительное 
решение. 

Ирина Яровая:
— Уверена, что меры социальной под-
держки для участников специальной 
военной операции и их семей должны 
предоставляться в проактивном формате. 
Важно, чтобы сотрудники социального 
фонда сами выходили на каждую семью и 
каждого бойца, сопровождали их, узнава-
ли, все ли хорошо, есть ли вопросы.
Еще одна важная тема — открытие но-
вых жизненных и профессиональных 
перспектив для участников СВО. Нужно в 
приоритетном порядке уделять внимание 
вопросам занятости бойцов. Например, на 
Камчатке, которую я представляю в Госу-
дарственной думе, программа построена 
по принципам подготовки управленче-
ских кадров, позволяющим участникам 
спецоперации трудоустроиться в раз-
личные организации на руководящие 

должности. Первое обучение пройдет уже 
в 2025 году. 
Проект «Время героев» даст ребятам — 
участникам СВО возможность заявить о 
том, что они готовы взять на себя новую 
ответственность и новый формат работы. 
Считаю, что именно они тот энергетиче-
ский и интеллектуальный потенциал, ко-
торый очень нужен сегодня для развития 
региона и страны в целом.

Михаил Терентьев: 
— Одна из приоритетных тем сегодня — 
специальная военная операция. Ведется 
колоссальная работа, направленная на 
поддержку наших ребят и их семей. Это 
важное направление в деятельности 
депутатского корпуса, федерального и ре-
гионального правительств.  В Московской 
области ни на минуту не прекращается 

Анна Кузнецова, 
заместитель председателя 

Государственной думы 

России

Ирина Яровая, 
заместитель председателя 

Государственной думы 

России

Михаил Терентьев, 
заместитель председателя 

Комитета Государственной Думы 

Федерального Собрания РФ по 

труду, социальной политике и 

делам ветеранов, председатель 

Всероссийского общества 

инвалидов

На Кубани мер поддержки 

участников СВО и их близких уже 

более 20. Сертификат на оплату 

санаторно-курортного лечения стал 

одной из самых востребованных 

форм помощи.



помощь ветеранам, бойцам на ли-
нии боевого соприкосновения, их 
родным и близким. В 2024 году был 
принят ряд важных федеральных 
законов, в том числе связанных с 
социальной защитой участников 
СВО. Так, предлагается закрепить 
беззаявительный порядок установле-
ния ежемесячной денежной выплаты 
ветеранам боевых действий. Приня-
то решение обеспечить участников 
спецоперации с тяжелой инвалидно-
стью после ранения автомобилями с 
ручным управлением. 
Предусмотрено освобождение на 
один год и более от кредитных обя-
зательств на сумму до десяти милли-
онов рублей. 
Всего с начала проведения специ-
альной военной операции принято 

124 закона, направленных на поддержку 
участников СВО и членов их семей. Так, 
все бойцы получат статус ветерана боевых 
действий. Военным пенсионерам, вернув-
шимся на службу, вне зависимости от их 
должности сохраняется повышенная пен-
сия. Утверждена ежемесячная прибавка 
к пенсии в размере 1200 рублей военным 
пенсионерам. Получать ее будут граждане 
старше 80 лет и инвалиды I группы. Такие 
надбавки уже выплачиваются с 1 января 
2025 года путем включения в состав во-
енной пенсии. Выплата будет ежегодно 
индексироваться. 
Усилены социальная защита вдов ветера-
нов боевых действий, жилищное обеспе-
чение семей. Введена отдельная квота при 
поступлении в высшие учебные заведе-
ния, детей участников СВО принимают в 
школы и детсады вне очереди.
В Московской области работают три со-
временных реабилитационных центра: 
«Протэкс-центр» в Коломне, «Ясенки» в 
Подольске и имени Мещерякова в Серги-
евом Посаде. Огромное значение имеет 
качественная реабилитация бойцов с 
серьезными травмами. От этого зависит, 
как скоро они смогут восстановиться. 
«Протэкс-центр» производит современные 
протезы, призванные помочь как можно 
быстрее вернуться к обычной жизни.  По-
рядка тысячи участников СВО уже полу-
чили здесь протезы.
Ветеранам спецоперации важно найти 
себя в мирной жизни, в том числе и в 
общественно-политической работе. По 
поручению президента в Подмосковье 
создано региональное отделение Ассоциа-
ции ветеранов СВО и продолжается работа 
программы «Время героев». 

Андрей Исаев: 
— За минувший год в рамках партийного 
проекта «Моя карьера с «Единой Россией» 
проведено 125 тыс. мероприятий, в которых 
приняли участие 2,3 млн человек. При этом 
670 тыс. граждан были трудоустроены. 
Особое внимание мы уделяли поддержке 
участников специальной военной опера-
ции. В частности, помогали им открыть 
собственное дело, используя социальный 
контракт или субсидии специально создан-
ных для этого региональных фондов. Также 
в прошлом году началось оказание помощи 
в профориентации тем участникам СВО, 
которые находятся в госпиталях и санато-
риях на реабилитации. К ним приезжают 
представители нашей партии вместе с со-
трудниками центров занятости и предла-
гают различные формы трудоустройства и 
самореализации. «Единая Россия» подгото-
вила целый ряд дополнительных предложе-
ний по этой теме. Во-первых, мы попросили 
Роструд разработать для работодателей 
методику по социальной адаптации участ-
ника специальной военной операции на 
рабочем месте. Во-вторых, рекомендовали 
работодателям при трудоустройстве участ-
ника СВО закреплять за ним наставника. 
В-третьих, считаем необходимым преду-
смотреть создание на платформе «Работа 
России» обучающего курса для наставников 
участников спецоперации. Наконец, пла-
нируем установить выплату субсидии ра-
ботодателям, закрепившим за участником 
СВО наставника на производстве, в размере 
1,5 МРОТ (по 0,5 МРОТ в первый, третий и 
шестой месяцы).

Анатолий Выборный:
— Организация социальной поддерж-
ки участников специальной военной 
операции и их семей в Москве является 
примером для остальных регионов России. 
Адреса организаций, где окажут психо-
логическую и юридическую поддержку, 
помощь в реабилитации, протезировании, 
трудоустройстве можно найти на он-
лайн-карте в разделе «Социальный навига-
тор» и выбрать ближайшие к дому.
В столице бойцам СВО и их близким 
предоставляется свыше 250 социальных 
услуг по разным направлениям. Открыт 
уже второй единый центр поддержки, в 
который можно обратиться за помощью. 
В числе льгот — устройство вне очереди 
детей в детсад или школу и их бесплатное 
посещение, бесплатная продленка, содей-
ствие в поиске работы и трудоустройстве, 
путевки для родителей-пенсионеров в дома 
ветеранов и многое другое. Особо важной 

мерой поддержки военнослужащих являет-
ся льготная ипотека.
При организации работы центра были 
задействованы самые эффективные ме-
тодики в области адресной социальной 
защиты и помощи гражданам. В Москве 
они нарабатывались и тестировались 
годами на базе МФЦ и ТЦСО. Это своего 
рода специализированный многофункци-
ональный центр соцобслуживания, где все 
ориентировано на посетителей с особым 
статусом — участников специальной воен-
ной операции. Важный аспект: сюда также 
приходят члены их семей — дети, жены, 
бабушки...
Еще одна особенность в работе единого 
центра — адресность помощи. Все услуги 
здесь оказываются по принципу одного 
окна. Программы социальной поддержки 
семей мобилизованных начали работать 
в столице вскоре после начала СВО. Но 
статус участника спецоперации тогда 
немного разнился: контрактники, моби-
лизованные, добровольцы. Сегодня все 
меры соцподдержки приведены к единому 
знаменателю.

Светлана Бессараб:
— Разработано и принято уже почти 130 
законов, касающихся участников специ-
альной военной операции и их семей. Они 
направлены на расширение социальных 
прав и гарантий для этой категории граж-
дан. В последнее время особое внимание 
уделяется трудоустройству бойцов СВО. 
Для этого предусмотрены изменения в 
рамках национального проекта «Кадры». 
В частности, профессиональное обучение 
и получение новых специальностей для 
военнослужащих и их близких. Это может 

Андрей Исаев, 
член Комитета 

Государственной думы 

России по труду, социальной 

политике и делам ветеранов
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быть реализовано как через социальный 
контракт, так и через поступление в сред-
ние профессиональные и высшие учебные 
заведения. Гарантируется сохранение 
рабочего места на период службы, а также 
предоставляется преимущественное право 
при ликвидации организации или сокра-
щении штата.
Профориентация участников спецопера-
ции может соответствовать их военной 
специальности. Например, опыт работы с 
дронами наверняка пригодится в сельском 
хозяйстве. Для военнослужащих, полу-
чивших в зоне СВО ранения или инвалид-
ность, будут созданы рабочие места с уче-
том их здоровья. На это выделены средства 
из федерального бюджета, и до 2030 года 
запланировано открыть 33 тыс. вакансий 
для людей с ограниченными возможно-
стями. Помимо этого, предусматривается 
субсидирование компаний, принимающих 
на работу таких граждан.
Сегодня все бойцы специальной военной 
операции и их родственники получают 
справку об участии в СВО через портал 
«Госуслуги». Онлайн-формат позволяет сэ-
кономить силы и время, а значит, быстрее 
реализовать права на социальные гаран-
тии. Изменения были продиктованы труд-
ностями из-за отсутствия единого образца 
справки и необходимости обращаться за 
ней к командирам воинских частей или 
в военкоматы. Теперь с помощью такого 
документа военные и их семьи получают 
различные меры социальной поддержки, 
установленные региональными властями.
В Краснодарском крае мер поддержки уже 
более двадцати. Например, сертификат 
на оплату санаторно-курортного лечения 
стал одной из самых востребованных 

форм помощи. Кроме того, предусмотрено 
содействие в газификации домовладений 
участников СВО и их близких. Дети бойцов 
имеют приоритетное право на получение 
путевок для отдыха и оздоровления, а вете-
раны боевых действий могут рассчитывать 
на компенсацию половины стоимости 
коммунальных услуг. Со своей стороны, 
профсоюзы Кубани предоставили фонду 
«Защитники Отечества» возможности для 
бесплатного отдыха и оздоровления участ-
ников СВО и членов их семей. 

Екатерина Стенякина: 
— Я выступила одним из соавторов зако-
нопроекта, который закрепит в Трудовом 
кодексе России обязанность работодателя 
предоставлять неоплачиваемый отпуск 
жене или родителю раненого либо болею-
щего участника специальной военной опе-

рации. Речь идет о сроке до 35 календарных 
дней в год, чтобы семья смогла быть рядом 
с бойцом на реабилитации.
На встречах с женами и матерями участ-
ников СВО я часто слышу, что они хотят 
находиться вместе со своим близким, если 
тот получил ранение и проходит лечение 
(реабилитацию). В госпиталях и санатори-
ях Минобороны стараются идти навстречу 
близким бойца, но проблема может 
возникнуть с работодателем женщины: ру-
ководство отказывается давать ей отпуск. 
Поэтому было решено подойти к вопросу 
с другой стороны и оформить все на зако-
нодательном уровне. Документ уже внесен 
в Госдуму, на ближайшем заседании про-
фильного комитета он будет рассмотрен. 
Инициативу однозначно поддержат, ведь 
даже президент России говорил, что 
жены — лучшие психологи для бойцов.

Анатолий Выборный, 
заместитель 

председателя Комитета 

Государственной думы 

России по безопасности и 

противодействию коррупции, 

депутат от города Москва

Светлана Бессараб, 
член Комитета 

Государственной думы 

России по труду, социальной 

политике и делам ветеранов, 

член штаба регионального 

отделения Народного фронта 

в Краснодарском крае

Екатерина Стенякина, 
член Комитета 

Государственной думы 

России по труду, социальной 

политике и делам ветеранов, 

депутат от Ростовской 

области

Организация поддержки 

участников СВО и их семей в Москве 

является примером для остальных 

регионов. Этой категории граждан 

в столице предоставляется свыше 

250 социальных услуг.



На сцене — герои. Одним из цен-
тральных событий юбилейного года стал 
первый театральный фестиваль «Искусство 
побеждать». В событии приняли участие 
студенты 34 довузовских образовательных 
учреждений Минобороны — кадеты, 
суворовцы, нахимовцы со всей страны — 
от Калининграда до Владивостока. Фести-
валь прошел в Москве с 22 по 26 апреля на 
площадках Центрального академического 
театра Российской Армии. Фестиваль, ор-
ганизованный департаментом культуры и 
Главным управлением кадров Минобороны 
России, посвящен подвигу героев Великой 
Отечественной войны и специальной воен-
ной операции. 
«Очень важно, что будущие защитники 
Родины в своих работах переживают геро-
ические сюжеты той священной борьбы, 
познают величие своего народа и масштаб 

пережитых трагедий, пропускают через 
свое сердце эмоции и переживания того 
сурового и героического времени», — под-
черкнул директор департамента культуры 

Министерства обороны Российской 

Федерации Артем Горный на открытии 
мероприятия.

Патриотические пространства. 
Во всех регионах страны ответственно 
подошли к подготовке юбилея Победы. 
Например, Тюменское президентское ка-
детское училище как участник фестиваля 
«Искусство побеждать» показало глубокий 
и последовательный подход к формирова-
нию исторической памяти и гражданской 
идентичности у подрастающего поколения. 
В этот особый год инициативы, реализуе-
мые кадетами, становятся не просто данью 
памяти, а формой личного участия в сохра-

нении нравственных ориентиров общества. 
В традиционных для училища патрио-
тических акциях «Письмо защитнику 
Отечества» и «Фронтовая открытка» 
воспитанники проявили неформальную, 
искреннюю сопричастность. Написанные 
от руки послания, оформленные в виде 
фронтовых треугольников или новогодних 
открыток, наполнены словами благодарно-
сти, поддержки и добрыми пожеланиями. 
Эти письма адресованы тем, кто сегодня 
защищает страну, и несут тепло, важное 
каждому солдату. 
Особенной для студентов стала всероссий-
ская акция «Блокадный хлеб», в которой 
приняли участие воспитанники всех 
курсов училища. На классных часах и 
открытых уроках кадеты вместе с настав-
никами вспоминали мужество жителей 
осажденного Ленинграда. Кадеты также 

Воспитание памятью
Как молодежь сохраняет историческое наследие к юбилею Победы

В 2025 году Россия отмечает 80-летие Победы в Великой Отечественной 
войне — событие, имеющее ключевое значение не только для истории 
страны, но и для формирования национальной идентичности. В преддверии 
юбилея в образовательных учреждениях Министерства обороны и детских 
организациях по всей стране развернулась масштабная военно-патриотическая 
кампания, всецело охватывающая молодежь.

Текст: Дина Нелидина
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проводят большую экспедиционную работу 
в рамках всероссийского проекта «Атлас 
Победы». Во время весенних каникул каде-
ты посетили несколько регионов России, 
собирая материалы о подвигах земляков. 
Экспедиционный флаг Тюменского ПКУ 
побывал в Санкт-Петербурге, Кемерово, 
на Пискаревском кладбище и у мемориала 
воину-освободителю. 
«В День памяти по всем павшим во время 
вооруженных конфликтов 22 октября мы 
провели акцию «День белых журавлей», по-
священную памяти павших героев. Ребята 
гордо произносили слова: никто не забыт, 
ничто не забыто. Война — это человеческая 
трагедия, и подрастающее поколение будет 
помнить всех героев», — рассказал началь-

ник Тюменского президентского кадетско-

го училища Михаил Логинов.
Наиболее активный участник праздничных 
и патриотических мероприятий в России — 
Пермское суворовское военное училище. 
Здесь не ограничиваются уроками исто-
рии — ребята проникаются патриотизмом 
в действии: участие в знаковых акциях, 
творческих проектах, межведомственном 
сотрудничестве и постоянной связи с вете-
ранами. 
Пермские суворовцы задействованы в под-
готовке и проведении мероприятий ко Дню 
Победы на региональном и муниципаль-
ном уровнях. Много лет подряд училище 
активно сотрудничает с рядом социальных 
и патриотических организаций, включая 
мультимедийный исторический парк 
«Россия — моя история», музей Победы, 
движение «Волонтеры Победы», архивные 
и музейные учреждения, краевые центры 
военно-патриотического воспитания, а 
также с ветеранскими организациями и 

военкоматами.  Особое место в патриотиче-
ской работе училища занимает реализация 
уникального социального проекта «Линия 
фронта». Он посвящен реконструкции важ-
нейших сражений Великой Отечественной 
войны — битве под Москвой, Ржевской и 
Сталинградской операциям. Такой формат 
участия помогает молодежи не только глуб-
же понять события тех лет, но и ощутить 
личную связь с народным подвигом. Это 
форма живой истории, которая развивает 
у воспитанников глубокое уважение к про-
шлому и чувство долга перед будущим. 
С 2022 года суворовцы участвуют в феде-
ральном движении #МыВместе, подтверж-
дая на деле важность взаимопомощи и 
сплоченности. В течение 2024-2025 учебного 
года воспитанники стали участниками 
множества добровольческих акций, вклю-
чая «Письмо солдату», «Тепло для солдата» 
и «Своих не бросаем». Эти инициативы 
включают написание писем и открыток в 
поддержку участников специальной воен-
ной операции, сбор гуманитарной помощи, 
изготовление свечей и предметов быта.
«Воспитание гражданственности входит 
в целенаправленную и систематическую 
деятельность училища по формированию 
у суворовцев высокого патриотического со-
знания, чувства верности своему отечеству, 
готовности к выполнению гражданского 
долга и конституционных обязанностей по 
защите интересов Родины», — рассказывает 
начальник Пермского суворовского воен-

ного училища Николай Братухин.

Традиции в тренде. Сегодня в усло-
виях стремительного развития цифровых 
технологий важно не просто говорить о 
прошлом, а находить современные формы 

его осмысления и передачи. Таким реше-
нием стал проект АНО ресурсного центра 
«АртНавигатор» — патриотический фиджи-
тал «Наследие России». 
Проект направлен на развитие патриотизма 
и уважения к культурному и историческому 
наследию через современные форматы, 
близкие молодому поколению: интерактив-
ные площадки, перфомансы, культурные 
квесты, онлайн-диктант, фестиваль и циф-
ровую энциклопедию семейных историй.
«В советские времена шла наглядная про-
паганда спорта и культуры, и так воспиты-
вали гражданскую позицию, патриотизм. 
На основании этого и создан проект па-
триотического фиджитала. Современную 
молодежь нужно вытащить из телефонов. 
Если раньше существовали клубы моря-
ков, летчиков, то сейчас все это заменили 
цифровые игры. Но если объединить ки-
берспорт с реальным спортом, получится 
фиджитал», — подчеркивает директор АНО 

«Открытый мир искусства» Юрий Соло-
матин.
Ключевая задача — говорить с молодежью 
на понятном ей языке, сохраняя при этом 
глубину и значимость исторических собы-
тий. Через искусство, цифровые технологии 
и личные семейные истории подростки вос-
принимают память не как формальность, а 
как часть своей идентичности. 
«Патриотизм не должен быть навязанным 
или монетизированным. Он должен быть 
искренним — в детской улыбке, в слезах 
памяти, в танце. Тогда мы понимаем, что 
смогли добиться поставленной цели. Важ-
но, чтобы ребенок сам захотел сохранить 
историю — через свои традиции, обычаи, 
память о прошлом», — резюмирует Юрий 
Соломатин.



За гранью страха. Когда Михаил 
Панов вышел на пенсию в 60 лет, он 
почувствовал, что жизнь остановилась. 
Вместо облегчения пришло внутреннее 
опустошение. «Я искал что-то внутри 
себя, мне не хватало чего-то», — вспо-
минает он. Но все изменилось, когда 
Михаил узнал о джампинге в Сочи. Это 
занятие его заинтересовало, и он решил 
попробовать, не обсуждая свои планы с 

окружающими — знал, что отговорят. Па-
нов вспоминает, как он впервые вышел на 
мост высотой 207 метров, сердце забилось 
быстрее, и первой мыслью было сбежать. 
«Думал, как бы мне, вообще, взять и 
уехать отсюда, — рассказывает герой. — 
Но у меня такой характер, если я что-то 
решил, то обязательно делаю». Помогли 
джамп-мастера: настроили, объяснили, 
поддержали. И вот, он стоит на краю 

платформы, а внизу машины кажутся 
спичечными коробками. 
«Когда я сделал свой первый прыжок, 
моя жизнь изменилась на 180 градусов. 
Я понял, какой это кайф», — делится 
спортсмен. 
Сегодня, спустя восемь лет, пенсионе-
ра-экстремала Михаила Панова знают 
по всему земному шару: от Японии до 
Новой Зеландии. За его плечами уже 
800 прыжков, многие из которых не 
просто спортивный вызов, но и глубокая 
личная миссия. Михаил — семикратный 
рекордсмен Книги рекордов России, трех-
кратный рекордсмен мира и обладатель 
сертификата Книги рекордов Гиннесса. 
Особенное место в его профессиональной 
деятельности занимает серия прыжков, 
приуроченных ко Дню Победы. За период 
с 9 января по 19 апреля на высотах Крас-
ной Поляны в Сочи 72-летний Михаил 
Панов совершил 80 прыжков, держа в ру-
ках Знамя Победы. Для спортсмена это не 
просто экстрим, а живой, физический акт 
памяти: Михаил называет проект самым 
важным в своей жизни. За достижение 
нового мирового рекорда Михаил Панов 
занесен в Книгу рекордов России в двух 
номинациях.
«Пять лет назад я уже делал подобную 
акцию: 75 прыжков со Знаменем Победы. 
Но в этом году я старше на пять лет и 
количество «полетов» стало больше — 
теперь их 80. Три восьмерки — 8 лет 
увлечения, 80 прыжков ко Дню Победы и 
800 всего. Это очень символично», — под-
черкивает герой.
Эта акция для Михаила Панова личная: 
его дед погиб на фронте. «Я первый в 
стране начал проводить такую акцию. 

Михаил Панов: «Для родных я настоящий 

энерджайзер» 
 
В 72 года он прыгает с высоты 207 метров не ради адреналина, а ради памяти. 
Михаил Панов — рекордсмен по банджи-джампингу, путешественник и человек, 
который переосмыслил возраст и подвиг. Недавно он завершил в Сочи 
уникальный марафон: 80 прыжков со Знаменем Победы за 100 дней. Его акция 
стала не только данью уважения героям Великой Отечественной войны, но 
и живым доказательством того, что патриотизм, сила духа и любовь к жизни 
не зависят от возраста.

Текст: Дина Нелидина 
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Так я хочу почтить память дедов и праде-
дов, а также всех, кто не вернулся с вой-
ны. А молодому поколению напомнить, 
чтобы свято берегли и хранили свою 
историю». 
Он говорит, что вырос в советское время, 
когда в памятную дату было принято 
собираться у монументов Победы с фото-
графиями родных. Сегодня, когда многие 
массовые мероприятия отменены, экстре-
мал считает, что каждый может внести 
свой вклад в этот праздник. После перво-
го прыжка в рамках проекта к 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне, 
в социальных сетях отозвались подписчи-
ки Михаила с желанием поддержать ак-
цию: одни захотели пробежать марафон 
со знаменем, другие загорелись идеей 
прыгнуть с воздушного шара с флагом. И 
большинство из неравнодушных, отмеча-
ет Михаил Панов, это молодые ребята — 
значит, дело нужное.

Высота силы духа. Но как физиче-
ски возможно выдержать такие нагруз-
ки? Ответ прост — дисциплина, сила 
воли и уникальная система подготовки. 
Сегодня Михаилу 72 года, и он находит-
ся в невероятной физической форме. 
Он регулярно тренируется, включая 
ежедневные 40-минутные висы вниз го-
ловой в антигравитационных ботинках 
и на иммерсионном столе. 
«Я единственный в мире, кто делает под-
ряд по 15-20 прыжков. Это мощнейшая 
нагрузка. Обычно спортсменам столько 
прыгать не разрешают, так как при 
полете происходит слишком сильная 
нагрузка, идет гидравлический удар по 
сосудам мозга. А у меня своя методика 

занятий благодаря которой я физически 
подготовлен. Плюс обливания, купание 
в прохладных источниках, зарядка, 
здоровое питание. Я сейчас дам фору лю-
бому 30-летнему», — признается Михаил 
Панов.
Во время прыжка, делится он, человек 
обретает настоящую свободу — ту, что 
не купишь ни за какие деньги. Михаил 
Панов с восторгом рассказывает, как 
постепенно освоил акробатические 
элементы, элементы фристайла, которые 
делают каждый прыжок по-настоящему 
уникальным. 
«Это необыкновенный кайф, и это, 
действительно, наполняет жизнь. 
Банджи-джампинг не сравним с покуп-
кой машины или квартиры — все это 
ерунда. А спорт является вложением 
в себя. В этом занятии нет ничего ис-
кусственного, только чистые эмоции и 
настоящий адреналин. А еще свобода 
от страхов и рутины, давления време-
ни», — подчеркнул Михаил Панов.
За годы в небе накопилось множество 
запоминающихся моментов, но неко-
торые из них особенно ярко врезались 
в память. В программе «Удивительные 
люди» Михаил поставил розу в вазу в 
прыжке с высоты 70 метров, в другом 
прыжке нарисовал акрилом картину, 
летя со скоростью 200 км/ч. Полотна 
экстремала теперь хранятся у знаме-
нитых личностей — от телеведущих до 
самого Эй Джей Хакетта, основателя 

мирового банджи-джампинга. Михаил 
Панов даже подписывает сертификаты к 
этим картинам прямо в прыжке. А в 2023 
году он попал в Книгу рекордов Гин-
несса: с моста Балинхэ в Китае (высота 

370 метров) за семь секунд нарисовал 
китайский иероглиф «небо», не зная 
языка, предварительно тренируясь по 
шаблонам. 

Второе дыхание. При этом спортив-
ные достижения — лишь часть перемен 
в жизни Михаила. Главное произошло 
внутри, и теперь он иначе смотрит на 
мир, на людей, на случайные разговоры. 
Экстремал рассказывает о множестве со-
общений от подписчиков в социальных 
сетях с просьбами о поддержке и советах 
по здоровью, спорту и джампингу. Он 
отвечает каждому, осознав, что быть 
нужным — это высшая степень само- 
осознания. 
«Вся жизнь перевернулась. Я избавился 
от гордыни, не корю себя. Учусь по-
нимать свои ошибки, не принимаю в 
штыки чужие слова. Самое сложное — 
победить не окружающих, а самого 
себя», — делится Михаил Панов.
Своим примером он вдохновляет и мо-
лодое, и старшее поколение. Выступая 
в центрах московского долголетия, он 
показывает, что зрелый возраст — не 
преграда, а возможность для нового на-
чала. Призывает молодежь отвлекаться 
от экранов, идти в спортзал, искать на-
стоящие эмоции, а не виртуальные. 
«Лучше раз попробовать, чем всю 
жизнь жалеть. Жизнь коротка. Мо-
лодым кажется, что она длинная, а 
потом оглянулся, и все пролетело. Мой 
девиз — каждый день важно делать то, 
что заставляет чувствовать себя живым. 
Если не подошло, то ищи другое заня-
тие. Значит, так и надо», — резюмирует 
экстремал.



Нина Поличка, директор Дальнево-

сточного научного центра местного 

самоуправления:

— В своих выступлениях на онлайн-кон-
ференциях, проходивших на площадке 
журнала «Социальная защита в России», 
я поднимала концептуальные вопросы. 
Они быстро не решаются, поскольку 
это очень сложные вопросы, способные 
изменить всю ситуацию в сфере со-
циального обслуживания. Расскажу о 
некоторых из них.
Первая проблема — это то, что в за-
коне есть термины, которые активно 
используются, но при этом не имеют 
нормативного определения. Один из 
них — «доступ граждан к социальному 
обслуживанию». Что такое доступ? 
Никто не знает. Нормативного опреде-
ления этого понятия пока нет. У граж-
дан РФ есть право на образование, 
медицинское обслуживание, труд, но 
в Конституции не прописано право на 
социальное обслуживание. В результате 
мы сталкиваемся с тем, что понятие 
«доступ» не определено, но мы пытаемся 
построить систему, которая будет его 
предоставлять.
Другая проблема — в № 442-ФЗ есть по-
нятие «рынок социальных услуг», но его 

определения нет. Можно предположить, 
что это товарный рынок, определенный 
в № 135-ФЗ. Но тогда органы власти 
не должны допускать на нем недобро-
совестную конкуренцию и создавать 
преференции для каких-то отдельных 
субъектов, а они создают. Либо термин 
«рынок социальных услуг» должен 
иметь какой-то иной смысл, нежели 
товарный рынок в 135-ФЗ.
Третья концептуальная пробле-
ма — реализация единого доступа к 
социальным услугам для всех граждан 
независимо от места проживания. Это 
уже прописано в № 44-ФЗ, но при этом 
полномочия между федерацией и регио-
нами распределены очень своеобразно: 
каждый регион достаточно самостояте-
лен в принятии таких решений. Самое 
опасное то, что даже стандарт услуги, 
то, что входит в это понятие, каждый 
регион может описать по-разному. Соот-
ветственно, цена на эту услугу в регио-
нах тоже будет разниться.
Работа по решению этих концептуаль-
ных вопросов, озвученных в рамках 
онлайн-конференций, уже началась. 
Надеюсь, в ближайшее время мы 
увидим конкретные результаты. Это 
обязательно должно случиться, ведь 
холдинг «ЕвроМедиа» и в частности 
издание «Социальная защита в России» 
реализовали новую модель участия 
СМИ в управлении делами государ-
ства. В рамках онлайн-конференций с 
представителями референтных групп 
озвучиваются проблемы и предложения 
по их решению, пишется резолюция, за-
тем это публикуется в журнале. Однако 
главное — резолюция уходит в органы 

власти, от которых зависит решение тех 
или иных вопросов. Многие из подня-
тых тем действительно концептуальные, 
и их обсуждение дорогого стоит, ведь 
внимание к ним поможет рано или позд-
но изменить систему соцобслуживания 
в лучшую сторону.

Павел Акулов, руководитель подразде-

ления по правовым вопросам благотво-

рительного фонда помощи детям- 

инвалидам с аутизмом и генетическими 

нарушениями «Я особенный»: 
— Изменений, которые произошли бы 
по итогу онлайн-конференций, на уров-
не нормативных документов пока нет. 
Однако я вижу определенные перемены 
на уровне внимания к теме качества и 
эффективности социального обслужи-
вания в целом, а это уже немало. Посте-
пенно в умах людей оседает информа-
ция о том, какие есть и какими могут 
быть подходы, как они могли бы разви-
ваться. В декабрьском номере журнала 
«Социальная защита в России» были 
опубликованы интервью с председате-
лями профильных комитетов Совета 
Федерации и Госдумы. Читая их, я обна-
ружил, что в целом ряде моментов наши 
взгляды на ситуацию совпадают, а когда 

Ответная реакция
Эксперты рассказали об изменениях, которые произошли по итогам 

онлайн-конференций журнала «Социальная защита в России»  

На протяжении уже трех лет журнал «Социальная защита в России» организует 
и проводит онлайн-конференции, посвященные повышению эффективности, 
качества и доступности социальных услуг в РФ. Участие в них приняли 
несколько десятков экспертов, которые поделились своими мыслями 
о существующих в отрасли проблемах и способах их решения и поучаствовали 
в подготовке резолюций. 

Текст: Вера Чернова 
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понимание общее, то и до конкретных 
изменений, я считаю, недалеко.
Что касается изменений, возможных в 
будущем, то мне бы хотелось, чтобы вся 
наша работа завершилась внесением в 
закон изменений, которые бы унифи-
цировали социальное обслуживание. 
Сейчас в каждом регионе установлены 
свои порядки и наборы услуг, стандарты 
и т. д., но важно, чтобы это унифици-
ровали на территории всей России. 
Регионы в этом случае смогут вводить 
дополнительные меры помощи, исходя 
из местной специфики, менталитета и 
экономического положения. А базовый 
набор услуг и правила их оказания хо-
телось бы видеть одинаковыми для всех 
субъектов РФ. Также надеюсь, что из-
менится и перечень вопросов, которые 
может решать федерация или субъекты. 
Это две взаимосвязанные вещи. Если 
случится унификация, то получатели 
услуг смогут пользоваться помощью в 
привычном и необходимом объеме не 
только в своем регионе, но и в других 
субъектах.
Кроме того, мне кажется, отрасли пошло 
бы на пользу, если бы в регионах прои-
зошло перераспределение полномочий: 
сейчас они сосредоточены в руках 
одного органа власти — министерства 
или департамента. Получается, что 
этот орган является одновременно и 
инициатором, и организатором, и опре-
деляющим правила игры, и источником 
финансирования, и оценщиком резуль-
татов работы. От этого нужно уходить. 
Что касается темы повышения качества, 
доступности и эффективности социаль-
ного обслуживания, которую поднимает 

журнал «Социальная защита в России», 
то очень важно продолжать ее освещать. 
Почему? Потому что потенциальными 
получателями социальных услуг в 
нашей стране являются десятки милли-
онов человек, и очень важно донести до 
них всю информацию в полном объеме.

Саниям Коваль, член комиссии Гене-

рального совета партии «Единая Рос-

сия» по защите материнства, детства и 

поддержке семьи, общественный дея-

тель, президент БФ «Подари солнечный 

свет», член общественного совета по 

НОК департамента здравоохранения 

Москвы, член Общественного совета 

Минтруда РФ, член Государственного 

совета РФ по направлению «Семья»:  
— Тема повышения качества, доступно-
сти и эффективности системы социаль-
ного обслуживания остается одной из 
центральных на протяжении последних 
нескольких лет. Повышается качество 
предоставляемых услуг, расширяется 
перечень мер поддержки. Это касается 
и ранней помощи в рамках СВО, и мер 
поддержки наших бойцов, и внедрения 
новых стандартов по оказанию соцус-
луг. Многие из этих мер мы обсуждали 
на наших онлайн-конференциях, они 

вошли в сформулированные нами резо-
люции.
Большую роль играет то, что сегодня 
хорошую поддержку получают отече-
ственные производители технических 
средств реабилитации, в которых 
нуждаются не только дети с ОВЗ, но и 
бойцы СВО. Сегодня они имеют воз-
можность развиваться и создавать каче-
ственное оборудование, которое сделает 
процесс получения социальных услуг 
еще более эффективным. Здесь произо-
шел настоящий прорыв.
Важный пласт — поддержка мате-
ринства, детства и семьи. Очень сво-
евременно произошло расширение 
материнского капитала, который теперь 
можно использовать для реабилитации 
ребенка. Это хорошее решение. Другой 
момент — то, что в рамках модерни-
зации перинатальных центров идет 
рассмотрение и создание системы по-
слеродового сопровождения женщин с 
новорожденными детьми, повышаются 
меры поддержки по развитию служб 
ранней помощи. Что касается семейных 
ценностей, то создаются лектории, раз-
виваются семейные МФЦ, где родители 
могут получать необходимую информа-
цию по сопровождению беременности, 
доабортному консультированию и суще-
ствующим мерам поддержки.
Однако все эти меры не будут работать 
на 100%, если сам человек не станет от-
ветственно относиться к своей жизни и 
здоровью. Если он справится с этой зада-
чей, то в стране станет меньше больных 
детей. Все это работает в совокупности 
и обязательно принесет результаты в 
ближайшем будущем.



Елена Алексеевна, в интервью нашему 
журналу в декабре 2024 года вы расска-
зали о формировании в России поли-
тики в сфере социальной поддержки 
населения, дав комплексную оценку 
роли государственных и общественных 
институтов. Отдельное внимание было 
уделено возможным направлениям со-
вершенствования правового регулиро-
вания этой сферы. По вашему мнению, 
с чего следовало бы начать трансформа-
цию системы соцобслуживания, сделав 
ее тем самым суперсервисом, благодаря 
которому получатели помощи могли бы 
пользоваться ею независимо от места 
пребывания и в кратчайшие сроки? 
Ранее мы с вами обсуждали, что очень 
важно обеспечить равный и свободный 
доступ граждан к получению социальных 
услуг по всей стране, поскольку сейчас по 

реализуемым в конкретном субъекте Фе-
дерации программам получить все преду- 
смотренные виды помощи можно только 
лишь на территории этого субъекта. 
Давайте рассмотрим образование и здра-
воохранение. В этих сферах как раз на 
федеральном уровне закреплены единые 
подходы. Для учреждений образования 
они сформулированы в федеральных госу-
дарственных образовательных стандартах, 
а для учреждений здравоохранения — 
в клинических рекомендациях, стан-
дартах, порядках и положениях. То есть 
процесс организации обучения, начиная с 
детского сада и далее, строится по одним 
принципам как в столице, так и в любом 
другом регионе. Аналогично происходит и 
при оказании медицинской помощи. Есте-
ственно, утверждаются все эти документы 
также на федеральном уровне — Минобр-

науки России и Минздравом России соот-
ветственно.
В социальной сфере мы видим одновре-
менно два отличающихся подхода. Есть 
федеральный закон «О социальной защите 
инвалидов в РФ». Он тяготеет к унифика-
ции. И порядок определения инвалидно-
сти, и уполномоченные на его реализацию 
органы, и перечень реабилитационных ме-
роприятий, технических средств реабили-
тации и услуг, предоставляемых инвалиду, 
и многие другие аспекты изначально за-
креплены именно на федеральном уровне. 
И есть федеральный закон «Об основах 
социального обслуживания граждан в 
РФ», при реализации которого на феде-
ральном уровне существует лишь пример-
ный перечень социальных услуг. Право 
утверждения конкретного перечня услуг и 
стандартов их оказания передано органам 
власти субъектов. Отсюда и разница в 
региональных перечнях, в этом кроется 
причина, почему по индивидуальной 
программе, выданной, скажем, в родной 
для меня Курганской области, невозможно 
получить все те же самые услуги в любом 
другом субъекте. 

Значит ли это, что одним из шагов на 
пути к суперсервису социального об-
служивания должно стать изменение 
баланса полномочий Федерации и 
субъектов, который сейчас определен в 
статьях 7 и 8 ФЗ № 442?
Если взглянуть на систему широко, то мы с 
вами увидим, что в каждом регионе скла-
дывается свое социальное пространство, 
свое независимое правовое регулирова-
ние. Безусловно, в каждом из случаев оно 
основывается на Конституции и федераль-

Елена Перминова: «Убеждена, что в социальном 

обслуживании нам нужны единые общеобязательные 

нормативы» 
 
Председатель Комитета Совета Федерации РФ по социальной политике Елена 
Перминова считает, что очень важно обеспечить равный и свободный доступ 
граждан России к получению соцуслуг по всей стране. А для этого необходимо 
унифицировать законодательство в данной сфере, как уже давно произошло 
в сферах образования и здравоохранения. Правда, с обязательным учетом 
регионального компонента.

Текст: Марк Александров
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ном законодательстве, однако в сугубо 
предметных вопросах — какую помощь и 
как часто может на деле получить человек, 
в каком порядке ее необходимо оказы-
вать, какие требования предъявляются 
к поставщикам социальных услуг, как 
осуществляется финансирование такой 
деятельности — все это и многое другое 
полностью передано в регионы. 
С этой точки зрения я убеждена, что в 
социальном обслуживании нам нужны 
единые общеобязательные нормативы. Это 
и конкретный (не примерный) перечень 
услуг, и стандарты их оказания, и порядок 
признания нуждаемости граждан в об-
служивании, и требования к участникам 
процесса обслуживания, и подходы к фи-
нансированию предоставления услуг.

Какова тогда будет роль регионов?
Субъекты Федерации равноправны. Феде-
ративное устройство нашей страны подра-
зумевает наличие в регионах собственного 
законодательства. Вопросы социальной 
сферы изначально отнесены к предмету 
совместного ведения Федерации и субъек-
тов исходя из норм статьи 72 Конституции. 
В свою очередь обеспечение единства 
государственной политики в разных сфе-
рах — это уже полномочие и обязанность 
Правительства России. Так почему же тог-
да единство государственной политики по-
нимается и реализуется по-разному в уже 
упомянутых мною сферах образования и 
здравоохранения? 
Идея унификации законодательства в 
какой-либо сфере не нова и отнюдь не 
умаляет положение субъектов. При ее 
реализации субъекты точно также яв-
ляются полноправными участниками, 

будучи представленными в обеих палатах 
Федерального Собрания. Я думаю, что 
унификация социального обслуживания 
невозможна без регионального компонен-
та. То есть, создавая, скажем, общеобяза-
тельные федеральные перечень и стандар-
ты соцуслуг, необходимо предусмотреть 
возможность регионов дополнять их на 
своем уровне. Например, в дополнение к 
обязательному федеральному перечню 
разрабатывать услуги и стандарты их ока-
зания с учетом специфики территории. 
Это, с одной стороны, обеспечило бы един-
ство базового пакета услуг по всей России, 
а с другой — дополнительный компонент 
индивидуализации обслуживания исходя 
из социокультурных и экономических реа-
лий. Такой подход — отражение единства 
нашей многонациональной страны во всем 
богатстве культуры и традиций народов по 
всей ее территории.

Внесение изменений в законодатель-
ство — работа, требующая существен-
ной подготовки и планирования, тем 
более в социальной сфере. На ваш 
взгляд, как она могла бы происходить? 
Кого следовало бы к ней подключить?   
Как и по другим направлениям зако-
нотворческой деятельности, в данном 

случае необходимы совместные усилия 
государственных органов и обществен-
ных институтов. Совет Федерации, 
Государственная дума, Правительство 
России — все мы участники законотвор-
ческого процесса. Если для решения 
какой-то задачи требуется изменение 
законодательства (как, например, с рас-
пределением полномочий Федерации и 
субъектов по предмету совместного веде-
ния, чтобы те же стандарты услуг стали 
федеральными), значит, следует такие 
изменения разработать. Дальнейшие 
задачи могут решаться на уровне органов 
исполнительной власти. Но начать сле-
дует с самого федерального закона. Он та 
основа, на которой строится вся система 
обслуживания. 
Поскольку уполномоченным органом в 
сфере социального обслуживания явля-
ется Минтруд России, там, думаю, тоже 
видят все те аспекты, о которых я говорю. 
Соответственно, и представить аналити-
ку, и обсуждать пути унификации законо-
дательства в соцсфере следует совместно. 
Тем более, мы с вами видим реализацию 
федерального закона «О социальной 
защите инвалидов в РФ». Необходимо и 
в соцобслуживании ориентироваться на 
такой подход.

«в социальном обслуживании нам 

нужны единые общеобязательные 

нормативы и перечень услуг, 

и стандарты их оказания».



Проведенные нашим журналом ис-
следования говорят о том, что персо-
нифицированное финансирование 
комплексно применяется в субъектах 
РФ в размере от 2% до 22% от всего 
объема финансирования социальных 
услуг региона. При этом государствен-
ный регулятор в каждом субъекте 
является одновременно законодателем, 
распорядителем бюджета, заказчиком 
и контролером, а также поставщиком 
соцуслуг. Между тем ФЗ № 442 содержит 
инструменты повышения эффектив-
ности и качества работы в данной 
сфере: индивидуальные программы 
предоставления социальных услуг, по-
душевые нормативы финансирования. 
Считаете ли вы, что описанная ситуа-
ция приводит к конфликту интересов? 
Какие, на ваш взгляд, необходимо 

принять меры законодательного ха-
рактера, стимулирующие в регионах 
переход от монопольных (только госу-
дарственных) к рыночным механизмам 
развития социального обслуживания 
населения?
Федеральный закон № 422 достаточно 
четко выстраивает нормативно-право-
вые рамки, в пределах которых регионы 
могут реализовывать свои полномочия 
по оказанию услуг в соцобслуживании. 
А принятые в конце 2024 года изменения 
в ФЗ № 189 «О государственном (муници-
пальном) социальном заказе...» вообще не 
оставляют разночтений в данном вопросе. 
Теперь соцзаказ действует во всех субъек-
тах без ограничений, отбор исполнителей 
и конкуренция между ними зависят толь-
ко от соответствия необходимым услови-
ям. Это ли не конкурентный подход?

Другое дело, что разнообразие поставщи-
ков, исполнителей должно приводить к 
качественному росту оказываемых услуг. 
А для этого нужен более жесткий контроль 
за деятельностью как государственных, так 
и частных организаций. Но госорганизаци-
ям деваться некуда: они все в обязательном 
порядке находятся в реестре поставщиков, 
их можно проверить, отследить, обжало-
вать качество работы. А вот с частниками 
ситуация куда более сложная. Включение 
в реестр для них не обязательно. Лицен-
зирования деятельность, связанная с 
предоставлением соцуслуг в стационарной 
форме, не требует. Выявить нарушения, до-
казать несоответствие оказываемых услуг 
крайне непросто.
Поэтому первоочередная законотворческая 
задача — обеспечить государственный 
надзор и доступ контролирующих органов 
во все организации, оказывающие соцус-
луги в стационарной форме. Для этого 
необходимо ввести обязательное лицензи-
рование. Разработка соответствующего за-
конопроекта идет уже несколько лет. Мы с 
депутатами предлагали свои инициативы, 
Минтруд пытается доработать собствен-
ную версию, учитывающую интересы всех 
ведомств. Какой бы вариант ни был выбран 
в качестве отправной точки, его нужно 
внедрять как можно скорее.

Считаете ли вы, что настало время 
исследовать сложившийся в России за 
десять лет опыт социального обслужи-
вания, изучить успешные модели и на-
копившиеся проблемы при внедрении 
инновационного для нашей страны ФЗ 
№ 442 и выработать государственную 
политику по распространению положи-

Ярослав Нилов: «Наша Общая задача — разглаживание 

лишних заломов и швов в полотне социального 

обслуживания» 
 
В интервью нашему журналу председатель Комитета Госдумы РФ по труду, 
социальной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов поделился своими 
мыслями на темы повышения качества и эффективности соцобслуживания 
населения, равного доступа к работе на рынке государственных и частных 
организаций, исправления допущенных при реализации отраслевого 
законодательства ошибок, тиражирования лучших практик оказания соцуслуг.

Текст: Илья Самойлов 
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тельного опыта и исправлению допу-
щенных ошибок?
Анализом качественных и количествен-
ных показателей, связанных с реализа-
цией тех или иных нормативных актов, 
федеральных и региональных программ, 
конкретных механизмов социального 
обслуживания граждан на регулярной 
основе занимается Минтруд. Это его 
полномочия. Важную роль (опять же в 
меру возложенных законодательством 
возможностей) играет и Счетная палата. 
У законотворцев такой задачи нет, однако 
и мы вносим свой посильный вклад. Так, 
Комитет Государственной думы по труду, 
социальной политике и делам ветеранов 
взял за правило регулярно проводить 
выездные заседания. В таких поездках 
мы с коллегами знакомимся с социальной 
инфраструктурой конкретного субъекта, 
обеспечивающими соцобслуживание 
организациями и специалистами. Изу-
чаем лучшие региональные практики. 
Полученный массив данных становится 
основой для разработки различных пред-
ложений, с которыми можно выходить к 
правительству и Госдуме.

Эксперты считают, что на всей терри-
тории России необходимо обеспечить 
универсальный характер индивидуаль-
ной программы получателя социаль-
ных услуг, включая детей с инвалидно-
стью, с возможностью получения этих 
услуг в полном объеме независимо от 
региона пребывания гражданина, а для 
этого разработать и внести изменения в 
ФЗ № 442 и соответствующие подзакон-
ные акты. Как вы относитесь к подоб-
ной инициативе?

Доступность необходимых социальных 
услуг в полном объеме на всей территории 
страны базово предусмотрена в ФЗ № 442 
и еще целом ряде нормативно-правовых 
актов. Но как соцобслуживание может не 
зависеть от региона пребывания, если его 
обеспечение — полномочия субъектов? 
Региональные программы, бюджеты, 
расходы — все зависит от количества по-
лучателей услуг и строгого финансового 
планирования. 
А теперь давайте представим: субъекты 
не знают, сколько таких получателей. 
Не знают, какое число соцучреждений 
нужно. Не знают размеры и количество 
выплат... Вы только вообразите, какие 
неразбериха и повсеместное нарушение 
прав могут начаться! Ведь если граждане 
не в конкретном регионе обслуживаются, 
а в любом «по месту пребывания», где-то 
их окажется слишком много, а где-то во-
обще не будет. Кто-то услугу или выплату 
дважды получит в разных субъектах, а 
кто-то вообще без помощи останется. Это-
го никак нельзя допустить. 
Наша общая задача — разглаживание 
лишних заломов и швов в полотне соци-
ального обслуживания. И, конечно, повы-
шение его качества на местах. Для этого 
систему нужно упрощать, а не усложнять.

Внесение любых изменений в законо-
дательство — важная и ответственная 
работа, требующая высокой професси-
ональной подготовки, серьезной орга-
низации законотворческого процесса. 
Тем более, в соцсфере, ведь для России 
как социального государства всегда 
важными были различные механизмы 
помощи и поддержки. Как, по вашему 

мнению, могла бы происходить эта 
работа? 
Социальная политика — важнейший 
нормотворческий блок, и к нему всегда 
было и будет особое внимание прези-
дента, депутатов, сенаторов, членов ка-
бмина — всех, от кого зависит принятие 
ключевых для нашей страны решений. 
И эта ювелирная работа, считаю, не 
должна останавливаться. Коллективно 
мы делаем большое общее дело, вытяги-
вая социальную «репку» с ее перекоса-
ми, недочетами и брешами. И однажды 
непременно выйдем на урожай, прино-
сящий достойный уровень обеспечения 
и поддержки всем, кто в этом нуждается.

Этот выпуск нашего журнала приуро-
чен к 80-летию Великой Победы. Что 
бы вы пожелали по случаю праздника 
редакции и членам редсовета — веду-
щим отраслевым экспертам России в 
их совместной с органами власти ра-
боте по дальнейшему повышению ка-
чества, эффективности и доступности 
социального обслуживания в стране?
И редакции журнала, и экспертам, и, 
вообще, всем россиянам — мои самые 
теплые поздравления с юбилеем Ве-
ликой Победы. В непростые времена 
информационных войн и регулярно 
переворачиваемых смыслов 9 Мая — это 
триумф, который никто никогда не смо-
жет у нас отнять. Это наш генетический 
код, заточенный на крепкую волю, бла-
годарность и очень бережно хранимую 
память. Это то, что сформировало нашу 
национальную идентичность и должно 
как знамя передаваться из поколения в 
поколение.
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Участники круглого стола отметили, 
что главная проблема сегодняшнего 
дня — до конца не выявленные, а значит, 
и нерешаемые проблемы самих ветеранов 
и членов их семей. Меры помощи есть, 
но далеко не все доходит до людей: не 
хватает инфраструктуры для донесения 
этой помощи, вопросы до сих пор продол-
жают возникать на уровне юридической 
поддержки, информированности, наличия 
своевременной психологической помощи 
не только для самих бойцов, но и для их 
семей. Как отметили несколько экспертов, 
реабилитация для военных начинается 
именно в домашней среде. Необходимо, 
чтобы эта среда была подготовлена и име-
ла поддержку специалистов.
«В психологической поддержке нуждается 
большинство семей участников СВО, — 
делится научный сотрудник института 

социологии РАН и преподаватель Пре-

зидентской академии Татьяна Горина, 
под руководством которой был проведен 
первый в России опрос жен, вдов и матерей 
участников СВО в 2023-2025 годах. — Жен-
щины признавались, что львиная часть 
забот ложится на них, и здесь актуальна 
помощь с детьми: поддержка нянь, во-
лонтеров, педагогов. Если супруг погиб, 
оправиться моментально невозможно, а 
быт и заботы о детях никуда не пропада-
ют. Отдельный пункт  — непринятие и 
непонимание со стороны окружающих. 
Мы готовимся провести следующие иссле-
дования, посвященные уже самим ветера-
нам СВО, которые вернулись с войны. На 
данный момент таких социологических 
проектов в России нет».
Разрабатывать комплексные меры помощи 
нужно начинать уже сейчас, подтверждает 

еще один спикер — Николай Гапоненко, 

кандидат экономических наук, доцент 

кафедры экономической безопасности 

Института права и национальной безопас-

ности. Он проанализировал опыт социали-
зации участников афганской и чеченских 
войн и пришел к выводу, что многие из них 
столкнулись с безработицей, разрушением 
семейных отношений, проблемами с алко-
голем, потерей квалификации, ПТСР.
30% вернувшихся из Афганистана испыты-
вали сложности с трудоустройством, треть 
пострадавших ветеранов могли рассчиты-
вать на качественную реабилитацию. По-
сле Чеченской кампании около 20% в итоге 
прошли полную реабилитацию, только 
60% инвалидов получали финансовую 
поддержку вовремя, 30% смогли восполь-
зоваться возможностью переобучения. 
Анастасия Шпак, помощник депутата 

Текст: Вера Чернова 

Адаптировать и поддержать
Эксперты обсудили успешные практики помощи участникам боевых 

действий и их семьям и возможности их масштабирования

15 мая в Президентской академии прошел первый круглый стол, посвященный 
проблеме социальной поддержки и реинтеграции в общество ветеранов СВО 
и членов их семей. Эксперты — руководители НКО, юристы, ученые — сошлись 
в одном: чтобы реально охватить большой объем участников СВО и их семьи 
во всех регионах, необходимо действовать через механизмы социального 
обслуживания, то есть в рамках уже действующего много лет ФЗ № 442. 

Татьяна Горина, научный со-

трудник института социологии 

РАН и преподаватель Прези-

дентской академии

Николай Гапоненко, кандидат 

экономических наук, доцент 

кафедры экономической безо-

пасности Института права и 

национальной безопасности

Анастасия Шпак, помощник 

депутата Псковского област-

ного собрания

Елена Гаранина, руководи-

тель ассоциации «Сподвиж-

ники»



Псковского областного собрания, при 
разработке будущих программ ресоциали-
зации предложила учитывать мотивацию 
и экономические ожидания ветеранов.
«В нашей стране мы видим хорошие от-
дельные инициативы по решению проблем 
возвращающихся защитников, но необхо-
дима единая система помощи. Инструмент 
для этого уже есть — это механизмы 
социального обслуживания, — отмечает 
руководитель БФ «Я особенный» Алек-
сандрина Хаитова. — Если они заработа-
ют в полной мере во всех регионах, можно 
будет решить сразу несколько проблем. А 
именно недостаток индивидуальных про-
грамм помощи, отсутствие постоянного 
сопровождения ветеранов, недостаточное 
внимание членам семей бойцов. Необходи-
мо оперативно выстроить организацион-
но-финансовые механизмы, через которые 
можно разворачивать недостающие виды 
помощи на местах, а также необходимо 
провести научные исследования для выяв-
ления потребностей данной категории».

Опыт регионов. Успешным опытом 
уже отработанной системы реабилитации 
поделились сразу несколько спикеров. 
Оксана Романенко, руководитель филиала 

государственного фонда «Защитники 

Отечества» по Ставропольскому краю, 
отметила, что в их организацию в регионе 
за два года обратилось больше 17 тыс. 
человек.
«Мы оказываем разную помощь: консуль-
тации в сфере получении мер финансовой 
и социальной поддержки, вопросы трудо-
устройства и, конечно, психологическая 
помощь, — рассказала она. — Основной 
контингент — молодые парни до 30 лет с 

начальным или средним образованием. Но 
помощь также получают и семьи: 30% пси-
хологической поддержки получили у нас 
сами участники СВО, 70% — члены семей 
погибших, в том числе дети. Запрос на по-
мощь профильных психологов растет».
Опыт успешной медицинской поддержки 
можно смело позаимствовать у уральцев — 
центр «Реабилитация доктора Волковой» 
в Екатеринбурге проводит сложнейшие 
операции для участников СВО, получив-
ших серьезные пулевые ранения, травмы 
позвоночника, конечностей, ожоги.
Елена Гаранина, руководитель ассоци-

ации «Сподвижники»,  рассказала, что во 
Владимирской области на данный момент 
полноценно обслуживать участников СВО 
бесплатно в рамках соцобслуживания 
невозможно,  тарифы на соцуслуги эконо-
мически не обоснованы, а чиновники не 
признают важность  стационарного обслу-
живания и регулярной психологической 
поддержки.

Что делать? Директор Дальнево-

сточного центра инноваций социальной 

сферы Максим Поличка подчеркнул необ-
ходимость обеспечения равного и свобод-
ного доступа граждан к соцобслуживанию 
вне зависимости от места жительства. 
В качестве примера — стандарты разных 
субъектов на услуги со схожим названием. 
В частности содержание услуги «психоло-
гическая помощь» существенно отлича-
ется в Московской области и Хабаровском 
крае. Отличаются и подушевые нормативы 
финансирования на схожие услуги. По 
мнению эксперта, существующая диспро-
порция связана с отсутствием на федераль-
ном уровне единого общеобязательного 

перечня соцуслуг и методик расчета тари-
фов. Что закладывают в тарифы регионы, 
непонятно. Имеющийся сформирован 
Минтрудом РФ в качестве рекомендатель-
ного, соответственно, в каждом регионе 
самостоятельно определяют, следовать 
ли ему и в какой мере. А решением как 
раз и должно стать утверждение  общеоб-
язательного перечня и методики расчета 
тарифов для организаций, занимающихся 
социальным обслуживанием.
Отдельно были проанализированы 
отношения и уровень конкуренции на 
рынке соцуслуг. Отмечено существенное 
неравенство между негосударственными 
и государственными поставщиками. По-
следним не только передается созданная 
за бюджетный счет инфраструктура, но 
и выделяются бюджетные средства на ее 
содержание и непосредственно процесс 
оказания услуг. Проблему раздробленно-
сти соцобслуживания обозначил и руко-

водитель подразделения по правовым 

вопросам   БФ «Я особенный» Павел Аку-
лов. Обусловлена ситуация существую-
щим разграничением полномочий между 
Федерацией и субъектами, когда все пред-
метные сущностные решения принима-
ются в регионах в силу ст. 8 Федерального 
закона № 442-ФЗ, а федеральные органы, 
в частности, Минтруд РФ, уполномочены 
только на издание методических рекомен-
даций, примерных порядков и перечней. 
Все озвученные в рамках круглого стола 
предложения и практики будут оформле-
ны в виде сборника, эксперты проведут 
дополнительные социсследования, а также 
подготовят резолюцию с практическими 
предложениями и направят ее в Прави-
тельство России.

Александрина Хаитова,  
исполнительный директор 

СОНКО «Союз поставщиков 

и получателей социальных 

услуг»

Оксана Романенко, руко-

водитель филиала государ-

ственного фонда «Защитники 

Отечества» по Ставрополь-

скому краю

Максим Поличка, директор 

Дальневосточного центра ин-

новаций социальной сферы

Павел Акулов, руководитель 

подразделения по правовым 

вопросам благотворительного 

фонда «Я особенный» 



Проблемы роста
Россия делает ставку на собственное производство ТСР

Российский рынок технических средств реабилитации демонстрирует 
существенный рост с уходом иностранных игроков и возросшего числа 
пациентов среди ветеранов боевых действий после начала СВО. Растет и их 
доля на рынке, приближаясь к 50%. Главная проблема — кадровый голод, 
в который пока упираются все возможности быстрого роста.

Текст: Сергей Семенов
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Отечественные производители проте-
зов, инвалидных колясок, тренажеров, 
специальной мебели и других техни-
ческих средств реабилитации сумели 
сполна использовать исторический 
шанс в виде ухода с рынка западных 
брендов. Как отмечают аналитики, за 
два полных года они сумели нарастить 
свою долю с 17 до 50%, причем, в зна-
чительной степени рост был обеспечен 
высокотехнологичной продукцией, 
в том числе на основе передовых 
российских разработок в сфере робо-
тотехники, виртуальной реальности и 
искусственного интеллекта. В 2024 году 
рынок в целом показал ощутимый рост 
15%, объем всей индустрии оценивают 
в 837,1 млрд рублей. Среди факторов 
роста — специальная военная операция 
и большое количество военнослужа-
щих, которым необходимы технические 
средства для восстановления после ра-
нений, сюда же можно отнести постра-
давших мирных жителей новых терри-
торий. Значительный эффект имела и 
активная позиция государства, которое 
значительно нарастило покупку ТСР.

Купить поможет государство. 
Так, по данным РБК, власти в 2024 
году почти на четверть увеличили 
финансирование, направляемое на по-
ставку инвалидам технических средств 
реабилитации. В 2024 году в рамках 
госпрограммы «Доступная среда» фи-
нансирование комплекса мероприятий, 
направленных на обеспечение инвали-
дов и детей-инвалидов реабилитацион-
ными и абилитационными услугами, а 
также техническими средствами реаби-

литации было запланировано на уровне 
58,76 млрд руб. В 2025 и 2026 годах на 
эти же мероприятия предусмотрено 
примерно по 59 млрд руб. Средства, в 
частности, предназначены для «обеспе-
чения инвалидов, включая граждан, 
проживающих на территориях новых 
субъектов, техническими средствами 
реабилитации, включая изготовление 
и ремонт протезно-ортопедических 
изделий». Как пояснили в Минтруда 
РФ, Соцфонд обеспечивает инвалидов 
как типовыми ТСР, например, тростя-
ми, креслами-колясками, слуховыми 
аппаратами, специальной обувью, оде-
ждой, подгузниками, так и некоторыми 
изделиями индивидуального изго-
товления — ортопедической обувью и 
креслами-колясками.
Получить ТСР от государства инвалиды 
могут тремя способами: оформить заяв-
ку в региональном отделении Соцфон-
да, которое само проведет закупочные 
процедуры и передаст средство челове-
ку, купить самостоятельно и получить 
компенсацию или оформить электрон-
ный сертификат. Электронные сертифи-
каты действуют с конца 2021 года. Для 
его оформления нужно подать заявку 
на «Госуслуги» или лично в региональ-
ном отделении Соцфонда. Сертификат 
привязывается к карте платежной 
системы «Мир». Деньги резервируются 
в бюджете Федеральным казначейством 
под каждое ТСР, а не перечисляются 
напрямую на карту. При оплате этой 
картой ТСР-средства поступают напря-
мую продавцу (на сайте Соцфонда есть 
список торговых точек, работающих по 
этой системе). При этом, как отмечают 

аналитики, спрос на ТСР в стране огро-
мен и все еще далек от насыщения. 
Всего в России проживает 11 млн ин-
валидов и около 1,5 млн ежегодно обе-
спечивают техническими средствами 
реабилитации (ТСР). Из них порядка 
200 тыс. человек имеют протезы конеч-
ностей, приводят данные в Минтруда 
РФ. На фоне геополитических конфлик-
тов потребности в этих медицинских 
изделиях значительно возросли, при 
этом уровень обеспеченности инвали-
дов техническими средствами реабили-
тации составляет 98%.
Впрочем, к потенциальным потреби-
телям ТСР и ассистивных устройств 
(вспомогательных продуктов для людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья) в России относят гораздо 
большую аудиторию — около трети 
населения страны или 49,3 млн человек 
с различными ОВЗ, данные приводят в 
Агентстве инноваций Москвы. В основ-
ном, это люди с нарушениями зрения 
(16,5 млн) и мобильности (13 млн). 
Аналитики считают, что к 2030 году 
целевая аудитория сферы ассистивных 
технологий (AssistiveTech) достигнет 
52,8 млн человек.

Остались для лидерства. Ли-
дер рейтинга, который традиционно 
составляет для журнала «Социальная 
защита в России» аналитический центр 
«ЕвроМедиа», — Ottobock, один из ми-
ровых лидеров в сфере ортопедических 
технологий. Компания, головной офис 
которой располагается в немецком Ду-
дерштадте, в 2022 году не стала уходить 
из России, ее производственная пло-



щадка в Тольятти работает в прежнем 
режиме, снабжая российских потре-
бителей качественными средствами 
реабилитации. Производственные мощ-
ности концерна Ottobock позволяют вы-
пускать в России до 70 000 кресел-коля-
сок серии «Старт» в год. В зависимости 
от индивидуальных потребностей поль-
зователей производятся 192 модифика-
ции кресел-колясок, различающихся 
размерами и оснащением. 
Второе место в рейтинге — у екатерин-
бургской компании «Ортоника», кото-
рая занимает устойчивые позиции на 
российском рынке как один из ведущих 
производителей современных средств 
реабилитации. Основанная пятнадцать 
лет назад, «Ортоника», как объяснили 
в компании, не просто производит про-
дукцию, но старается дать комплексное 
решение, например, с техническим 
средством почти всегда идет уникаль-
ная методика восстановления, под-
держка обеспечивается специалистами 
в круглосуточном режиме. «Ортоника» 
активно инвестирует в научные иссле-
дования и разработки, сотрудничая с 
ведущими медицинскими учреждени-
ями и университетами. Это позволяет 
компании быть в авангарде технологий 
реабилитации, внедряя современные 
методики и решая уникальные задачи.
Компания «Круст» также традиционно 
находится в числе лидеров рейтинга. 
Этот производитель прошел типичный 
для многих отечественных бизнесов 
путь. Сначала компания закупала на 
международном рынке продукцию, 
имевшую стабильный спрос у инвали-
дов в России (система «Видеооптик» 

для незрячих и слабовидящих). Затем 
уже своими силами стала адаптировать 
ее под конкретные потребности поку-
пателей и дополнять функционал, что 
через какое-то время позволило органи-
зовать уже собственное производство. 
«После резкого спада спрос на россий-
ские товары вырос. Безусловно, конку-
ренция на рынке товаров для реабили-
тации существует, но таких компаний, 

имеющих собственное производство на 
территории России, мало. Это является 
большим преимуществом, так как мар-
жинальность произведенных товаров 
выше, чем закупочных. Кроме того, 
наличие своих производственных пло-
щадей позволяет производить товары и 
по индивидуальным заказам, достигая 
показателей локализации до 100%», — 
отмечают в компании.

Топ-10 компаний индустрии ТСР

№ Название Выручка, млн рублей

1 Ottobock 1 623

2 Ортоника 1 533,6

3 «Круст» 925,5

4 Завод специального оборудования 742,9

5 «Армед» 618,1

6 «Факир» (ГК «Русский карбон») 328,8

7 «Обсервер» 139

8 МБН 128,6

9 «Ормед» 128,1

10 ТММ 73,4

Как мы считали. В рейтинг вошли российские компании-производители 

оборудования и изделий для медицинской реабилитации. Основанием 

для ранжирования послужила выручка за 2024 год в рублях. Информация 

для составления топ-листа была взята в системах СБИС и «Контур-фокус». 

Редакция будет признательна за дополнения и уточнения. Рейтинг носит ознакомительный характер 

и может использоваться только в частном порядке.

Все рейтинги аналитического центра 

МИД «ЕвроМедиа» на сайте  

нашего журнала 
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Одним из ключевых направлений дея-
тельности фонда является волонтерское 
движение. Волонтеры регулярно посе-
щают пансионаты для пожилых людей 
на территории Костромской области, 
проводя творческие встречи и организуя 
увлекательные программы. Уроки добра в 
учебных заведениях помогают молодому 
поколению понять важность заботы о стар-
шем поколении и развивают в них чувство 
ответственности и сострадания. 
Фонд «Добро Кострома» постоянно стре-
мится к повышению качества предоставля-
емых услуг. Каждый сотрудник проходит 
тщательное обучение и сертификацию, 
что позволяет обеспечить надежный и про-
фессиональный уход на дому. Помощники 
осуществляют 2-3 посещения ежедневно, 
включая выходные и праздники, что гаран-
тирует постоянное наблюдение за состоя-

нием здоровья подопечных. С каждым го-
дом растет потребность в долговременном 
уходе, и «Добро Кострома» считает важным 
создание механизма социального партнер-
ства с государственными учреждениями. 
Организация понимает важность объеди-
нения усилий для достижения наилучших 
результатов в помощи пожилым людям. 
Вместо того чтобы сосредотачиваться на 
проблемах, фонд ищет возможности для 
использования сильных сторон как НКО, 
так и государственных структур.  
В рамках новогодних акций фонд смог пе-
редать около 1500 сладких подарков. Также 
была оказана помощь в виде канцелярских 
товаров, носочков и других необходимых 
вещей, которые были распределены между 
учреждениями города и области, а также 
доставлены на дом пожилым людям, нахо-
дящимся под опекой сотрудников фонда. 

На постоянной основе волонтеры организа-
ции посещают Дом милосердия Бирюкова, 
где проводят увлекательную программу, 
включающую мастер-класс по изготов-
лению аппликаций и концерт с песнями 
под гитару. В преддверии праздников Дня 
защитника Отечества и 8 Марта фонд 
объявляет сбор подарков и полезных вещей 
для пожилых людей, проживающих как в 
пансионатах, так и дома. Они находятся 
под заботой сотрудников «Добро Кострома» 
в Костроме и Шарье, и каждый подарок ста-
новится для них знаком внимания и тепла. 
В то же время руководство фонда осознает 
необходимость прорыва в сфере соцоб-
служивания. «Добро Кострома» не сводит 
человеческие жизни к простым галочкам 
в отчетах, а учитывает индивидуальные 
потребности пожилых людей. Оценка 
нужды каждого человека учитывает его 
уникальные обстоятельства, не сводясь 
к формальным критериям. Эффективная 
система ставит на первое место ценность 
человеческой личности и профессионализм 
работников соцобслуживания, создавая 
комфортные условия для нуждающихся.
«Я вижу, как тяжело ухаживать за пожи-
лыми людьми родственникам, которые 
работают и не могут полностью посвятить 
свою жизнь заботе о близких. Нуждаю-
щимся необходим правильный уход, забота 
и помощь  со стороны социальной службы. 
Именно поэтому сейчас работники фонда 
помогают пожилым людям, прикованным 
к постели, и показывают важность челове-
ческой жизни», — подчеркнула Анна Гусе-
ва, директор благотворительного фонда 

«Добро Кострома».

Текст: Дина Нелидина

От всего сердца
Фонд «Добро Кострома» ставит ценность человеческой жизни 
и личности на первое место, обеспечивая индивидуальный подход 
к каждому подопечному 

Благотворительный фонд помощи пожилым людям и инвалидам 
«Добро Кострома» с момента своего основания в июне 2019 года активно 
работает в области предоставления социальных услуг гражданам, нуждающимся 
в уходе на дому. Организация входит в реестр поставщиков социальных услуг 
в Костромской области, обеспечивая высокий уровень профессионализма 
и заботы о своих подопечных. 
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Начало специальной военной опе-
рации на Украине стало настоящим 
вызовом для всей индустрии средств 
технической реабилитации — и в части 
кратного увеличения потребностей, и 
в части ухода ряда западных компаний, 
продукция которых была востребована 
на российском рынке. Как отмечает 
министр труда и социальной защиты 

РФ Антон Котяков, в 2022 году Россия 

одномоментно столкнулась с проблема-
ми по целому ряду технических средств 
реабилитации, когда западные компа-
нии прекратили поставку и некоторые 
закрыли свое производство в России. 

Сделаем свое. Одной из главных 
задач правительства, по словам Антона 
Котякова, стала поддержка отечествен-
ных производителей, а также орга-

низация ввоза специализированной 
продукции из дружественных стран. 
«В 2022 году мы еще каким-то образом 
перекрыли существующий дефицит, 
а в 2023-м столкнулись с нехваткой 
финансовых ресурсов. Сейчас у нас, в 
принципе, по техническим средствам 
реабилитации задолженность закрыта. 
Но при этом мы понимаем, что до кон-
ца этого года нужны дополнительные 

Текст: Сергей Семенов 

А руки делают
Производители технических средств реабилитации стремятся 

обеспечить возросший спрос на свою продукцию

Российская индустрия технических средств реабилитации должна в полной 
мере обеспечивать спрос на эту продукцию со стороны населения. Эта отрасль 
в нашей стране прошла большой путь развития, получив импульс благодаря 
программам импортозамещения и уходу из страны значимых иностранных 
конкурентов. Сегодня предприятия обеспечивают уже половину потребностей 
нуждающихся в реабилитации, хотя еще три года назад не было и четверти.
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ресурсы. Минфин уже подтвердил вы-
деление части ресурсов, в ближайшее 
время мы их получим. Думаю, что про-
блем с обеспечением у нас не будет», — 
говорил он ранее в интервью одному из 
федеральных СМИ.
Антон Котяков отмечает, что за по-
следние 3-5 лет было открыто большое 
количество новых производств, а 
почти все действующие нарастили 
объемы, многие наладили выпуск но-
вой продукции. «Например, в Москве 
организовано производство коленных 
модулей с микропроцессорным управ-
лением. «Роскосмос» также выпустил 
свои коленные модули. В принципе, 
все элементы для протезов нижних ко-
нечностей у нас есть, все локализованы 
в России. Дополнительный запрос су-
ществует на химию, из которой льется 
удобный и мягкий культеприемник. 
Нужно локализовать эти компоненты, 
они важны с точки зрения комфорта. 
Коллеги из Минпромторга активно 
реагируют на наши запросы, и в этой 
сфере дают дополнительные меры 
поддержки», — прокомментировал 
министр.
При этом эксперты говорят, что бизнес, 
который разрабатывает продукты на 
основе новейших технологий, растет 
быстрее как по выручке, так и по 
численности персонала. Для многих 
приоритетом в работе стал сегмент 
«мобильность» — свыше 60% компаний 
предлагают решения для людей с на-
рушениями двигательной активности, 
преимущественно протезы, ортезы и 
системы реабилитации двигательных 
функций, подвижности, мелкой мо-
торики. В последние годы этот тренд 
усилился — в условиях СВО число 
пациентов с травмами, требующими 
обеспечения такими ТСР, значительно 
увеличилось. 
Не менее важно и то, что значительно 
вырос показатель локализации отече-
ственных производств. Еще в апреле 
2023 года вступило в силу распоряже-
ние Правительства РФ «Об утвержде-
нии комплекса мер по формированию 
современной отрасли промышленной 
продукции реабилитационной на-
правленности в 2023-2025 годах». В нем 
предусматривались разработка и акту-
ализация отечественных стандартов в 
области реабилитационной индустрии 
и финансовая поддержка произво-
дителей продукции для инвалидов. 
Если ранее говорилось, что импорто-

замещением считается 50% того, что 
производилось в нашей стране, то с 
того момента планка поднялась до 75%. 
И производители ее успешно выдержи-
вают. На российском рынке активно 
развиваются такие компании, как «Мо-
торика», разрабатывающая многофунк-
циональные бионические протезы для 
рук с подвижностью каждого пальца, 
Metiz, которая производит протезы для 
ног, в частности углепластиковые сто-
пы для пациентов с односторонней или 
двусторонней ампутацией. ExoAtlet 
предлагает экзоскелеты для детей с 
нарушением опорно-двигательного 
аппарата. «Катаржина» производит 
коляски для спорта и активного 
образа жизни. Кресла-коляски с элек-
троприводом на рынок поступают от 
компаний «Обсервер» (Калининград), 

Caterwil (Новосибирск) и «Подъем» 
(Тольятти). Кресла-коляски для детей 
с ДЦП и механические кресла-коляски 
изготавливает завод специального обо-
рудования (г. Владимир). «В настоящее 
время отечественные производители 
уже могут по некоторым направле-
ниям реабилитационной продукции 
закрыть основные потребности людей 
с инвалидностью на многие виды ТСР, 
но потребительский рынок в нашей 
стране еще переформатируется из-за 
ухода западных производителей, что 
стимулирует более активно включать 
механизмы импортозамещения. Есть 
пользователи, они имеют разные физи-
ческие особенности и ведут определен-
ный образ жизни, которые формируют 
предпочтения в выборе нужного 
ТСР», — рассказали во Всероссийском 
обществе инвалидов.
Генеральный директор ООО «Актив» 

Анна Литус поделилась, что за послед-
ние три года производственные пло-
щадки «РТ» и «Реформа», входящие в 
ГК «Актив», смогли успешно заместить 
шесть позиций техсредств реабилита-
ции, которые включают в себя четыре 
вида вертикализаторов, кресло-ко-
ляску и кресло-стул с санитарным 

оснащением.  По ее мнению, сегодня 
многие российские производители 
ТСР, как отмечают эксперты, переходят 
от понятия «импортозамещение» к 
концепции импортонезависимости. 
Импортозамещение подразумевает 
собой замену на внутреннем рынке 
иностранных товаров отечественными 
аналогами. «Сегодняшний этап этого 
процесса можно считать завершенным, 
поскольку российские производители 
успешно скопировали множество зару-
бежных моделей. Однако импортонеза-
висимость подразумевает разработку 
и создание собственных технических 
средств. Наша компания прилагает 
значительные усилия, выделяет ресур-
сы на разработку новых продуктов в 
области реабилитации», — пояснила 
Анна Литус.

От идеи до серии. Также в бли-
жайшее время в России в том числе с 
помощью государства будут появляться 
новые производства. Антон Котяков 
рассказал, что по поручению президен-
та ведомством разработана программа 
развития отрасли, которая уже прохо-
дит этап согласования. Планируется, 
что к 2030 году в стране откроется более 
30 новых протезно-ортопедических 
центров, что повысит доступность реа-
билитации во всех регионах.
По словам Антона Котякова, сегодня 
67% протезов предоставляется по элек-
тронным сертификатам. Сейчас в этой 
отрасли работают 350 предприятий, 
включая более 100 филиалов протез-
но-ортопедических производств, где 
трудятся около 900 специалистов.
Пожалуй, одной из самых показатель-
ных в отрасли историй можно считать 
создание компании «Русский карбон», 
которая за пять лет прошла путь от 
идеи до одного из лидеров отрасли 
ТСР. Ее основатель Андрей Теняков, 
который много лет назад попал в ав-
тоаварию, долго искал технологию 
инвалидной коляски, которая была бы 
одновременно и прочной, и легкой. Взяв 
за образец британскую коляску из угле-
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пластика и заручившись помощью 
инженеров Дальневосточного фе-
дерального университета, Андрей 
Теняков разработал собственную 
конструкцию. Частные инвесторы 
не увидели перспективы стартапа, 
а вот государство вложилось в 
проект через конкурс техноло-
гичных проектов «Приморский 
старт». «Если честно, я не ожидал, 
что на нашу продукцию обратят 
внимание. Ведь на грант 2 млн 
рублей претендовали 150 участни-
ков. Мы вошли в число десяти по-
бедителей, это помогло завершить 
инженерную разработку и создать 
первый прототип», — рассказал 
предприниматель. На средства 
гранта команда «Русского кар-
бона» сделала промышленный 

дизайн, провела испытания и запустила 
серийное производство. Сегодня пред-
приятие выпускает 45 колясок за смену. 
Кейс одного из самых успешных стар-
тапов в сфере технологичных ТСР пока-
зывает, что динамично развиваются не 
только сами производства, но и смежные 
предприятия, в первую очередь произ-
водители инновационных материалов, 
часто замещающие импортные аналоги. 
Эксперты отмечают, что здесь, с одной 
стороны, необходимо учитывать инте-
ресы отечественного производителя, с 
другой — не перекрыть путь импорта 
технологий, которые важны для раз-
вития индустрии. Например, очень ак-
тивны на российском рынке китайские 
производители, которые поставляют 
продукцию дешевле не только ушедших 
западных конкурентов, но зачастую и 
российских компаний. «С одной сто-
роны, ТСР китайского производства 
дешевле, с другой — свои потребитель-
ские качества, которые они показывают 
в процессе эксплуатации, достаточно 
скромные. Но для человека с инвалид-
ностью ТСР — это особое изделие, вли-
яющее на  качество жизни, и поэтому 
стоимость изделий для людей с инва-
лидностью не является определяющим 
фактором», — отмечает один из россий-
ских предпринимателей, реализующий 
проект по производству ТСР. 
Еще одно важное направление господ-
держки, помимо прямого финансиро-
вания создания новых производств — 
прямые госзакупки и субсидирование 
затрат пользователей на подбор, 
покупку и обслуживание устройств. Са-
мостоятельно приобрести технические 

средства реабилитации инвалидам 
не под силу из-за высокой стоимости. 
Например, цена бионической руки в 
России достигает 1,5 млн рублей. Еже-
годно Фонд социального страхования 
РФ оплачивает для людей с инвалидно-
стью изготовление более 8300 протезов 
рук на сумму свыше 700 млн рублей. 
В частности, инвалиды из Петербурга 
ежегодно получают более 270 протезов 
рук на сумму свыше 21 млн рублей.
Однако, по данным Фонда пенсионного 
и социального страхования Российской 
Федерации (СФР), потребность в про-
тезах верхних конечностей составляет 
всего 12%, основная доля приходится на 
протезы нижних конечностей — 88%. 
Прогнозируемая потребность в проте-
зах в ближайший период оценивается 
в объеме не менее 60-70 тыс. изделий в 
год с учетом новых регионов. Эти цифры 
не оставляют сомнений в том, что ры-
нок технических средств реабилитации 
будет расти темпами, как минимум, не 
меньшими, чем все последние годы. 

Качество имеет значение. 
Российские производители за по-
следние годы провели колоссальную 
работу, ориентируясь, в основном, на 
необходимость обеспечить возросшие 
потребности населения и участвующих 
в специальной операции Вооруженных 
сил РФ. Компании постоянно совер-
шенствуют свои изделия, учитывая 
запросы и предпочтения пользовате-
лей, а также улучшая конструкцию и 
увеличивая гарантию на продукцию. 
При этом они признают — долговеч-
ность и качество товара зависят не 

только от самого производителя, но 
и от правильной эксплуатации. «Тех-
нические средства реабилитации, 
сложные изделия требуют внимания, 
и их надо обслуживать. Если пользо-
ватель не уделяет должного внимания 
оборудованию, то оно не прослужит и 
года», — прокомментировали в отделе 
маркетинга и коммуникации завода 
специального оборудования (г. Вла-
димир). Для более эффективного ис-
пользования своей продукции многие 
производители внедряют собственные  
восстановительные методики, много 
времени посвящают обучению меди-
цинского персонала и пациентов, а так-
же членов их семей. Один из лидеров на 
рынке инвалидных колясок компания 
«Ортоника» готова в индивидуальном 
порядке проконсультировать клиента 
по настройке аппарата и его эффектив-
ной эксплуатации. Компания ввела ус-
лугу «Мой инженер», в рамках которой 
по каждому обращению закрепляется 
технический специалист, который 
проконсультирует и подберет необхо-
димую услугу. Ottobock развивает соб-
ственную академию, которая проводит 
обучающие семинары и сертификации 
для специалистов протезно-ортопе-
дической отрасли. Например, модуль 
«Школа ходьбы» рассчитан на инструк-
торов ЛФК и специалистов, которые за-
нимаются протезированием, включает 
теоретические и практические занятия 
по постоперативной терапии (в стацио-
наре и после выписки), обучению ходь-
бе на протезе, особенностям ведения 
пациентов с парной ампутацией и так 
далее.
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Международная выставка «Интегра-
ция-2025» стала ключевым событием для 
специалистов в сфере социальной адап-
тации и реабилитации, объединяющим 
сотни экспертов, представителей государ-
ственных структур (федерального, реги-
онального и муниципального уровней), 
образовательных и реабилитационных 
центров, производителей оборудования и 
поставщиков услуг, а также представите-

лей ведущих отраслевых СМИ. Организа-
тором выставки выступило  ООО «Экспо 
Фьюжн». Среди участников — Всерос-
сийское общество слепых, отмечающее 
в 2025 году свой 100-летний юбилей, и 
Всероссийская организация инвалидов, 
объединяющая около полутора милли-
онов человек и активно участвующая в 
разработке государственных программ 
для людей с инвалидностью. Активное 

участие в работе выставки принял отрас-
левой федеральный журнал «Социальная 
защита в России», который выступил ин-
формационным партнером мероприятия. 
Особое внимание было уделено обмену 
опытом и лучшим практикам. Так, в 
первый день состоялось ІІІ Всероссий-
ское отраслевое соревнование проте-
зистов при поддержке Министерства 
труда и соцзащиты РФ и Московского 

Текст: Жанна Светлова 

Технологии равенства
Журнал «Социальная защита в России»  выступил информационным 

партнером  IX международной выставки «Интеграция-2025»

Выставка инновационных технологий социальной адаптации и реабилитации 
«Интеграция» прошла в Москве с 8 по 10 апреля в учебно-выставочном 
комплексе «Тимирязев-центр». На площадке выставки собралось более 120 
компаний-участников и 4000 посетителей — специалистов и пользователей 
реабилитационных технологий.  
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Справка Проект «Интеграция» 
проводится выставочной 
компанией «Экспо Фьюжн» с 2011 
года, объединяя производителей 
и дистрибьюторов 
специализированной продукции 
со специалистами по 
реабилитации, ритейлерами и 
целевыми пользователями, а 
также выступая площадкой 
обмена опытом и знаний для 
целого ряда социально 
ориентированных институций, 
образовательных и 
реабилитационных центров, 
компаний-производителей 
оборудования и поставщиков 
услуг, госструктур федерального, 
городского и муниципального 
уровней. На протяжении многих 
лет выставка формирует и 
укрепляет коммуникационную и 
деловую платформу, помогая в 
создании и развитии 
инклюзивной среды в областях 
социального обслуживания, 
образования, здравоохранения, 
досуга и спорта. 

ПрОП, показательные выступления Рос-
сийской школы подготовки собак-про-
водников Всероссийского общества 
слепых и ряд мастер-классов для посе-
тителей выставки. 
«Выставка, впервые в этом сезоне ор-
ганизованная в «Тимирязев-центре», 
оказалась очень эффективной и для участ-
ников, и для посетителей, что особенно 
важно, — подчеркнул директор проекта 

«Интеграция» выставочной компании 

«Экспо Фьюжн» Михаил Шатов. — Все 
отметили доступность и комфортную 
инфраструктуру новой площадки. Компа-
нии из России, Беларуси, Китая, Индии, 
Греции и ОАЭ успешно презентовали но-
вое оборудование и технологии, а объем 
посещения превысил наши прошлогодние 
показатели. Выставка «Интеграция» — 
это место для идей, дискуссий и заделов 
на будущее, она работает на людей, и 
здесь каждый чувствует себя равным».
Центральным событием выставки стал 
Всероссийский форум реабилитацион-
ных технологий, на котором были пред-
ставлены инновационные разработки 
в области реабилитации, специалисты 
обсудили актуальные вопросы отрасли 
и провели мастер-классы. Российский 
разработчик «Максбионик» представил 

два новых бионических протеза кистей, 
а также собственный облачный софт, 
аналогов которому нет ни в России, ни за 
рубежом. 
Участник выставки — компания 
SafeAdapt, официальный представитель 
ведущих мировых компаний по производ-
ству автомобильного оборудования для 
людей с ограниченными физическими 
возможностями, на выставке представила 
оборудование для водителей-инвалидов 
и пассажиров. «Мы обеспечиваем рос-
сийский рынок автомобильным обору-
дованием для людей с ограниченными 
физическими возможностями, с 2020 
года производим оборудование для 
водителей-инвалидов и пассажиров, 
разрабатываем проект и адаптируем 
семейный автомобиль для перевозки  
лиц с инвалидностью, — рассказали 
в компании. — Мы устанавливаем 
РУ-24 — ручное управление штатными 
педалями газ — тормоз, РБ-25 — багаж-
ник на крыше автомобиля для подъема 
инвалидной коляски, ОП-23 — откидную 
пластину для пересадки из коляски на 
сиденье автомобиля, педали, системы 
фиксации, рампы и другие поворотные и 
выдвижные механизмы  для автомобиля. 
SafeAdapt активно участвует в выстав-

ках, где демонстрирует как передовые 
модели, так и стандартное оборудова-
ние. Наша цель — убедить каждого, 
что ему под силу гораздо больше, чем 
кажется, а процесс вождения может быть 
простым и приятным».
Как отметили организаторы выставки, 
впервые на одной площадке собрались 
производители инновационных средств 
реабилитации со всей России и из-за 
рубежа, демонстрируя свои достижения 
от технических средств передвижения 
и протезно-ортопедической техники до 
решений для создания доступной среды. 
Выставка также включала в себя насы-
щенную спортивно-развлекательную 
программу с демонстрацией достижений 
спортсменов с ограниченными возмож-
ностями, выступлениями творческих кол-
лективов и инклюзивным показом мод. 
Участникам международной выставки 
и Всероссийского форума был широко 
представлен федеральный информа-
ционно-аналитический журнал «Соци-
альная защита в России», комплексно 
освещающий вопросы развития отече-
ственной реабилитационной индустрии, 
процессы и проблемы в сфере социально-
го (медико-социального) обслуживания 
граждан Российской Федерации.



Какие ключевые задачи стоят перед 
Московским ПрОП на ближайшее бу-
дущее?
Одной из ключевых задач предприятия 
на плановый период 2025-2030 гг. явля-
ется создание эффективной системы 
кадрового обеспечения, направленной 
на повышение уровня квалификации и 
снижение процента текучести кадров.  
На сегодняшний день можно отметить 
несовершенство российской системы 
профессионального обучения по про-
тезно-ортопедическому направлению 
(протезисты, ортезисты, специалисты 
по изготовлению ортопедической 
обуви), а также сложности в форми-
ровании систематического подхода к 
подготовке кадрового резерва самим 
предприятием. С учетом специфики 
протезно-ортопедической отрасли и 

указанных обстоятельств рынок труда 
не позволяет в короткие сроки воспол-
нить дефицит кадров, что создает опре-
деленные риски при осуществлении 
экономической деятельности. 
Одна из особенностей протезно-орто-
педической отрасли — маленькая теку-
честь кадров. Исторически сложилось, 
что в одном цеху трудились отцы и дети, 
перенимая опыт из поколения в поколе-
ние. Эта особенность создает ограниче-
ние по количеству подготовки кадров, 
поскольку нет необходимости каждый 
год выпускать большие группы новых 
специалистов. 
Также в отрасли важен временной ре-
сурс. Сперва новый сотрудник работает 
подмастерьем опытного коллеги, затем 
начинает делать изделия самостоя-
тельно — не ранее, чем через 1 год, а 
может и 2-3 года. Первую обратную 
связь протезист сможет получить, ког-
да его пациент вернется на повторное 
протезирование, а именно не ранее, 
чем через 24 месяца с момента выдачи 
согласно нормативным документам 
Российской Федерации. Для становле-
ния специалиста необходимо упорно 
работать ему и коллективу филиала не 
менее 3-5 лет.

Реализует ли предприятие программы 
для обучения и повышения профессио-
нальной квалификации сотрудников? 
Наше предприятие является кузницей ка-
дров протезно-ортопедической отрасли. 
Многие, кто начинал свой путь на Мо-
сковском ПрОП, сегодня успешно трудят-
ся в протезно-ортопедических компаниях 
различной формы собственности.
Конечно, кузница кадров отрасли — 
громкое заявление, но небезоснова-
тельное. Существенное число специ-
алистов протезно-ортопедической 
отрасли представлено людьми, имею-
щими непосредственное отношение к 
Московскому ПрОП.
Мы единственная организация в 
России, которая создала отдельную 
мастерскую только для практического 
обучения протезированию и ортезиро-
ванию — собственный Научно-образо-
вательный центр (НОЦ). На площадке 
НОЦ проводятся практические семи-
нары по протезированию верхних и 
нижних конечностей, ортезированию, 
реабилитации.

Как вы оцениваете текущее состояние 
законодательства в области протезиро-
вания в России? 

              Владимир Гордеев: 
«Мы единственные в России с собственной 
мастерской для обучения»

Московское протезно-ортопедическое предприятие входит в число ведущих 
организаций в области протезирования. Сегодня перед ним стоят стратегические 
задачи — от создания устойчивой системы подготовки специалистов до открытия 
новых протезно-ортопедических предприятий. О приоритетах и перспективах 
рассказал генеральный директор организации Владимир Гордеев. 
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Министерство обороны совместно с Мин-
трудом и Минздравом создали новый 
стандарт протезирования. С 1 января 
2025 года предоставляется комплексная 
услуга по изготовлению протезов, а так-
же реабилитации и адаптации.
В России планируется внедрение единых 
стандартов для организаций, занимаю-
щихся протезированием и ортезировани-
ем, а также создание реестра этих учреж-
дений. Эти нормы будут обязательны как 
для государственных, так и для частных 
предприятий. Соответствующий законо-
проект уже направлен на общественное 
обсуждение.
Согласно документу материально-техни-
ческая база организаций, занимающихся 
протезированием и ортезированием, 
должна соответствовать определенным 
стандартам, включая санитарные нор-
мы и требования по доступности для 
маломобильных граждан. В штате этих 
организаций должны работать квалифи-
цированные специалисты, обученные 
изготовлению и подгонке протезов и спо-
собные научить пациента их безопасному 
использованию. Кроме того, наличие 
в штате сотрудников, осуществляющих 
обслуживание и замену протезов, также 
будет обязательным.

Одним из основных нововведений станет 
создание реестра организаций, предо-
ставляющих услуги в области протезиро-
вания и ортезирования. Сегодня деятель-
ность этих компаний не лицензируется, 
и они руководствуются действующими 
стандартами и техническими регламен-
тами производителей.
Отсутствие единого списка таких орга-
низаций затрудняет оценку их работы 
и добросовестности. Существующий 
реестр недобросовестных поставщиков, 
формируемый ФАС России, делает это с 
запозданием. Предложенный механизм 
позволит заранее оценивать производи-
телей на соответствие установленным 
стандартам.

Как происходит взаимодействие с на-
учно-образовательными учреждения-
ми и министерствами?
В этом году мы были главной частью ра-
бочей группы по актуализации федераль-
ного государственного образовательного 
стандарта среднего профессионального 
образования по специальности 12.02.08 
протезно-ортопедическая и реабилита-
ционная техника. Этот образовательный 
стандарт позволит вести подготовку 
специалистов среднего звена с присвое-
нием квалификации техника.
Образовательный стандарт «техник про-
тезно-ортопедических изделий» важен 
не только для протезно-ортопедической 
отрасли, но и для всей страны. Сейчас 
протезирование переходит из ремесла в 
инженерное производство с элементами 
искусства. А новый образовательный 
стандарт учитывает многолетнюю прак-
тику и новые технологии.

Московский ПрОП — активный 
участник масштабных отраслевых ме-
роприятий. На каких форумах в этом 
году вы представите свои лучшие 
практики?
Планы в этом году у нас огромные. 
Успешно завершили «Интеграцию». 
Это было очень насыщенное и интерес-
ное мероприятие, за время которого 
были проведены важные круглые столы, 
финал третьих Всероссийских соревно-
ваний протезистов, а также различные 
мастер-классы. 
8 апреля завершилось III Всероссийское 
отраслевое соревнование протезистов. 
Путь к этому дню был долог и непрост, 
как и сам день. Формат работы не совсем 
привычен для участников-протезистов. 
Судейская команда состояла из истин-
ных профессионалов своего дела. Они 
тщательно проверяли каждую приемную 
гильзу, ни одна неточность не осталась 
незамеченной. Все финалисты уже своим 
присутствием на третьем этапе соревно-
ваний доказали мастерство и достойны 
победы.
В планах — ХХ всероссийский форум 
«Здоровье нации — основа процветания 
России», I национальный научно-прак-
тический форум «Военная медицинская 
реабилитация», 3-я специализированная 
выставка «Военно-полевая хирургия и 
реабилитация», Х национальный форум 
реабилитационной индустрии и универ-
сального дизайна «Надежда на техноло-
гии», «Огнестрельная рана-2025».
Конечно, есть и международные меро-
приятия в планах.  

Текст: Дина Нелидина



— Наша компания — ведущий российский 
производитель и поставщик оборудования 
для МГН, и к нам часто обращаются с 
задачами оснащения реабилитационных 
пространств. Очень много работы сейчас 
ведется в направлении реабилитации 
участников СВО, и в нашей практике 
встречались как глубокий, так и более 
формальный подход к решению таких 
задач. Поэтому хотелось бы подсветить не-
которые моменты, важные с точки зрения 
эффективности реабилитации, но не всегда 
очевидные при практической реализации.
В первую очередь нужно отметить, что 
многие недооценивают роль социаль-
но-бытовой реабилитации. Однако именно 
такие простые вещи, как решение бытовых 
вопросов: самостоятельное одевание, 
гигиенические процедуры, приготовление 
пищи и являются тем мостиком, который 
способен помочь человеку выйти из остро-
го состояния стресса после ранения или 
утраты мобильности в результате тяжелых 
хирургических вмешательств.
При этом очень важно, чтобы человек не 
успел глубоко погрузиться в апатию и 
переживание беспомощности. Нужно сразу 
вовлекать его в посильную деятельность 
и поощрять успехи в освоении новых 
навыков.  Поэтому один из самых удач-

ных сценариев, когда реабилитационное 
пространство территориально находится в 
непосредственной близости к месту меди-
цинского обслуживания, а реабилитация 
идет параллельно с ним. Это позволит 
человеку быстрее перейти к деятельности 
и понять, что несмотря на наличие физиче-
ских ограничений он способен быть само-
стоятельным и управлять своей жизнью. 
На этом этапе важно заботиться о психо-
логическом комфорте пациентов. Лучше, 
если интерьеры тренировочных про-
странств, имитирующих кухню, спальню 
и санитарную комнату, будут приближены 
к домашним. По возможности стоит из-
бегать больничного стиля: сине-зеленых 
окрашенных стен, безликого кафеля от 
пола до потолка и т. п. Вместо этого жела-
тельно использовать теплые цвета, уютные 
текстуры, приятные запахи, удобную 
мебель. Такая обстановка будет создавать 
безопасное пространство вокруг человека, 
помогая ему переключиться на ритм спо-
койной мирной жизни. Помимо пассивного 
воздействия, важно включать в реабилита-
ционную программу и активную деятель-
ность, способствующую восстановлению 
психологического состояния. Здесь лучше 
исходить из интересов пациента: тем, кому 
нравится рисовать, нужно дать возмож-
ность порисовать, а тем, кто хотел бы петь, 
обеспечить возможность попеть. То есть 
важно обеспечить персональный, макси-
мально человечный подход к каждому из 
пациентов. 
Список рекомендованного оборудования 
для оснащения тренировочных про-
странств для социальной и профессиональ-
ной реабилитации приводится в приказе 
Минтруда РФ № 385н от 31.07.2024. Если 

подходить к выбору не формально, а с фо-
кусом на потребности пациента, эффектив-
ность существенно повышается. Именно в 
таком ключе мы стремимся комплектовать 
каждое оснащаемое нами учреждение.  
Если у вас есть задачи по оснащению реа-
билитационным оборудованием, обращай-
тесь, будем рады помочь!

Текст: Вера Чернова

              Организовать реабилитацию 
участников СВО
В компании «Доступная страна» рассказали о направленных 
на это приоритетных мерах 

Реабилитация военнослужащих после ранений и травм является сегодня одной 
из важных социальных задач. О том, какие меры необходимы для повышения 
эффективности реабилитации, рассказала Надежда Чередниченко, генеральный 
директор компании «Доступная страна».

Надежда Чередниченко
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Проект «Крепкий тыл» стал важным эле-
ментом работы фонда, предлагая психоло-
гическую и консультативную поддержку 
для родственников мобилизованных. Под 
патронажем фонда находятся 72 семьи из 
московского района Метрогородок и всего 
102 человека: жены, сестры, матери и дети 
участников СВО.
В первые дни специальной военной опера-
ции команда отправилась в Подмосковье 
в детско-юношеский оздоровительный 
центр «Мечта» для передачи помощи. Поз-
же в Семейном центре фонда открылся 
штаб, который сосредоточился на органи-

зации сборов для отправки в зону боевых 
действий, поддержке семей мобилизован-
ных и эвакуированных, а также содействии 
госпиталям. 
Фонд продолжает оказывать помощь 
в Донецкой и Луганской народных 
республиках и Запорожской области, 
поддерживая госпитали и пункты вре-
менного размещения. В зону СВО пере-
дано 2,5 тонны гуманитарной помощи, 
включая более 100 коробок с товарами 
для детских домов и кризисных центров. 
Совместно с Министерством труда РФ 
организованы сборы гуманитарной по-
мощи для жителей Курска, в результате 
которых было собрано более 3,5 млн 
рублей. В рамках гуманитарной миссии 
были вручены планшеты детям с особен-
ностями развития, эвакуированным из 
приграничных районов. 

Жизнь Саниям Коваль, президента БФ 
«Подари солнечный свет», тесно связана с 
военной средой. Она не могла оставаться 
в стороне от происходящего, и именно это 
вдохновило ее на создание проекта «Креп-
кий тыл» и гуманитарного штаба. Саниям 
активно участвует в работе, лично посещая 
зоны боевых действий, где встречается с 
бойцами и передает им поддержку. Она не 
только отвозит помощь в госпитали, но и 
оказывает содействие эвакуированным.
«Спасением жизни занимаются врачи, а 
помочь сохранить стабильное эмоциональ-
ное состояние и психологическое самочув-
ствие, тем самым способствовать раненым 
вернуться к полноценной активной 
жизни — наша задача. И мы считаем очень 
важным быть сопричастными в общем 
деле  поддержки участников СВО», — под-
черкнула Саниям Коваль.

Саниям Коваль: «Крепка традиция в нашей стране справляться  
с проблемами вместе в сложные времена»

Благотворительный фонд «Подари солнечный свет» реализует 15 социально значимых проектов, которые направлены 
на психологическую и информационную поддержку семей с недоношенными детьми, детей с ограниченными 
возможностями здоровья и семей, столкнувшихся с трудностями. В 2024 году проект «Крепкий тыл» был удостоен 
специального приза жюри в премии «Общественное признание» ЦАО г. Москвы в номинации «От сердца к сердцу». 

В основе успешной работы компании 
лежит целый ряд факторов: быстрота 
отгрузки, качество литьевых смол, 
которое превосходит импортные 
аналоги, постоянное взаимодействие 
с заказчиком, который принимает 
самое активное участие в улучшении 
качества продукции, и гибкие условия 
оплаты. Огромное значение имеет 
широкий ассортимент, где каждый 
клиент может найти что-то интерес-
ное для него. 
Основными инновационными продукта-
ми в линейке ООО «Экоторг» являются 
литьевые смолы: винил-стироловая 
смола Ekotorg EAR1 Matrix Resin, преи-
мущество которой состоит в отсутствии 
прекурсоров, высокой текучести и 
возможности регулировать время 
застывания, и экологичная акриловая 

смола Ekotorg Acryluxe Promod Resin, 
которую отличает полное отсутствие 
запаха, вредных летучих соединений и 
прекурсоров.
«В этом году на выставке «Интегра-
ция-2025» мы представили новую 
продукцию VitaStep: коленные модули, 
стопы, втулки, адаптеры, замковые 
устройства, коленные составы, модули 
несущие, модули тазобедренные и 

силиконовые чехлы (лайнеры). Разра-
ботка такого широкого ассортимента 
и создание уникальных новинок — это 
результат слаженной работы всей 
команды. Поскольку наше предприя-
тие — это химическое производство, 
для нас очень важны высококлассные 
технические специалисты: не только 
рабочие, инженерно-технические ра-
ботники и лаборанты, но и сотрудники 
отдела кадров, бухгалтерии и отдела 
продаж. В свете текущих событий мы 
прогнозируем рост спроса на нашу про-
дукцию, что обусловлено увеличением 
потребности в качественных средствах 
реабилитации и стремлением к импор-
тозамещению. Уверена, что справимся 
с этим все вместе», — отмечает началь-

ник отдела продаж ООО «Экоторг» 

Екатерина Кузнецова.

Грамотная реабилитация

История ООО «Экоторг» началась в 2018 году, и за это время компания зарекомендовала себя как надежный поставщик 
протезно-ортопедической продукции, комплектующих и материалов. Сегодня она предлагает заказчику большой 
ассортимент продукции, включая предложения для протезно-ортопедических предприятий. Покупатель может быть 
уверен в качестве каждой единицы продукции. Это подтверждает опыт сотрудничества компании с АО «Московское 
ПрОП» и предприятиями России, а также партнерские отношения с предприятиями из дружественного Казахстана.
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В республике уже давно усовершенство-
ван механизм социальной реабилитации 
и абилитации инвалидов. Подразделения 
реабилитации открыты практически во 
всех действующих социальных панси-
онатах, где инвалиды бесплатно могут 
пройти курс реабилитации и абилитации 
в течение одного месяца в году. 
«Мы ставим себе задачу разработки 
стандарта социальной реабилитации, 
воплотив абсолютно все лучшие новации 
и наработки, которые есть у нас и наших 
коллег, — подчеркивает министр труда 

и социальной защиты Республики Бе-

ларусь Наталия Павлюченко. — В этом 
направлении мы планируем двигаться. 
Общественные организации инвалидов 
должны быть ориентиром, серьезным 
помощником, плечом для госорганов. Еще 

один важный ориентир в работе — разви-
тие технических средств социальной реа-
билитации с учетом инновационности, в 
том числе продвижение новой продукции, 
которую выпускает Белорусский протез-
но-ортопедический восстановительный 
центр». 
Беларусь особенно гордится этим цен-
тром. Сегодня здесь выпускается широкая 
линейка протезов, инвалидных кресел-ко-
лясок, различных ТСР, где шьют широкий 
ассортимент ортопедической обуви по 
индивидуальным заказам, выполняют 
протезирование, обучают ходьбе и поль-
зованию протезами, проводят восстано-
вительное лечение и оказывают лечеб-
но-профилактические услуги инвалидам 
любого возраста. У центра открыто пять 
филиалов по всей стране, пять протез-

но-ортопедических мастерских и ателье, 
лечебно-реабилитационный комплекс. 
Это яркий пример развития предприятия, 
работающего много лет в системе реаби-
литационной индустрии. 

Здоровье нации в приоритете. 
Важность развития в стране реабили-
тационной индустрии неоднократно 
подчеркивал и президент Республики 

Беларусь Александр Лукашенко. Его 
позиция заключается в том, что каче-
ственное медицинское обслуживание и 
реабилитационные услуги являются клю-
чевыми факторами улучшения здоровья 
и повышения уровня жизни граждан. Так 
же, как и развитие санаторно-курортного 
комплекса. Санатории играют важную 
роль в восстановлении здоровья людей 

Текст: Валерия Якимова 

Содружество 
с бальнеологическим эффектом
В союзном государстве делают упор на развитие реабилитационной 

индустрии и санаторного оздоровления

В Беларуси технический компонент медицинской реабилитации инвалидов 
успешно внедрен в центры реабилитации, учреждения здравоохранения, 
соцзащиты, организации санаторно-курортного лечения оздоровления. 
Это система реабилитации является передовой, и это хорошая почва для 
сотрудничества в этой сфере с другими странами, в первую очередь с Россией. 

62–
63  М

еж
д

ун
арод

н
о

е со
труд

н
и

ч
еств

о



после тяжелых заболеваний и травм, и 
их дальнейшее развитие и процветание 
должно стать приоритетом государствен-
ной политики. В том числе это касается не 
только инвалидов, но и семей с детьми.

Санатории Беларуси. Система 
санаторно-курортного УП «Белпрофсо-
юзкурорт» уже более 60 лет обеспечивает 
эффективную научно-методическую 
поддержку санаторно-курортных и оздо-
ровительных организаций страны. Это 
позволяет формировать уникальный на-
циональный опыт сохранения и развития 
белорусских здравниц. Сфера сегодня 
активно развивается, наблюдается тен-
денция роста туристического потока, в 
том числе из России, других государств 
ЕАЭС, СНГ.
Здравницы «Белпрофсоюзкурорт» входят 
в Федерацию профсоюзов Беларуси. Здесь 
регулярно разрабатываются и внедряются 
новые программы лечения и оздоров-
ления для семей с детьми. Возглавляет 
санаторно-курортное УП «Белпрофсо-
юзкурорт» Юрий Чернуха, который по 
совместительству еще является замести-
телем председателя Республиканского 
комитета профсоюза работников государ-
ственных учреждений. 
«Система санаториев «Белпрофсоюз-
курорт» изначально задумывалась 
для оздоровления трудящихся нашей 
страны, — рассказывает генеральный 

директор санаторно-курортного УП 

«Белпрофсоюзкурорт» Юрий Черну-
ха. — Этот принцип сохраняется и сейчас. 
В наших санаториях членам профсоюзов 
предоставляется скидка в размере 25% от 
стоимости путевки и 10% — пенсионерам. 
Наша система одна из самых больших 
внутри страны: мы располагаем 13-ю 
санаторно-курортными организациями, 
из которых один санаторий детский. 
Санатории имеют широкий медицин-
ский профиль, позволяющий охватить 
наиболее актуальные сегодня проблемы 
здоровья. Но в первую очередь направле-
ние деятельности санаторно-курортных 
организаций — оздоровление».
В санаториях УП «Белпрофсоюзкурорт» 
широко используются бальнеологические 
природные факторы, благотворно влияю-
щие на человека, и возможности лечебной 
базы здравниц. Секрет процветания этой 
системы в том, что здесь было взято все 
самое лучшее наследие советской сана-
торно-курортной системы, которое было 
адаптировано к современным условиям.
«В свое время мы сумели развить меди-

цинскую базу и расширить профильность 
наших организаций. Это позволило на-
шим санаториям пользоваться популярно-
стью не только у жителей Беларуси, но и у 
наших ближайших соседей», — подчерки-
вает Юрий Чернуха.
Система санаториев Федерации профсою-
зов Беларуси сегодня занимает 25% рынка 
санаторно-курортных услуг страны. Од-
номоментно в санаториях сети могут от-
дыхать порядка 4,6 тыс. человек, включая 
детей. Здесь можно пройти необходимую 
диагностику или курс SPA-процедур, гра-
мотные специалисты подберут нужную 
программу лечения или оздоровления. 
Большое внимание уделяется развитию 
материально-технической базы. Все сана-
тории находятся в прекрасном состоянии: 
в коттеджах и корпусах выполнен хоро-
ший стильный ремонт, удобная мебель, 
оснащенные всем необходимым комфор-
табельные номера, везде современное 
оборудование, в том числе и реабилита-
ционное.

Оздоровительные программы. 
Ежегодно программы по реабилитации 
пополняются новыми компонентами. 
Больше внимания уделяется восстанов-
лению здоровья тех, кто перенес корона-
вирус, есть программы, нацеленные на 
профилактику заболеваний дыхательных 
путей, опорно-двигательного аппарата и 
другие.
В каждом санатории есть своя изюминка, 
свой бальнеологический компонент, вода, 
воздух, лес. Профсоюзные здравницы 
расположены в живописных местах с уни-
кальными природными условиями, что 
позволяет использовать в своих процеду-

рах целебные грязи и минеральные воды. 
Санаторий «Приднепровский» — самый 
большой бальнеогрязевой и климатиче-
ский курорт Беларуси, расположенный в 
смешанном лесу на левом берегу Днепра, 
в 12 км от города Рогачева. Санаторий 
«Криница» — одна из старейших здравниц 
республики с богатейшим опытом сохра-
нения традиций курортного лечения,  
санаторий высшей медицинской катего-
рии, расположен в 1 км от Минска. «На-
рочь»  — голубая жемчужина Беларуси и 
популярнейший климатический и баль-
неологический курорт. Это единственная 
здравница, расположенная на холмистом 
берегу в 20 м от прибрежной полосы 
озера. Красоты этого места просто завора-
живают. Не удивительно, что количество 
туристов год от года растет, в том числе и 
из России. Ежегодно здравницы Беларуси 
посещает свыше 5 млн российских тури-
стов. Люди едут с близкими друзьями, но 
большинство из них — это семьи с детьми. 
Сотрудничество с другими странами 
развивается в санаторно-курортной сфере 
на уровне отраслевых профсоюзов. На 
данный момент заключен ряд соглашений 
о сотрудничестве с профсоюзными орга-
низациями из других стран, в том числе 
из регионов России. К примеру, в 2024 году 
было заключено соглашение о сотрудни-
честве между УП «Белпрофсоюзкурорт» 
и Федерацией профсоюзов Орловской 
области, действуют соглашения и с дру-
гими регионами РФ, преимущественно 
центральной части страны. Соглашения 
об оздоровлении и санаторно-курортном 
лечении членов профсоюзов действуют во 
всех санаториях предприятия «Белпроф-
союзкурорт». 



Насколько изменился вектор задач с того 
периода, когда вы только начинали рабо-
тать с детьми с РАС?
Мы общественная некоммерческая органи-
зация, которая была создана родителями 
детей, имеющих расстройства аутистиче-
ского спектра и другие нарушения в разви-
тии, специалистами и просто неравнодуш-
ными людьми. Фактически мы с группой 
единомышленников начали работать в 1989 

году. Пару лет спустя, в 1991 году открыли 
юридическое лицо, так что официально в 
2026 году будем отмечать 35-летний юби-
лей. Наш центр одним из первых начал 
работать с детьми с РАС, где впервые начали 
проводить комплексную реабилитацию 
таких детей. Да, на тот момент были госор-
ганизации, которые оказывали помощь 
детям-инвалидам, но с детьми с РАС работы 
в стране практически не велось. Задачи, 

которые сегодня стоят перед нами, те же, 
что были и 35 лет назад. Наша главная 
цель — формирование в стране системы 
комплексной профессиональной помощи 
детям и взрослым, имеющим РАС, другие 
ментальные нарушения, а также совер-
шенствование технологий их абилитации, 
реабилитации и социальной адаптации. 

В среднем, сколько родителей с такими 
детьми обращаются за помощью к специ-
алистам центра?
На данный момент в нашем центре работа-
ют порядка 150 специалистов, а посещают 
центр в неделю около 400 детей и взрослых 
разного возраста с инвалидностью и нару-
шениями в развитии ментальной сферы 
различной степени тяжести со всей страны. 
За годы работы к нам в центр обращались 
за помощью семьи из самых разных уголков 
мира. И при этом мы остаемся некоммерче-
ской организацией. 

В последние годы центр вел работу по 
внедрению в систему оказания помощи 
детям с РАС передовых методик и инно-
вационных подходов. Насколько они 
оказались эффективными? 
Мы с первых дней стали не только внедрять 
мировой прогрессивный опыт, но и исполь-

Игорь Шпицберг: «Наша главная цель — создание 

в России системы комплексной профессиональной 

помощи детям и взрослым, имеющим РАС и другие 

ментальные нарушения» 
 
В 1991 году в России был создан уникальный проект — центр реабилитации 
инвалидов детства «Наш солнечный мир», который одним из первых в 
стране начал работать с детьми с РАС. За 35 лет организация прошла путь от 
общественной родительской инициативы до одного из самых прогрессивных 
и эффективных центров реабилитации людей с РАС в мире. Организация 
удостоена высоких отечественных и международных  наград: от Совета 
Федерации и Правительства России до Генерального секретаря ООН. За годы 
работы центр смог помочь более чем 100 тыс. cемей с детьми с особенностями 
в развитии, обучил десятки тысяч специалистов. Руководитель центра Игорь 
Шпицберг уверен, в России сейчас формируется новый уровень системы 
помощи особым детям. 

Текст: Валерия Якимова
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зовать богатый потенциал отечественной 
дефектологии, логопедии, нейропсихоло-
гии, разрабатывать собственные техноло-
гии реабилитации детей с РАС и другими 
ментальными нарушениями. Сегодня мы 
применяем более 40 различных методик. 
Получены патенты на разработанные нами 
методики. Одновременно мы продолжаем 
аккумулировать опыт лучших мировых 
практик. По сути, все эти годы мы зани-
мались созданием системы именно ком-
плексной реабилитации, что очень важно в 
нашей работе, когда сочетание множества 
разных методов дает необходимые резуль-
таты. В 1992 году мы провели первый в 
России летний реабилитационный, инте-
грационный лагерь, где дети с аутизмом 
занимались и отдыхали вместе с обычны-
ми сверстниками. Тогда же была впервые 
реализована большая комплексная реаби-
литационная программа. С тех пор такие 
лагеря у нас проводятся каждый год, в этом 
году будет уже 33-й ежегодный лагерь. В 
2022 году программа наших летних лагерей 
была отобрана комиссией Госсовета РФ по 
социальной политике для включения ее в 
нацпроекты и госпрограммы. 
В нашем центре множество разнообразных 
программ для детей и взрослых — это кор-
рекционные методики для детей разного 
возраста, программы адаптации малышей 
в детских садах и подростков в школах, 
помощь в трудоустройстве молодым людям 
и социальная адаптация для взрослых с тя-
желыми формами нарушений ментальной 
сферы и т. д. 

На ваш взгляд, не пришло ли время для 
создания в стране Федеральной ком-
плексной программы помощи людям 
с РАС?
Такую программу мы создали практически 
еще 10 лет назад. Работа по ее внедрению 
по нашей инициативе и поддержке стар-
товала сначала в одном регионе, потом 
присоединились еще 14, а с 2022 года она 
действует на федеральном уровне под 
непосредственным контролем администра-
ции президента РФ, ее реализует аппарат 
Уполномоченного при президенте РФ по 
правам ребенка. Я возглавляю направление 
«Ментальное здоровье» стратегической 
программы «Сопровождение через всю 
жизнь» Уполномоченного при президен-
те РФ по правам ребенка. Задача этого 
направления — создание алгоритма «Си-
стемы непрерывного межведомственного 
сопровождения детей с аутизмом и други-
ми заболеваниями в ментальной сфере» 
в нашей стране, а центр «Наш солнечный 

мир» является ключевой методологиче-
ской организацией этого проекта.

С чего все началось?
10 лет назад мы поняли, что за четверть века 
работы центра многие подопечные с нашей 
помощью прошли через разные этапы 
жизни, и на основе полученного опыта у нас 
выстроилось понимание системы сопрово-
ждения, своеобразный алгоритм последо-
вательных действий работы с ребенком на 
всем его жизненном пути. Мы прописали 
эту дорожную карту, назвали «Система 
непрерывного межведомственного сопро-
вождения детей с аутизмом и другими 
нарушениями в ментальной сфере». Соот-
ветственно, в этой программе учитывалась 
работа целого ряда ведомств, начиная с 
раннего выявления и ранней помощи, 
которые занимаются здравоохранением. 
Потом подключаются образовательные 
организации всех уровней, где проводится 
адаптация и коррекционно-развивающие 
занятия, а затем культура, спорт, службы 
занятости и т. д. В 2015 и в 2018 годах мы 
представили нашу программу председате-
лю Правительства РФ Дмитрию Медведеву, 
он ее поддержал. В 2016 году мы впервые в 
России начали внедрять компоненты этой 
программы в ХМАО — Югре при поддержке 
губернатора. В 2019 году нашу инициативу 
поддержал полномочный представитель 
президента РФ в ПФО и запустил в 14 реги-
онах Поволжья проект «Ментальное здоро-
вье», в основу которого были положены все 
компоненты нашей системы. В 2022 году 
администрацией президента РФ было при-
нято решение о создании такой системы на 
федеральном уровне. Ее внедрение поруче-
но Уполномоченному при президенте РФ по 

правам ребенка Марии Львовой-Беловой 
и ее команде. Создана стратегическая 
программа «Сопровождение через всю 
жизнь», одним из разделов которой стал 
проект «Ментальное здоровье» — соб-
ственно наша система непрерывного 
сопровождения. Мне вверено возглавлять 
рабочую группу по реализации этого 
проекта, а наш центр является ключевой 
методологической базой. 

Реализация стратегической программы 
уже началась?
Конечно. На стартовом этапе были выбраны 
пять пилотных регионов, где программа 
начала работать, в число которых вошли 
Ростовская, Мурманская, Новгородская, Ке-
меровская и ряд других областей. Мы также 
принимали непосредственное участие в 
разработке типовой программы «Система 
непрерывного межведомственного сопро-
вождения Министерства труда и социаль-
ной защиты РФ». Она охватывает все этапы 
жизни человека, включает 32 целевых пока-
зателя по разным направлениям. На основе 
этой типовой программы уже четыре реги-
она разработали и приняли собственные 
региональные программы. 
Реализация в нашей стране такой ини-
циативы на федеральном уровне — это 
очень масштабный, многоплановый труд 
и огромная ответственность для нас. Наш 
центр является одной из наиболее эксперт-
ных организаций, работающих по всему 
спектру вопросов, связанных с оказанием 
профессиональной помощи детям с РАС и 
другими ментальными нарушениями. Это 
раннее развитие, образование, культура, 
спорт, доступная среда во всех сферах жиз-
ни и многое другое.



Александрина Хаитова: «Мы не должны ни при каких 

обстоятельствах оставлять детей с РАС без помощи» 
 
В последние годы БФ помощи детям с аутизмом и генетическими нарушениями 
«Я особенный» вел в Свердловской области большую работу по выстраиванию 
системной помощи особенным семьям. Основатель фонда, эксперт-практик и 
мама двух детей с аутизмом Александрина Хаитова считает, что для эффективной 
работы государству и самим организациям нужно активно включаться в доработку 
442- го федерального закона, а также менять законодательную базу в регионах. 
Команда «Я особенный» уже несколько лет изучает региональное и федеральное 
правовое поле, успешно вносит серьезные коррективы.  

Ваша команда много раз выигрывала 
споры у региональных чиновников. 
Как так вышло? 
Судебные процессы, в которых мы 
участвовали, были вынужденными. В 
2023 году региональное министерство 
социальной политики не оплатило 
поставщикам работу за несколько меся-
цев, законные компенсации пришлось 
отстаивать через суды, которые завер-
шились только в марте 2025 года. Суд 
обязал ведомство выплатить поставщи-
кам свыше 100 млн рублей. Кроме того, 
наши юристы вели работу по части из-
менения тарифов на оказание социаль-
ных услуг. Сложность в том, что на деле 
тарифы утверждаются по непрозрачной 
методике, без конкретных расчетов со 
стороны региональной энергетический 
комиссии. 

Почему мы за это взялись? Тарифы 
в нашем регионе экономически не 
обоснованы и катастрофически зани-
жены. К примеру, негосударственным 
поставщикам предлагается работать 
по тарифам: 1 рубль 54 копейки, 4 рубля 
74 копейки, 6 рублей 89 копеек, 13 ру-
блей 17 копеек и т. д. Государственные 
поставщики финансируются иначе 
и работают по заранее рассчитанной 
смете, госзаданию, при определении 
размера которого учитываются все их 
хозяйственные нужды и средства выде-
ляются наперед, авансовым методом. 
Наши юристы изучили региональный 
порядок установления тарифов и поня-
ли, что там могут быть ошибки. Суды 
двух инстанций это подтвердили. Сей-
час мы вновь судимся по новому дей-
ствующему региональному постановле-

нию и видим, что оно вновь принято с 
нарушениями. Пока на федеральном 
уровне не будет создана единая методи-
ка, ситуация не разрешится. 

Что удалось улучшить в работе орга-
низаций, оказывающих помощь де-
тям с РАС, и что происходит в послед-
нее время в Свердловской области? 
Сейчас негосударственные поставщики 
продолжают оказывать помощь на 
регулярной основе, однако, львиную 
долю времени и ресурсов по-прежнему 
занимают судебные споры, преодо-
ление барьеров в сфере социального 
обслуживания. Препятствия начина-
ются от процесса вхождения в реестр и 
заканчиваются оформлением отчетов 
и получением законных компенсаций. 
И все это опять-таки связано с отсут-

Текст: Галина Соловьева 
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ствием на федеральном уровне общих 
понятных правил в сфере соцобслужи-
вания, а также с тем, что за действиями 
регулятора в регионе нет должного 
контроля.
В 2023 году наш фонд провел первый в 
России федеральный опрос о доступно-
сти помощи семьям с детьми с РАС. Его 
итоги лишний раз доказали, что своев-
ременной и эффективной поддержки 
для особенных семей не хватает по 
всей стране. Люди из больших и малых 
городов одинаково отмечали несвоев-
ременную постановку диагноза РАС, 
отсутствие маршрутизации помощи, 
недоступность получения господдерж-
ки в тех местах, где они живут, а также 
трудности при устройстве своих детей в 
школы и детские сады. И это далеко не 
весь перечень проблем.

В 2021 году был создан союз организа-
ций, оказывающих помощь людям с 
РАС, какие задачи он преследует? 
Союз объединяет несколько негосудар-
ственных поставщиков Свердловской 
области: БФ «Я особенный», АНО 
«Спектрум М», ИП Сыропятов, ООО 
«Такт-С». Цель одна — появление в 
России современных, доступных техно-
логий соцобслуживания, закрепленных 
законодательно. То, что происходит 
сейчас, рассеивает помощь человеку, 
а эффект от этой помощи никто не 
считает. А значит, управлять такого 
рода социальными технологиями не-
возможно. Мы за то, чтобы у каждого 
была своя индивидуальная программа 
социальной адаптации, вокруг каждого 
была команда помогающих ему в этом 

специалистов. Организовать это не так 
сложно и в разы дешевле для государ-
ства, чем это происходит сегодня.

В данный момент разрабатывается 
федеральная комплексная програм-
ма помощи людям с аутизмом в РФ. 
На какой стадии проект? 
Создание федеральной программы по-
мощи людям с аутизмом — глобальная 
цель нашей команды. Мы идем к ней 
разными путями, стараясь с разных 
сторон донести до федеральной власти 
важность этого шага. В 2024 году мы 
выложили на сайт Российской обще-
ственной инициативы свои предло-
жения о создании в нашей стране на 
федеральном уровне единой комплекс-
ной поддержки для детей и взрослых с 
РАС, аутизмом, которая должна стать 
межведомственной и затрагивать и 
объединять сразу три сферы: медици-
ну, социальную защиту, образование. 
Это обеспечит семьям, где живут дети 
или взрослые с аутизмом, необходи-
мый маршрут помощи со всех сторон, 
включая всех специалистов. Если ини-
циатива наберет 100 тыс. голосов, пред-
ложение рассмотрит Правительство РФ. 
Сейчас мы с коллегами-учеными как 
раз работаем над проектом программы. 

В марте «Я особенный» и другие орга-
низации были исключены из реестра 
поставщиков соцуслуг. Как это про-
изошло? 
Незадолго до этого завершились судеб-
ные разбирательства, в которых постав-
щики социальных услуг выиграли. И 
теперь область должна выплатить им 

более 100 млн рублей. Это три органи-
зации, которые на регулярной основе 
оказывают комплексную помощь более 
1100 семьям с детьми-инвалидами в 
Екатеринбурге и Свердловской обла-
сти. В их числе наш БФ «Я особенный», 
АНО «Спектрум-М» и ИП Сыропятов. 
Однако этим дело не закончилось. 26 
марта министр социальной политики 
Свердловской области Андрей Злоказов 
подписал приказ об исключении дока-
завших свою правоту истцов из реестра 
поставщиков социальных услуг, при-
чем всех троих. Возможная причина 
такого решения — проигрыш в суде, 
ведь известия об исключении нас из 
реестра пришли всем одновременно. В 
документах указывается, что исключе-
ние из реестра связано с выявлением 
«недостоверности представленных 
сведений поставщика социальных 
услуг для включения в реестр». Какие 
именно сведения чиновники посчитали 
недостоверными, не уточняется. В пояс-
нительном акте, как уточняют юристы 
нашего фонда, министерство предъ-
являет претензию к соблюдению… 
СанПиН! Но сотрудники министерства 
и его территориальных управлений не 
могут оценивать соблюдение кем-либо 
санитарных норм. Они не работники 
Роспотребнадзора, и это не их полно-
мочия.
Отмечу, поставщики уже не первый год 
находятся в этом помещении, прошли 
не одну проверку тех же чиновников. 
Не странно ли, что претензии внезапно 
возникли там, где раньше не возни-
кали? Ни здание, ни помещение не 
перестраивались. Будь претензии объ-
ективными, нас бы просто не включили 
в реестр. Оценив документы, юристы 
убедились в необоснованности приня-
тых решений. К тому же, оформлены 
они весьма своеобразно. Но, главное, 
и самое больное, что сейчас наносится 
тяжелый урон детям с РАС, вот в чем 
проблема! Их мы не оставим никогда. 
Мы отправили на имя врио губернатора 
Свердловской области Дениса Паслера 
обращение с просьбой разобраться в 
ситуации и принять меры по отмене 
трех злополучных приказов. В нашей 
правоте легко убедиться, достаточно 
просто их прочесть. Хочется думать, 
что Денис Владимирович обстоятель-
нее подойдет к ситуации. В любом 
случае мы снова обратились в суд. Дети 
не должны страдать — вот что самое 
главное. 



В феврале прошлого года, озвучивая 
свое послание Федеральному Собранию 
РФ, российский президент Владимир 
Путин объявил о предстоящем запуске 
новых национальных проектов прави-
тельства: «Семья», «Молодежь и дети», 
«Продолжительная и активная жизнь», 
«Кадры», «Экономика данных», реализа-
ция которых должна завершиться в 2030 
году. В мае было объявлено, что новые 
нацпроекты будут курировать восемь 
профильных вице-премьеров, среди ко-
торых Татьяна Голикова, Дмитрий Чер-
нышенко, Марат Хуснуллин, Виталий 
Савельев, Александр Новак, Дмитрий 
Патрушев, Денис Мантуров и Дмитрий 
Григоренко.
Нацпроекты «социального блока» возло-
жены на двоих — Татьяна Голикова за-
нимается поддержкой проектов «Семья», 

«Кадры» и других, Дмитрий Чернышен-
ко — проектом «Молодежь и дети». 

Основа благополучия. В «семей-
ный блок» вошли пять федеральных 
проектов, которые, по замыслу прави-
тельства, позволят улучшить жилищные 
условия российских семей, стимулиро-
вать рождаемость в стране и обеспечить 
пожилых людей необходимыми услугами 
по уходу. Это произойдет за счет льготной 
ставки кредитования, увеличения до 
2800 рублей в месяц налогового вычета 
на второго ребенка, до 6000 рублей — 
на третьего и каждого последующего, 
продления программы материнского 
капитала.
Со своей стороны, глава правительства 

РФ Михаил Мишустин поручил Мин-
труду РФ разработать для семей с детьми 

не ипотечные инструменты улучшения 
их жилищных условий, а для пожилых 
людей — разработать вместе с регионами 
новые форматы активной жизни в рамках 
программы «Активное долголетие». 
Для «кадрового блока» правительству 
необходимо будет создать условия для 
подготовки в течение трех лет порядка 
1 млн специалистов рабочих профессий в 
стратегических сферах (для авиа- и судо-
строения, фармацевтики, электроники, 
оборонной и других отраслей). В прави-
тельстве полагают, что подобные подходы 
следует распространить на всю систему 
среднего профобразования, включая 
подготовку кадров для школ, больниц, по-
ликлиник, сферы услуг, туризма, учреж-
дений культуры, творческих индустрий. 
Также дополнительно будет выделено 
124 млрд рублей, чтобы в предстоящие 

Проекты для жизни
Новые территории подключаются к реализации очередных 

нацпроектов

С прошлого года новые территории Российской Федерации подключились 
к реализации национальных проектов «Семья», «Молодежь и дети», «Кадры» 
и другим. Пока процесс только на начальном этапе, но его успешное завершение 
позволит к 2030 году достичь общероссийского уровня по ключевым 
направлениям социально-экономического развития.

Текст: Сергей Кисин

68–
69  н

о
вы

е терри
то

ри
и



6 лет провести капремонт порядка 800 
общежитий вузов и университетов.
Для «молодежного блока» предстоит в 
первую очередь найти механизмы сти-
мулирования бюджетников. В частности, 
по инициативе президента с 1 сентября 
2024 года установлена федеральная вы-
плата в размере 5 тыс. рублей для советни-
ков директоров по воспитанию в школах 
и колледжах, а в 2025 году планируется 
отработать новую модель оплаты труда 
бюджетников в рамках пилотных проек-
тов в субъектах Федерации. В следующем 
году на основании опыта работы этой 
модели нужно будет принять окончатель-
ное решение для всей страны. Кроме того, 
Владимир Путин предложил дать выпуск-
никам возможность пересдать ЕГЭ.
Все эти меры в равной степени касаются 
и новых территорий России, имеющих 

вполне понятные особенности реализа-
ции социальных нацпроектов. 
Старт проектов был дан в начале те-
кущего года, окончание — 2030 год. 
Предполагается, что к этому сроку новые 
территории смогут достичь общероссий-
ского уровня по ключевым направлениям 
социально-экономического развития. 

Законодательная база. С нынеш-
него года руководство новых регионов 
вносит изменения (в зависимости от 
возможностей субъекта и остроты об-
становки на фронтах) в свое социальное 
законодательство. К примеру, для начис-
ления пенсий в ДНР и ЛНР в страховой 
стаж должны входить периоды работы 
или иной деятельности, которые выпол-
нялись на территории Украины с 1 ян-
варя 1991 года по 23 февраля 2022 года; 

периоды работы или иной деятельности, 
которые выполнялись на территориях До-
нецкой и Луганской народных республик 
с 11 мая 2014 года по 31 декабря 2022 года; 
периоды работы или иной деятельности, 
которые выполнялись на территориях 
Запорожской и Херсонской областей с 
24 февраля по 31 декабря 2022 года.
Величина индивидуального пенсионного 
коэффициента за полный календарный 
год (с 1 января по 31 декабря) за указан-
ные периоды работы будет учитываться 
в размере 1.
13 марта 2025 года глава ЛНР Леонид 
Пасечник подписал закон «О внесении 
изменений в статью 7 закона Луганской 
Народной Республики «Об отдельных 
вопросах правового регулирования 
отношений в сфере социального обслу-
живания граждан в Луганской Народной 

Республике». В нем, в частности, говорит-
ся о том, что социальные услуги в стаци-
онарной, полустационарной форме соци-
ального обслуживания предоставляются 
бесплатно ветеранам боевых действий, 
принимавшим участие (содействовав-
шим выполнению задач) в специальной 
военной операции на территории Донбас-
са и Новороссии.   
Глава ДНР Денис Пушилин в свою 
очередь определил категории населе-
ния, которым должны предоставлять 
социальные услуги бесплатно. Согласно 
закону от 31 января 2025 года в это число 
попадают одинокие граждане из числа 
лиц, достигших пенсионного возраста, 
инвалиды старше 18 лет, нуждающиеся 
в постоянном постороннем уходе и по-
мощи, которые были эвакуированы из 
освобожденных населенных пунктов 

ДНР, ранее временно находившихся 
под контролем Украины, не имеющие 
документов, удостоверяющих личность, 
до момента получения ими документа; 
одинокие ветераны боевых действий; 
супруги и родители ветеранов, ставшие 
инвалидами или пенсионерами. 
По словам главы херсонской области 

Владимира Сальдо, в регионе с прошло-
го года в пилотном режиме запущена 
программа социального контракта, пред-
назначенная для помощи малоимущим 
семьям и одиноким гражданам, средне-
душевой доход которых по не зависящим 
от них причинам ниже прожиточного 
минимума.
«Соцконтракт — это не просто соци-
альная помощь, а современная форма 
равноправного партнерства гражданина 
и государства. Контракт отличается от 

обычных пособий тем, что его цель — 
помочь человеку обрести собственный 
стабильный источник дохода. В рамках 
соцконтракта регион в лице территори-
альных органов соцзащиты обязуется 
помочь человеку выйти из трудного 
финансового положения, а тот в свою оче-
редь берет на себя обязательство открыть 
свое дело, развивать личное подсобное 
хозяйство или пройти переобучение и 
найти работу. Региональные власти не 
просто оказывают финансовую помощь, 
а создают возможность зарабатывать на 
постоянной основе», — рассказал Влади-
мир Сальдо.
Синхронизация законодательства новых 
территорий с федеральным позволит 
подтянуть социальную защиту населения 
этих регионов к общероссийским стан-
дартам.



В годы Великой Отечественной войны 
несмотря на нехватку зерна, деталей 
для производственной линии Вороши-
ловградский мелькомбинат каждый 
день и ночь продолжал работать. Когда 
фашистские оккупанты вошли в город, 
работники сами подорвали заводские 
коммуникации, но основное оборудо-
вание производственных цехов было 
сохранено. Все без исключения верили, 
что победа будет за нами! Вороши-
ловград был освобожден 14 февраля 
1943 года.  
«О нашем предприятии ходит немало 
легенд, — рассказывает заместитель 

директора ПАО «Луганск-Нива» Татьяна 
Городько. — В годы оккупации жил 
здесь известный священник Филипп. 
Во время освобождения Ворошиловграда 
в 1943 году он собрал верующих, и они 
молились трое суток, чтобы фашисты 
не взорвали элеватор, где в это время 
хранилось более трех тысяч тонн зерна. 
Это была цена жизни людей, находя-
щихся в Ворошиловграде. И каждая 
такая легенда — это исторический факт. 
На протяжении всей нашей истории 
главной задачей были и остаются люди: 
и работники предприятия, и те, для кого 
мы трудимся». 

На данный момент в коллективе ком-
бината работают более 1 тыс. человек. 
И как и прежде, предприятие продолжает 
решать важные задачи, всегда оставляя в 
фокусе внимания заботу о людях.
Военные действия 2014 года на террито-
рии Луганска внесли свои коррективы 
в работу комбината. Производственные 
цехи работали от генератора по графику, 
однако предприятие ни на секунду не 
останавливалось. Все знали — за их спи-
нами продовольственная безопасность 
всей Луганской Народной Республики. 
Во время обстрелов были повреждены 
такие производственные объекты, как 
мукомольный, комбикормовый, крупя-
ной цехи, здание элеватора. Все было 
восстановлено в кратчайшие сроки.
Ветеранам и участникам боевых дей-
ствий здесь особое уважение и почет. 
В 2022 году с началом специальной воен-
ной операции 30 работников  предприя-
тия ушли защищать Родину. В настоящее 
время здесь работают 35 человек — участ-
ников  СВО, а также 37 работников пред-
приятия, члены семей которых принима-
ют участие в СВО. 
Ежегодно ко Дню Победы ветеранам 
выделяется солидная благотворительная 
помощь. Кроме того, трудовой коллектив 

комбината оказывает всяческую под-
держку не только социально незащищен-
ным слоям населения, но и бойцам СВО. 
Только в 2024 году объем такой помощи 
составил более 7 млн рублей. 
Коллектив «Луганск-Нивы» поддержал ду-
ховно-патриотическую акцию «Хлеб вой-
ны на Луганщине», которая проводилась 
13-14 февраля в образовательных учреж-
дениях по всей республике. Мероприятие 
было посвящено 82-летию освобождения 
Луганска от немецко-фашистских захват-
чиков. Сотрудники комбината приняли в 
ней непосредственное участие и испекли 
самый настоящий хлеб военных лет. 
«Технологи нашего комбината изучили 
рецептуру военного хлеба, — делится 
Татьяна Городько. — А он выпекался 
тогда из примесей жмыхов, овсяной муки 
и целлюлозы, получаемой из древесины, 
в него добавляли хвою и коревую муку, 
так смогли изготовить идентичный ва-
риант. Хлеб, выпеченный по военному 
рецепту, это дань памяти тем трагиче-
ским событиям, невероятной силе духа, 
проявленной жителями и защитниками 
Луганска, в числе которых были и работ-
ники нашего комбината».

Текст: Валерия Якимова

                В заботе о каждом
Более 85 лет крупнейшее предприятие АПК Луганщины остается 
надежным поставщиком продукции для жителей региона 

Решение о строительстве тогда Ворошиловградского мелькомбината было 
принято в 1934 году. Каждый период становления предприятия, будь то Великая 
Отечественная война или специальная военная операция, все задачи, которые 
стояли перед комбинатом, всегда были связаны с заботой о людях: о тех, кто 
трудился на этом производстве, и о тех, для кого комбинат работал, — жителях 
Луганщины. Комбинат ПАО «Луганск-Нива» всегда был и остается важным объектом 
жизнеобеспечения города и области.
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Возрождение в верном направлении

В 2014 году в ЛНР была создана система комплексной помощи для детей с инвалидностью. Главные принципы 
оказания такой помощи — доступность, непрерывность и последовательность. Ведущую роль в развитии этой 
системы играет Республиканский центр социальной реабилитации детей-инвалидов «Возрождение». Его задачи — 
улучшение качества жизни детей с ОВЗ посредством комплексной реабилитации, создание возможностей для их 
социализации и интеграции в общество. 

Для воспитанников в центре обеспечены 
условия для всестороннего развития, про-
водится обучение навыкам самообслужи-
вания, поведения, общения. Грамотно ор-
ганизован досуг, проводятся мероприятия 
по профессиональной ориентации. В 2024 
году в центре было оказано 80,4 тыс. реаби-
литационных услуг для 1522 детей-инвали-
дов и детей с ОВЗ. Учреждение органично 
интегрируется в пространство РФ, и работа 
специалистов уже получила достойную 
оценку. В 2024 году заведующая Стаханов-

ским отделением Анна Солдатенко за-
няла 2-е место во Всероссийском конкурсе 

профмастерства в сфере соцобслуживания 
в номинации «Лучшая практика комплекс-
ной поддержки семей с детьми, в том числе 
воспитывающих детей с ОВЗ и инвалидно-
стью». Педагог Виктория Гречкина стала 
в этом конкурсе первой в номинации «От-
крытие года». И таких побед немало. 
За много лет в центре сложился дружный 
коллектив. С 2004 года возглавляет центр 
его бессменный руководитель, врач по об-
разованию и настоящий профессионал На-
талья Ващенко. За высокие показатели в 
работе она не раз была отмечена высокими 
наградами. В их числе благодарственное 
письмо председателя Комитета Совета 
Федерации РФ по науке, образованию и 
культуре, благодарности председателя 
Правительства и Народного Совета ЛНР, 
грамоты Министерства труда и социаль-
ной политики ЛНР. В декабре 2024 года 

президент России Владимир Путин лично 
вручил ей памятный знак «Заслуженный 
работник социальной защиты населения».  
«Большую помощь и поддержку в работе 
нам оказывают правительство республики, 
Министерство труда и социальной поли-
тики ЛНР, а также федеральные власти, — 
делится Наталья Ващенко. — В рамках 
проекта «Сопровождение через всю жизнь», 
инициированного уполномоченным при 

президенте РФ по правам ребенка Мари-
ей Львовой-Беловой, в декабре 2023 года 
был открыт Центр дневного пребывания 
для детей-инвалидов, где 22 ребенка с 
нарушениями интеллекта, дети с РАС 
получили возможность учиться работать 
в коллективе, приобрести нужные навыки, 
попробовать себя в творчестве. Это вдвой-
не приятно, значит, мы движемся в верном 
направлении».

Жители республики, имеющие статус 
ветерана или инвалида ВОВ, получают 
ежегодную денежную помощь ко Дню 
Победы, региональные выплаты на опла-
ту коммунальных услуг, ежемесячную 
денежную выплату на оплату проезда в 
общественном транспорте.
В рамках переходного периода 
специалисты Министерства труда и 
социальной политики ЛНР ведут целе-
направленную работу по выдаче удо-
стоверений российского образца. Их 
уже получили около 300 ветеранов ВОВ 
и приравненных к ним граждан. 

Положительная динамика наблюдается в 
вопросе обеспечения жильем ветеранов, а 
также членов умерших (погибших) участ-
ников и инвалидов ВОВ.  Уже девять чело-
век получили единовременную денежную 
выплату на строительство или приобре-
тение жилья. Это не только реализация 
социальных обязательств, но и признание 
заслуг ветеранов.
Этот год для всех жителей России осо-
бенный. Он объявлен президентом РФ 
Годом защитника Отечества, что делает 
празднование 80-летия Победы особен-
но значимым. «В рамках подготовки 
к празднованию юбилея Победы для 
вручения юбилейной медали «80 лет 
Победы в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.» был сформирован список 
ветеранов, — отмечает министр труда 

и социальной политики ЛНР Елена 

Макаренко. — Эту юбилейную медаль 
уже получили 400 жителей нашей респу-
блики, включая бывших в том числе не-
совершеннолетних узников фашистских 
концлагерей, гетто и других мест прину-
дительного содержания. В поле нашего 
зрения постоянно находится вопрос 
улучшения здоровья и качества жизни 
наших уважаемых ветеранов. Участ-
никам и инвалидам войны бесплатно 
предоставляются санаторно-курортные 
путевки в республиканские санатории, 
социальные работники оказывают 
адресную помощь ветеранам, учитывая 
индивидуальные потребности. Для нас 
главное, чтобы наши герои не остава-
лись одни в столь преклонном возрасте, 
чтобы они чувствовали заботу не только 
родных и близких, но и сотрудников 
социальных и других служб». 

Победу бережно храня

В Луганской Народной Республике свято чтят героическую победу нашего народа в Великой Отечественной войне, 
помнят подвиг своих земляков и не забывают о тех, кто приближал День Победы в 1945 году. Сегодня в республике 
проживают 64 ветерана ВОВ, включая жителей блокадного Ленинграда и осажденного Сталинграда. Все они 
окружены вниманием государства и общества. Соблюдение прав и интересов ветеранов в регионе на особом 
контроле Министерства труда и социальной политики ЛНР. 
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Александр Ершов: «Новые дополнительные меры поддержки 
многодетных семей действуют в регионе еще с 2024 года» 

В последние годы в России осуществляется переход к новому проектному формату государственных программ, 
который включает в себя не только реализацию нацпроектов, но и проектные инициативы субъектов РФ и комплексы 
процессных мероприятий. Как отмечает заместитель губернатора Вологодской области Александр Ершов, такой 
подход ориентирован на более глубокую интеграцию и координацию действий на разных уровнях власти. 

Ирина Окопник: «Мы комплексно решаем вопросы, направленные 
на улучшение качества жизни различных категорий граждан»

С 2025 года госпрограмма «Социальная поддержка граждан Вологодской области» реализуется  в новом проектном 
формате. По словам министра социальной защиты населения Вологодской области Ирины Окопник, проектная часть 
программы представлена региональными проектами «Многодетная семья» и «Старшее поколение», направленными 
на решение задач нацпроекта «Семья», и семью региональными проектами, учитывающими достижения отдельных 
целей в сфере соцполитики.

— Это значительно повышает эффектив-
ность решения актуальных социальных 
и экономических задач. С 2025 года в 
России стартовал нацпроект «Семья», 
и Вологодская область активно включилась 
в его реализацию. В рамках нацпроекта 
разработан региональный проект «Много-
детная семья», который объединяет меры 
поддержки многодетных семей и семей 
с детьми, в том числе мероприятия регио-
нальной программы по повышению рожда-
емости. В нее вошли и инициативы новой 
демографической программы губернатора 
«Семья — оплот Русского Севера», среди 

— Такой подход обеспечит комплексное 
решение социальных вопросов, направ-
ленных на улучшение качества жизни 
различных категорий граждан, включая 
многодетные семьи, пожилых людей и 
людей с ОВЗ.
Ежегодно в сфере социальной защиты в 
Вологодской области свыше 412 тыс. че-
ловек получают различные социальные 
выплаты, в том числе 45,5 тыс. семей с 
детьми. Ключевое внимание уделяется 
предоставлению социальных выплат 
различным группам населения, включая 
пожилых людей, инвалидов, семьи с 

которых новые меры поддержки медицин-
ских работников. Дополнительно семьям 
установлены выплаты: 100 тыс. рублей 
при рождении первого ребенка женщинам 
до 25 лет, 300 тыс. рублей — молодым се-
мьям при рождении третьего или последу-
ющего ребенка, 150 тыс. рублей — семьям 
при рождении четвертого и последующего 
ребенка и 500 тыс. рублей многодетным 
семьям на улучшение жилищных условий.
Новые дополнительные меры поддержки 
многодетных семей действуют в регионе 
еще с 2024 года: компенсация 50% платы 
за содержание жилья и капремонт, увели-
чение размера ежегодных денежных ком-
пенсаций на приобретение топлива в два 
раза и сжиженного газа с 3400 до 4100 ру-
блей многодетным семьям, проживающим 
в неблагоустроенном жилье. Детям предо-
ставляются бесплатные путевки, а также 

детьми, многодетные семьи, участников 
специальной военной операции и членов 
их семей, малоимущих граждан, а также 
детям-сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей. Большое внимание 
уделяется социальному обслуживанию 
на дому, которое обеспечивает приоритет 
проживания граждан старшего поколе-
ния в привычной благоприятной среде. В 
2025 году на территории области  продол-
жается реализация пилотного проекта по 
созданию СДУ за гражданами пожилого 
возраста и инвалидами. Мы приступили 
к комплексному капремонту существую-
щих социальных стационаров.
В Вологодской области приоритетные 
позиции занимает всесторонняя социаль-
ная поддержка семей с детьми и активное 
содействие в развитии демографии. Пра-
вительством региона принят ряд реше-

компенсируется стоимость обучения 
в СПО и вузах.
В Год защитника Отечества безусловный 
приоритет — поддержка участников СВО 
и их семей. Каждая семья военнослужаще-
го сопровождается по принципу двух клю-
чей. Для участников СВО предусмотрено 
40 мер поддержки. С февраля 2024 года ор-
ганизована работа единой диспетчерской 
службы по вопросам СВО.
Другой приоритет — дань уважения под-
вигу тех, кто сражался за Родину в годы 
Великой Отечественной войны. У нас уста-
новлена единовременная выплата в разме-
ре 20 тыс. рублей отдельным категориям 
граждан, было организовано поздравление 
ветеранов. Первостепенная задача — пе-
редать молодому поколению память о 
защитниках Отечества и мужественных 
тружениках тыла.

ний по увеличению размеров соцвыплат 
и установлению дополнительных мер, на-
правленных на увеличение рождаемости. 
В 2025 году бюджет на социальную защи-
ту населения Вологодской области соста-
вил почти 26 млрд рублей, что на 3,2 млрд 
рублей больше, чем в 2024 году. В области 
открыто 26 пунктов проката предметов 
первой необходимости для новорожден-
ных детей. Одним из важных результатов 
регионального проекта «Многодетная 
семья» является заключение социальных 
контрактов с малоимущими семьями, в 
приоритете многодетные семьи.
Мы продолжаем работать над совершен-
ствованием системы социальной защиты 
региона, внедрением новых технологий и 
подходов, которые позволят более эффек-
тивно реагировать на вызовы времени и 
потребности населения.
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Услуги семейного МФЦ пользуются по-
пулярностью: с начала 2025 года помощь 
получили более 1400 семей, из которых 
284 воспользовались сервисом «Семейная 
онлайн-диспетчерская». Структуру учреж-
дения образуют отделения первичного при-
ема семей, психологической помощи и экс-
тренного реагирования, социальных услуг 
и социального сопровождения, организа-
ционной, методической и информационной 
работы.  В учреждении работают специали-
зированные социальные сервисы для семей, 
такие как кабинет диагностики, консульти-

рования, коррекции психоэмоционального 
состояния, онлайн-приемная оказания 
психологической помощи и другие. Специ-
алисты принимают обращения в режиме 
одного окна, что позволяет семье получить 
комплекс необходимых услуг в рамках од-
ного обращения. В работе семейного МФЦ 
особое внимание уделяется детям. Реали-
зуется комплекс программ, включающих 
индивидуальные и групповые занятия для 
детей в возрасте от 9 месяцев до 18 лет. Эти 
занятия направлены на развитие эмоцио-
нально-волевой и коммуникативной сферы, 
а также коррекцию страхов и тревожности. 
Для подростков функционирует досуговая 
площадка «Точка роста», предлагающая 
разнообразные турниры, квесты, викто-
рины, походы в музеи и «мозгобойни» за 
чашкой чая. Также проводятся занятия 

по правовой, финансовой и цифровой гра-
мотности. Арт-студия «Страна фантазий» 
помогает детям общаться и выражать свои 
эмоции через арт-терапию. 
«Семейный МФЦ создает комфортное про-
странство для поддержки семей, объединяя 
усилия государственных, муниципальных 
и некоммерческих организаций. Мы обе-
спечиваем высокое качество, доступность и 
мобильность социальных услуг, учитывая 
потребности каждого. МФЦ выступает 
как инновационная площадка для разра-
ботки и трансляции актуальных практик 
социальной помощи, делая поддержку 
максимально эффективной и доступной 
в важные моменты жизни», — рассказала 
Надежда Краснобровова, руководитель 

Территориального центра социальной 

помощи семье и детям.

Социальная инновация

На базе Территориального центра социальной помощи семье и детям Вологодской области в декабре 2024 года 
начал работу первый в регионе семейный многофункциональный центр. Здесь реализуется инновационный формат 
работы с семьями в сфере предоставления социальных услуг и сопровождения.  Приоритетная цель — объединение 
ресурсов для оказания комплексной и оперативной помощи семьям с детьми в очном и дистанционном формате 
с учетом их жизненной ситуации.

Ребенок должен жить в семье 

Сотрудники Кадниковского центра помощи детям, оставшимся без попечения родителей, считают своей 
главной задачей сделать все возможное, чтобы обеспечить ребенку возможность жить и воспитываться в кругу 
семьи. А это значит, оказывать содействие семейному устройству детей, проживанию их в замещающей семье, 
возвращению в кровную семью, подготовить их к самостоятельной жизни. И специалисты центра с этими задачами 
успешно справляются.

За последние три года в центре прошли ре-
абилитацию 219 детей, переданы на воспи-
тание в замещающие семьи — 39, возвра-
щены в родные — 52 ребенка. Специалисты 
оказывают помощь семьям, принявшим 
детей на воспитание. На социальном со-
провождении состоят 36 выпускников от 
18 до 23 лет и 80 замещающих семей, в кото-
рых проживают 126 приемных детей. В уч-
реждении действует Школа кандидатов в 
замещающие родители, за последние три 
года прошли обучение более 50 человек, из 
них 38 стали опекунами или приемными 
родителями. Также на базе центра функ-

ционирует тренировочная квартира для 
обучения воспитанников самостоятель-
ному проживанию. Деятельность центра 
отмечена на самом высоком уровне. Во Все-
российском конкурсе профессионального 
мастерства в сфере соцобслуживания с 2022 
по 2024 гг. семь конкурсантов стали победи-
телями регионального этапа. А в 2024 году 
в федеральном этапе в номинации «Лучшая 
практика оказания социальных услуг 
многодетным семьям» социальный педагог 

Светлана Шевелева заняла первое место.  
Новым профориентационным направле-
нием в рамках программы губернатора 

Вологодской области Георгия Филимо-
нова стало развитие агрообразования и 
создание лесных классов. Центр включился 
в эту работу в 2024 году: приобрели практи-
ко-ориентированное оборудование, создали 
агрогруппу, оснастили образовательную 

локацию. Робототехнический комплекс 
НАУРОБО «Умная теплица» помогает детям 
в исследовательской работе, учит основам 
web-технологий, программированию.
«Мы уверены, что наши выпускники 
мотивированы на дальнейшее обучение 
в сферах сельского и лесного хозяйства. 
Они настоящие патриоты, готовые жить и 
трудиться на своей родине. Ведь именно 
в небольших сельских центрах помощи 
детям, где рядом природа, лес, речка, очень 
хорошо, комфортно и уютно ребятам. А 
слаженная работа грамотного, професси-
онального коллектива дает возможность 
сократить сроки пребывания ребенка в 
госучреждении, пройти реабилитацию и 
обрести семью», — подчеркивает директор 

БУ СО ВО «Кадниковский центр помощи 

детям, оставшимся без попечения родите-

лей» Елена Кухарина. 
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— Семьи участников СВО могут полу-
чить психологическую и юридическую 
помощь, содействие в оформлении мер 
социальной поддержки и социального 
обслуживания, а также содействие в ре-
шении трудных жизненных ситуаций. 
В сложившейся системе межведомствен-
ного взаимодействия необходимо отме-
тить работу социальной приемной для 
бойцов СВО и их семей. Организован еже-
недельный прием граждан, который ведут 
специалисты администрации города Во-
логды, городского военкомата, депутаты, 
представители социальных ведомств, в 

том числе нашего центра. Такой формат 
позволяет максимально оперативно ра-
зобраться в конкретных ситуациях. А для 
нашего учреждения это еще одна возмож-
ность выявления семей, нуждающихся 
в помощи, получение дополнительной 
информационной и методической под-
держки, усиление взаимодействия между 
различными структурами города.
Важный аспект эффективной работы — 
подготовка кадров. Все кураторы, осущест-
вляющие сопровождение семей, проходят 
обучение. Для каждого сформирован мето-
дический кейс, содержащий инструкции 
и алгоритмы по вопросам предоставления 
мер социальной поддержки участникам 
СВО и их семьям, нормативную базу, кон-
тактную информацию различных ведомств, 
памятки по оказанию психологической 
поддержки. Особое внимание — ребятам, 

получившим ранения, нуждающимся 
в уходе. Для них разработан отдельный 
алгоритм оказания помощи: включаем в 
систему долговременного ухода. 
Повысить качество предоставляемых услуг 
позволяет внедрение инновационных 
практик и проектов. При поддержке об-
ластной общественной организации «Союз 
социальных работников» Вологодской 
области в центре реализуется социальный 
проект «1+1». Проект направлен на оказа-
ние адресной комплексной помощи инва-
лидам и людям с ограниченными возмож-
ностями здоровья — им оказывают помощь 
персональные помощники, специально 
подготовленные тьюторы из числа серебря-
ных волонтеров, сотрудников социальной 
сферы и студентов. Благодаря такому 
подходу наши бойцы и их семьи получают 
необходимую помощь и поддержку.

«Всесторонняя помощь и поддержка участников СВО  
и их семей — наш девиз в Год защитника Отечества»

Как рассказала Светлана Петрова, директор комплексного центра социального обслуживания населения 
города Вологды и Вологодского района, сегодня в центре выстроена система адресной поддержки, которая 
дополняется с учетом текущих потребностей. В отделении по сопровождению семей участников СВО 
на социальном сопровождении 21 куратора находятся более 1000 семей. 

Бригада совершает плановые и экстрен-
ные выезды в сельскую местность на 
основании обращений, поступивших 
от органов местного самоуправления, 
ОВД, ЦРБ и общественных организаций, 
выявивших граждан, нуждающихся в 
социальных услугах.  По экстренным 
вызовам выезд мобильной бригады 
организуется в минимальные сроки, в 
течение суток с момента поступления 
заявки.
Одним из важных направлений мобиль-
ной бригады является доставка сельских 
жителей старше 60 лет в медицинские 

организации для проведения осмотров 
и диспансеризации.  
В процессе работы специалисты мобиль-
ной бригады оказывают информацион-
но-консультативную помощь, осуществля-
ют предоставление срочных социальных 
услуг, выдают технические средства 
реабилитации, осуществляют социаль-
ный патронаж одиноких граждан, решают 
вопросы предоставления мер социальной 
поддержки по оплате ЖКХ.
КЦСОН является опорно-методической 
площадкой минсоцзащиты области. При 
каждом центре созданы подобные мобиль-
ные бригады, более 300 специалистов уча-
ствуют в реализации данной технологии. 
В выездах участвуют специалисты орга-
низаций здравоохранения, администра-
ций сельских поселений, общественных 
организаций ветеранов и инвалидов, что 

позволяет оказывать комплексную соци-
альную помощь гражданам пожилого воз-
раста, инвалидам, многодетным семьям.
Круглый год несмотря на мороз, жару и 
непогоду специалисты спешат туда, где их 
ждут, где в них нуждаются. Так в 2024 году 
мобильные бригады побывали в 4637 насе-
ленных пунктах области и оказали необхо-
димую помощь более 48 тыс. гражданам. 
«Во время проведения таких выездов ведет-
ся информационно-разъяснительная рабо-
та среди ветеранов и их родственников о 
предоставлении различных видов услуг по 
месту жительства. Благодаря эффективной 
работе мобильных бригад социальные ус-
луги для сельских жителей становятся до-
ступнее, они чувствуют внимание и заботу 
и уверены в том, что помощь обязательно 
придет», — пояснил директор комплекс-

ного центра Вячеслав Белоглазов.   

Мобильная бригада

Комплексный центр социального обслуживания населения Шекснинского района оказывает услуги жителям 
363 населенных пунктов, где проживают около 28,7 тыс. человек (из них почти половина — в отдаленных населенных 
пунктах). Для оперативности, эффективности и обеспечения доступности социальных услуг для граждан пожилого 
возраста, инвалидов, проживающих в отдаленных населенных пунктах, а также решения острых социальных 
проблем комплексным центром успешно используется технология мобильной бригады.
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В декабре 2023 года минсоцзащиты об-
ласти присвоило ДСО статус пилотной 
площадки по реализации проекта «Осо-
бый хлеб от особых людей». Цель проекта 
направлена на социализацию людей с 
ментальными нарушениями посредством 
организации доступной трудовой заня-
тости в мини-пекарне. Для этого в ДСО 
оборудовано помещение, оснащенное 
профессиональным оборудованием. 
Специалистами разработана програм-
ма трудовой реабилитации, в которую 
включены практикумы, мастер-классы с 
наставниками и волонтерами, экскурсии 

на пекарское производство. Участники 
проекта познают азы пекарского дела 
через практические занятия, инструктажи 
о соблюдении санитарно-гигиенических 
норм работы с пищевыми продуктами и 
правил безопасности работы в пекарне.
В изучении технологий приготовления и 
рецептов изделий инвалидам помогают 
специалисты по реабилитации, являю-
щиеся для них наставниками в освоении 
навыков. Ассортимент изделий, выпека-
емых в рамках проекта, состоит уже из 7 
наименований, наиболее востребованны 
на ярмарочных распродажах ржаной хлеб 
на закваске, пшеничный хлеб с дробиной, 
печенье на закваске, льняные флаксы. 
Благодаря проекту «Особый хлеб от осо-
бых людей» его участники преодолевают 
социальную изолированность, участвуют 
в волонтерской деятельности, занимают 

активную жизненную позицию.
«Свежеиспеченный хлеб, сделанный с осо-
бой любовью, является подтверждением 
успешности и нужности проекта. Наше 
начинание помогает участникам верить 
в свои силы, жить с надеждой и любо-
вью», — отметила директор учреждения 

Светлана Палкина.
Кроме того, в учреждении реализуются 
проекты «Магия особых рук», «Исцеля-
ющий звон», «От комочка до горшочка», 
направленные на развитие социальных 
и трудовых навыков получателей соци-
альных услуг. Внедряя инновационные 
практики, учреждение создает условия 
для того, чтобы каждый человек имел воз-
можность жить полноценной, осмыслен-
ной и творческой жизнью, был окружен 
заботой и вниманием, смог максимально 
реализовать свои способности.

Особый хлеб от особых людей

Красавинский дом социального обслуживания (Вологодская область) уже 45 лет помогает инвалидам и людям, 
попавшим в сложную жизненную ситуацию. Сегодня здесь обслуживаются более 300 человек. Благодаря 
внедрению новых форм и методов работы, использованию эффективных технологий и реализации социально 
значимых проектов у подопечных ДСО поддерживается здоровье, активизируются жизненные ресурсы, 
повышается уровень и качество жизни.

— Наше учреждение располагается в сель-
ской местности, имеются прекрасные 
условия для проведения социально-тру-
довой реабилитации, ведь средний воз-
раст проживающих — 63 года, более 40% 
жителей достаточно активны, — говорит 
Галина Маркова, директор БУ СО ВО 

«Вогнемский дом социального обслужи-

вания». — В процессе ухода за цветника-
ми на приусадебной территории возник-
ла идея начать реализацию совместных 
проектов с опытным питомником «Сады 
Севера» фонда развития малых городов и 
сел «Земля Вологодская», среди них «Тру-

димся во благо» (посадка и уход за пло-
дово-ягодными кустами), «Дендропарк» 
(социальная реабилитация граждан с 
ментальными нарушениями в процессе 
работы над мини-ландшафтным парком 
и благоустройство территории учреж-
дения), «Из дома в парк» (формирование 
экологической культуры проживающих и 
работающих в доме). 
В рамках мероприятий проекта «Инклю-
зивное волонтерство» получатели 
социальных услуг активно вовлекаются 
в деятельность добровольческого от-
ряда, члены которого поддерживают 
сотрудников, чьи сыновья находятся на 
защите Родины, участвуя в специальной 
военной операции. Колка и уборка дров, 
расчистка снега, копка огородов, участие 
в плетении маскировочных сетей, вя-
зание носков — это неполный перечень 

доступных для волонтеров, но таких 
важных дел.
Особо отмечу, что специфика нашей ра-
боты связана с постоянным контактом с 
пожилыми гражданами и людьми с огра-
ниченными возможностями здоровья, 
что требует необыкновенной корректно-
сти, определенных нравственных качеств 
и уважения к человеку. В нашем учрежде-
нии работают люди с большим сердцем.

Галина Маркова: «Социально-трудовая реабилитация — одно 
из эффективных направлений работы с инвалидами»

2025 год для Вогнемского дома социального обслуживания (Кирилловский муниципальный округ, Вологодская 
область) — знаковый, юбилейный, стационарному учреждению исполняется 60 лет. Это повод оглянуться, 
понять и оценить труд предшественников, осмыслить настоящее, спрогнозировать будущее. За эти годы дом 
социального обслуживания прошел длинный путь становления, накопления опыта, укрепления материально-
технической базы, улучшения условий жизни проживающих, а их на сегодняшний день 225 человек. 
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Надежда Конкина: «Окружить наших защитников и их близких 
вниманием и заботой — главная задача в Год защитника Отечества» 

На базе КЦСОН «Забота» в городе Череповце организована работа регионального ресурсного центра поддержки 
семей участников СВО. Среди приоритетных направлений деятельности, как рассказала Надежда Конкина, 
руководитель учреждения, — создание системы, направленной на оказание оперативной адресной помощи членам 
семей бойцов, участие в сохранении исторической памяти, воспитании патриотизма у детей и молодежи.

— Ресурсный центр ведет активную работу 
по решению проблем семей участников 
СВО — это в том числе бытовая, психоло-
гическая и юридическая помощь. У нас 
разработан регламент внедрения системы 
помощи таким семьям, организовано мето-
дическое сопровождение работы семейных 
кураторов, межведомственное взаимодей-
ствие и постоянный мониторинг — это 
позволяет эффективно внедрять формиру-
ющуюся систему в деятельность комплекс-
ных центров по всей области. 
Только объединив усилия сотрудников и 
получателей услуг, можно добиться резуль-

тата. Особенно хотелось бы отметить вклад 
в общее дело родителей, воспитывающих 
детей с инвалидностью и ОВЗ: они вместе с 
детьми с энтузиазмом участвуют в акциях, 
направленных на поддержку военнослу-
жащих и ветеранов ВОВ, — изготавливают 
открытки, организуют концерты, участву-
ют в «Визитах внимания». А региональные 
акции «Обереги добра» и «Голоса памяти» 
стали трогательным символом глубокой 
признательности и уважения к защит-
никам Родины. Представители старшего 
поколения — участники центра активного 
долголетия «Забота» — плетут маскировоч-
ные сети, изготавливают окопные свечи, 
участвуют в организации сборов гума-
нитарной помощи среди жителей, чтобы 
облегчить быт бойцов и оказать поддержку.
Особая гордость центра — разработан-
ный цикл видеолекций для детей «Герои 

Великой Отечественной войны на карте 
Череповца», позволяющий виртуально 
прикоснуться к подвигам прошлого. 
А еще активное участие в областном 
творческом конкурсе Общественного 
совета при министерстве социальной 
защиты населения области «Такая разная 
Вологодчина» о малоизвестных досто-
примечательностях региона. Наш центр 
представил Череповецкий авиационный 
узел, который использовался в годы ВОВ 
в качестве учебно-тренировочного цен-
тра при ВВС Ленинградского фронта.
Наши дети — наше будущее, будущее 
страны. Мы должны помнить, главное 
в воспитании любви к Родине — это при-
мер взрослых. Если родители сами любят 
свою страну, гордятся ее достижениями 
и историей, то и дети будут расти с этим 
чувством.

«Особое внимание мы уделяем отдельным 
категориям граждан. К примеру тем, кто 
перенес инсульт. Для этого мы реализовали 
три проекта, направленных на восстанов-
ление функций ОДА, речи и когнитивных 
функций лиц, перенесших инсульт», — рас-
сказала директор АНО «ЦСОН ВО «Дове-

рие» Екатерина Кудрявова. 
Помощь оказывалась не только в условиях 
полустационара в помещениях центра, но 
и на дому. С больными работали инструк-
торы по физической культуре, специалист 
по медицинскому массажу, психологи, ло-

гопед. В рамках работы Школы ухода ока-
зывалась помощь родственникам и лицам, 
осуществляющим уход за гражданами, 
перенесшими инсульт. Было закуплено 
необходимое оборудование.
«Опыт работы привел нас к пониманию 
необходимости тесного взаимодействия 
двух отраслей соцсферы: социального об-
служивания и охраны здоровья граждан 
(оказания медицинской помощи) в работе 
с неизлечимо больными гражданами, 
пожилыми людьми и инвалидами», —  
отметила Екатерина Кудрявова. 
Уход, соцобслуживание и оказание 
паллиативной помощи — первое на-
правление объединения усилий двух 
отраслей, а социально-реабилитаци-
онная помощь и оказание гериатриче-
ской (медицинской) помощи, предо-

ставляемой пожилым людям, — второе. 
«Все направления работы с пожилыми 
гражданами в центре объединены в 
единую систему: гериатрическую школу 
«Уроки здоровья — радостные перемены», 
где реализуются программы по четырем 
направлениям, — объяснила директор. — 
Сейчас перед центром стоит несколько 
задач. Во-первых, необходимо выстроить 
единую систему оказания помощи пал-
лиативным больным. Для ее решения мы 
готовимся к открытию хосписа. Во-вто-
рых, нужно создать условия в центре для 
работы с участниками СВО и членами их 
семей. В-третьих, мы работаем над от-
крытием дневного стационара. Для этого 
подготовлены соответствующие поме-
щения, ведется работа по приобретению 
необходимого оборудования».

Уделить особое внимание

АНО «Центр социального обслуживания населения Вологодской области «Доверие» планомерно и поступательно 
развивается. Сегодня центр предоставляет как социальные, так и медицинские услуги. Количество граждан, 
ежегодно получающих услуги в организации на дому и в полустационарной форме, превышает две тысячи человек. 
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Иногда услуг социальных работников 
оказывается недостаточно: они посещают 
подопечных в строго отведенные часы в 
соответствии с регламентом. Это не всегда 
удовлетворяет потребность пожилых 
людей в общении и интересном досуге. 
Обратив внимание на проблему, сотруд-
ники центра запустили проект «Соседское 
пространство «Добрые перемены», полу-
чивший поддержку благотворительного 
фонда Тимченко.  
Проект отвечает принципам активного 
долголетия и объединяет ресурсы государ-
ственных учреждений и общественности. 

В его рамках была создана система ком-
плексной заботы в ближайшем окружении 
для людей старшего поколения, нужда-
ющихся в поддержке. Миссия проекта 
заключается в том, чтобы пожилые люди 
и инвалиды, оставаясь в домашней среде, 
сохраняли социальную активность и 
ментальное здоровье. Первым шагом стала 
организация вечернего чаепития с соседя-
ми для одного подопечного, что положило 
начало созданию первого сообщества. По-
сле были разработаны анкеты и проведен 
поквартирный опрос среди жителей для 
возможности создания новых соседских 
объединений. Несмотря на некоторые 
трудности в общении с жителями удалось 
создать еще два сообщества.  
В рамках трека «Школа ухода» родствен-
ники участников проекта и волонтеры 
прошли обучение техникам продуктивно-

го общения и безопасного ухода. В течение 
года количество сообществ увеличилось 
до девяти. Проект не только организует 
помощь пожилым, но и прививает осоз-
нанное отношение и ответственность тем, 
кто находится рядом. Сегодня создана 
автономно функционирующая система, 
где местные жители самостоятельно вы-
являют и помогают пожилым гражданам, 
организуют мероприятия и вовлекают в 
соседские сообщества новых участников. 
«Это яркий пример реализации социаль-
ной политики в области долговременного 
ухода, в которой участвует учреждение, 
дополняя традиционные подходы новыми 
технологиями проектной деятельности 
и создавая эффективные механизмы 
социальной помощи пожилым людям и ин-
валидам на дому», — рассказала директор 

учреждения Альбина Сидоренко.

Забота на дом — философия качественного долголетия

Мончегорский комплексный центр социального обслуживания населения, подведомственный министерству 
труда и социального развития Мурманской области, внедрил систему комплексной заботы о пожилых гражданах 
и инвалидах. Эта инициатива представляет собой историю социально активного старения, основанную 
на принципах вовлеченности, независимости, заботы и самореализации представителей старшего поколения. 

Диджитал-агентство 
«ЕвроМедиа»

создание сайта или лендинга;

администрирование сайта;

SEO-продвижение;

SERM-продвижение;

комплексное SMM-продвижение;

Пройдите  

бесплатный  

цифровой аудит  

по ссылке

У нас вы можете заказать:

разработку мобильного  
приложения и корпоративных 
игр;

обучение вашего специалиста.
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— Специалисты учреждения могут 
предоставить услуги в стационарном 
отделении с временным проживанием, в 
реабилитационном отделении с дневным 
пребыванием. Если ветеран по каким-ли-
бо причинам не может посетить наши от-
деления в г. Приозерске, то мы помогаем 
в домашних условиях. Социальные работ-
ники и помощники по уходу помогают в 
покупке продуктов, промышленных това-
ров, лекарственных средств. Если ветеран 
проживает в благоустроенной квартире 
и в доме нет лифта, то мы предоставляем 
услугу «Домой без преград» — ступень-
коход, сопровождаемый специалистом 
по оказанию технической помощи ин-
валидам, который поможет спуститься 
по лестнице и подняться обратно. Если 
ветеран проживает в отдаленном сель-
ском поселении, то мобильная бригада, 
в которую входят водитель и специалист 
по социальной работе, помогает пройти 
диспансеризацию в медицинском учреж-
дении.
Ветераны могут воспользоваться услугой 
«Санаторий на дому» — это благотвори-
тельная практика, созданная и реализу-
емая в ЛОГБУ «Приозерский КЦСОН» для 
оказания услуги участникам и ветеранам 
Великой Отечественной войны, а также 

гражданам пожилого возраста и инвали-
дам с частичной или полной утратой спо-
собности к самообслуживанию. 
Всем ветеранам в Приозерском районе 
назначены социальные кураторы из 
числа сотрудников Приозерского КЦСОН. 
Они могут связаться с ними в любое 
время по телефону, указанному в памят-
ках. Социальные кураторы обзванивают 
своих подопечных, интересуются их жиз-
нью, помогают в решении самых разных 
вопросов. 

Доброта через года
— Социальным кураторам помогают во-
лонтеры отряда «Добрые сердца» и сере-
бряные волонтеры сообщества «Доброта 
через года». Также на помощь ветеранам 
ВОВ приходят ветераны СВО. Серебряные 
волонтеры сообщества «Доброта через 
года» в 2024 году присоединились ко все-
российской акции «Красная гвоздика», 
направленной на помощь ветеранам ВОВ 
и других боевых действий. В этом году 
в акции примут участие серебряные во-
лонтеры из 48 регионов, и Ленинградская 
область — один из них. Все собранные 
средства будут направлены на медицин-
скую помощь ветеранам. 
Сегодня основное направление помо-

щи серебряных волонтеров «Доброта 
через года» — это помощь участникам 
СВО. Созданы группы «Za наших Прио-
зерск», агитбригада «Мобильный тыл». 
Участники этих групп сплели 80 сетей, 
связали 350 пар носков, сшили 1136 бала-
клав, сделали своими руками 347 окоп-
ных свечей, устроили пять концертов 
агитбригады в госпиталях, собрали и 
отправили 10 машин с гуманитарным 
грузом в зону СВО. Кроме того, сере-
бряные волонтеры участвуют в благо-
творительном проекте «Санаторий на 
дому», проводят мероприятия для несо-
вершеннолетних в трудной жизненной 
ситуации и их родителей, многодетных 
семей, помогают совместно с несовер-
шеннолетними старшему поколению, 
организовывают показы спектаклей, 
концерты, беседы. 
В 2024 году я как организатор и руко-
водитель сообщества «Доброта через 
года» участвовала в конкурсе «Лучший 
серебряный доброволец Ленинградской 
области-2024» и стала его финалистом.  

Вовлечь в активность
— В рамках региональной программы 
«Активное долголетие в Ленинградской 
области» на период 2025-2030 гг. мы 

        Нерушимая память
В год 80-летия Победы в Приозерском КЦСОН уделяют особое 
внимание заботе о ветеранах

80-летний юбилей Великой Победы в Великой Отечественной войне — значимое 
событие для всей России и мира. Этот год наполнен памятью о героических 
подвигах наших предков. Мы вспоминаем тех, кто сражался на фронте, трудился 
в тылу и приближал Победу, гордимся их мужеством, самоотверженностью и 
преданностью Родине. В ЛОГБУ «Приозерский КЦСОН», отмечает его директор 
Наталья Науменко, запланирован целый ряд мероприятий, приуроченных к этой 
знаменательной дате.
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поставили перед собой цель создать 
дополнительные условия для улучшения 
качества и продолжительности жизни 
старшего поколения путем вовлечения 
их в оздоровительные, социальные и 
творческие проекты, реализуемые в 
социальном пространстве «Креатив». 
На базе учреждения работают социаль-
ные (трудовые) мастерские. На сегод-
няшний день обучение в них проходит 
по образовательной программе «Швей-
ное дело». Все вместе мы помогаем 
людям с инвалидностью почувствовать 
толерантное и заботливое отношение 
к себе, а они раскрывают свои способ-
ности. В социальных мастерских сере-
бряные волонтеры в качестве тьюторов 
сопровождают учебный процесс, а 
также все вместе шьют, вяжут, мастерят 
сувениры для продажи на благотвори-
тельных ярмарках. 
Однако у социальных (трудовых) ма-
стерских есть еще одно предназначение. 
В 2024 году в учреждении получил свое 
начало проект «Навстречу семье», ча-
стью которого и являются мастерские. 
Социальная значимость проекта заклю-
чается в простой истине — улучшение 
благополучия простых членов общества 
ведет к благополучию всего общества, 

уменьшению социальной напряженно-
сти. А его уникальность состоит в пред-
ложении модифицировать практику 
работы со случаем, добавив в нее орга-
низацию социального сопровождения 
семей, попавших в трудную жизненную 
ситуацию на территории Приозерского 
района, и комплексную работу специ-
алистов центра социального обслужи-
вания, серебряных волонтеров и друзей 
(наставников) семьи. 
В результате реализации проекта 
«Навстречу семье» удалось снизить 
социальную изоляцию семей, воспи-
тывающих детей-инвалидов, обучить 
тьюторов из числа серебряных волон-
теров движения «Доброта через года» 
для сопровождения образовательного 
процесса, разработать образовательную 
программу для обучения инвалидов по 
направлению «Швейное дело». Кроме 
того, мы создали детско-родительский 
клуб «Мы вместе», проводим ежемесяч-
ные встречи, консультации нарколога и 
психолога, арт-терапию в социальном 
пространстве «Креатив», создали школу 
по уходу за тяжелобольными, привлекли 
к участию в социальном пространстве 
«Креатив» семьи демобилизованных 
участников СВО и предотвращаем соци-
альное сиротство, помогая родителям 
преодолеть алкогольную зависимость. 
В этом году проект «Навстречу семье» 
был участником всероссийской муници-
пальной премии «Служение» в номина-
ции «Благополучие семьи — приоритет 
государства». Меня как автора проекта 
отметили благодарностью Всероссий-
ской ассоциации развития местного 
самоуправления за профессиональный 

вклад в развитие местного самоуправ-
ления и повышение качества жизни 
граждан. 

Комплексный подход к соци-
альной реабилитации
— Однако мы не останавливаемся на 
достигнутом и в результате реализации 
проекта «Навстречу семье» дали старт 
благотворительному проекту «День се-
мьи» для семей участников СВО. 
Боевые действия оказывают влияние 
и в послевоенное время и вызывают 
травматические стрессовые нарушения. 
Возникновение угрозы собственной 
жизни, физическому здоровью и само-
идентичности психологически трав-
мируют участников боевых действий. 
Нарушения, развивающиеся после 
пережитой психологической травмы, 
затрагивают все уровни человеческого 
функционирования и приводят к стой-
ким личностным изменениям не только 
у людей, непосредственно переживших 
стресс, но и у членов их семей. Послево-
енные стрессовые нарушения способ-
ствуют формированию специфических 
семейных и межличностных отноше-
ний, могут оказывать влияние на всю 
дальнейшую жизнь. 
Комплексная социальная реабилита-
ция — это помощь семье. Мы всегда 
рады помочь. А работа специалистов 
центра и есть помощь людям, направ-
ленная на улучшение качества жизни. 
Команда проекта — это команда специ-
алистов, готовая в любое время идти на-
встречу каждому, кто в ней нуждается. 

Текст: Вера ЧерноваИ
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Профилактика социального сиротства, 
что это за механизм? 
Благодаря ему удается помогать семьям 
в трудной ситуации, чтобы дети из них 
не попадали в сиротские учреждения. 
Обратите внимание: в Череповце из 9 
детских домов остался один. Это значит, 
специалистам фонда в межведомствен-
ном партнерстве удается помочь семье 
найти ресурсы для выхода из кризисной 
ситуации. Семьи, в которых ежегодно 
воспитываются порядка 100 детей, не по-
падают в социально опасное положение, 
а значит, снижается риск социального 
сиротства. Ежегодно наши семейные 
кураторы, юристы и психологи оказы-
вают поддержку более 17 тыс. человек, 
более полутора тысяч детей получают 
возможность жить и развиваться в своих 
семьях в безопасных условиях. Работает 
телефон доверия: каждый год отраба-
тывается не менее 6000 обращений. На 
регулярной основе детей и родителей 
поддерживают более четырехсот добро-
вольцев. Отработанная «Дорогой к дому» 
практика получила тиражирование 
более чем в 40 регионах. Важно, что 
несмотря на объемы работы фонд оста-
ется гибкой организацией, способной 
незамедлительно реагировать на новые 
вызовы времени.

«Дорога к дому» — это платформа, объе-
диняющая несколько ключевых направ-
лений. Две благотворительные програм-
мы — поддержка различных социальных 
инициатив и проектов, направленных 
на помощь нуждающимся семьям с деть-
ми и развитие талантливых, одаренных 
детей и педагогов. 
У фонда есть ресурсно-методический 
центр для специалистов — площадка 
для обмена знаниями, профессиональ-
ного роста. С 2011 года обучено более 
2000 специалистов из разных регионов 
России. Есть информационный центр по 
развитию культуры благотворительно-
сти, добровольчества и фандрайзинга — 
источник актуальной информации и ре-
комендаций для всех, кто интересуется 
благотворительностью, хочет помогать 
другим людям. 
Специалисты фонда активно развивают 
просветительскую деятельность по на-
правлению материнства и детства. Более 
2 тыс. беременных женщин прошли кур-
сы подготовки к ответственному мате-
ринству. Фонд также организует вебина-
ры для родителей, которые привлекают 
внимание тысяч людей. За последний 
год проведено около 40 мероприятий, 
они собрали более 85 тыс. просмотров. 

БФ «Дорога к дому» входит в топ-100 
проектов Фонда президентских 
грантов. С какими проектами рабо-
таете сегодня?  
«Дорога к дому» — опытный участник 
грантовых конкурсов, в этой деятель-
ности мы с 2012 года. Часть реализо-
ванных грантовых проектов получили 
продолжение уже при поддержке 
компании «Северсталь». Сейчас фокус 
внимания направлен на проекты, 
благодаря которым фонд может рас-
ширить деятельность. Например, ре-
ализующийся в Череповце с 2018 года 
проект «Выбери жизнь», направлен-
ный на профилактику самоповрежда-
ющего поведения подростков, получил 
поддержку Фонда президентских 
грантов. И мы смогли выйти с ним за 
пределы Череповца — на Вологодскую 
область.
Фонд «Дорога к дому» и сам является 
грантодающей организацией. Ежегод-
но проводим конкурс и поддерживаем 
качественные инициативы от НКО 
Вологодской, Ярославской, Орловской, 
Мурманской, Белгородской, Волго-
градской областей и Республики Коми. 

Текст: Алла Ленько

        Семейные ценности 
20 лет назад по инициативе председателя совета директоров 
ПАО «Северсталь» Алексея Мордашова принято решение об 
организации БФ «Дорога к дому»

За этот период сделано многое, и одним из главнейших достижений фонда «Дорога 
к дому» стало то, что удалось выстроить эффективный механизм профилактики 
социального сиротства. Практики фонда тиражированы в более 40 регионах страны. 
«Дорога к дому» — это и помощь семьям с детьми в любых трудных ситуациях, и 
ресурсный центр для НКО и госучреждений, рассказала  
директор БФ «Дорога к дому» Екатерина Фрыгина.

Екатерина Фрыгина
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— В составе учреждения два отделения 
милосердия, отделение активного дол-
голетия и реабилитационное отделение. 
В этом году мы вошли в федеральную 
программу по обеспечению реабили-
тационным оборудованием нашего 
учреждения.
Многое уже приобретено. Так, у нас поя-
вились бесконтактная гидромассажная 
ванна AQUARELAX, используемая в ком-
плексных программах реабилитации, 
динамический тренажер-лестница для 
тренировки опорно-двигательного аппа-
рата и восстановления навыка ходьбы, 
стабилометрическая платформа.
В работе мы используем различные 
методы реабилитации. Это лечение 
лекарственными средствами, физиче-
ская терапия и другие медицинские 
вмешательства. Плюс психологическая 
поддержка и психотерапия, адаптация 
к бытовым условиям, специальные 
упражнения и игры для тренировки ког-
нитивных функций. 
Важный аспект — это связь поколений. 
Молодые бойцы становятся отличными 
наставниками для пожилых людей, по-
могая им заниматься физической актив-
ностью и поддерживать здоровье. 
Для бойцов-участников СВО обору-
дована «умная комната». Вскипятить 

чайник, включить свет, повысить или 
понизить температуру в палате, выбрать 
любимый фильм — все это можно сде-
лать, не вставая с кровати. А для вос-
становления подвижности оборудована 
комната виртуальной реальности.
С проживающими работают логопед и 
психологи. Используем инновационную 
практику «нейробика» для сохранения 
ментальной активности. Кинезиологи-
ческие упражнения и самомассаж рук 
игольчатыми мячиками способствуют 
сохранению мелкой моторики, кон-
центрации внимания и мышления как 
такового.
Также проводим творческие занятия, 
игровые психологические акции, тре-
нинговые упражнения, индивидуаль-
ные встречи-консультации, групповые 
встречи информационно-терапевтиче-
ского содержания.
Огромное внимание уделяем подготовке 
к юбилею Победы. 9 Мая — это особая 
дата, а для проживающих в нашем до-
ме-интернате ветеранов в особенности! 
В канун 80-летия Победы у нас проходит 
огромное количество мероприятий 
и акций. Учреждения, организации, 
предприятия, творческие коллективы, 
которые на протяжении многих лет 
являются нашими друзьями, приходят 
с поздравлениями и подарками в наш 
дом. Ежегодно 9 Мая сотрудники наше-
го учреждения организуют празднич-
ный концерт, для проживающих накры-
ваются столы с пирогами и солдатской 
кашей. Этот день не может оставить 
равнодушным!

Текст: Владислав Кирка

Уют ломает стереотипы
Домашний комфорт для проживающих — 
показатель отношения к людям

Сланцевский дом-интернат ветеранов войны и труда 
рассчитан на 159 мест. В 2024 году здесь открылось 
реабилитационное отделение для ветеранов СВО. Как 
рассказал руководитель Александр Невский, самое 
главное, что удалось за последние годы работы, сломать 
стереотипы отношения к дому-интернату. 

Александр Невский

Узнавайте 

оперативно 

новости и читайте 

последние 

рейтинговые 

исследования 

отраслей:

образования

здравоохранения

экономики

строительства

агропромышленного 
комплекса

социальной защиты

спорта

Главные новости  
в вашей отрасли

Подпишитесь! 
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Тепло, которое дарит общение с ба-
бушками и дедушками, бесценно. К 
сожалению, многие ребята из центров 
для детей-сирот лишены возможности 
проводить время со старшими членами 
семьи. В Москве эту проблему решает 
уникальный проект «Серебряное на-
ставничество», объединяющий поколе-
ния и дарящий детям любовь и заботу.
Благодаря проекту на постоянной 
основе проходят душевные, теплые 
встречи ребят из центров для детей- 
сирот и их наставников — участников 
проекта «Московское долголетие». «Се-
ребряные» наставники делятся с под-
растающим поколением мудростью, 
семейными традициями, помогают 
сформировать правильные ценности 
и жизненные ориентиры. Наставники 
проводят мастер-классы, делятся 
старинными семейными рецептами, 
рассказывают о значимых датах в 
истории страны, обучают спортивным 
и настольным играм, помогают разби-
рать литературные произведения и ор-
ганизовывают кинопросмотры — и это 
только часть занятий, объединяющих 
детей и участников Центра московско-
го долголетия.
Для «серебряных» наставников это 

возможность передать свои знания и 
опыт, а главное — поделиться теплом 
и любовью с теми, кто в этом особенно 
нуждается. Проект «Серебряное на-
ставничество» становится для них до-
полнительным способом реализовать 
себя и почувствовать свою значимость.
«Многие участники проекта уже стали 
настоящими друзьями. Например, 
юная Галина из Центра для детей- 
сирот имени Ю. В. Никулина, увлека-
ющаяся хореографией и акробатикой, 
мечтала освоить старинные русские 
народные танцы. 
Участница проекта «Московское дол-

голетие»  Людмила Хан с радостью 
откликнулась на просьбу девочки. 
Вместе они выучили танец, и Люд-
мила поделилась с Галиной не только 
хореографическими движениями, но 
и личными секретами мастерства. 
Вскоре они уже выступали вместе на 
праздничном вечере в Центре москов-
ского долголетия», — рассказывает 
начальник управления опеки и попе-

чительства департамента труда и со-

циальной защиты населения г. Москвы 

Татьяна Данько. 
Не только взрослые учат детей, но и 
наоборот. Руслана из Центра имени 

Ю. В. Никулина и его наставницу Нину 
Патракову объединила любовь к спор-
ту. Нина Владимировна всегда пред-
почитала активные игры — теннис, 
волейбол, боччу. Тихие игры ее раньше 
не интересовали. После очередного 
теннисного сета Руслан предложил 
Нине Владимировне шахматную пар-
тию, и шахматы стали для нее новым 
увлечением.
Галина Краснова из Центра московско-
го долголетия «Таганский» приходит 
в центр для детей-сирот «Спутник» 
почти каждую субботу. Всех желающих 
она обучает вязанию. Многие ребята 
всерьез увлечены рукоделием и само-
стоятельно практикуются в течение 
недели, а в выходные наставница про-
веряет успехи своих учеников. Одна из 
девочек в благодарность за уроки по-
дарила Галине головной убор, который 
впервые связала сама.
Стать «серебряным» наставником для 
детей из центров содействия семейно-
му воспитанию может любой москвич 
старше 55 лет. Подробнее узнать о 
проекте можно в ближайшем Центре 
московского долголетия.

Текст: Елизавета Попова

          Тепло сквозь года
Пожилые люди помогают детям-сиротам найти свой путь в жизни

Серебряный возраст — не преграда для помощи другим. В Москве старшее поколение 
доказывает это на практике, участвуя в проекте «Серебряное наставничество». Они 
становятся наставниками для детей-сирот, даря им любовь, заботу и жизненный 
опыт. Общие интересы и душевное общение позволяют серебряным волонтерам 
почувствовать себя нужными и реализовать свой потенциал, даря радость и тепло 
всем участникам. 
 
 

Татьяна Данько
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Сегодня БФ «Димина мечта» — это десят-
ки команд, которые работают вместе на 
благо общества. Команда офиса фонда 
обеспечивает реализацию программ и 
проектов и работает с пожертвованиями 
и запросами благотворителей. Попечи-
тельский совет и благотворители помо-
гают находить средства для программ и 
проектов, а команда из девяти тренеров 
Портаж и одна команда канис-терапевтов 
проводят развивающие занятия с детьми 
с тяжелыми нарушениями развития в 
детских домах и центрах, сопровождают 
родителей таких детей.
«С начала пандемии мы стали фокусиро-
ваться на развитии системной помощи 
учреждениям соцзащиты, здравоохране-
ния и образования, передавая простой и 
эффективный инструментарий методики 
Портаж. Для этого знакомим с результа-
тами методики, транслируем успешный 
опыт.  Затем принимаем заявки на обуче-
ние специалистов от новых учреждений, 
обучаем, формируем пилотные команды, 
оказываем методическое сопровождение, 
супервизируем специалистов до полного 
освоения ими технологии», — отмечает 
директор БФ «Димина мечта» Елена 
Володина. 
2023 год стал для организации настоя-
щим прорывом в развитии системы обу-

чения детей с ТМНР жизненно важным 
навыкам. Проект «Вместе получится» 
вошел в топ-100 лучших реализованных 
проектов при поддержке Фонда прези-
дентских грантов в 2023 году. 
«Это стало возможным только благодаря 
тесному и эффективному сотрудниче-
ству, — уверена Елена Володина. — Ка-
ждая организация-партнер, каждый 
руководитель команды и специалист 
Портаж внес свой вклад. И, конечно, 
ценной является слаженная работа ко-
ординатора фонда и команды тренеров 
Портаж». 
Сейчас при поддержке Фонда прези-
дентских грантов БФ реализует проект 
«Вместе получится 2:0: помощь будущего 
детям с ТМНР в семьях и интернатных 
учреждениях». За два года были обучены 
44 новые команды специалистов в Каза-
ни, Нижнекамске, Набережных Челнах, 
Ростове-на-Дону, Шахтах, Москве, Мо-
жайске, Калуге, Обнинске, Красноярске, 
Хабаровске, Кирове, Екатеринбурге. 
Это более 400 детей, 300 родителей и 
270 специалистов. Еще несколько сотен 
детей-сирот получили помощь в рамках 
материальной помощи детским домам, 
40 юным россиянам оказана помощь в 
оплате курсов лечения, реабилитации, 

технических средств реабилитации и 
коррекционно-развивающих занятий.
Самым значимым результатом работы 
стал запуск цифровой платформы Пор-
таж 2:0. Теперь диагностика, карточки 
деятельности, таблицы деятельности 
доступны в цифровом формате, и многие 
данные заполняются автоматически. 
Платформа не только упрощает работу 
специалистов по методике Портаж, но 
и оперативно демонстрирует динамику 
развития ребенка, а также результаты ра-
боты с конкретным ребенком и команды 
в целом.
«Цифровизация помощи детям с ТМНР 
является для нас прорывом в системе 
оказания помощи, — подчеркнула Елена 
Володина. — Мы хотим, чтобы дети с 
ТМНР, их родители и семьи жили полно-
ценной жизнью, а потому и впредь будем 
развивать цифровые инструменты для 
улучшения качества реабилитации и 
качества жизни семей с детьми с ТМНР в 
России. Это важно и для повышения ро-
дительских компетенций. Уверены, что 
разрабатываемые нами продукты будут 
актуальны также для благополучателей 
дружественных стран». 

Текст: Мария АристоваИ
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АЕлена Володина: «Мы хотим, чтобы дети 
с ТМНР, их родители и семьи жили полноценной 
жизнью»

Начиная с 2006 года, благотворительный фонд «Димина мечта» оказывает 
материальную, адресную и системную помощь детям-сиротам, детям с тяжелыми 
и множественными нарушениями развития (ТМНР) и их семьям. На протяжении 
более 10 лет сотрудники БФ развивают помощь детям с ТМНР по методу Портаж, 
благодаря которому даже самые якобы безнадежные и бесперспективные ребята 
показывают положительную динамику в развитии, успешно осваивают  
жизненно важные навыки и становятся более самостоятельными. 
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Как устроена система ухода за пожилы-
ми людьми в России? 
Уход в государственном секторе построен 
как способ защитить жизнь и здоровье  
недееспособных одиноких пожилых лю-
дей, которые лишены поддержки семьи. 
За жизнь и здоровье пожилого человека 
отвечает администрация социального ста-
ционара — дома престарелых, пансионата. 
Однако, если у человека есть заботящиеся 
родственники, то в государственной защи-
те нет необходимости. Конституционная 
обязанность детей — ухаживать за своими 
нетрудоспособными родителями. Государ-
ственные меры поддержки предусмотре-
ны для тех, кто лишен семьи и официаль-
но признан нуждающимся в социальном 
обслуживании. 

Чем «Мирра» отличается от государ-
ственных учреждений?
Мы создаем домашнюю обстановку, 
адаптируем жилые дома и квартиры для 
сопровождаемого проживания людей, 
которые даже не задумываются об офици-
альном признании себя нуждающимися 
в социальном обслуживании. О них забо-
тятся дети. Мы же выполняем роль прок-
си, то есть выполняем поручения детей и 
передаем им исчерпывающую информа-
цию о родителях.

Почему частные дома престарелых не 
могут работать по госстандартам? 
Государственные стандарты предполагают 
значительные инвестиции. Чтобы создать 
одно место в частном учреждении по этим 
нормам, нужно вложить около 9 млн ру-
блей. При этом бизнес маломаржинальный, 
окупаемость — десятки лет. Это делает 
модель неустойчивой. Мы не против регу-
лирования, но у нас иной формат работы. 

В чем суть альтернативной модели, 
которую вы предлагаете? 
Зачастую дети живут в другом городе и для 
своих родителей нанимают сначала надо-
мную сиделку. Но она быстро выгорает, вы-
полняя сразу несколько функций. В нашей 
команде сиделки работают коллективно 
и специализируются только на уходе — не 
готовят, не производят медицинские ма-
нипуляции, не решают организационные 
задачи. «Мирра» обеспечивает комфорт для 
подопечных — уютные комнаты, питание 
и бытовое обслуживание. А досуг обеспе-
чивают НКО, проводя концерты и творче-
ские встречи. Мы не замыкаем пожилых 
людей в четырех стенах, а создаем живую, 
открытую среду, где человек остается ча-
стью общества. При этом наша услуга уже 
дешевле классической модели с надомной 

сиделкой: в крупных городах это 70-90 тыс. 
рублей в месяц, а мы предлагаем комфорт и 
безопасность на 10-20% дешевле. Семья по-
жилого человека имеет полный контроль: 
родственники получают доступ к видеона-
блюдению, отчетам, сами принимают все 
решения. Это делает модель прозрачной и 
ориентированной на доверие. 

Как устроен сервис в ваших пансионатах?
К пожилым еженедельно приходят врачи 
из платной клиники и осматривают их. 
В экстренной ситуации сотрудники вызы-
вают скорую помощь. Все медицинские ма-
нипуляции решаются сторонними постав-
щиками по распоряжению родственников. 
Мы предоставляем транспорт для визитов 
подопечных в больницу или к врачу на при-
ем. Наш формат подразумевает открытую 
систему: дети навещают родителей в любое 
время суток, забирают их на выходные и 
праздники. Сейчас мы планируем разви-
вать нашу IT-платформу для коммуникации 
с родственниками. В будущем внедрим 
систему рейтингования сиделок, чтобы они 
могли зарабатывать больше. Это повысит 
мотивацию подрядчиков и сделает сервис 
более персонализированным. 

Текст: Дина Нелидина

          Владимир Букреев: «Мы создаем 
открытую среду для пожилых людей»

Сеть пансионатов «Мирра» помогает своим подопечным оставаться частью 
общества. Компания предлагает индивидуальный подход к уходу за пожилыми, 
делая акцент на комфорт, безопасность и доверие родственников. Генеральный 
директор сети Владимир Букреев рассказал об уникальной модели работы 
пансионатов и роли семейного контроля в процессе обслуживания.
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Проект «Пятый элемент» направлен 
на создание безбарьерной среды и много-
функционального пространства для людей, 
нуждающихся в помощи при повседневных 
делах. Создание и использование адаптив-
ной мебели позволит людям с инвалид-
ностью управлять домашними делами 
самостоятельно. Сейчас проект успешно 
реализуется, а возможности, которые дает 
участие в проекте, сразу пришлись по душе 
тем, для кого он был разработан.  
«Наш проект «Пятый элемент» — это созда-
ние удобной, безопасной, адаптивной, мно-
гофункциональной среды с возможностью 
компенсации утраченных функций орга-
низма, — делится вице-президент фонда 

«Соратники» Луиза Гагарина. — В проек-
те продумывается каждая деталь: вопросы 
реабилитации, комфорт, безопасность 
проживания и многое другое. Главным об-
разом, это полноценный адаптивный функ-
ционал домашней мебели, позволяющий 
маломобильным гражданам пользоваться 
ею самостоятельно. Сейчас мы с партнера-
ми проводим большую работу по созданию 
необходимого разнообразия такой мебели, 
ее стандартизации, а в ближайшей пер-
спективе хотелось бы внести предложения 
по обновлению перечня основной про-
дукции для инвалидов и маломобильных 

групп населения, включая ТСР и изделия 
«Доступной среды», для организации их 
производства на территории РФ».
Разработкой и созданием адаптивной мебе-
ли занимается партнер фонда «Соратники» 
компания «Свободный стиль». Интерьер-
ные возможности для людей с ОВЗ пред-
ставлены на сайте https://svobodniy-stil.ru/
«При разработке мебели для людей с 
ОВЗ наша задача не только продумать 
дизайн, такая мебель тоже должна быть 
красивой, но еще учесть все особенности 
ее функционала при использовании, эрго-
номику и доступную цену, — рассказывает 
основатель компании ООО «Свободный 

стиль» Елена Калинина. — Наша мебель 
позволяет без помощи выполнять всю 
работу по дому безопасно и комфортно. 
Если человек передвигается на коляске, он 
должен без препятствий доставать что-то 

из подвесного шкафа или мыть посуду так, 
чтобы было удобно дотянуться до крана. 
Бывают совершенно уникальные случаи, 
когда рост человека 110-150 см, здесь нужно 
рассчитать функционал мебели так, чтобы 
он смог самостоятельно ею пользоваться, 
не прибегая к посторонней помощи. Очень 
важен индивидуальный подход к решению, 
когда анализируется и замеряется чело-
век — длина рук, высота от пола до колен, 
как ему удобно работать за столом, на 
каком расстоянии комфортно пользоваться 
шкафом, как надо организовать рабочее 
пространство, спальное место и т. д. 
У проекта «Пятый элемент» огромный по-
тенциал, и мы вместе сможем обеспечить 
доступную и безопасную домашнюю среду 
любому человеку с ОВЗ, главное захотеть». 

Текст: Валерия Якимова

Пятый элемент
В Московской области реализуют уникальный проект безбарьерной 
среды для инвалидов и пожилых людей 

Обеспечение самостоятельности в домашних условиях инвалидов и людей пожилого 
возраста — одна из актуальных задач, стоящих в настоящее время перед фондом 
развития сотрудничества в области образования, просвещения, науки и культуры 
«Соратники». Люди с инвалидностью и лица пожилого возраста ограничены не только 
в возможности самостоятельного передвижения, но и в решении бытовых задач 
повседневной жизни. Фонд начал работать в этом направлении еще в 2011 году.  
Проект «Пятый элемент» — это концепция универсального дизайна.

Луиза Гагарина
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Ирина Львовна, насколько расширил-
ся спектр задач за последний год? 
Очень серьезно. Теперь мы межреги-
ональная общественная организация 
по защите семейных ценностей 
«Содружество семей, семей с детьми 
и незащищенных слоев населения». 
Пока речь идет о Московской области 
и Краснодарском крае, но в будущем 
планируем войти со своими проектами 
в Крым. Раньше были только в Москов-
ской области, а теперь вошли в реестр 
поставщиков социальных услуг и Крас-
нодарского края. 
На сегодняшний день у нас подписано 
соглашение о сотрудничестве с заме-
стителем губернатора Краснодарского 
края и такое же соглашение с Уполно-
моченным при президенте РФ по пра-
вам ребенка. 

Какую работу вы планируете вести в 
данном направлении? 
Мы активно сотрудничаем с ведомства-
ми, социальными и образовательными 
учреждениями, непосредственно с 
министерством социального развития 
Кубани, которое оказывает всяческую 
поддержку, мы тесно взаимодействуем 
по всем вопросам. В решении задач 
очень помогает и министерство соци-
ального развития Московской области. 
Любой вопрос решается быстро, поэтому 
и результаты работы видны сразу. Наша 
задача остается прежней — мы оказыва-
ем социальные услуги семьям с детьми, 
семьям, находящимся в сложной жиз-
ненной ситуации, это неблагополучные 
семьи, мамы, ставшие жертвой насилия, 
попавшие в ситуацию, когда отец се-
мейства — тиран. Таким людям очень 

нужна помощь и поддержка, особенно, 
когда мама с двумя и более детьми. У нас 
есть цель защитить женщину, ее детей, 
семью, и мы это делаем.

Это несколько социальных проектов? 
Да. Сегодня мы реализуем несколько 
проектов, причем, на их реализацию 
получили грант. То есть прекрасную 
возможность сохранить семью. Первый 
грантовый проект «Точка опоры» на-
правлен на помощь мамам, попавшим 
в трудную жизненную ситуацию, на 
оказание помощи по сохранению детей 
в семье. Цель второго проекта «Соло-
минка», который также реализуется на 
средства гранта губернатора Красно-
дарского края, ресоциализация нарко- и 
алкозависимых женщин с детьми. Это 
комплекс мероприятий, направленных 
на социальную реабилитацию, инте-
грацию и мотивацию к ответственному 
родительству мам, страдающих зави-
симостью от психоактивных веществ с 
одновременным пребыванием с ними 
детей. Кроме того, мы готовимся к 
реализации еще одного проекта на 
средства гранта Министерства труда 
и социального развития РФ от Крас-
нодарского края. Это семейный центр 
«Семьесберегалочка». Проект направлен 
на поддержку многодетных семей. В его 
основе лежат методики ресоциализации 
многодетных семей через совместный 
отдых. Это очень интересная и объеди-
няющая программа, где в период от 3 до 
21 дня многодетная семья находится на 
определенной базе отдыха. С семьей, 
родителями и детьми работают целый 
ряд специалистов: психологи, социаль-

          Ирина Рудницкая: «От нас подопечные 
уходят с багажом бытовых знаний, финансовой 
подушкой и решенной проблемой»

За последний год задачи межрегиональной общественной организации по защите 
семейных ценностей «Содружество семей, семей с детьми и незащищенных 
слоев населения» удвоились, открылись дополнительные площадки, появились 
новые ориентиры в работе. Это дало возможность значительно расширить спектр 
социальной поддержки людей. Основатель организации, клинический психолог 
Ирина Рудницкая отмечает, что главным ориентиром в их работе остается  
семья, она всегда была и будет на первом месте.

Н
А

 П
Р

А
В

А
х

 Р
Е

К
Л

А
М

ы

86–87  москва



ные работники, педагоги, инструкторы 
ЛФК и т. д. Проводятся различные ма-
стер-классы, состязания, интересные 
занятия. Мы учим родителей и детей 
отдыхать вместе. Это только кажется, 
что просто, но нет! Это целая наука. 
В этот момент происходит налаживание 
детско-родительских взаимоотношений. 
Плюс приезжает несколько семей, у 
них появляются общие темы, они де-
лятся опытом, выстраивают дружеские 
отношения, а это очень благодатная 
почва для решения проблем общения 
родителей и детей.  У нас также есть еще 
один проект, который реализуется при 
поддержке Уполномоченного при пре-
зиденте РФ по правам ребенка Марии 
Львовой-Беловой. Цель этого проек-
та — открытие отделения внутренней и 
внешней миграции семей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации. Это 
мамы с детьми, которые прибывают из 
различных регионов России, а иногда из 
стран СНГ и даже дальнего зарубежья. В 
эту работу будут включаться сотрудники 
уполномоченного по правам ребенка, 
МЧС, МВД и другие. Наша задача — со-
хранить семью, помочь маме с ребенком 
узнать, чего она хочет: если стать граж-
данкой России, значит, подключаются 
соответствующие ведомства, органы 
опеки, комиссия по делам несовершен-
нолетних, другие структуры. В этом 
случае происходит межведомственное 
взаимодействие, ведь только комплекс-
ный подход дает возможность помочь 
женщине с малышом в ее ситуации. И 
то, что мама обратилась за помощью, 
тоже важно: значит, она хочет сберечь 
ребенка в семье. Это самое основное, без 

ее желания получать помощь компетент-
ных специалистов мы не можем. То есть 
идет взаимосвязанная работа. Только 
кажется, что заселили маму с малышом 
в кризисный центр, и на этом все. Нет! 
Это колоссальный труд многих людей по 
каждому случаю и в одной связке, кото-
рые работают на результат.  

А если ребенок уже ходит в школу и 
ему нельзя пропускать занятия?
Мы работаем со всеми, в том числе с 
женщинами, воспитывающими школь-
ников. У нас все дети ходят в школу. 
Мы подписали договор с теми муници-
палитетами, где располагаются наши 
центры, и у нас нет проблем с оформле-
нием ребенка в детский садик, школу, 
получением медицинских услуг. В цен-
тре составляются дорожные карты, где 
прописывается план работы с каждой 
из мам, какая помощь и каких ведомств 
ей нужна. На территории центра также 
есть врачи, и если есть необходимость в 
узких специалистах, то мы обеспечива-
ем прием таких специалистов. 

Что входит в структуру ваших центров?
В Краснодарском крае расположены два 
центра: в поселке Пересыпь и станице 
Голубицкой. В Подмосковье также от-
крылся второй центр в Наро-Фоминске. 
Люди находятся у нас продолжительное 
время, а значит, нужны максимально 
комфортные и защищенные условия. 
Каждая женщина с ребенком живет в 
благоустроенной комнате, где есть вся 
мебель, письменные столы для школьни-
ков, душ, санузел, стиральные машины, 
гладильные, все, что нужно. Обеспечи-

вается шестиразовое питание. Люди 
иногда просто не в состоянии наряду с 
морально-психологическими проблема-
ми решать еще и бытовые, поэтому мы 
эти вопросы берем на себя. 
У нас открыты школы по домоводству, 
компетентному родительству. К нам 
обратилась мама с алкозависимостью, у 
которой ребенок — инвалид. Она будет 
проходить школу по реабилитации и 
уходу за детьми с инвалидностью, ее 
научат, как правильно ухаживать за 
ребенком-инвалидом. Она будет прожи-
вать в комнате, где оборудована доступ-
ная среда, есть инвалидное кресло для 
прогулок. После того, как она покинет 
наш центр, мы будем ее вести еще около 
года. Также оборудованы кабинеты, где 
с людьми работают социальные психо-
логи и педагоги, юристы в случае, если 
нужно составить исковое заявление 
в суд или подготовить документы на 
пособие или другие денежные средства. 
После получения проживающие их не 
тратят пока находятся в центре, они ко-
пятся и понадобятся мамам после того, 
как покинут центр. У нас можно даже 
научиться грамотно распределять бюд-
жет семьи, правильно вести домашнее 
хозяйство, составлять меню и т. д. От нас 
подопечные мамочки уходят с богатым 
багажом бытовых знаний, со всеми ре-
комендациями, финансовой подушкой 
безопасности и решенной проблемой. 
Мы всегда подходим в каждом случае 
индивидуально, и наши мамочки знают, 
здесь они получат защиту, кров и наде-
жду на будущее. 

Текст: Валерия Якимова



ВсЕГДа  
ПоД рукой
Международный холдинг 
«ЕвроМедиа» подготовил 
и издал очередной 
выпуск «справочника 
органов государственной 
власти». он поможет 
руководителям сократить 
время на поиск нужных 
контактов, всегда иметь 
возможность получить точную 
информацию об интересующих 
представителях власти 
на федеральном, регио- 
нальном и муниципальном 
уровнях.

89 субъектов россии.
1500 представителей 
власти.

Более   200 страниц.Р
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В их числе, например, подарок ново-
рожденному, который вручают при 
выписке из родильного дома маме 
первого ребенка, имеющей постоянную 
регистрацию на территории Самарской 
области, и начавшая действовать в 
ноябре прошлого года единовременная 
выплата при рождении первого ребенка. 
Те, кто родил первого ребенка в возрасте 
от 18 до 25 лет, получают региональную 
выплату в размере 100 тыс. рублей. 

Жители Самарской области активно 
используют такой инструмент, как 
социальный контракт. На эту меру 
поддержки в бюджете региона преду-
смотрено более 1 млрд рублей. С начала 
года соцконтракт заключили уже более 
двух тысяч граждан. Среди них — мама 

пятерых детей Александра Ященко из 
Тольятти, которая использует получен-
ную выплату для развития бизнеса по 
разведению домашних птиц, и самар-

ский предприниматель Иван Балабай, 

открывший столярную мастерскую, где 
обучает детей и подростков.
В регионе также изменили формат по-
мощи семьям и в ноябре прошлого года 
приступили к реализации социального 
проекта «Вызов». Самарская область ста-
ла одним из 14 субъектов РФ, где внедря-
ют систему семьесберегающего подхода 

и профилактики социального сиротства, 
чтобы дети могли остаться с родными и 
не попали в сиротские учреждения. Пла-
нируется, что в рамках проекта, который 
стал частью стратегической программы 
«Дети в семье», помимо прочего, будут 
усиливать полустационарные формы ра-
боты с семьями, а в кризисной ситуации 
подопечным на помощь придут психо-
логи, медики, юристы и социальные пе-
дагоги. В рамках спецпроекта начинает 
свою работу региональная служба «Дети 
в семье». Ее задача — сформировать 
систему профилактической работы 
с семьями, у которых в силу разных 
жизненных и семейных обстоятельств 
возникает риск помещения ребенка в 
государственное учреждение, и оказать 
помощь и содействие возвращению де-
тей в родные семьи.

То, что значимо

Одним из важнейших приоритетов в работе министерства социально-демографической и семейной политики 
Самарской области остается забота о семьях с детьми. На протяжении уже многих лет здесь используют самые 
разные инструменты, которые позволяют сделать жизнь каждой семьи более комфортной и счастливой. Для этого 
в регионе действует целый ряд мер поддержки.  
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ВБРОО «Перспектива» оказывает ком-
плексную поддержку семьям, в кото-
рых воспитываются дети и молодежь 
с инвалидностью и ограниченными 
возможностями здоровья. Деятельность 
организации охватывает социальную 
реабилитацию и абилитацию, профори-
ентацию и сопровождаемое трудоустрой-
ство молодых людей.
Работа регионального отделения сооб-
щества «ПРО НЕЕ_Воронеж» направлена 
на поддержку матерей, воспитывающих 
детей и подростков с особенностями здо-
ровья. Важное направление «Перспекти-
вы» — информирование общества о воз-
можностях и способностях людей с ОВЗ. 
Одним из инструментов для достижения 
этих целей стало создание инклюзив-
ного пространства, где каждый может 
найти для себя полезное занятие. Среди 
реализуемых проектов — «Шаг в буду-
щее», направленный на профориента-
цию и трудовую адаптацию, а также 
инклюзивный центр дневной занятости 
«Пространство равных возможностей». 
В рамках последнего молодежь с ин-
валидностью и ментальными наруше-
ниями занимается в арт-пространстве, 
осваивает навыки в гончарной, швейной 
и сувенирной мастерских, получает под-
держку психолога. 
«Пожалуй, самое главное, чего достигли 
за 2024 год, — это трудоустройство на-
ших ребят и запуск проекта «Передыш-
ка». В его рамках мамы могут оставить 
ребенка на 2-3 часа под присмотром 
специалистов, а сами заняться своими 
делами или просто отдохнуть», — рас-
сказала Тамара Харсеева, председатель 

организации. 

Жизнь 
без преград

С начала «Русской весны» фонд включился 
в активную работу по интеграции соотече-
ственников в «Русский мир», возвращение 
им исторической памяти, которую долгие 
годы деструктивные силы пытались 
исказить. Уже в 2014 году «Радость» стал 
оператором по сбору средств для помощи 
крымчанам — от реконструкции военных 
мемориалов, покупки программного 
обеспечения и компьютеров до простых 
бытовых вещей для детских учреждений. 
Фонд заботился о беженцах, организовы-
вал отдых детей из ДНР в оздоровительных 
лагерях Самарской области. Всего за эти 
годы более 1500 детей из Донбасса полу-
чили возможность ближе ознакомиться с 
Самарой, восстановить здоровье и ощутить 
радость детства.
Был организован совместный проект с До-
нецкой школой искусств для ежегодного 
творческого конкурса среди учащихся, 
победители которого получали возмож-
ность приехать  в Самару на отдых. В 2024 
году команда фонда совместно с комитетом 
семей воинов Отечества Самарской области 
успешно реализовала грантовый проект 
«Жены героев»,  охвативший 84 региона РФ 
и получивший международный статус. 
Специалисты фонда ежегодно проводят 
совместный с министерством социально- 
демографической и семейной политики Са-

марской области конкурс «Отец. Отчество. 
Отечество», приуроченный ко Дню отца. 
В этом году введена новая номинация «От-
цы-герои» для отцов, прививающих детям 
чувство любви к своей стране, воспитывая 
в них духовно-нравственные качества.
Ко Дню Победы была организована выезд-
ная экскурсия для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, в 
уникальный музей-панораму «Огненная 
дуга» в селе Борское. Ребят, находящихся 
на постинтернатном сопровождении 
фонда, привлекли к участию в спортив-
но-патриотическом мероприятии «Чтобы 
помнили» в музее «Гвардейцы» (г. Кинель). 
«День Победы остается главным праздни-
ком для каждого из нас, символом величия 
и славы России, — говорит директор фонда 
Светлана Полдамасова. — Мы чтим па-
мять всех, кто отдал свои жизни на полях 
сражений, и остаемся с теми, кто вернулся, 
чтобы продолжить жить и строить будущее. 
Сегодня, стоя перед новыми угрозами, наш 
главный долг перед ними — сберечь страну, 
сохранить и приумножить то, что было 
создано такой колоссальной ценой. Крайне 
важно сохранять память о прошлом и соз-
давать светлое будущее для наших детей».

Текст: Екатерина Лобачева

Радость Победы
Благотворительный фонд «Радость» делает 
ставку на патриотическое воспитание молодежи

Некоммерческая организация БФ «Радость» (Самара) 
много лет работает на ниве привлечения молодого 
поколения к изучению истории Отечества, воспитания 
его в духе патриотизма и любви к Родине. В объявленный 
президентом РФ Год защитника Отечества фонд провел 
ряд благотворительных акций с участием ветеранов, 
тружеников тыла, детей-сирот, юных патриотов. 

Светлана Полдамасова
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Фундамент профсоюза. Профсоюз 
эффективно использует информационные 
каналы и организует культурно-массовые 
мероприятия, укрепляя корпоративную 
солидарность. Еще одним важным направ-
лением является гуманитарная помощь 
и поддержка участников СВО. Главный 
индикатор эффективности — уровень ох-
вата профсоюзным членством работников 
социальной защиты Самарской области. 
В 2025 году этот показатель достиг 93%, 
демонстрируя устойчивый рост по сравне-
нию с 92% в 2020 году. Это свидетельствует 
о доверии работников к профсоюзу и его 
способности эффективно представлять их 
интересы. Расширился и охват: первичные 
профсоюзные организации (ППО) функци-
онируют во всех учреждениях и организа-
циях социальной службы региона. 
«Есть еще один положительный показа-
тель профчленства. В настоящее время 
70% из 235 действующих ППО достигли 
100% профсоюзного членства — это 
говорит о солидарности, единении 
работников социальной службы», — от-
мечает Лидия Катина, председатель 

ОО «СОПРСЗН», заслуженный работник 

социальной защиты РФ. 
Основным инструментом развития со-
циального партнерства для профсоюза 
является Соглашение о регулировании 

социально-трудовых отношений, заключен-
ное с министерством социально-демогра-
фической и семейной политики Самарской 
области. В нем особое внимание уделяется 
вопросам охраны труда, подчеркивается 
важность защиты прав работников пред-
пенсионного возраста, а также закреплена 
обязательная регулярная индексация 
заработной платы. На уровне первичных 
профсоюзных организаций ключевым 
документом социального партнерства 
являются коллективные договоры. Област-
ной профсоюз ведет постоянную работу 
по совершенствованию их содержания: за 
последние годы были внесены разделы, по-
священные работе с молодежью, развитию 
системы наставничества, оказанию под-
держки участникам СВО и членам их семей, 
поддержке семей с детьми, укреплению и 
защите семьи.

Охрана труда. Профсоюз последо-
вательно отстаивает право каждого ра-
ботника на безопасные условия труда, не 
наносящие вреда его здоровью. В соответ-
ствии с действующим законодательством 
профсоюзные органы всех уровней обязаны 
защищать эти права. Важным показателем 
является увеличение расходов на меропри-
ятия по охране труда в расчете на одного 
работающего в отрасли. Этот показатель 
возрос с 6,35 тыс. руб. в 2020 году до 10,2 тыс. 
руб. в 2024 году. За 5 лет уполномоченные по 
охране труда провели 5085 проверок, в ходе 
которых выявили более 500 нарушений, 
большинство из которых уже устранены.
Уполномоченные по охране труда принима-
ют активное участие в работе комиссий по 
проведению специальной оценки условий 
труда (СОУТ). По состоянию на 1 января 
2025 года СОУТ проведена на всех рабочих 

        Забота, поддержка,  
партнерство
Таковы важнейшие приоритеты работы профсоюза

В марте 2025 года состоялась отчетно-выборная конференция общественной 
организации «Самарский областной профессиональный союз работников 
социальной защиты населения», которая подвела итоги пяти лет успешной работы. 
Профсоюз развивает социальное партнерство, ищет новые пути для эффективного 
диалога с властью по вопросам, связанным с обеспечением безопасных условий 
труда, получения достойной заработной платы, социальных льгот и гарантий. 

Лидия Катина
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местах, подлежащих оценке, а их более 
13 тыс. Сейчас профсоюз готовит предложе-
ния о внесении изменений в методику про-
ведения СОУТ с целью отнесения работы 
социальных работников (помощников по 
уходу) к вредному подклассу условий труда 
в связи с воздействием биологического 
фактора. 

Материальная поддержка. Област-
ной профсоюз уделяет особое внимание 
оказанию материальной помощи своим 
членам, столкнувшимся со сложными 
жизненными обстоятельствами. Помощь 
предоставляется в связи с тяжелым матери-
альным положением, утратой близких род-
ственников, болезнью и необходимостью 
дорогостоящего лечения, последствиями 
стихийных бедствий и пожаров. С 2023 года 
введена дополнительная мера: помощь 
оказывается всем членам профсоюза, стол-
кнувшимся с онкозаболеваниями.
За 5 лет помощь получили 4804 члена проф- 
союза на общую сумму 20,7 млн рублей. 
В рамках дополнительной поддержки 
967 членам профсоюза были произведены 
выплаты в связи с юбилейными датами на 
общую сумму около 1 млн рублей. Профсо-
юз оперативно реагирует на чрезвычайные 
ситуации. В 2020-2021 годах 2624 членам 
профсоюза, переболевшим COVID-19, было 
выплачено 14,1 млн рублей. Кроме того, в 
2022-2024 годах оказывалась материаль-
ная поддержка в связи с СВО на общую 
сумму 2,5 млн рублей. Профсоюз активно 
поддерживает своих членов, поощряя их 
участие в общественной жизни. Регулярно 
выделяются средства на поддержку иници-
атив, связанных с культурно-массовыми и 
спортивными мероприятиями, конкурсами 

детского рисунка, деятельностью Ассоциа-
ции ветеранов и Ассоциации молодежи. 

Наполнить жизнь яркими собы-
тиями. «Наш профсоюз не ограничива-
ется защитой повседневных интересов 
работников: состоять в профсоюзе должно 
быть интересно и полезно, — отмечает 
Лидия Катина. — В 2022 и 2024 годах для 
членов профсоюза мы проводили выездные 
литературно-музыкальные мероприятия и 
концертные программы. Также ежегодно 
организуем конкурсы, позволяющие рас-
крыть таланты членов профсоюза».
За последние годы состоялись такие ме-
роприятия как конкурсы семейной песни 
«Люблю тебя, Самарский край!» и художе-
ственной самодеятельности «Созвездие 
талантов», фотоконкурсы «Любимчик» 
и «Наша большая профсоюзная семья», 
конкурсы детских рисунков «Профсоюзы 
за достойный труд!», декоративно-при-
кладного творчества «Страна мастеров», 
художественного слова «От мысли к слову». 
Члены профсоюза принимают активное 
участие в спортивных мероприятиях, таких 
как «Лыжня России», легкоатлетический 
кросс и ХХII межотраслевая спартакиада 
Федерации профсоюзов Самарской обла-
сти. В настоящее время ведется подготовка 
к празднованию 80-летия Победы.

Больше возможностей. Профсоюз 
является учредителем 9 автономных 
некоммерческих организаций «Центр соци-
ального обслуживания населения». В этих 
учреждениях трудятся более 5 тыс. человек. 
В 2024 году АНО «ЦСОН» предоставили 
населению Самарской области более 33 млн 
социальных услуг для 55 тыс. человек, среди 

них на социальном обслуживании на дому 
находятся 5 ветеранов СВО и 685 членов 
семей участников и ветеранов СВО. Между 
директорами АНО и профсоюзом заключе-
но соглашение, предусматривающее льготы 
и социальные гарантии для социальных 
работников. Губернатором Самарской 

области Вячеславом Федорищевым была 
поддержана инициатива областного проф- 
союза, в результате которой в 2024 году 
социальным работникам, работающим 
в сельской местности, были возвращены 
льготы по оплате жилья и коммунальных 
услуг, что стало важным достижением. 
АНО, помимо надомного обслуживания, 
реализуют проекты, направленные на улуч-
шение качества жизни пожилых граждан 
и инвалидов (89 проектов за последние 
пять лет).

Все для победы. С началом СВО об-
ластной профсоюз и ППО активно участву-
ют в акциях «Мы вместе», «Собери посылку 
солдату», «Подари добро», «Свечи — фрон-
ту», «Тепло для героя», оказывая помощь 
землякам, участвующим в спецоперации. 
Закуплены телевизоры, электрогенерато-
ры, тепловые пушки, сварочные аппараты, 
инструменты, аптечки, продукты питания; 
соцработники также изготовили множе-
ство окопных свечей. Всего гуманитарная 
помощь оказана на сумму 16,5 млн рублей.
«Областной профсоюз продолжает выпол-
нять главную задачу — быть надежной опо-
рой для своих членов, оказывая помощь в 
трудные времена и поддерживая активную 
гражданскую позицию!» — резюмирует 
Лидия Катина.

Текст: Владислав Кирка



— Самым важным событием Года семьи 
для нашей страны стало решение прези-

дента Российской Федерации Влади-
мира Путина о реализации с 2025 года 
нового национального проекта «Семья». 
Основной приоритет государственной 
политики — всесторонняя поддержка се-
мей. Причем речь идет не только о семьях 
с детьми, но и о молодых семьях, которые 
только планируют стать родителями, о 
многодетных семьях, семьях участни-
ков специальной военной операции и 
о семьях, чей стаж супружеской жизни 
вызывает восхищение.
Национальный проект «Семья» вобрал в 
себя лучшие практики, реализованные 
в национальном проекте «Демография», 
наиболее результативный опыт регионов 
и в итоге включает пять федеральных про-
ектов: «Поддержка семьи», «Многодетная 

семья», «Охрана материнства и детства», 
«Старшее поколение», «Семейные ценно-
сти и инфраструктура культуры». 
Во всех субъектах Российской Федерации 
с учетом местной специфики разработаны 
одноименные региональные проекты на-
ционального проекта «Семья». Реализация 
каждого из них позволит охватить внима-
нием государства каждую семью, а также 
сформировать у молодежи ответственное 
отношение к браку и деторождению. 
Министерство труда и социального раз-
вития Ростовской области участвует в 
реализации трех региональных проектов: 
«Поддержка семьи», «Многодетная семья» 
и «Старшее поколение».
В рамках регионального проекта «Под-
держка семьи» предусмотрены предостав-
ление ежемесячного пособия в связи с 
рождением и воспитанием ребенка, про-

ведение работ по капитальному ремонту 
и оснащению зданий дошкольных образо-
вательных организаций. В рамках регио-
нального проекта «Многодетная семья» с 
2025 года реализуются новые меры соци-
альной поддержки: компенсация не менее 
50% стоимости обучения в организациях 
среднего и высшего профессионального 
образования одного из детей многодетной 
семьи при рождении третьего или после-
дующих детей; единовременная выплата 
в размере не менее 300 тыс. рублей при ро-
ждении третьего или последующих детей 
в молодой семье; создание пунктов прока-
та предметов первой необходимости для 
новорожденных для многодетных, студен-
ческих, молодых семей, одиноких роди-
телей (24 апреля в Волгодонске открылся 
первый на территории Ростовской области 
пункт проката предметов первой необхо-

        Ирина Шувалова: «Национальный проект 
«Семья» вобрал в себя лучшие федеральные практики и 
результативный региональный опыт»

На Дону сделана ставка на семейно-ориентированную политику. Успешной 
реализации способствуют федеральные и региональные программы. Хорошие 
результаты достигнуты благодаря национальному проекту «Демография», 
завершившемуся в 2024 году. Еще больший эффект будет обеспечен благодаря 
национальному проекту «Семья», стартовавшему в 2025 году. Подробнее об этом 
нашему журналу рассказала министр труда и социального развития  
Ростовской области Ирина Шувалова.   
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димости для ухода за новорожденными, ко 
Дню многодетной семьи, который отмеча-
ется 30 мая, запланировано открытие еще 
24 пунктов проката в муниципальных об-
разованиях региона); создание в женских 
консультациях служб, обеспечивающих 
подготовку семьи к рождению ребенка, 
патронаж в решении жизненных ситуа-
ций, в том числе в целях профилактики 
негативного выбора при беременности; 
обеспечение бесплатного прохождения 
подготовительного этапа программы ЭКО, 
включающего необходимые генетические 
и гормональные исследования, допол-
нительные обследования, не предусмо-
тренные системой ОМС. На Дону реали-
зуется межведомственная региональная 
программа «Повышение рождаемости 
на 2023-2027 годы». Она включает в себя 
комплекс мероприятий, направленных 
на укрепление и профилактику здоровья 
граждан, повышение благополучия семей 
с детьми, создание условий для обеспе-
чения трудовой занятости родителей, 
улучшение жилищных условий молодых 
семей, проведение политики воспитания 
семейных ценностей и традиций. Реализа-
ция программы способствовала тому, что 
Ростовская область вошла в число 29 ре-
гионов Российской Федерации, в которых 
отмечен рост суммарного коэффициента 
рождаемости: в 2022 году — 1,25, в 2023 
году — 1,27, в 2024 году — 1,29. За период 
действия программы количество много-
детных семей на Дону увеличилось на 6%: 
с 48,2 тыс. в 2023 году до 51,1 тыс. в 2024 
году. В области отмечается стабильный 
рост рождений третьих и последующих 
детей. Порядка 200 тыс. донских семей, в 
том числе многодетных, ежегодно пользу-

ются мерами социальной поддержки. 
Во исполнение указа президента Россий-
ской Федерации «О мерах социальной 
поддержки многодетных семей» внесены 
изменения в региональное законодатель-
ство, утвержден статус донской многодет-
ной семьи, обеспечена выдача удостове-
рений. Расширено число мер социальной 
поддержки, введена компенсация расхо-
дов на оплату жилого помещения и взноса 
на капитальный ремонт в максимальном 
размере 50%, увеличен в два раза размер 
ежемесячной денежной выплаты на детей 
из многодетных семей, продлено действие 
регионального материнского капитала до 
2030 года. Сегодня все меры финансовой 
поддержки предоставляются многодет-
ным семьям без учета критериев нуждае-
мости и имущественной обеспеченности. 
Реализуется система мер материального и 
общественного поощрения семей. 19 луч-
ших семей Ростовской области удостоены 
государственных наград: ордена «Роди-
тельская слава», медали ордена «Роди-
тельская слава», звания «Мать-героиня». 
Семьи, воспитывающие 8 и более детей, 
обеспечиваются микроавтобусами для со-
вместных семейных поездок. Владельцами 
автомобилей стали 196 семей. 800 много-
детных матерей награждены почетным 

дипломом губернатора области В декабре 
2024 года в регионе открылся первый се-
мейный многофункциональный центр. В 
городах и районах области успешно функ-
ционируют клубы молодых семей.
В качестве одной из приоритетных за-
дач определена работа с молодежью и 
предприятиями. Участие в программе по 
повышению рождаемости принимают 
крупнейшие вузы региона. Подписано 
соглашение о сотрудничестве областного 
минтруда с опорным вузом ЮФО. При 
университете создан научно-образова-
тельный центр «Семья». Студенческим 
семьям предоставляются различные меры 
поддержки, способствующие созданию се-
мей и сохранению первых беременностей. 
В целях решения задач по укреплению ин-
ститута семьи, создания комфортных ус-
ловий для работников Ростовским област-
ным трехсторонним соглашением между 
правительством РО, Союзом организаций 
профсоюзов «Федерация профсоюзов 
Ростовской области» и Союзом работода-
телей РО на 2023-2025 годы закреплены 
различные формы поддержки работаю-
щих родителей, совмещающих трудовую 
деятельность и воспитание детей. 

Текст: Илья Самойлов

Министерство труда и социального развития 

Ростовской области участвует в реализации 

трех региональных проектов национального 

проекта «Семья»: «Поддержка семьи», 

«Многодетная семья» и «Старшее поколение».



Прийти к амбициозным результатам. Взросление 
населения ставит новые задачи по реализации мер для улуч-
шения качества жизни граждан старшего поколения. В январе 
2025 года в стране стартовал национальный проект «Семья», 
который в том числе включает в себя федеральный проект 
«Старшее поколение». В рамках этих программ в Ростовской 
области приступили к реализации региональной программы 
«Активное долголетие», рассчитанной на 2025-2030 годы. Его 
участники — женщины, достигшие 60-летнего возраста, и 
мужчины, достигшие 65 лет, а главная цель — увеличить пери-
од активного долголетия, повысить качество жизни пожилых 
дончан и обеспечить им доступность социальных, образова-
тельных и культурно-досуговых услуг.
Региональная программа позволит к 2030 году прийти к до-
статочно амбициозным результатам по Ростовской области. 
Во-первых, увеличить ожидаемую продолжительность жизни 
до 78 лет, во-вторых, вовлечь в региональную программу не 
менее 41,9% граждан старшего возраста, в-третьих, прийти 
к тому, что число граждан старшего поколения, получивших 
социальное обслуживание, достигнет 100%. Кроме того, в 
результате реализации мероприятий проекта в Ростовской 
области доля пожилых граждан и инвалидов, получающих 
долговременный уход, составит не менее 9,3%, а доля граждан 
в возрасте от 55 лет (женщины) и от 60 лет (мужчины) до 79 лет 
включительно, систематически занимающихся физической 
культурой и спортом, — 41,5%.
«Конечно, при реализации любой программы очень важно 
понимать, насколько она нужна и интересна тем людям, на 
которых направлены все мероприятия, — считает директор 
департамента социальной защиты населения г. Ростова-на-До-

Текст: Юлия Серебрякова

Виктория Добрицкая: «Цель проекта «Время 

активных» — подарить пожилым ростовчанам 

возможность вести здоровую, интересную 

и наполненную жизнь» 
 
В Ростове-на-Дону проживает 21,6% людей пожилого возраста, все они 
по-прежнему молоды душой и хотят жить ярко и интересно. Для того 
чтобы подарить им такую возможность, в стране появляются новые 
национальные и федеральные проекты, а регионы реализуют много 
положительных инициатив на своем уровне. Один из примеров — запуск 
проекта «Время активных» в г. Ростове-на-Дону.
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ну Виктория Добрицкая. — Именно поэтому мы начали с того, 
что спросили у ростовчан, как они относятся к реализации 
проекта «Активное долголетие», интересно ли им то, что он 
предлагает».    
Департамент провел опрос и выяснил, что старшее поколение 
выбирает активный и здоровый образ жизни. Половина ре-
спондентов связывает начало старости с плохим самочувствие 
и проблемами со здоровьем (более 55%), 11% опрошенных 
посещают культурно-массовые мероприятия, 7% регулярно 
занимаются спортом и физической культурой, а больше 30% 
уделяют много времени домашнему хозяйству и внукам. При 
этом 20% хотели бы посещать культурные мероприятия, более 
10% интересна идея ходить на экскурсии, участвовать в волон-
терских и образовательных проектах хотят 9% и 8% соответ-
ственно, а в творческих занятиях — 8%. 
30% опрошенных слышали о региональной программе «Актив-
ное долголетие», большинство хотели бы принимать в ней уча-
стие, причем 10% в качестве организаторов мероприятий, а 5% 
уже являются активными участниками в центрах социального 
обслуживания и библиотеках города.

Пришло время активных. Учитывая, что ростовча-
не так заинтересованы в участии в программе «Активное 
долголетие», департамент социальной защиты населения 
г. Ростова-на-Дону решил запустить городской проект «Время 
активных».  
«Эта инициатива направлена на то, чтобы создать допол-
нительные условия для улучшения качества и продолжи-
тельности жизни граждан пожилого возраста. За счет чего? 
Благодаря вовлечению их в оздоровительные, социальные и 

творческие проекты, — объяснила Виктория Добрицкая. — 
Наш проект охватит сразу несколько направлений».  
Одно из них — социальное обслуживание граждан старшего 
поколения, в том числе в рамках системы долговременного 
ухода: оказание социальных услуг на дому и в полустационар-
ной форме.
В Ростове-на-Дону на сегодняшний день успешно работает 
целая система социального обслуживания, которая позволяет 
качественно и своевременно оказать социальные услуги, в 
которых нуждаются жители донской столицы. Речь идет о 
восьми центрах социального обслуживания населения райо-
нов города, объединяющих 43 отделения социального обслу-
живания населения на дому, четыре отделения специализи-
рованного социально-медицинского обслуживания на дому 
и два социально-реабилитационных отделения. Кроме того, в 
городе работают 10 социально-ориентированных некоммерче-
ских организаций, которые ежегодно оказывают более 5 млн 
социальных услуг в полустационарной и надомной формах со-
циального обслуживания. Их получают более 12 тыс. человек.
«Почему для нас так важно развивать надомные и полустацио-
нарные формы обслуживания, внедрять стационарозамещаю-
щие технологии и дополнительные сервисы? Потому что с их 
помощью мы можем предоставлять услуги пациентам дома, 
в привычных условиях, где они чувствуют себя максимально 
комфортно и при этом могут получать необходимую помощь в 
полном объеме», — подчеркнула Виктория Добрицкая.  
На протяжении уже более полутора лет с 1 сентября 2023 
года во всех восьми центрах социального обслуживания 
населения донской столицы реализуют пилотный проект по 
созданию системы долговременного ухода за гражданами по-



жилого возраста и инвалидами. Как результат, такие услуги 
в 2023 году получили 696 человек, а в 2024-м — 752, в планах 
на 2025 год предоставить услуги долговременного ухода 768 
ростовчанам.
Другое направление проекта — социокультурная активность. 
Для пожилых ростовчан будут проводить культурные и обще-
ственные мероприятия, экскурсии, организовывать творче-
ские мастерские.
«Все это направлено на то, чтобы помочь им сохранить ин-
терес к жизни и обществу, — объяснила Виктория Добриц-
кая. — Мы начали работать в этом направлении задолго до 
того, как решили запустить проект «Время активных». Сегод-
ня в учреждениях культуры нашего города действуют поряд-
ка 20 клубов по интересам для пожилых граждан. Их постоян-
ные участники — почти 500 человек. Кроме того, мы активно 
сотрудничаем с городским советом ветеранов, Ростовским 
региональным отделением Общероссийской общественной 
организации «Российский Красный Крест», БФ «Старость в 
радость» и другими социально-ориентированными НКО».       
Особого внимания заслуживает работа досугового центра 
поддержки для пожилых и инвалидов, который АНО поддерж-
ки и помощи людям старшего поколения и инвалидам «Мои 
года — мое богатство» создала на территории специализи-
рованного муниципального жилищного фонда. Центр объ-
единяет множество направлений — это и клуб настольных 
игр «Умелые ручки», и кружок «Тепло души», где пожилые 
люди изготавливают вязаные изделия и окопные свечи для 
участников СВО, и студия живописи «Краски жизни». Помимо 
этого, с жителями беседуют на тему финансовой грамотно-
сти, организуют «Православный час». А еще специалисты 
МБУ «ЦСОН Ворошиловского района города Ростова-на-Дону» 
вместе со студенческими волонтерскими организациями по-
могают пожилым людям с уборкой помещений, мытьем окон 
и другими задачами, с которыми не всегда можно справиться 
самому.
«Как показал наш опрос, для пожилых жителей донской 
столицы очень важна физическая активность. Именно ей мы 
посвятили отдельное направление проекта «Время актив-
ных», — поделилась директор департамента социальной защи-
ты населения г. Ростова-на-Дону. — Оно включает и занятия 

физкультурой, и прогулки на свежем воздухе, и массовые меро-
приятия, и различные виды спорта и активного отдыха».
Для этого в том числе в марте управление физической куль-
туры и спорта города Ростова-на-Дону запустило проект 
«Энергия спорта». Его основная идея заключается в том, что 
в семи парках и на шести спортивных площадках города 
организованы регулярные занятия зарядкой. Проводят их ин-
структоры-методисты Центра по физической культуре и спорту 
г. Ростова-на-Дону.
Сборная команда города регулярно участвует в региональном 
фестивале ГТО среди граждан старшего возраста. Пожилые 
ростовчане — активные участники и таких традиционных для 
донской столицы физкультурно-массовых и спортивных меро-
приятий, как «Ростовский велопарад», «Донской марафон», все-
российский полумарафон «Забег. РФ», ночной забег «Не спать!», 
легкоатлетический забег «Ростовское кольцо» и других.           
Для того чтобы пожилые граждане могли регулярно зани-
маться спортом, в учреждениях социального обслуживания 
открываются оборудованные тренажерами и спортивным 
инвентарем спортивные залы, а летом в рамках проекта «Дол-
гоЛЕТНИЙ Ростов» на прилегающих территориях заработают 
спортивные площадки для занятий йогой, цигуном, ушу и 
оздоровительной гимнастикой. 
«Конечно, нельзя забывать о психологической и социальной 
поддержке. В рамках этого направления граждане пожилого 
возраста могут получить индивидуальную или групповую 
консультацию психолога. У каждого из них бывают разные 
запросы, начиная от чувства одиночества, апатии или страха, 
который возникает из-за приближения старости, и заканчивая 
стремлением адаптироваться к жизни в современном обще-
стве», — уверена Виктория Добрицкая.
Помимо консультаций, для пожилых ростовчан организуют 
клубы по интересам, где они могут в неформальной обста-
новке пообщаться друг с другом. К этому общению нередко 
присоединяются школьники и студенты. Во время таких 
бесед происходит бесценный обмен: пожилые люди делятся 
с молодежью накопленным жизненным опытом, а те в свою 
очередь помогают им посмотреть на многие ситуации под 
совершенно новым и необычным углом и зарядиться хорошим 
настроением. 
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Один из самых узнаваемых проектов, которые реализуются 
в Ростове-на-Дону в этом направлении, — «Театр на ладони». 
Его с 2016 года успешно воплощает в жизнь Центр социального 
обслуживания Пролетарского района. Участники проекта — 
получатели социальных услуг, активные пожилые люди и ин-
валиды от 60 до 85 лет.  
«Они объехали уже половину Ростовской области и выступали 
на сцене Ростовского академического молодежного театра, 
Донского театра драмы и комедии им. В. Ф. Комиссаржевской 
в г. Новочеркасске, Таганрогского драматического театра им. 
А. П. Чехова и даже на малой сцене Ростовского академическо-
го театра драмы им. М. Горького. С участниками проекта рабо-
тает целая команда сценаристов, режиссеров и костюмеров», — 
рассказала Виктория Добрицкая.
Что касается социальной поддержки, то для инвалидов и 
нуждающихся граждан старшего поколения есть возможность 
доставки к объектам социальной инфраструктуры. Для этого в 
распоряжении центров социального обслуживания населения 
города имеется восемь специализированных автомобилей «Га-
зель» и четыре машины на базе «Лады куб». В этом году их чис-
ло пополнят еще четыре авто. Ежегодно этой мерой пользуются 
свыше 700 ростовчан.
Важное направление проекта «Время активных» — образователь-
ные программы. С их помощью пожилые люди обретают новые 
знания и навыки, в том числе делают большой шаг на пути к ком-
пьютерной и финансовой грамотности. Для этого в учреждениях 
социального обслуживания и библиотеках районов города специ-
алисты Сбербанка и студенты-волонтеры регулярно проводят 
курсы финансовой и компьютерной грамотности, а еще в центрах 
социального обслуживания работает «Университет третьего воз-
раста», в котором обучается свыше 5,5 тыс. ростовчан. 
Еще одно направление проекта — информационно-просвети-
тельская работа. Она подразумевает организацию лекций и 
встреч со специалистами, которым пожилые люди могут задать 
вопросы по поводу рационального питания, эмоциональных 
расстройств, профилактики заболеваний, проконсультировать-
ся по медицинским и юридическим аспектам здоровья. Такая 
работа проводится не только оффлайн, но и онлайн. Например, 
на сайте учреждения социального обслуживания Вороши-
ловского района создана площадка «Мой социальный центр в 

режиме онлайн», где размещают онлайн-чаты, видеоуроки и 
записи прямых эфиров с интересными людьми. Посетители 
сайта могут стать участниками концертов, виртуальных путе-
шествий или литературных гостиных.
Очень важное направление проекта «Время активных» — про-
граммы серебряного волонтерства. Пожилые добровольцы 
активно участвуют в экологических субботниках, флешмобах, 
благотворительных акциях, проводят творческие мастер-классы, 
работают с молодежью. Особенно они проявили себя в момент 
начала СВО — сразу же включились в работу по плетению маски-
ровочных сетей, изготовлению окопных свечей и сбору гумани-
тарной помощи. Серебряных волонтеров стремятся всячески вов-
лекать в городские мероприятия и обеспечить их взаимодействие 
с Региональным центром серебряного волонтерства Ростовской 
области «Молоды душой».

К запуску готовы. Официальный старт проекта «Время 
активных» запланирован на 26 мая.
«Мы стремились к тому, чтобы начать проект красиво и ярко. 
Для этого нужна была привязка к какой-то особой дате или 
празднику. Этот день был выбран неслучайно, ведь 26 мая по 
всей стране отмечают День здоровья пожилых людей», — объ-
яснила Виктория Добрицкая.
Запуск проекта состоится в парке имени Октябрьской револю-
ции и пройдет в формате фестиваля «Выбираю активное дол-
голетие». Всех участников мероприятия ждут разнообразные 
локации с активностями для пожилых людей, тематические 
площадки для общения и обмена опытом наиболее активных и 
творческих жителей Ростова-на-Дону. 
Однако еще до запуска проекта «Время активных» его орга-
низаторы проделали большую работу, которой с удовольстви-
ем делятся в телеграм-канале с одноименным названием. 
Здесь публикуют информацию о мероприятиях, мастер-клас-
сах, активностях и организационных вопросах.
«Наш проект «Время активных» направлен не только на то, 
чтобы достичь целевых показателей программы «Активное 
долголетие», хотя и это, безусловно, очень важно, — подчеркну-
ла Виктория Добрицкая. — Он в первую очередь о том, чтобы 
подарить пожилым ростовчанам возможность вести здоровую, 
активную, интересную и наполненную жизнь».



Лето в городе. Задачу организовать 
отдых и оздоровление детей в донской 
столице совместно решают управление 
образования и департамент социальной 
защиты населения города. Каждый из 
них выполняет свою часть обязательств. 
Управление образования г. Росто-
ва-на-Дону обеспечивает отдых и оздо-
ровление детей-сирот и детей из семей, 
находящихся в социально-опасном поло-
жении, и организует их проезд к местам 
отдыха и обратно. Для тех ребят, которые 
летом остаются в городе, на базе школ 
создают лагеря с дневным пребыванием. 
В первую очередь сюда направят детей 
из семей, которые находятся в трудной 
жизненной ситуации, ребят из малообе-
спеченных и многодетных семей, детей, 
состоящих на всех видах учета, и детей из 
семей участников СВО.

Перед тем, как лагеря распахнут свои 
двери перед юными дончанами, здесь 
происходит масштабная работа. С одной 
стороны, в полном объеме проводят 
акарицидные обработки территорий, 
которые имеют зеленые насаждения, и 
дератизационные обработки помещений. 
Можно быть абсолютно уверенным: ни 
один лагерь не откроют до тех пор, пока 
управление Роспотребнадзора не выдаст 
необходимые санитарно-эпидемиологи-
ческие заключения. 
С другой стороны, большое внимание 
уделяют безопасности детей, которые 
будут проводить время в пришкольных 
лагерях. В подготовительный период на 
входе и по всему периметру устанавлива-
ют камеры видеонаблюдения и кнопки 
тревожной сигнализации, проверяют 
работу автоматической пожарной сигна-

лизации и системы оповещения о пожаре. 
За противопожарным и антитеррори-
стическим состоянием образовательных 
организаций следят очень строго, ведь от 
этого зависит самое главное — комфорт и 
безопасность детей.
Воспитанники летних пришкольных 
лагерей всегда будут находиться под 
присмотром: с ними работают педагоги, 
прошедшие специальную подготовку. 
Они будут организовывать мероприятия 
на территории лагеря и сопровождать 
ребят во время участия в тех активно-
стях, которые пройдут за его пределами. 
Кроме того, в лагере всегда можно будет 
получить первую медицинскую помощь 
в том случае, если ребенок почувствует 
себя плохо: об этом позаботятся медра-
ботники из прикрепленных детских 
поликлиник. 

Отдохнуть и оздоровиться
На Дону с особым вниманием подошли к организации летней 

оздоровительной кампании

Летняя оздоровительная кампания для детей в Ростове-на-Дону стартует 
1 июня. Однако уже сейчас делается все для того, чтобы юные ростовчане 
провели время интересно и с пользой. Как признаются в администрации 
донской столицы, в этом году пристальное внимание уделят развитию 
творческого потенциала ребят и организации их досуга, а также обеспечению 
противопожарной и антитеррористической безопасности детей.

Текст: Вера Чернова
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Организаторы летней оздоровительной 
кампании в Ростове-на-Дону не забы-
вают и о том, чтобы будущим гостям 
пришкольных лагерей некогда было 
скучать. Для этого в каждом из них будут 
работать кружки и секции, откроются 
профильные экологические, патриоти-
ческие, краеведческие, спортивные и 
другие смены, для которых разработаны 
дополнительные образовательные про-
граммы. На базе пришкольных лагерей 
начнут работу и инклюзивные смены для 
детей с ОВЗ и детей-инвалидов. 
Здесь для ребят организуют бесплатное 
полноценное двухразовое питание. Осо-
бое внимание уделят их досугу за пре-
делами пришкольных лагерей: помимо 
мероприятий, которые будут проходить 
на территории того или иного лагеря, 
их воспитанники смогут стать участ-
никами учебно-тренировочных сборов 
и других спортивных активностей, по-
сетить однодневные экскурсии, театры 
и кинотеатры, парки и бассейны, а еще 
мероприятия и профильные смены, 
которые организуют в домах и центрах 
детского творчества. Среди последних, 
например, смены «Информационные 
технологии» на базе центра цифрового 
образования детей IT-куб Дворца творче-
ства детей и молодежи и Центра детского 
технического творчества; экологические, 
творческие и технические смены на базе 
районных домов и центров детского 
творчества. 
У юных дончан появится возможность 
провести лето и вдали от города. Особо 
отличившиеся в течение учебного года 
участники городских воспитательных 
проектов «Юнармейский марш», «Школь-

ная спортивная лига», «Ростовский 
школьный медиасоюз» и других, победи-
тели и призеры конкурсов, соревнований 
и фестивалей отправятся в образова-
тельный центр «Смена». Всего в 2025 году 
здесь бесплатно отдохнут 1800 детей из 
донской столицы.

Компенсировать расходы. Что 
касается департамента социальной за-
щиты населения г. Ростова-на-Дону, то 
он отвечает за организацию отдыха и оз-
доровления по бесплатным путевкам де-
тей, которые проживают в малоимущих 
семьях, и детей участников СВО. В том 
случае, если родители или работодатель 
приобретут путевку самостоятельно, им 
выплатят компенсацию в размере от 50 
до 100% в зависимости от доходов семьи. 
Для того чтобы получить путевку, нужно 
обратиться в органы социальной защиты 
населения района города по месту реги-
страции по месту жительства ребенка.
«Мы предоставляем денежные компен-
сации за те путевки, которые для своих 
детей приобрели родители, или путевки, 
приобретенные для детей сотрудников 
работодателями», — пояснила директор 

департамента социальной защиты на-

селения г. Ростова-на-Дону Виктория 
Добрицкая.
Получить компенсацию за самостоятель-
но приобретенную путевку можно, об-
ратившись в органы социальной защиты 
населения района города по месту реги-
страции по месту жительства ребенка, в 
МФЦ или через портал государственных и 
муниципальных услуг. Оформлять доку-
менты на получение компенсации можно 
начинать сразу после того, как ребенок 

вернется из лагеря. «Всего получить 
компенсацию можно два раза в год: один 
раз — за пребывание в оздоровительном 
лагере и один — в санаторном, — объ-
яснила Виктория Добрицкая. — На что 
стоит обратить внимание при выборе 
оздоровительной организации для ре-
бенка? Прежде всего, на ее тип: оздоро-
вительный это лагерь или санаторный. 
А еще очень важно, где он находится и 
сколько дней там проведет ребенок». 
Однако самое главное — важно вы-
яснить, состоит ли лагерь в реестрах 
организаций отдыха детей и их оздоров-
ления субъектов Российской Федерации, 
потому что это является неким гаран-
том: только так можно будет получить 
компенсацию за самостоятельно при-
обретенную путевку. Если это условие 
не выполняется и лагерь не включен в 
реестр, то у родителей и работодателя не 
будет возможности компенсировать свои 
затраты.
Найти реестры организаций отдыха 
детей и их оздоровления можно на 
официальных сайтах министерств 
субъектов РФ, где располагается тот или 
иной лагерь, в который родители хотят 
отправить ребенка. В зависимости от 
региона это может быть министерство 
труда и социального развития или мини-
стерство общего и профессионального 
образования.
«При соблюдении этих условий есть все 
шансы организовать летний оздорови-
тельный отдых, который каждый юный 
житель донской столицы запомнит на-
долго, — подытожила Виктория Добриц-
кая. — Мы со своей стороны сделаем все 
для этого возможное».



Ранее учреждение оказывало помощь 
только семьям с детьми. С открытием 
CМФЦ спектр помощи расширился, и те-
перь ее могут получить семьи разных ка-
тегорий. Уже 1 июля планируется запуск 
второго семейного МФЦ — в Аксайском 
районе. Особенность учреждения заклю-
чается в комплексном подходе: молодые, 
малообеспеченные семьи, многодетные, 
семьи с детьми с инвалидностью, нахо-
дящиеся в разводе, семьи участников 
СВО могут обратиться и получить госу-
дарственные и муниципальные услуги 
без необходимости обращаться в разные 
инстанции.
Центр предоставляет все виды социаль-
ных услуг в полустационарной форме 
обслуживания, предусмотренные фе-
деральным законом № 442-ФЗ — это 
социально-правовая, психологическая, 
бытовая, педагогическая помощь, разви-
тие коммуникативных навыков, а также 
срочные услуги. Донской семейный МФЦ 
ежегодно помогает 2,5 тыс. человек. Все 
услуги предоставляются бесплатно. При 
необходимости семья получает доступ 
к широкому спектру социальных, куль-
турных и досуговых мероприятий через 
систему межведомственного взаимодей-
ствия. 

Отдельное направление работы — по-
мощь вынужденным переселенцам и се-
мьям участников СВО. Регион одним из 
первых включился в оказание экстрен-
ной психологической помощи. Развивая 
это направление, Донской семейный 
МФЦ запустил проект «#Пора!», вклю-
чающий психологическую поддержку 
и просвещение населения. В 2022 году 
проект «#Пора!» стал победителем Все-
российского конкурса профмастерства 
Минтруда в номинации «Добровольче-
ство». Команда проекта состоит из 170 во-
лонтеров-психологов. Сегодня волонтеры 
продолжают помогать участникам СВО и 
демобилизованным в рамках нового про-
екта «Добро пожаловать домой», который 
получил признание на федеральном 
уровне и был представлен на Всероссий-
ском форуме социального призвания в 
г. Санкт-Петербурге. 
С 2018 года учреждение успешно реа-
лизует проект — клуб «Папа особого 
ребенка», цель которого — вовлечение 
отцов в реабилитацию и воспитание 
детей с инвалидностью. На сегодняшний 
день клубы работают во всех 55 муници-
палитетах Ростовской области, а сама 
инициатива уже внедрена в 12 регионах 
России. В 2020 году проект стал победи-

телем Всероссийского конкурса профес-
сионального мастерства в номинации 
«Помощь семьям с детьми с ОВЗ». 
Семейный МФЦ активно развивает 
корпоративное и подростковое волонтер-
ство. Многие инициативы руководства 
отмечены наградами, в том числе бла-
годарственным письмом Правительства 
Российской Федерации, медалью МЧС, 
знаком губернатора «За милосердие и 
благотворительность» и званием «Луч-
ший доброволец Ростовской области». 
В 2024 году директор Донского семейно-

го МФЦ Сергей Асатуров был удостоен 
благодарности президента Российской 
Федерации за свой многолетний труд. 
Центр продолжает внедрять передовые 
методы социальной работы, активно 
делится опытом с другими регионами и 
открыт к сотрудничеству. 
«С 1 июля 2025 года центр откроет новые 
отделения для реабилитации детей с ОВЗ 
и ранней помощи детям от нуля до трех 
лет. Это позволит оказывать комплекс-
ную помощь в самом раннем возрасте, 
на стадии, когда возможности для реаби-
литации особенно высоки», — рассказал 
Сергей Асатуров.

Текст: Дина Нелидина

         Здесь не отказывают
Донской семейный МФЦ — это единая точка доступа к комплексным 
социальным услугам для жителей региона

В Ростовской области реализуется уникальный пилотный проект Минтруда 
России — первый семейный многофункциональный центр, созданный на базе 
Центра социальной помощи семье и детям в Ростове-на-Дону. Благодаря гранту 
Фонда поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, учреждение 
перепрофилировано и теперь помогает семьям по принципу одного окна.    
 
 

Сергей Асатуров
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АНО «Лига поставщиков социальных 
услуг» создана в 2016 году как инструмент 
консолидации СОНКО Ростовской области 
для обеспечения доступа к бюджетным 
средствам и канал продвижения широкого 
спектра социальных услуг населению. 
При поддержке минтруда и соцразвития РО 
лига стала одной из первых организаций, 
вошедших в реестр поставщиков социаль-
ных услуг Ростовской области, а реализо-
ванные мероприятия обеспечили упрощен-
ный доступ в реестр для всех СОНКО РО. 
Сегодня лига объединяет 44 организации, 
в т. ч. СОНКО из 5 муниципальных образо-
ваний РО, и входит в состав регионального 
координационного совета по организации 
доступа СОНКО.
За минувшие 9 лет лига реализовала 
ряд важнейших соцпроектов в области 
соцзащиты, здравоохранения, волонтер-
ства, сохранение культурного наследия и 
развития творчества. Сегодня лига вопло-
щает в жизнь уникальную социальную 
программу «Создание многофункциональ-
ного культурно-образовательного центра 
«Генеральский», целью которой является 
содействие реализации нацпроектов в об-
ласти культуры, искусства и образования 
на селе. «Реализация основных меропри-
ятий программы нацелена повлиять на 
сохраняющийся дефицит социальных ус-
луг сельскому населению по обеспечению 
культурно-образовательных потребностей 
жителей и существенно сократить массо-
вый отток молодых кадров из сельских по-
селений. Мероприятия программы также 
решают задачи повышения престижа про-
фессий в сельской местности и устраняют 
дефицит кадров» — рассказала руководи-

тель АНО Елена Уварова.

Елена Уварова: «Мы хотим 
ликвидировать дефицит 
социальных услуг»

Муниципальное бюджетное учреждение 
«Центр социального обслуживания насе-
ления г. Новочеркасска» создано 1 октября 
1996 года управлением труда и социаль-
ного развития администрации столицы 
донского казачества. 
«С момента своего образования центр 
последовательно и неустанно проводит 
работу по совершенствованию методов, 
форм и качества социального обслужи-
вания. Это коллектив единомышленни-
ков, специалистов своего дела, работа 
которых направлена на использование 
современных технологий социального 
обслуживания и улучшение качества 
жизни получателей социальных услуг» — 
говорит его директор Юрий Коробов. 

Центр специализируется на оказании 
социально-бытовых, социально-меди-
цинских, социально-психологических, 
социально-педагогических, социаль-
но-трудовых, социально-правовых услуг, 
а также услуг в целях повышения комму-
никативного потенциала получателей 
социальных услуг, имеющих ограни-
чения жизнедеятельности, в том числе 
детей-инвалидов. 
Учреждение активно участвует в реали-
зации государственных и областных про-
грамм. В рамках областной программы 
«Сделаем вместе» центр построил тема-
тический парк для старшего поколения. 
Благодаря участию в программе в учреж-
дении появился спортзал для пенсионе-
ров и инвалидов, который был первым 
в своем роде на территории Ростовской 
области. 
В учреждении большие планы, направ-
ленные на улучшение жизни и быта стар-
шего поколения горожан.

Юрий Коробов:  
«Мы совершенствуем методы, 
формы и качество социального 
обслуживания»

охватываемые темы:  
инвестиции | инфраструктура | 

строительство | апК | жилищно-

коммунальное хозяйство | 

транспортный комплекс | образование | 

здравоохранение | социальная защита 

населения.

Преимущества:  
высокая степень интерактивности |  

широкий географический охват | 

значительная экономия времени  

и средств | возможность рассказать 

о своем опыте на нескольких крупных 

медиаплощадках | оперативное  

получение обратной связи |  способ 

наладить новые деловые контакты.

в одно 
время 
в одном 
месте

онлайн-конференции — высокоэффективный 

интерактивный формат коммуникации 

от департамента конгрессных мероприятий 

международного холдинга «евроМедиа»
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Социальный туризм — это перспектив-
ное направление, открывающее двери 
в мир новых впечатлений для тех, кто в 
этом особенно нуждается. Это не просто 
возможность отдохнуть, но и шанс узнать 
больше об истории родного края, посе-
тить живописные уголки, расширить кру-
гозор и найти новых друзей. В Севасто-
польском городском комплексном центре 
социального обслуживания особое вни-
мание уделяется развитию социального 
туризма как важному фактору, влияющему 
на качество жизни. Здесь для посетителей 
отделения дневного пребывания организу-
ют активный и познавательный досуг.
«Мы стремимся создать равные возмож-
ности для всех, кто хочет отдохнуть, 
прикоснуться к культурным ценностям и 
открыть для себя новые горизонты, — го-
ворит руководитель центра Олег Беле-
вич. — При составлении экскурсионных 
маршрутов мы учитываем их доступность 
для пожилых людей и инвалидов».
Центр посещают энергичные и любозна-
тельные люди, для которых организуются 
культурно-познавательные и лечебно- 
оздоровительные мероприятия, вклю-
чая выездные экскурсии. Разработана 
программа из более чем 40 маршрутов, 
которая постоянно расширяется. В 2024 
году подопечные центра посетили новый 
музейно-храмовый комплекс «Новый Хер-
сонес», оставивший у них неизгладимые 
впечатления.
Социальный туризм — лучший способ ре-
ализации социокультурных потребностей 
граждан пожилого возраста и инвалидов. 
Путешествия, яркие впечатления и новые 
знакомства поднимают жизненный тонус и 
позволяют ощутить всю полноту жизни. 

Туризм для всех

Департамент труда и социальной защи-
ты населения города Севастополя — это 
сплоченная команда профессионалов, 
объединенных общей целью, они как 
большая дружная семья. Здесь не может 
быть равнодушных людей. Ежедневно 
сотрудники департамента помогают 
севастопольцам в самых сложных 
жизненных ситуациях, начиная с под-
держки семей с детьми до помощи пен-
сионерам, ветеранам, участникам СВО 
и людям с инвалидностью. С 2021 года 
возглавляет ведомство опытный и ини-
циативный руководитель. «Не первый 
год мы проводим системную работу по 
улучшению процессов предоставления 
услуг и сервисов в социальной сфере, 
включающую внедрение новых подхо-
дов и методик, тиражирование прак-
тик, поддержку передовых лидерских 
проектов, — рассказывает директор 

департамента труда и социальной за-

щиты населения города Севастополя 

Елена Сулягина. — У нас организована 
работа с социальными партнерами, это 
позволяет эффективно решать актуаль-
ные задачи города. Разработаны нова-
торские программы, направленные на 
поддержку малого предприниматель-
ства и организацию летней занятости 
подростков. Реализуются региональные 

проекты «Поддержка семьи», «Много-
детная семья», «Старшее поколение» 
нацпроекта «Семья» и регионального 
проекта «Образование для рынка труда» 
нацпроекта «Кадры». 
Сегодня многие услуги стали доступны 
в режиме онлайн, что значительно 
упрощает жизнь горожанам. Теперь 
удобно и просто подать заявление на 
пособие, оформить льготы, записаться 
на прием на сайте департамента или 
узнать о мерах поддержки в официаль-
ных госпабликах. Электронные сервисы 
позволяют избежать длинных очередей 
и ускоряют процесс получения услуг».
Доставка продуктов, уход за пожилыми 
людьми, оплата коммунальных счетов, 
поддержка семей с детьми — это лишь 
малый перечень задач, которые еже-
дневно решают сотрудники департа-
мента совместно с подведомственными 
учреждениями. В их числе Севасто-
польский реабилитационный центр для 
детей и подростков с ограниченными 
возможностями, Центр социальной по-
мощи семье и детям, Севастопольский 
городской комплексный центр соцоб-
служивания, Севастопольский дом-ин-
тернат для престарелых и инвалидов, 
социальный приют для детей и подрост-
ков, Севастопольский координацион-
но-информационный центр социальной 
защиты и Центр занятости населения 
Севастополя. «С какими бы вопросами 
к нам ни обращались, мы всегда окажем 
всю необходимую помощь и поддержку 
людям, в этом наша святая миссия», — 
подчеркивает Елена Сулягина. 

Текст: Валерия Якимова

         Город 
неравнодушных людей
В Севастополе значительное внимание 
уделяется вопросам соцподдержки населения

Севастополь — город с богатой историей и сильным 
характером. Но главное его достояние — это люди. 
И чтобы каждый житель чувствовал поддержку, 
в городе работает департамент труда и социальной 
защиты населения, который осуществляет полномочия 
в сфере труда и занятости, социальной защиты.

Елена Сулягина
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Реализация программы проходит в тес-
ном сотрудничестве с волонтерами, ду-
ховными наставниками и сотрудниками 
различных служб города. Новая програм-
ма предусматривает применение различ-
ных механизмов и технологий в работе с 
детьми для их адаптации в современном 
мире. В частности, технология «Соци-
альное партнерство» учит взаимодей-
ствовать с волонтерами в претворении в 
жизнь различных проектов, технология 
«Я познаю мир» социализирует детей 
через организацию мастер-классов, по-
сещение выставок, музеев, исторических 
достопримечательностей, библиотек, 
профориентацию несовершеннолетних, 
обучение на онлайн-площадках.
Творческое начало развивает технология 
«Мир театра», спортивное — технология 
«В здоровом теле здоровый дух», патри-

отическое — технологии «Социальная 
экспедиция», «Сделаю мир лучше». 
Важной ступенью стало применение 
технологии «Наставничество», в рамках 
которой в прошлом году в приюте были 
организованы круглые столы, беседы, 
встречи с двухкратным чемпионом мира 

по скалолазанию Михаилом Сапаровым, 
чемпионом Севастополя по серфингу 

Дмитрием Скуригиным, многократным 

чемпионом Крыма и Черноморского фло-

та по боксу Владимиром Литвиненко.
Сегодня в приюте работают 67 человек, 
которые обеспечивают круглосуточное 
комфортное пребывание 36 несовер-
шеннолетних и создают максимально 
благоприятные условия для решения 
их жизненных проблем. В учреждении 
действуют отделение приема и диагно-
стики, рассчитанное на 4 койко-места, 
где ребята проходят полное медицинское 
обследование, и отделение социальной 
реабилитации (32 места). В приюте пре-
красная универсальная спортивная пло-
щадка, игровая зона для малышей, зона 
для тихого отдыха, уличные тренажеры, 
беседки, уличная театральная сцена.
«Мы не можем изменить прошлое детей, 
которые находятся в нашем учреждении, 
но делаем все, чтобы вернуть им детство 
и сделать будущее счастливым, — счита-
ет директор приюта Юлия Коробцова. — 
Творческий подход, грамотно выстроен-
ная работа и правильное делегирование 
полномочий помогают значительно повы-
сить качество предоставляемых социаль-
ных услуг и вывести процесс реабилита-
ции на более высокий уровень». 

Текст: Валерия Якимова

Другая реальность
В Севастополе разработали новую 
программу социальной реабилитации детей

Государственное казенное учреждение города 
Севастополя «Социальный приют для детей и 
подростков» разработало программу социальной 
реабилитации «Другая реальность», помогающую юным 
подопечным, попавшим в трудную жизненную  
ситуацию, найти свой путь в жизни.  

Юлия Коробцова

работа  
с маркет- 
плейсами

Преимущества работы 

на маркетплейсах:

  доступ к крупнейшему рынку 

покупателей

  быстрый старт 

и продвижение продукта 

  увеличение количества 

продаж

  снижение затрат 

на содержание магазинов

Почему мы?

  адаптация отраслевого 

контента  

под требования 

маркетплейсов

  Продвижение в социальных 

сетях

  опыт работы с отраслевыми  

компаниями — 20 лет

специальное предложение 
для отраслевых компаний 

Р
Е

К
Л

А
М

А

Н
А

 П
Р

А
В

А
х

 Р
Е

К
Л

А
М

ы



Сотрудники центра применяют уникаль-
ный подход к каждому случаю, разрабаты-
вая персонализированные планы помощи, 
учитывающие специфику каждой семьи, 
оказывают экстренную помощь, консуль-
тируют по вопросам детско-родительских 
отношений, проводят тренинги для по-
вышения самооценки. А использование 
диагностических карт позволяет точно 
определить корни проблем и найти ресур-
сы для их решения.

В учреждении разработана и применяется 
современная система управления и разви-
тия, одним из принципов которой является 
лидерство. Определены лидеры по разви-
тию направлений деятельности учрежде-
ния из числа заведующих отделениями. 
Передача отдельных полномочий дает 
возможность лидеру представлять уч-
реждение по определенному направлению 
деятельности, развивать направление, 
разрабатывать, обобщать и реализовывать 
практики оказания социальных услуг; 
самостоятельно устанавливать связи и вза-
имодействовать с различными субъектами 
для достижения целей, реализовать творче-
ский потенциал. Вовлечение сотрудников в 
процессы принятия решений и улучшения 
качества предоставления социальных услуг 
повышает значимость каждого специалиста 
на своем рабочем месте, а также служит 
профилактической мерой профессиональ-
ного выгорания. Такая система менеджмен-
та и маркетинга позволяет оперативно 
решать социально значимые задачи внедре-
ния инновационных методов социальной 
работы, дает дополнительный импульс для 
динамичного и эффективного развития 
учреждения в современных условиях.

Текст: Екатерина Лобачева

         Семейные ценности
Социальные услуги населению в Севастополе оказывают 
в различных формах

ГБУ «Центр социальной помощи семье и детям» является важнейшим элементом 
системы социальной защиты Севастополя. Учреждение стремится предоставлять 
качественное и доступное социальное обслуживание для всех категорий населения, 
уделяя особое внимание детям и семьям, испытывающим трудности. Как отмечает 
директор центра Ирина Мочалова, главной миссией учреждения является поддержка 
и защита каждого человека, создание условий, в которых каждый чувствует себя 
защищенным и имеет равные возможности для полноценной жизни.

Ирина Мочалова

Программы и достижения
«Цельная личность» — программа профилактики социального 
сиротства, объединяющая усилия различных организаций 
для помощи женщинам в кризисных ситуациях.

«Реабилитация зависимых» — авторская программа 
психологической реабилитации граждан с наркоманией, 
получившая признание на региональном уровне.

Работа с несовершеннолетними — сопровождение подростков, 
находящихся в конфликте с законом, и их семей. 

Детский телефон доверия — популярный и востребованный 
сервис, число обращений на который ежегодно растет, 
подтверждая его важность.

Закон о пробации — центр помогает освобожденным из мест 
лишения свободы адаптироваться в обществе, предлагая 
индивидуальные программы реабилитации, включающие 
социальную и психологическую поддержку.
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В учреждении проживают 194 человека, и 
для каждого из них социальные работни-
ки стали настоящей семьей. Из года в год 
Севастопольский дом-интернат пред-
ставляет новые эффективные методики 
улучшения качества жизни. Одна из таких 
(практика «Оздоровительные выезды 
на пляж для людей пожилого возраста 
и инвалидов») была признана лучшей в 
регионе, представлена на платформе АСИ 
«Смартека» и сейчас активно внедряется 
в других субъектах страны. Это лучшее 
доказательство ее актуальности и эф-
фективности и прекрасный пример того, 
как можно воплотить идею, организовав 
процесс взаимодействия городских служб 
без дополнительного финансирования. 
«Все началось с простого желания прожи-
вающих вновь почувствовать близость 
моря, — делится директор ГБУ «СДИдПИ» 

Яна Ганчева. — Благодаря совместной 
работе ГУП «Севэлектроавтотранс», пре-
доставляющего услугу социального такси, 
и администрации городских пляжей, 
обеспечившей доступную среду для ма-
ломобильных групп населения, эта прак-
тика была воплощена в реальность. Из 
городских пляжей выбрали три локации, 
наиболее комфортные для размещения 
специализированной зоны с устройствами 

для купания, отдельной зоной отдыха с 
топчанами и зонтиками, удобным спуском 
и близостью дома-интерната. Конечно, 
при выборе учитывали пожелания посто-
яльцев. Наши бабушки и дедушки отдали 
предпочтение пляжам «Солнечный», «Ад-
миральская лагуна» и «Парк Победы».
Проект реализуется с 2016 года. С мая по 
октябрь постояльцы выезжают на пляжи 
для оздоровления группами. Все под 
неусыпным контролем сотрудников до-
ма-интерната и волонтеров. Как отмечает 
директор департамента труда и соцза-

щиты населения города Севастополя —  
член правительства Севастополя Елена 
Сулягина, помимо солнечных ванн и 
водных процедур, проводятся обучающие 
занятия по дыхательной и нейрогимнасти-
ке, скандинавской ходьбе, когнитивному 
тренингу, релаксации и саморегуляции. 
Преду смотрены даже мини-экскурсии, в 
ходе которых подопечным дома-интерната 
рассказывают познавательные историче-
ские факты. «Купание в море и занятия 
на свежем воздухе помогают пожилым 
людям и инвалидам восстановиться после 
перенесенных болезней, поддерживать 
здоровье мышц и суставов, — рассказывает 
она. — Влияние практики на участников 
очевидно: формируются доверие, новые со-

циальные связи. Они становятся активны-
ми, жизнерадостными, а это крайне важно 
для поддержания здоровья и долголетия».
По словам самих волонтеров — участников 
проекта, выезды на пляж развивают в них 
ответственность, милосердие, учат пра-
вильному общению с пожилыми людьми. 
«Получаем заряд вдохновения и гордости 
от осознания собственных возможностей 
сделать добро, подарить кому-то радость, 
а главное — увидеть, как наша помощь 
делает жизнь других ярче и счастливее», — 
признаются отзывчивые севастопольцы. 
Севастопольский дом-интернат для преста-
релых и инвалидов — это не просто место 
проживания, а пространство, где каждый 
день наполнен заботой, теплом и возмож-
ностью воплотить мечты!

Текст: Валерия Якимова

Формула долголетия и заботы
Севастопольский дом-интернат для престарелых и инвалидов 
активно внедряет новейшие методики работы

ГБУ «Севастопольский дом-интернат для престарелых и инвалидов» — место, 
где каждый проживающий окружен теплом и вниманием. Перед сотрудниками 
учреждения стоит благородная цель — сохранить качество жизни людей, которые 
в силу жизненных обстоятельств утратили свои возможности. Внимательное и 
доброжелательное отношение к каждому проживающему, уважение, поддержка, 
желание помочь являются основой работы коллектива учреждения, возглавляемого 
директором Яной Ганчевой.  

Яна Ганчева
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БУ «Нижневартовский комплексный 
центр социального обслуживания 
населения» ежегодно совершенствует 
систему поддержки граждан пожи-
лого возраста и инвалидов. Основное 
внимание уделяется надомной форме 
социального обслуживания, которая 
позволяет сохранить привычные соци-
альные связи и место жительства для 
улучшения социально-психологическо-
го здоровья подопечных.
Центр предлагает разнообразные про-
граммы, направленные на поддержку 
физического и психического здоровья 
пожилых людей. Одна из ключевых — 
«Гимнастика на дому», способству-
ющая улучшению самочувствия и 
повышению иммунитета. Занятия в 
учреждении адаптированы под инди-
видуальные возможности получателей 
социальных услуг. 
Программа «Школа ухода «Живи сей-
час» обучает родственников и волон-
теров навыкам ухода за тяжелоболь-
ными, что повышает качество жизни 
нуждающихся и создает комфортную 
атмосферу в семье. Кроме того, в рам-
ках волонтерской инициативы «Чтение 
книг лежачим больным» студенты 
организовывают досуг для пожилых 
людей, улучшая их психологическое 
состояние. 
«Задача нашей службы — улучшать 
существующие формы обслуживания, 
повышать качество социальных услуг 
и развивать новые, чтобы увеличить 
социальную защищенность и каче-
ство жизни граждан», — подчеркнула 
директор Нижневаторского КЦСОН 

Наталья Буранова.

Систематический 
подход с душой
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Сегодня система мер поддержки югор-
ских семей с детьми насчитывает 50 ви-
дов помощи практически во всех сферах 
жизнедеятельности, 44 из них — регио-
нальные. 
В отношении многодетных семей дей-
ствующий в Югре перечень мер социаль-
ной поддержки многодетным превышает 
установленный указом стандарт на семь 
мер. Многодетным югорчанам согласно 
единому перечню предоставляется 16 мер 
по шести сферам жизнедеятельности, 
причем максимально удобно для самих 
граждан. 
Совершенствуется система предостав-
ления югорского семейного капитала. 
С 1 января 2024 года он предоставляется 
и на второго ребенка. В 2025 году размер 
выплаты увеличился до 184 080 рублей. 
Кроме того, региональными решениями 
расширены направления его использова-
ния — включена возможность использо-
вания для оплаты газификации жилья и 
подключения к коммуникациям. 
В Год семьи Югра расширила сеть семей-
ных МФЦ, открыв новый в самом круп-
ном городе автономного округа Сургуте. 
За время работы его услугами воспользо-
вались 1 943 семьи (5 320 человек).
За 2024 год в Ханты-Мансийском авто-
номном округе проведено 118 социально 

значимых мероприятий, посвященных 
семьям. Участие в них приняли около 
1 млн югорчан. 
Значимой вехой стало и завершение 
национального проекта «Демография». 
За время его реализации порядка 460 тыс. 
семей с детьми получили господдержку, 
проведено более 9 тыс. циклов экстра-
корпорального оплодотворения, создано 
более 2 700 новых мест в детских садах.
Нацпроект обеспечил продолжение по-
зитивных демографических процессов в 
автономном округе. По предварительным 
данным Федеральной службы государ-
ственной статистики за 2024 год, Югра 
сохраняет лидирующие позиции среди 
других субъектов Российской Федерации: 
10-е место по коэффициенту рождаемо-
сти; 6-е место по естественному приросту 
населения; 5-е место по коэффициенту 
смертности. Продолжительность жизни 
в регионе превышает среднероссийский 
показатель почти на три года: ХМАО — 
Югра — 76,32 года, РФ — 73,41 года. 
В автономном округе растет численность 
населения. Рождаемость превышает 
смертность в 1,7 раза. За 12 месяцев про-
шлого года югорчан стало больше на 18 742 
человека. Растет и количество многодет-
ных семей — сегодня их уже более 45 тыс.
«Большие, многодетные, многопоколен-
ные семьи — главное богатство Югры. 
Задача социальной службы — сохранять 
и преумножать ценности многодетности, 
поскольку вопросы защиты семьи — 
залог национальной безопасности Рос-
сии», — считает директор Депсоцразви-

тия Югры Антон Терехин.

Текст: Валерия Якимова

         Большая семья — 
сильная Югра
Год семьи во многом определил 
демографическую политику, принятые на 
федеральном уровне и Правительством 
Ханты-Мансийского автономного округа 
решения 

В  соответствии с указом президента в семейное 
законодательство Югры были внесены значимые 
изменения.  

Антон Терехин
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— В учреждении на базе отделения соци-
альной реабилитации и абилитации детей 
с ограниченными возможностями и отде-
лений психологической помощи гражда-
нам ежегодно организуется летний отдых 
для несовершеннолетних, в том числе вы-
ездной, за пределы региона. А с 2024 года 
в филиале учреждения в п. Мулымья реа-
лизуется новая программа летнего отдыха 
и оздоровления несовершеннолетних с 
задействованием волонтерской работы 
«Тимур и его команда». В течение летней 
смены участники программы не только 
активно отдыхали, но и делали добрые 
дела. Волонтерская деятельность оказалась 
эффективным средством развития соци-
альной активности подрастающего поко-
ления в период каникул. Ребята совместно 
с волонтерами серебряного возраста 
сплели 2 маскировочные сети размером 

10 на 10 м, изготовили и отправили 40 от-
крыток участникам СВО в рамках акции 
«Письмо солдату», изготовили 20 окопных 
свечей, а также принимали участие в уходе 
за памятником погибшим воинам. Тиму-
ровцы посетили детский сад п. Мулымья, 
где организовали кукольный театр, пока-
зав малышам сказку «Волшебная сметана». 
Также ребята занимались ремонтом книг 
библиотечного фонда в рамках меропри-

ятия «Книжкина больница», а шашечный 
турнир «Тихий ход» и игровая программа 
«Бабушки и внуки» оставили добрый след 
в душах и больших, и маленьких. 
Помимо волонтерской деятельности, в про-
грамме были предусмотрены и развлека-
тельные мероприятия. Ребята принимали 
участие в познавательной игре «Волон-
тер — это звучит гордо», игре по станциям 
«Я — спасатель», спортивном празднике 
«Сильные и смелые» и тематическом меро-
приятии «Флаг державы — символ славы».
Летние оздоровительные смены способ-
ствуют улучшению качества жизни несо-
вершеннолетних, предоставляя поддержку, 
заботу и возможности для личностного 
роста. Программа «Тимур и его команда» 
в 2025 году станет источником новых ярких 
моментов, радости и незабываемого опыта 
для юных волонтеров.

«Волонтерская работа стала эффективным средством  
развития социальной активности подростков»

В БУ «Кондинский районный комплексный центр социального обслуживания населения» (ХМАО — Югра) 
реализуется программа летнего отдыха и оздоровления несовершеннолетних с применением волонтерской 
деятельности «Тимур и его команда». Как рассказала Татьяна Юдинцева, директор учреждения, это важный 
аспект работы центра, направленный на оздоровление и социализацию детей и подростков. В 2024 году услуги 
получили 240 несовершеннолетних.

печатная версия, сайт журнала, версии для планшета, смартфона 

и умных часов, блоги, интерактивные издания, маркетплейсы, 

социальные сети, стриминговые сервисы, информационное 

агентство, видеохостинги.

форматов размещения12
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Расскажите, пожалуйста, кто ваши 
подопечные? 
Сейчас у нас больше 20 подопечных. 
Это граждане престарелого возраста, 
полностью или частично утратившие 
способности или возможности осущест-
влять самообслуживание. Таковым в со-
ответствии с утвержденной профильным 
госорганом индивидуальной программой 
предоставления соцуслуг (ИППСУ) мы на 
бесплатной основе оказываем социаль-
но-бытовые и некоторые социально-ме-
дицинские услуги (например, контроль за 
приемом лекарств, измерение давления 
и пульса, запись на прием к специалисту, 
сопровождение в лечебное учреждение и 
прочее), которые субсидируются государ-
ством и позволяют снизить финансовую 
нагрузку на получателя услуг, его родных 
и близких.
Конечно, не у всех по той или иной причи-
не есть индивидуальная карта, поэтому 
мы работаем и на коммерческой основе, 
например, предоставляем в частном 
порядке услуги сиделок с проживанием, 
помощников по хозяйству, как с почасовой 
оплатой, так и на полный рабочий день. 
Есть у нас и такая услуга, как «Час обще-
ния» — ведь пожилым людям очень важно 
получать новую информацию, анализиро-
вать ее и делиться с другими людьми.

Как о вас узнают подопечные, их род-
ные и близкие? 
Мы есть в государственном перечне по-
ставщиков социальных услуг. Но находят 
нас и благодаря сарафанному радио, отзы-
вам подопечных: отмечу, что мы молодая 
организация, работаем с 2019 года, однако 
уже успели заслужить хорошую репу-
тацию и это важный показатель нашей 
работы. Также мы запускаем рекламные 
кампании, работает сайт. Пока что мы 
обслуживаем подопечных только в городе 
Сургуте и окрестных населенных пунктах. 
Не исключаю, что со временем расширим 
географию работы. 

А кто ухаживает за подопечными?
На сегодня у нас в штате порядка 20 сиде-
лок — это люди, которые нашли свое при-
звание в том, чтобы помогать ближним. 

Работа это очень непростая: социальный 
работник должен эмоционально сопере-
живать людям, испытывать к ним сочув-
ствие и любовь, иметь желание помочь и 
даже пожертвовать чем-то своим личным 
во имя изменения ситуации в лучшую сто-
рону. И, конечно же, надо иметь большое 
сердце и добрую душу.

Как планируете развиваться дальше?
Мы будем расширять перечень оказывае-
мых услуг. В частности, сейчас работаем 
над внедрением социально-правовых и 
социально-психологических видов услуг. 
В настоящее время у нас только надомное 
обслуживание, но мы хотим расширить 
спектр социально-медицинских услуг и 
работать также и в стационарной фор-
ме. Это требует больших вложений, но 
для осуществления планов намерены 
использовать такой действенный инстру-
мент развития как грант. Кроме того, 
планируем внедрять в работу цифровые 
услуги, задумываемся о внедрении услуги 
социального такси, и это лишь небольшой 
перечень инструментов, которые мы бу-
дем использовать для того, чтобы сделать 
наших подопечных счастливыми.

Текст: Вера Чернова

         Ирина Бабурина: «Забота — это то, что 
делает пожилых людей счастливыми»

В Сургуте надомную социальную помощь гражданам пожилого возраста оказывают 
не так много организаций. Одна из них — АНО «Центр социального обслуживания 
«Надежда-Югра». Работники центра помогают пенсионерам в приготовлении 
горячей пищи, уборке, организации и доставке продуктов питания, оплате ЖКХ, 
сопровождении на прогулках, проведении санитарно-гигиенических процедур, 
стирке, смене белья и одежды и в других бытовых задачах. Ирина Бабурина, 
директор ЦСО «Надежда-Югра», рассказала,  как работает организация сегодня 
и как будет развиваться дальше. 
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В этом году в центре был дан старт 
новому проекту «Семейный клуб «Все 
СВОи». Его цель — информирование 
участников СВО и их родных и близких 
о возможностях семейной курсовой 
реабилитации в учреждении. Здесь 
была создана уникальная система реа-
билитации, включающая комплексное 
применение оздоровительных техноло-
гий и социальной реабилитации в соче-
тании с новейшим оборудованием. 
За курс выходного дня участники 
СВО и их родные имеют возможность 
ознакомиться с направлением работы 
учреждения, пройти оздоровительные 
процедуры. В дальнейшем они могут 
принять решение о продолжении ре-
абилитации в течение полного курса 
(21 день) в рамках психологической 
программы «Zа победу над Vсеми 
эмоциями» с применением технологий 
семейно-восстановительной терапии с 
учетом индивидуальной потребности 
каждого члена семьи. 
Социальная реабилитация в семейном 
клубе осуществляется по трем направ-
лениям. Первое — это помощь и психо-
логическая поддержка семьи. Беседы, 
дискуссии, занятия в сенсорной и песоч-
ной комнатах позволяют интегрировать 
участника СВО в мирную жизнь, способ-

ствуют снижению уровня психологиче-
ского напряжения, созданию в семье гар-
моничной обстановки, формированию 
навыков продуктивного взаимодействия 
с окружающими.
Второе — социально-медицинская ре-
абилитация, в которую входит набор 
услуг по физио-, тепло- и водолечению, 
массаж, занятия лечебной и адаптивной 
физкультурой, бассейн. А применение 
таких СТР как индивидуально настра-
иваемый экзоскелет и тренажер Гросса 
позволяет стабилизировать опороспособ-
ность организма, восстановить моторику 
конечностей и ускорить процесс реабили-
тации. Третье — организация творческих 
и досуговых мероприятий. Занятия в 
творческих мастерских помогают рас-
крыть способности, реализовать свои 
идеи по созданию креативных изделий из 
глины, эпоксидной смолы. А совместное 
выступление на сцене детей и родителей 
с творческими номерами способствует 
успешной адаптации и интеграции в 
социум. Еще одно направление работы 
клуба — это сбор и отправка гуманитар-
ной помощи. 
Семейный клуб обладает солидным 
потенциалом, который планирует 
расширять формы сотрудничества с 

организациями и учреждениями, специ-
ализирующимися на поддержке участни-
ков СВО и членов их семей. За три года 
в учреждении прошли реабилитацию и 
восстановление 400 членов семей участ-
ников СВО (из них 251 ребенок) и 12 самих 
участников СВО.
«На сегодняшний день реабилитация 
участников СВО и членов их семей 
является одной из важнейших задач, 
стоящей перед всей социальной сферой 
округа, — делится директор учреждения 
Ася Шокшина. — Наши специалисты 
успешно справляются с поставленной за-
дачей. В данном направлении наработан 
ценный опыт, мы активно применяем 
психологические программы, техно-
логии, способствующие комплексной, 
семейно-курсовой реабилитации участ-
ников СВО и членов их семей. Проект 
«Семейный клуб «Все СВОи» показал нам 
новую грань эффективной работы. Объе-
диняя усилия профессионалов, общества 
и государства, мы создаем условия до-
стойной жизни для наших защитников и 
их семей!»

Текст: Валерия Якимова

Время для СВОих
В Ханты-Мансийском автономном округе — Югре запустили 
уникальный проект помощи и поддержки участников СВО  
и членов их семей 

В рамках объявленного президентом России Владимиром Путиным 2025 года 
Годом защитника Отечества это одно из приоритетных направлений 
реализации социальной политики государства. И Сургутский многопрофильный 
реабилитационный центр для инвалидов активно включился в эту работу. 
Учреждение сегодня успешно реализует проекты и программы по реабилитации 
и абилитации участников СВО и членов их семей. 

Ася Шокшина
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История добрых дел Российского детского 
фонда началась в 1987 году. В 1996 году от-
крылось Курганское областное отделение 
фонда, который возглавляет опытный, 
целеустремленный руководитель Лариса 
Соколова. «В Курганской области особое 
внимание уделяется поддержке семейных 
ценностей, материнства, детства, много-
детных семей, — делится председатель 

Курганского областного отделения 

Российского детского фонда Лариса 
Соколова. — И мы принимаем самое 
активное участие в этой работе. Оказы-
ваем финансовую поддержку, участвуем 
в реализации региональных программ, 
проведении спортивных, культурных 
мероприятий, являемся социальным 
партнером департамента социальной по-
литики Курганской области». 
В 2024 году Курганское отделение РДФ вы-
делило средства на обустройство игровой 
площадки в Шадринском доме-интернате 
психоневрологического профиля. По ини-
циативе губернатора Курганской области 
и при поддержке Курганского отделения 
РДФ в пять центров соцобслуживания в 
Кургане, Шадринске, а также Куртамыш-
ском, Мокроусовском, Щучанском округах 
приобрели реабилитационное, игровое и 
развивающее оборудование для детей-ин-
валидов и детей с ОВЗ.

Не раз Курганское областное отделение 
фонда совместно с департаментом вы-
ступало организатором региональных 
мероприятий: в 2024 году в Год семьи в 
марафоне «Приемная семья — счастливы 
вместе!», в региональном слете воспитан-
ников организаций для детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей 
«Острова семейных сокровищ». В 2025-м 
в Год защитника Отечества организовали 
фестиваль театрализованных постановок 
среди организаций для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей «Театральная летопись Победы», по-
священный 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. 
Фонд активно участвует в различных 
благотворительных мероприятиях, ак-
циях, фестивалях, например, областном 
фестивале «Мир один на всех» для семей 
с особенными детьми. Отделение — со-
учредитель фестиваля «Инклюзив Дэнс 
Курган», направленного на создание 
доступной среды для раскрытия творче-
ского потенциала людей с ОВЗ.
«Фонд всегда готов прийти на помощь в 
сложных ситуациях, как это было в 2023 
году во время крупных природных пожаров 
или весеннего паводка в 2024 году, — про-
должает Лариса Соколова. — Тогда Курган-
ское отделение фонда присоединилось к 
сбору помощи пострадавшим. И наша ос-
новная цель — это формирование средств 
фонда на основе добровольных взносов 
общественных и других организаций, 
простых людей и их использование для 
защиты прав и интересов всех детей и их 
родителей, кто в этом нуждается».

Текст: Валерия Якимова

        Чужих детей 
не бывает
Курганское областное отделение Российского 
детского фонда оказывает помощь детям 
в любой ситуации

За плечами РДФ много историй добрых дел. За 29 лет 
организация помогла тысячам малышей и подростков, 
тем, кто попал в трудную жизненную ситуацию, детям 
с особенностями здоровья и семьям с детьми, чем 
снискала солидный авторитет среди жителей.  
В будущем году отделение отметит юбилей. 

Куртамышский психоневрологиче-
ский интернат — одно из крупнейших 
учреждений системы соцзащиты 
региона. В нем проживают более 
400 человек с неврологическими забо-
леваниями и особенностями здоровья. 
Созданы условия, приближенные 
к домашним, проводятся мероприятия 
по развитию творческих и спортивных 
талантов. 
В 2024 году подопечные заняли призо-
вые места в танцевальном фестивале 
«Инклюзив Дэнс Курган-2024» и в спар-
такиаде «Интеграция». 
Более 15 лет учреждение проводит об-
ластной творческий фестиваль «Музы-
ка сердец» для подопечных домов-ин-
тернатов, в 2025 году мероприятие 
посвящено 80-летию Победы. 
Одним из приоритетных направ-
лений деятельности стала помощь 
участникам СВО: изготавливаются 
маскировочные сети, проходит сбор 
гуманитарной помощи. За поддержку 
военнослужащих учреждение на-
граждено благодарностью Народного 
фронта. 
За значительный вклад в развитие 
системы социального обслуживания 
интернат награжден благодарствен-
ным письмом Курганской областной 
думы, а специалисты учреждения по-
лучили грант губернатора Курганской 
области.
«Куртамышский интернат по эффектив-
ности деятельности государственных 
учреждений за 2024 год признан лучшей 
организацией в системе социальной 
защиты населения»,  — рассказала ди-

ректор Вера Неезжалая.

Сила поддержки
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рейтинг — 
это уникальная  

возможность  

позиционировать 

ваш бизнес

Выполним исследование рынка 

с прозрачной методикой, 

подготовим рейтинг с участием 

ведущих игроков, проведем 

презентацию исследования, 

расскажем о нем профильной 

аудитории.
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аналитический  
центр «ЕвроМедиа» 25%

13%

6% 6%

50%

В сердце живописного Иглинского рай-
она Республики Башкортостан располо-
жен ГАУ СОН «Кудеевский дом-интернат 
для престарелых и инвалидов». Это уч-
реждение не просто предоставляет 
кров и уход своим подопечным — здесь 
создается уникальная атмосфера, где 
каждый человек может чувствовать себя 
нужным и важным.
Интернат объединяет три отделения, 
где  проживают 190 человек. Забота о 
пожилых людях — это не только физи-
ческий уход, но и внимание, участие 
и возможность быть вовлеченным в 
жизнь. Именно поэтому в Кудеевском 
доме-интернате реализуются програм-
мы, направленные на создание социаль-
но-творческого пространства.
Инклюзивные мастерские учреждения 
разнообразны и интересны. Один из 
самых ярких проектов — объединение 
инклюзивных мастерских «Дело по 
душе», где пожилые люди и люди с 
ограниченными возможностями здоро-
вья могут раскрыть свой творческий и 
социальный потенциал. В «Пряничной 
мастерской» подопечные учатся выпе-
кать вкусные угощения, а в «Графи-
ческой студии» и арт-мастерской они 
могут проявить свои художественные 
таланты. 
Территория дома-интерната обустроена 
в дизайнерском стиле, что добавляет 
уюта и делает пребывание комфортным.
«Мы верим, что каждый наш подо-
печный может найти свое призвание, 
открыть новые горизонты и стать актив-
ным участником общества»,— расска-
зала директор дома-интерната Полина 
Тазеева.

Добро,  
которое рядом

ЦСОН в г. Муравленко активно взаимо-
действует с волонтерами. Добровольче-
ской деятельностью в центре занима-
ется специалист по социальной работе 

Марина Гладкая. Она не только сама 
активно участвует в волонтерских про-
ектах и в этом году вошла в топ-100 ре-
гиональной премии YANAOZAPOBEDU, 
но и организует различные акции и 
прочие мероприятия, стремится вов-
лечь в них трудных подростков, находя-
щихся на разных видах учета. Для этого 
Марина Александровна использует раз-
ные инструменты: квест-игры, направ-
ленные на пропаганду ЗОЖ «Верить! 
Жить! Творить!», костюмерное поздрав-
ление на дому для пожилых одиноких 
людей, нуждающихся во внимании 
и уходе, мастер-классы по изготовле-
нию лежанок для животных «МурМяу», 
кормушек для птиц «ЭКОкормушки» 
и другие. Специалист стояла у истоков 
создания волонтерского отряда ЦСОН 
«Тимуровцы».
«Мы тесно взаимодействуем с городским 
штабом «Волонтеры Победы» — совмест-
ными усилиями изготавливаем средства 
личной гигиены (сухой душ) и окопные 
свечи для бойцов СВО, собираем по-
сылки и участвуем в акции «Письмо 
солдату». Такие мероприятия помогают 
подросткам понять важность помощи 
не только в локальных, но и в более ши-
роких масштабах», — уверена Марина 
Гладкая.
Подход Марины Александровны к ор-
ганизации деятельности «Тимуровцев» 
является примером эффективного лидер-
ства и вдохновения на добрые дела для 
будущих поколений волонтеров. 

Пример 
для подражания

Н
А

 П
Р

А
В

А
х

 Р
Е

К
Л

А
М

ы

Н
А

 П
Р

А
В

А
х

 Р
Е

К
Л

А
М

ы



И
М

ЕЮ
ТС

Я 
П

РО
ТИ

ВО
П

О
КА

ЗА
Н

И
Я,

 Н
ЕО

Бх
О

Д
И

М
А 

КО
Н

СУ
ЛЬ

ТА
Ц

И
Я 

СП
ЕЦ

И
АЛ

И
СТ

А

— Прошлый год был временем новых 
достижений и внедрения новых практик 
и технологий. Например, наши специали-
сты стали победителями всероссийского 
педагогического конкурса «Академия пе-
дагогических конкурсов», заняли третье 
место в международном конкурсе разви-
тия профессиональных компетенций для 
педагогов «Опыт работы с детьми с ОВЗ» 
и второе место — в Региональном кон-
курсе на лучшую программу (проект) в 
сфере профилактики антинаркотической 
направленности и иного деструктивного 
поведения среди подростков и молодежи 
в ЯНАО. Кроме того, они вошли в число 
победителей регионального этапа Все-
российского конкурса профессиональ-
ного мастерства в сфере социального 
обслуживания.
Всей нашей дружной командой мы успеш-
но разработали и реализовали грантовые 
проекты, среди которых фестиваль «Тай-
на счастливых людей». Эта инициатива 
направлена на укрепление внутрисемей-
ных отношений, сохранение здоровья 
граждан пожилого возраста и укрепление 
связей между поколениями. 
Одним из важнейших результатов про-
шлого года стало то, что в мае мы внедри-
ли систему долговременного ухода и с тех 

пор обслужили около 20 человек. В рамках 
СДУ проводится обучение в Школе ухода 
для членов семьи, родственников граждан 
пожилого возраста или инвалидов, волон-
теров и других лиц. В целях эффективной 
работы по надомному обслуживанию 
наши специалисты разработали и успеш-
но реализуют технологию «Санаторий 
на дому», которая позволяет подопечным 
получать комплекс индивидуальных оздо-
ровительных мероприятий на дому, в ком-
фортных и привычных для них условиях.
Хотя реализация СДУ в центре началась 
недавно, она уже принесла положитель-
ные результаты. Например, одиноко про-
живающему инвалиду I группы Францу 
Мачану, ранее получавшему услуги два 
раза в неделю, удалось обеспечить регу-
лярное питание, прием лекарств, поддер-
жание порядка и личной гигиены. Допол-
нительный уход помог ему восстановить 
утраченные навыки и улучшить эмоци-
ональное состояние. Другой пример — 
Екатерина Ахиярова, которая благодаря 
системе СДУ начала ориентироваться в 
окружающей среде, самостоятельно пере-
двигаться и даже писать стихи. А Павел 
Баланчук научился коммуницировать с 
людьми, составляя слова из букв.
Мы не планируем останавливаться на 

достигнутом и строим смелые планы на 
2025 год. Основная наша задача — ре-
абилитация людей с инвалидностью и 
ОВЗ. Уже сейчас все помещения центра 
оснащены интерактивным и реабили-
тационными оборудованием, для детей 
с инвалидностью и ОВЗ создано инклю-
зивное пространство для реабилитации, 
а в этом году мы хотим развивать Служ-
бу ранней помощи для детей с рождения 
до 3 лет. Планируем увеличить число 
малышей раннего возраста, получающих 
услуги, на 40% и реализовать проект 
«Выездная служба ранней помощи. До-
машний консультант», направленный на 
обеспечение доступности услуг ранней 
помощи для семей с детьми в возрасте с 
рождения до 3 лет.  
Помимо этого, в учреждении будет соз-
дан пункт проката реабилитационного, 
развивающего и игрового оборудования 
«Семейная социотека» и реализована тех-
нология социального сопровождения «Се-
мейная приемная». А еще мы планируем 
организовать работу профориентацион-
ных мастерских. Уверены, что каждая из 
этих задумок позволит сделать работу 
центра еще более эффективной.       

Текст: Вера Чернова

        Время собирать камни
Копилку достижений ЦСОН в МО г. Муравленко за минувший год 
пополнили новые победы и проекты

В ЦСОН в МО г. Муравленко на протяжении уже многих лет каждый житель может 
получить необходимую помощь по самым разным направлениям. Как признается 
руководитель учреждения Татьяна Корховая, в основе успешной работы лежит 
постоянное стремление к совершенствованию и внедрение в работу новых 
технологий. Очень результативным в этом отношении стал 2024 год.

Татьяна Корховая
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С 2024 года центр активно внедряет 
инновационные подходы в своей работе, 
направленные на поддержку и улучшение 
жизни граждан Пуровского района всех 
возрастов. Об этом говорят и успешно 
реализуемые гранты Фонда поддержки 
детей, находящихся в трудной жизненной 
ситуации, и региональный грант на про-
ект «Мамин день». 
Центр, состоящий из девяти отделений, 
каждое из которых выполняет свою уни-
кальную функцию, охватывает широкий 
спектр социальных услуг. Благодаря 
слаженной работе коллектива и ком-
фортным условиям, созданным службой 
хозяйственного обслуживания, жители 
района получают своевременную и 
квалифицированную помощь в решении 
самых разных жизненных проблем. 
Одним из флагманских направлений 
работы центра является помощь семьям 
с детьми, оказавшимся в сложных жиз-
ненных обстоятельствах. Именно для 
них была создана уникальная семейная 
мастерская «СейСчастье» — волшебное 
пространство, где дети и родители могут 
вместе погрузиться в мир творчества и 
совместной деятельности. 
«В мастерской семьи создают удивитель-
ные изделия из глины и мыла. С ноября 

2024 года в 16 мастер-классах приняли 
участие 34 семьи и 55 детей, укрепив узы 
и развив взаимопонимание. Участники 
также получают психологическую, 
юридическую и социальную поддержку. 
Такая коллаборация уже дала положи-
тельные отзывы получателей услуг, высо-
кую оценку специалистов и подписчиков 
в социальных сетях», — рассказала ГБУ 

ЯНАО «ЦСОН в МО Пуровский район» 

Оксана Корб. 
Не менее важным направлением работы 
центра является помощь детям с инвалид-
ностью и их семьям. В рамках реализации 
гранта Фонда поддержки детей, находя-
щихся в трудной жизненной ситуации, 
успешно функционирует домашний ми-
крореабилитационный центр «Морошка», 
являющийся частью регионального ком-
плекса мер «Поддержка семей, воспиты-

вающих детей-инвалидов». В рамках про-
екта квалифицированные специалисты 
проводят медико-психолого-педагогиче-
скую диагностику состояния ребенка, раз-
рабатывают индивидуальные программы 
реабилитации и абилитации, которые реа-
лизуются междисциплинарной командой, 
включающей педагога-психолога, психо-
логов, логопедов, инструкторов по труду и 
ЛФК, социальных педагогов, специалистов 
по социальной работе и медицинскую 
сестру-массажистку. Семьи получают 
во временное пользование современное 
реабилитационно-развивающее оборудо-
вание, позволяющее проводить занятия в 
домашних условиях. 
Главное преимущество «Морошки» — 
возможность получить качественную 
реабилитационную помощь в уютной 
домашней обстановке, в окружении 
любящих близких. Такой подход сни-
жает стресс и повышает эффективность 
восстановления. Благодаря финансовой 
поддержке фонда, спонсорской помощи 
и собственным ресурсам центра проект 
оснащен современным оборудованием, 
позволяющим помогать детям с самыми 
разными потребностями. 

Текст: Елизавета Попова

Счастье своими руками
Пуровский центр социального обслуживания помогает семьям 
и детям раскрыть свой потенциал через творчество и реабилитацию

Искренняя забота, новаторские идеи и профессионализм сотрудников центра 
социального обслуживания населения в муниципальном образовании Пуровского 
района преображают жизнь нуждающихся, даря им надежду и вдохновение на пути 
к лучшей жизни. А грантовые проекты помогают обрести уверенность и радость. 
Пуровский центр социального обслуживания — это не просто учреждение, 
оказывающее помощь нуждающимся, а место, где творится настоящее добро, люди 
находят поддержку и вдохновение, рождаются новые надежды и мечты. 

Оксана Корб
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— Изменения, которые внесены в 
федеральный закон № 181-ФЗ «О соци-
альной защите инвалидов в Российской 
Федерации», непосредственно коснутся 
и нашего центра. Мы планируем стать 
многопрофильной реабилитационной 
организацией и предоставлять услуги 
социальной реабилитации и абилита-
ции инвалидов и детей-инвалидов в 
соответствии со стандартами оказания 
услуг нескольким целевым реабилита-
ционным группам. 
Совсем недавно мы въехали в новое зда-
ние, оснащенное самым современным 
оборудованием, собрали профессио-
нальную, эффективную команду специ-
алистов и очень хотим стать одним из 
лучших реабилитационных центров. 
Еще совсем недавно большинство роди-
телей детей-инвалидов нашего региона 
были вынуждены выезжать на реаби-
литацию в другие регионы страны, что 
всегда было стрессом и для родителей, 
и для ребенка, и зачастую реабилита-
ционный эффект снижался оттого, что 
ребенок не находился дома, а сложная 
транспортная схема добавляла проблем. 
Кроме того, это всегда было тяжелым 
финансовым бременем для семьи: хотя 
у нас в регионе выдается реабилитаци-

онный сертификат для таких детей и 
оплата самой реабилитации возможна 
из средств этого сертификата, дорога и 
проживание в другом городе все равно 
обходятся дорого. 
Сейчас ситуация меняется к лучшему, 
мы, наконец-то, можем проводить ре-
абилитацию для жителей здесь, дома, 
и стремимся к тому, чтобы применять 
все современные методы работы. Для 
этого специалисты центра постоянно 
обучаются, осваивая новые подходы, 
методики и работу на инновационном 
оборудовании. 
Например, у нас появились АВА-те-
рапевты, специалисты, которые ис-
пользуют метод прикладного анализа 
поведения для работы с детьми с мен-
тальными нарушениями и речевыми 
трудностями. А недавно мы выиграли 
грант БФ «Абсолют» на реализацию 
проекта «Мы РАСтем» по работе с деть-
ми с нарушениями аутистического 
спектра, за счет которого планируем 
обучить большое количество специали-
стов и этой методике, и методам альтер-
нативной коммуникации, и Денверской 
модели раннего вмешательства. Это 
очень важно для нас и наших клиен-
тов, потому что распространенность 

аутизма растет, и чем в более раннем 
возрасте диагностировать это заболева-
ние и начать работать над коррекцией 
его проявлений, тем более эффективно 
можно с ними справляться в дальней-
шем и обеспечить социально успешную 
жизнь как ребенку, так и его семье. 
Поэтому большое внимание мы уделяем 
работе с детьми до трех лет в рамках 
оказания услуг ранней помощи. 
Считаем также важной задачей не 
только учиться самим, но и обучать 
родителей, потому что наилучший 
результат достигается только благодаря 
слаженной работе команды, которая 
существует в связке родитель плюс 
специалист. За счет средств гранта мы 
планируем обучить 35 родителей осно-
вам работы с ребенком с расстройством 
аутистического спектра, повысить их 
компетентность и сделать  нашими по-
мощниками в непростом деле преодо-
ления последствий заболевания. У нас 
большие планы по работе и с детьми 
с двигательными нарушениями, и с 
молодыми инвалидами, и с пожилыми 
людьми. Надеемся уже в ближайшем 
будущем поделиться результатами.

Текст: Вера Чернова

         Доверить самое дорогое
ЦСОН «Доверие» оказывает услуги по всем направлениям 
социального обслуживания

Центр социального обслуживания населения «Доверие» в г. Салехарде — это 
комплексный центр, включающий в себя десять отделений и оказывающий услуги 
по всем направлениям соцобслуживания. По словам директора учреждения 
Елены Лыкиной, одним из основных направлений центра является комплексная 
реабилитация инвалидов. 
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С 2014-го по 2018 год учреждение реали-
зовывало партнерские проекты, направ-
ленные на улучшение качества жизни по-
жилых людей, благодаря которым удалось 
усовершенствовать материально-техни-
ческую базу и оборудовать зоны обслужи-
вания, приобрести спортивное и реабили-
тационное оборудование. В числе таких 
проектов — «Жизнь продолжается», «Си-
бирская здравница», «Общение, воздух и 
движение — нашей жизни продолжение», 
академия серебряного возраста «Быть пер-
вым» и социальная комната «Территория 
активного долголетия». 
«Востребованы и приносят пользу на-
селению также оборудованная соляная 
комната, пункты проката спортивного и 
туристического оборудования, уличные 
тренажеры и теплица. 2017 год стал нача-
лом серебряного волонтерства, и сегодня 
отряд «Эпоха серебра», созданный и ку-
рируемый специалистами учреждения, 
является участником многих грантовых 
направлений центра», — рассказала ди-
ректор БУ «КЦСОН Называевского района» 
Ольга Москаленко.
Финансовый результат проектной дея-
тельности учреждения превышает 51 млн 
рублей, но самый важный эффект — это 
развитие новых направлений деятель-

ности и улучшение материально-техни-
ческой базы, благодаря чему происходит 
улучшение условий жизнедеятельности 
населения района. Проекты предусматри-
вают обучение сотрудников. Происходит 
запуск эффективных стажировочных 
площадок фондов, форумов, конференций 
в очном формате, где специалисты КЦСОН 
делятся своим опытом и знакомятся с 
опытом коллег.
КЦСОН Называевского района активно со-
трудничает с благотворительными фонда-
ми, среди которых «София» и «Я в помощь». 
«Мы выявляем пожилых людей, которым 
нужна помощь, формируем продуктовые 
наборы, заказываем одежду, мебель, 
бытовую технику. В настоящий момент 
оказываем ежемесячную продуктовую по-
мощь 54 пожилым людям, а иную помощь 
получили свыше 300 пожилых людей», — 
отметила Ольга Москаленко.
Центр тесно сотрудничает и с фондом 
Тимченко. Совместная работа началась с 
реализации проекта «Помоги мне жить», 
направленного на окружение заботой и 
вниманием и оказание помощи пожилым 
людям, которые проживают на сельских 
территориях. Всего мероприятие охватило 
две тысячи пожилых людей, а результаты 
воплотились в проекте «Добро на первом 

месте», который продолжит свою работу в 
2025 году. Этот проект, направленный на 
качественное удовлетворение потребно-
стей людей пожилого возраста в различных 
видах помощи, выявление и преодоление 
неблагополучия нуждающихся в заботе, 
стал победителем и начинает реализацию 
при поддержке фонда Тимченко в рамках 
закрытого конкурса «Сила внимания 1.2 
(2023)». Координатор заботы, 15 социаль-
ных помощников в сельских поселениях, 
активный подход, специально разработан-
ный программный продукт ПО «Добро» 
стали новым этапом помощи социально 
уязвимым слоям населения в регионе. 
«Социальный эффект проекта зависит 
не от суммы привлеченных средств, а от 
качественного результата и востребован-
ности среди благополучателей. Уже сде-
лано многое, помощь получили более 400 
пожилых людей, социальный партнер про-
екта БФ «София» помогает улучшать мате-
риальное благополучие сельских пожилых 
людей. Создано социальное пространство 
«Социум-арт для мудрых людей», где начи-
нается новый этап жизни пожилых людей 
на малых территориях», — резюмировала 
Ольга Москаленко.

Текст: Мария Аристова

Ольга Москаленко: «Социальный эффект 
любого нашего проекта зависит не от суммы 
привлеченных средств, а от качественного результата 
и востребованности среди благополучателей» 

В 2025 году в России стартовала программа «Активное долголетие 2.0», ориентированная 
на поддержку пожилых людей и повышение их качества жизни. Называевский 
комплексный центр стал активным участником нацпроектов в этом направлении. 
Важный вектор помощи в реализации новых технологий — грантовый фандрайзинг, 
применяемый в деятельности учреждения с 2014 года и позволяющий привлечь 
дополнительные ресурсы для улучшения качества оказываемых услуг.  
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В соответствии с Указом главы Республики 
Тыва от 31.01.2025 г. № 23 «О единовремен-
ной денежной выплате отдельным катего-
риям граждан в связи с 80-й годовщиной 
Победы в Великой Отечественной войне 
1941-45 годов» всем им предоставлены еди-
новременные денежные выплаты в размере 
50 тыс. рублей. Ветеранам и труженикам 
тыла вручены юбилейные медали «80 лет 
Победы в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», присвоены почетные звания 
муниципального района. Участнику 

Великой Отечественной войны Георгию 
Абросимову присвоено почетное звание 

гражданина Республики Тыва, а ветеран 
Кирилл Марков с гордостью принял уча-
стие в параде Победы в г. Москве.
«Потомки тувинских добровольцев, герои 
СВО, уже в наше время продолжают слав-
ные традиции предков, удостаиваются 
заслуженных наград, в том числе и выс-
шей — звания «Герой России», которое 
присвоено Мергену Донгаку, Чалыму 
Чулдум-оолу и Буяну Кууару», — отме-
тил министр труда и социальной полити-

ки Республики Тыва Эдуард Сандан.
Правительство Республики Тыва осу-
ществляет комплекс мер, направленных 
на всестороннюю поддержку участников 
СВО и их семей, которая включает в себя 
более 40 мер социальной поддержки, 
финансовую помощь, медицинское об-
служивание, социальные льготы и другие 
формы поддержки. В этот юбилейный 

год добавлены новые меры: компен-
сация части затрат на питание детей 
участников СВО, обучающихся в 5-11-х 
классах, компенсация затрат на проезд 
в общественном транспорте детей участ-
ников СВО, обучающихся в 1-11-х классах, 
предоставление угля семьям участников 
СВО и бесплатное оздоровление на базе 
здравницы «Чедер».
Особое внимание уделяется участни-
кам СВО, которым вследствие увечий и 
ранений установлена инвалидность. В 
медицинских организациях региона реа-
лизуется система оказания медпомощи по 
принципу зеленого коридора. В целях по-
вышения доступности протезно-ортопе-
дической помощи открыт ортопедический 
центр «Азия». В систему долговременного 
ухода включены 52 участника СВО, кото-
рым определены помощники по уходу.

Славные потомки героев

Вся страна в этом году отмечает 80-ю годовщину Победы в Великой Отечественной войне. Свой вклад в нее внесли 
и граждане Тувинской Народной Республики. Из 12 тыс. советских граждан, проживавших в ТНР, свыше 4 тыс. ушли 
на фронт, более 200 человек были взяты на трудовой фронт и работали на лесоповалах, заводах, угольных шахтах 
в Красноярске, Кемерово, Канске и Черногорске. 80-ю годовщину Победы в республике встретили 48 ветеранов 
Великой Отечественной войны, тружеников тыла и вдов ветеранов. 

— Наша организация «Чибисы» работает 
уже семь лет в тихом уголке Кузбасса. 
Мы стали надежным пристанищем для 
пожилых людей, оставшихся без родных 
и близких. Название нашей организации 
символизирует заботу, ведь мы стремимся 
окружить одиноких стариков теплом, вни-
манием и профессиональным уходом.
Духовную поддержку оказывает насто-

ятель Успенско-Никольского храма п. 

Новый Городок, протоиерей Николай Гу-
тович. Он регулярно посещает «Чибисы» 
и помогает нашим подопечным находить 
смысл жизни. 

Человек всегда нуждается в заботе, любви, 
понимании и поддержке! Внимание, на-
полненное любовью, вселяет жизненные 
силы. Верующим старость переносить 
легче благодаря вере в загробную жизнь. 
Слово священника, основанное на Слове 
Божьем, дает человеку смысл жизни!
Недавно мы провели освящение нашего 
пансионата и создали молельную комнату, 
что стало важным шагом для духовной 
поддержки наших подопечных. Это место, 
где они могут найти покой и обратиться к 
Богу, что способствует их душевному рав-
новесию.  Музыкальная терапия наряду с 
занятиями по развитию мелкой моторики 
и психологическими консультациями 
помогает пожилым людям оставаться 
активными и улучшает их эмоциональное 
состояние. Это новое направление нашей 
работы, и мы видим положительные ре-

зультаты. Важной задачей остается сохра-
нение памяти о Великой Отечественной 
войне. 9 Мая ветераны и другие подопеч-
ные вместе пели военно-патриотические 
песни, вспоминая войну. Ветеранов 
поздравил ансамбль «Любава». Зимой 
школьники принесли пожилым людям 
рисунки, посвященные 80-летию Победы. 
В планах — мероприятия ко Дню памяти 
и скорби 22 июня.
Мы не останавливаемся на достигнутом. 
В планах — получить медицинскую ли-
цензию, привлечь квалифицированные 
кадры и расширить деятельность. Мы на-
деемся на доброжелательное отношение 
общества, которое поможет нам разви-
ваться и привлекать молодежь. Нам важно, 
чтобы подопечные чувствовали заботу и 
поддержку, и многие из них до сих пор нас 
помнят.

Добро, умноженное на заботу

Проблемы, которые решают маленькие пансионаты, оказываются очень большими. Многие пожилые люди 
сталкиваются с одиночеством и чувством ненужности. Важно помнить, что именно они, пережившие Великую 
Отечественную войну, спасли нашу страну от фашизма. В Кузбассе организация «Чибисы» на протяжении семи лет 
заботится о таких стариках, предлагая им тепло, внимание и профессиональный уход. О миссии и деятельности этого 
пансионата, ставшего домом для многих, рассказала директор Елена Чибисова.
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Сила единства. Вопрос о создании 
дома-интерната для пожилых граждан 
и инвалидов в городе Чадане был решен 
благодаря инициативе ветерана труда 
и председателя общества инвалидов 
Дзун-хемчикского кожууна Дондук Ал-
дын-Уруга Сувановны, в настоящее время 
жительницы интерната.  В 2002 году во вре-
мя предвыборной кампании она озвучила 
эту идею председателю Правительства 

Республики Тыва Шериг-оолу Ооржаку. 
Как вспоминает первый директор учреж-

дения Владимир Монгуш, на встрече в 
доме культуры собралось много людей и 
председателю правительства было предло-
жено открыть дом-интернат. 
Город Чадан находится на стыке пяти 
кожуунов — Бай-Тайгинского, Барун-Хем-
чикского, Монгун-Тайгинского, Овюрского 
и Сут-Хольского, где проживает много 
пожилых людей и инвалидов. Спустя год 
после встречи с Шериг-оолом Ооржаком, 
в апреле 2003 года Владимира Монгуша 
пригласили к руководителю региона с 
предложением возглавить открываемый 
дом-интернат. 
Спустя два года, 6 декабря 2006-го по 
постановлению Министерства труда и 
социальной политики был официально от-
крыт Чаданский дом-интернат на 75 мест. 

В соответствии с требованиями СанПиН со 
временем количество койко-мест сократи-
лось, и сегодня здесь проживают 55 пожи-
лых людей и инвалидов. В начале своего 
существования учреждение столкнулось 
с трудностями, связанными с нехваткой 
финансовых средств, так как его открытие 
произошло в конце года и интернат еще не 
был включен в бюджет республики. Однако 
помощь пришла от других социальных 
учреждений Тувы. 

Дом, где ждут. В 2011 году Чаданский 
дом-интернат получил звание «Лучшее 
социальное учреждение 2011 года»  среди 
социальных учреждений Республики 
Тыва. Этот успех стал возможен благодаря 
многолетнему труду и усилиям преданного 
коллектива единомышленников. В учреж-
дении сформировался сплоченный и друж-
ный коллектив опытных социальных ра-
ботников, продолжающих трудиться здесь 
и по сей день. Сегодня в доме-интернате 
созданы все условия для комфортного про-
живания постояльцев. Они располагаются 
в просторных и уютных помещениях, а 
материально-техническая база была значи-
тельно усовершенствована. Прилегающая 
территория благоустроена: несколько лет 
назад здесь были высажены сосны, приве-

зенные из Тандинского района, которые 
теперь создают тень и прохладу в жаркие 
дни. Одним из успешных методов реаби-
литации является звукотерапия, которая 
согласно многочисленным исследованиям 
благотворно влияет на здоровье, помогая 
привести организм в гармонию. Фонтан, 
расположенный на территории интерната, 
становится настоящим оазисом для посто-
яльцев, позволяя им наслаждаться прохла-
дой и свежестью, а также эстетическим 
удовольствием от игры воды. 
Еще одной интересной идеей стало созда-
ние «Коридора приключений», который 
представляет собой реабилитационную 
стенку для людей с признаками деменции 
и маломобильных жителей. Здесь размеще-
ны старые телефоны, деревянные счеты и 
другие предметы, которые стали настоящи-
ми тренажерами для бабушек и дедушек. 
Многие из них ранее работали кассирами 
или бухгалтерами и теперь могут вновь 
ощутить радость от взаимодействия с при-
вычными вещами. Этот элемент интерьера 
не только красив, но и полезен, способствуя 
улучшению когнитивных функций и 
активизации памяти. На территории до-
ма-интерната разбит сад, в котором растут 
11 видов саженцев, включая шиповник, 
крыжовник, ранетки, черную смородину, 

         Забота каждый день
Чаданский дом-интернат гордится своими долгожителями 
и работает над повышением качества жизни получателей 
социальных услуг

Чаданский дом-интернат для престарелых граждан и инвалидов с момента своего 
основания зарекомендовал себя как образцовое учреждение, демонстрируя 
высокие стандарты ухода и реабилитации. Коллектив опытных социальных 
работников стремится обеспечить своим подопечным заботу и внимание, 
что подтверждается теплом и добротой, которые ощущают жители интерната.   

Элла Монгуш, Владимир Монгуш
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вишню, яблоню, черемуху, малину, сливу, 
красную смородину и рябину. 
С 2023 года Чаданским домом-интернатом 
руководит Элла Монгуш, которая с откры-
тия интерната начала работать специали-
стом по кадрам, и сегодня это учреждение 
переживает новый этап своего развития в 
сфере ухода за пожилыми людьми и инва-
лидами. Однако его история берет начало 
с бесценного опыта тех специалистов, 
которые стояли у истоков создания этого 
социального учреждения. 
«Мы гордимся тем, что у нас много долго-
жителей, и, чтобы их стало еще больше, 
необходимо усердно трудиться, учиться и 
не бояться изменений», — отмечает Элла 
Монгуш. 
Коллектив интерната продолжает делать 
все возможное, чтобы подопечные чув-
ствовали заботу и внимание со стороны 
руководства и всего персонала. Уверен-
ность в том, что усилия сотрудников 
не были напрасными, подтверждается 
теплом и добротой, которые ощущают 
жители дома-интерната. С января 2024 
года учреждение участвует в пилотном 
проекте по внедрению системы долговре-
менного ухода за гражданами пожилого 
возраста и инвалидами. Проект направлен 
на поддержание здоровья, социальных 

связей, интереса к жизни инвалидов и 
пожилых граждан, то есть на сохранение 
их пребывания в привычных домашних 
условиях посредством предоставления 
спектра необходимых социальных и 
социально-медицинских услуг. В рабо-
те с получателями социальных услуг 
применяется индивидуальный подход, 
в том числе по организацию дневной 
занятости и социальной реабилитации.  
Кроме того, в учреждении проведена 
работа по качественному изменению 
их деятельности. В жилых комнатах для 
проживающих созданы индивидуальные 
пространства с использованием штор. 
Для создания условий, приближенных к 
домашним, комнаты оформлены картина-
ми, календарями, часами и комнатными 
растениями. В комнатах маломобильных 
и лежачих получателей социальных услуг 
для дневной занятости подготовлены 
«сундучки приключений». Дом-интернат 
тесно сотрудничает с благотворительным 
фондом помощи пожилым людям и ин-
валидам «Старость в радость» г. Москвы. 
С ноября 2024 года открыли Школу ухода 
для обучения навыкам общего ухода за 
лицами старше трудоспособного возраста 
и инвалидами, полностью или частично 
утратившими способность либо возмож-

ность осуществлять самообслуживание, 
самостоятельно передвигаться, обеспечи-
вать основные жизненные потребности в 
силу заболевания, травмы, возраста или 
наличия инвалидности. 
В соответствии с национальным проектом 
«Демография» и федеральным проектом 
«Старшее поколение» в учреждении при-
меняются стационарозамещающие техно-
логии предоставления социальных услуг, 
такие как мобильная бригада. Основная 
цель ее создания — обеспечить стабиль-
ный доступ к социальным услугам мало-
мобильным пожилым людям и инвалидам, 
а также семьям с детьми, которые прожи-
вают в отдаленных населенных пунктах с 
недостаточно развитой инфраструктурой. 

Тепло достижений. Чаданский 
дом-интернат был отмечен сертифика-
том на 100 тыс. рублей и автомобилями 
марок «УАЗ» и «ГАЗ» в 2010 и 2011 годах; 
он лауреат в номинации «Лучшее соци-
альное учреждение» республики Тыва 
в 2011, 2012 и 2018 гг., обладатель кубка 
XXXIII Всероссийского олимпийского дня 
2022 года, также был внесен во всероссий-
ский реестр «Книга почета» за активное 
участие в социально-экономическом 
развитии региона. Интернат неодно-
кратно становился призером различных 
конкурсов по благоустройству и озеле-
нению. В 2023 и 2024 годах дом-интернат 
стал двукратным обладателем грамоты 
Всероссийского конкурса профессио-
нального мастерства в сфере социального 
обслуживания в специальной номинации 
«Стабильность и качество». 

Текст: Дина НелидинаИ
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Здесь делают все возможное для того, что-
бы сохранить эту тенденцию. Например, 
внедряют новые технологии. Одна из них — 
семейный МФЦ. На сегодня открыты и 
действуют 10 таких площадок, где семья 
может получить всестороннюю консуль-
тационную помощь. В рамках работы по 
укреплению семейных основ в Бурятии 
внедрен Корпоративный демографический 
стандарт. Соглашения подписаны с круп-
ными организациями и компаниями.
«Тема поддержки работников, совмещаю-
щих трудовые обязанности с семейными, 
направлена на решение двух задач. Во-пер-

вых, в условиях дефицита кадров создание 
в организациях дополнительных условий 
для поддержки работников позволит со-
хранить кадровый потенциал. Во-вторых, 
создаются условия для повышения рождае-
мости в регионе», — отметила министр со-

циальной защиты населения Республики 

Бурятия Татьяна Быкова.  
В марте на открытом совещании пра-
вительства «Наша Бурятия» были пред-
ставлены различные идеи социального 
развития и укрепления демографического 
потенциала региона. Среди наиболее 
значимых предложений — создание семей-
ного ресурсно-репродуктивного центра, 
открытие центров досуга для молодежи, 
предоставление в первоочередном порядке 
мест в детском саду рядом с вузом, ссузом 
студентам, которые обучаются в столице 
Бурятии, а также разработка образова-

тельных программ, способствующих 
формированию семейных ценностей. Все 
идеи были поддержаны, а предложение 
по первоочередному зачислению детей из 
студенческих семей в детские сады рядом 
с вузами рекомендовано взять в работу. 
Продолжаетcя поиск новых решений для 
популяризации семейных ценностей. 
Так, 26-28 июня в Улан-Удэ пройдет X все-
российская конференция «Демографиче-
ское развитие Дальнего Востока», в ходе 
которой планируется обсудить вопросы 
сбережения здоровья граждан, повышения 
ожидаемой продолжительности жизни, 
увеличения численности населения для 
выработки предложений с учетом консен-
сус-прогноза демографического развития 
по новым стратегическим инициативам 
преодоления текущих тенденций и обеспе-
чению роста населения Дальнего Востока.

Сохранить и приумножить семейные ценности

Сегодня поддержка семей является главным приоритетом. В Бурятии социальная направленность политики способствует 
сохранению семейных ценностей и популяризации многодетных семей. За последние шесть лет на поддержку семей 
с детьми было направлено более 80 млрд рублей. Дальневосточные выплаты, маткапитал и ипотечные кредиты дали 
старт финансовой стабильности граждан. Показатель рождаемости по Бурятии выше средних значений по стране (1,4) и 
Дальнему Востоку (1,491). Республика занимает пятое место среди дальневосточных регионов и 18-е — по России. 

На сегодня 107 человек проживают 
в интернате на постоянной основе, 
еще 98 получают помощь на дому. 
Все услуги оказываются с учетом 
индивидуальных потребностей — это 
поддержка в быту, медицинское на-
блюдение, психологическая помощь, 
содействие в трудоустройстве, а также 
юридическая поддержка. 
Особое внимание здесь уделяют адап-
тации новых получателей социаль-
ных услуг и созданию максимально 
комфортных условий проживания. 
Каждому предоставляется благоустро-

енное жилье с мебелью и предметами 
первой необходимости, обеспечивает-
ся рациональное питание, в том числе 
диетическое. Медицинское обслужи-
вание включает как повседневный 
уход, так и организацию специализи-
рованной помощи и госпитализации 
при необходимости. 
Осуществляется взаимодействие с 
профильными ведомствами и орга-
низациями в вопросах обеспечения 
техническими средствами реабили-
тации: подопечным предоставляют 
протезно-ортопедические изделия, 
кресла-коляски, слуховые аппараты 
и другое.
Здесь регулярно проходят спортивные 
соревнования, в том числе по легкой 
атлетике, настольному теннису, шаш-
кам и шахматам, а также конкурсы 

художественной самодеятельности и 
интеллектуальные игры. Культурная 
жизнь интерната также насыщена: 
в честь 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне получатели 
социальных услуг посетили Народный 
историко-краеведческий музей. Экс-
курсия оставила у пожилых людей яр-
кие впечатления и трепетную память 
о героизме предков. 
«Деятельность учреждения направ-
лена на обеспечение устойчивого 
качества жизни граждан пожилого 
возраста и инвалидов, их социальную 
интеграцию, обеспечение доступно-
сти социальных и медицинских услуг, 
а также создание благоприятной 
среды проживания», — подчеркнул 
директор хоринского специального 

дома-интерната Баир Унтанов.

Проживание с поддержкой

Хоринский специальный дом-интернат для престарелых и инвалидов в Республике Бурятия осуществляет свою 
деятельность с 1994 года. Основная цель работы учреждения — обеспечение подопечных целым комплексом 
социальных услуг в соответствии с индивидуальными потребностями. Организация работает по двум основным 
направлениям: предоставляет стационарное и надомное социальное обслуживание.  
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Бойцов поставят на ноги

Уже 90 лет Республиканский клинический госпиталь для ветеранов войн (Республика Бурятия) на высоком 
профессиональном уровне оказывает медицинскую помощь ветеранам военных конфликтов. С 2023 года 
госпиталь является базовым центром медицинской реабилитации для участников СВО.

Республиканский клинический госпиталь 
для ветеранов войн — это многопрофиль-
ное медицинское учреждение для ветеранов  
ВОВ, ветеранов тыла, участников боевых 
действий, воинов-интернационалистов, ре-
прессированных, узников концлагерей, де-
тей войны. А с 17 февраля 2023 года в госпи-
тале оказывают помощь участникам СВО. 
Цель — медицинская и психологическая 
помощь, реабилитация и социализация 
участников боевых действий в гражданском 
обществе. В стационаре госпиталя для ле-
чения участников СВО было организовано 
178 койко-мест, работа ведется в отделениях 

терапии, кардиологии, неврологии и меди-
цинской реабилитации, используется бога-
тый потенциал клинико-диагностического 
отделения госпиталя: функциональная 
диагностика, лучевые методы диагностики, 
клинико-диагностическая лаборатория. 
Разработана программа комплексной реа-
билитации, которая проводится мультидис-
циплинарной бригадой в составе лечащего 
врача, врача медицинской реабилитации, 
врача спортивной медицины и лечебной 
физкультуры, врача-физиотерапевта, 
клинического психолога, специалиста по 
лечебной физкультуре, массажиста и эрго-
терапевта. Для повышения эффективности 
лечения применяются все виды современ-
ного физиотерапевтического лечения (баль-
нео-, водо-, свето-, лазеро- и теплолечение, 
сухая углекислая ванна, прессо- и парафи-
нотерапия, грязелечение) и традиционные 

для республики восточные методы лечения 
(иглорефлексотерапия, гирудотерапия, кро-
вопускание, баночный  и точечный масса-
жи). Большое внимание уделяется лечебной 
физкультуре в специально оборудованных 
залах для групповых и индивидуальных за-
нятий, внедряются новые методы и техноло-
гии оказания медицинской реабилитации 
с использованием аппаратной механо- и 
кинезиотерапии, способствующей наибо-
лее раннему восстановлению двигательных 
функций. «Наши пациенты нуждаются в 
особом внимании и заботе. Специалисты 
госпиталя сосредоточены на предоставле-
нии эффективных медицинских услуг при 
высочайшем уровне обслуживания и соз-
дании максимально комфортных условий 
для лечения в атмосфере заботы, уважения 
и домашнего уюта», — отмечает директор 

госпиталя Лариса Шишова.

— Процесс реабилитации детей с РАС ос-
новывается на комплексной диагностике 
ребенка, которая позволяет определить 
уровень его интеллектуального, физиче-
ского, сенсорного и эмоционально-воле-
вого развития, а также учитывая запросы 
родителей, — рассказывает директор 

центра Елена Мироманова. — Работа с 
такими детьми строится в соответствии с 
возрастной периодизацией на принципах 
следующих методик: для детей раннего 
возраста, с рождения до 4 лет, используется 
Floor time и ESDM (Денверская модель 
раннего вмешательства) — эти методики 

направлены на игровую терапию, которая 
помогает детям освоить элементарные 
игровые навыки и базовые навыки само-
обслуживания. Используется и сенсорная 
интеграция (в зависимости от степени 
тяжести аутизма). Для детей дошкольного 
возраста, от 4 до 6 лет, используется мето-
дика глобального чтения, которая учит де-
тей целостному восприятию слова, а также 
метод сенсорной интеграции. Школьники и 
подростки от 7 до 18 лет обучаются навыкам 
самообслуживания по методике «Поведен-
ческая цепочка», когда сложные бытовые 
навыки разбиваются на последовательность 
мелких действий, что облегчает их освое-
ние. Кроме того, ведется работа с родителя-
ми: в нашем центре активно используются 
методики тренинга «9 шагов», которые 
направлены на повышение родительских 
навыков в общении с детьми с РАС.

Отметим, что в центр могут направляться 
несовершеннолетние, нуждающиеся в 
профилактике острых респираторных 
заболеваний (часто болеющие дети), дети 
из многодетных, неполных семей, прожи-
вающие в малоимущих/малообеспечен-
ных семьях, дети-сироты и дети, остав-
шиеся без попечения родителей, дети из 
семей беженцев и вынужденных пересе-
ленцев и дети участников СВО и КТО. 

В светлое завтра

Республиканский реабилитационный центр «Светлый» вот уже почти 20 лет оказывает в Бурятии всестороннюю 
поддержку детям с ОВЗ, предоставляя им стационарную, полустационарную и надомную помощь. Здесь оказывают 
услуги комплексной социальной реабилитации, включающей психологическую поддержку, обучение детей навыкам 
самообслуживания, поведение в быту, общение и организацию досуга. Помимо этого, центр ведет важную работу по 
реабилитации детей с расстройствами аутистического спектра (РАС).
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В Приморском крае живут 51 ветеран 
Великой Отечественной войны, каждый 
из них является живым свидетелем ге-
роической эпохи, символом мужества и 
стойкости советского народа. 

Сердце к сердцу. Один из этих заме-
чательных людей — Анатолий Лавров, 
чья судьба отражает трагизм и величие 
военного времени. Призванный в армию 
в 1944 году Щученским военкоматом, он 
прошел через огонь сражений, защищая 
Родину в составе 852-го стрелкового полка 
277-й дивизии, пулеметчиком, а затем 
служил командиром танка в танковой 
бригаде № 229. Участвовал в боях на 
Халхин-Голе и в Китае, защищая город 
Муданьцзян. За проявленные мужество и 
героизм Анатолий Лавров был награжден 
медалями «За отвагу», «За военные заслу-

ги» и орденом Отечественной войны.
Воспоминания ветерана — это пронзи-
тельные зарисовки военного времени: «Это 
было страшное время. Война не щадила 
никого. Немцы жестоко уничтожали народ, 
стирали с лица земли целые города и дерев-
ни… Каждый день был полон страха, тре-
воги и боли. На фронте и в тылу люди жили 
в условиях, где смерть могла прийти в 
любой момент». Он помнит, как немецкий 
истребитель обстреливал поле под Вороне-
жем, где он работал с матерью, и как она, 
не раздумывая, закрыла его собой, рискуя 
собственной жизнью. Но даже в самые тя-
желые моменты вера в победу не покидала 
советских солдат. И, конечно, самым свет-
лым воспоминанием для ветерана остался 
День Победы, встреченный им в Китае: 
«настоящий праздник, настоящий момент 
свободы, радости и торжества жизни».
Сегодня Анатолий Лавров проживает один, 
но не чувствует себя забытым благодаря 
заботе близких и, особенно, помощи соци-
ального работника из АНО «Центр социаль-
ного обслуживания «Патронаж», которая 
стала для него настоящим другом и помощ-
ником. Уже три года работник регулярно 
посещает ветерана, оказывая необходимую 
помощь по дому, обсуждает жизненные 
темы и создает атмосферу тепла и заботы.

Долг памяти. К 80-летию Великой 
Победы Приморский край подготовил для 
своих героев особые награды и выплаты. 
Все участники и инвалиды войны, а их 
в крае 51 человек, удостоены почетного 
знака «Почетный гражданин Приморского 
края» и получат единовременное денеж-
ное поощрение в размере 70 000 рублей. 
Первой обладательницей почетного знака 

стала Валентина Евстафьева, коренная 
приморчанка, родившаяся в 1928 году 
в селе Царевка Шкотовского района. 
С июня 1941 года она работала в войсковой 
части, в техническом управлении штаба 
флота (ремонтировала корабли) и уча-
ствовала в заключительном этапе войны с 
милитаристской Японией. 
В дополнение к этим мерам всем ветера-
нам будет беззаявительно назначена еже-
месячная выплата в размере 15 000 рублей, 
начиная с апреля.
В 2025 году по распоряжению губернатора 
Приморского края в связи с 80-й годовщи-
ной Победы все участники и инвалиды 
Великой Отечественной войны получат 
единовременную выплату в размере 
80 000 рублей. Дополнительные выплаты 
предусмотрены для вдов (вдовцов) воен-
нослужащих, бывших узников концлаге-
рей, жителей блокадного Ленинграда и 
осажденных Севастополя и Сталинграда, 
тружеников тыла, а также участников 
боевых действий в районе острова Даман-
ский и озера Жаланашколь, таких в крае 
проживает 1694 человека. Кроме того, 
ветераны ВОВ получают компенсации на 
оплату капремонта и проезда, денежную 
выплату на проезд по карте «Приморец», 
поддержку по газификации, бесплатное зу-

         Герои живут рядом
В Приморье объединили усилия для поддержки героев разных 
поколений и нуждающихся

В преддверии 80-летия Великой Победы Приморский край не только предоставляет 
ветеранам особые награды и выплаты, но и оказывает всестороннюю поддержку 
участникам СВО, а также реализует уникальные проекты для социальной адаптации 
людей с ментальными особенностями, что свидетельствует о комплексном 
и всеобъемлющем подходе к социальной политике региона. 

Светлана Красицкая

н
а 

п
р

ав
ах

 р
ек

л
ам

ы

122–123  дфо



бопротезирование и транспортные услуги 
социального такси.

Связь времен. Говоря о ветеранах, 
невозможно не вспомнить тех, кто сегодня 
в условиях специальной военной операции 
рискует своей жизнью ради защиты Ро-
дины. За заслуги перед государством, свя-
занные с совершением геройского подвига 
в ходе СВО, в Приморском крае учрежден 
знак особого отличия «Герой Приморья», 
которого удостоены 19 человек, в том чис-
ле 8 посмертно. Высокого звания «Герой 
России» удостоены 19 приморцев, два из 
них посмертно. Первым звания «Герой При-
морья» был удостоен старший лейтенант 

Мурад Магомедов, командир роты мор-

ской пехоты 155-й гвардейской отдельной 

бригады ТОФ, геройски погибший при 
выполнении боевой задачи. Указом прези-
дента РФ награжден орденом Мужества. 
Правительство Приморья оказывает 
всестороннюю поддержку участникам 
спецоперации и их семьям, предоставляя 
35 мер социальной помощи. «Наш край 
стал одним из первых, где детям погибших 
участников СВО или инвалидам 1-й группы 
предоставляют выплаты на приобретение 
жилья. Для бывших участников СВО при 
трудоустройстве в организации прошед-

шим конкурсный отбор предусмотрена 
доплата к заработной плате в размере 
30 000 рублей в течение 12 месяцев, что 
помогает им адаптироваться после за-
вершения контракта. Героям Приморья 
выплачивают 1 млн рублей, ежемесячную 
выплату в размере 30 тыс. рублей, предо-
ставляют санаторно-курортное лечение и 
выплату на приобретение жилья. Особое 
внимание уделяется инвалидам из числа 
участников СВО, которые обеспечены 
средствами реабилитации и всесторонней 
поддержкой», — отметила министр труда 

и социальной политики Приморского края 

Светлана Красицкая.

Наша сила — в единстве. Важную 
роль в поддержке военнослужащих играют 
и юные приморцы. Воспитанники социаль-
но-реабилитационных центров регулярно 
помогают бойцам в рамках акции «Наша 
сила — в единстве!», шьют экипировку, со-
бирают маскировочные сети, отправляют 
на фронт посылки и посещают госпиталь 
ТОФ. Игорь Шварев, воспитатель центра 

«Альбатрос», участник СВО и кавалер 

ордена Мужества, рассказывает, как важна 
эта поддержка для бойцов: «Говорят, муж-
чины не плачут, но наступают такие мо-
менты, в эти моменты слеза выходит. И она 

идет не выдавленная, а из глубины души, 
из самого сердца вырывается наружу, как 
порыв, который невозможно объяснить, 
невозможно контролировать. Работа, кото-
рую ведут ребята, необходимая поддержка 
наших бойцов». 

Добрый хлеб — добрым людям. 
Во время Великой Отечественной войны 
хлеб стал символом выживания и стойко-
сти народа. Его дефицит и карточная систе-
ма распределения подчеркивали тяжелые 
условия, в которых жили люди, но вместе с 
тем хлеб объединял семьи и сообщества в 
борьбе за жизнь. Особое внимание в При-
морье уделяется социальной интеграции 
людей с ментальными особенностями. 
С сентября 2024 года участники центра 
«Солнечный мир» участвуют в проекте 
«Добрый хлеб», где под руководством про-
фессиональных пекарей осваивают навыки 
хлебопечения и учатся работать в команде. 
Регулярно проводятся благотворительные 
акции, в ходе которых свежий хлеб переда-
ется малообеспеченным гражданам. Про-
ект «Добрый хлеб» помогает участникам 
почувствовать свою значимость и прино-
сить пользу обществу.

Текст: Елизавета Попова
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Воспользовавшись соцконтрактом, се-
мьи повышают свой доход и улучшают 
качество жизни. «Оценка эффективности 
государственной соцпомощи показывает, 
что по окончании реализации меропри-
ятий программы социальной адаптации 
доходы граждан в среднем увеличиваются 
на 50%. Эти люди преодолевают планку 
малообеспеченности, более 30% семей 

преодолевают трудную жизненную 
ситуацию», – отметила министр труда и 

социальной политики региона Светлана 
Красицкая. 

Одним из успешных примеров работы с 
соцконтрактом является многодетный 

отец Александр Милютин. Несколько лет 
назад у него появилось желание попробо-
вать себя в тепличном хозяйстве. Начал с 
редиса, затем появились томаты, позже — 
ранний горох. Сейчас на участке — девять 
теплиц, а свежие овощи стабильно посту-
пают на местную овощную базу. 
Другой пример — история многодетной 

мамы Натальи Фроловой, создательни-
цы натуральных сладостей под брендом 
«Эта груша». Она успешно защитила 
бизнес-план по производству фруктовых 
чипсов, пастилы и конфитюра и с помо-

щью государственной соцподдержки 
приобрела необходимое оборудование. 
Сегодня продукция реализуется более чем 
в 40 магазинах Приморья. Показателен и 
опыт отца двоих детей Александра Сазо-
нова, профессионального ведущего, уже 
17 лет создающего атмосферу радости на 
мероприятиях. В 2023 году он заключил 
соцконтракт и вышел на новый уровень: 
благодаря господдержке приобрел акусти-
ческую систему, световое оборудование, 
микрофоны, ноутбук для ведения меропри-
ятий. После заключения соцконтрактов 
и направления средств на их реализацию 
в ведомстве также поддерживают связь с 
участниками проекта и проверяют резуль-
таты их деятельности, а также прорабаты-
вают возможность заключения социально-
го контракта по другому направлению.

Шанс на новый старт: господдержка меняет жизнь  
приморских семей

В Приморском крае с 2019 года оказывается господдержка гражданам на основании социального контракта. За это 
время заключено более 10 тыс. соцконтрактов. Получателями помощи в том числе стали более 7 тыс. семей с детьми, 
из которых почти 1,8 тыс. — многодетные. Проект предполагает работу с населением по четырем направлениям: 
поиск работы, поддержка индивидуальной предпринимательской деятельности, развитие ЛПХ и финансовая помощь 
для граждан, оказавшихся в трудной жизненной ситуации.

«Мы продолжаем работу по поддержке 
участников СВО и их семей, начатую в 
2024 году. На протяжении года центр 
принимал обращения граждан, жела-
ющих получить консультацию, соци-
альные услуги в отделениях дневного 
пребывания и на дому, реабилитаци-
онные средства в пункте проката или 
обучиться навыкам ухода за близкими 
в Школе ухода центра», — рассказала ди-

ректор АУСО «У-У КЦ «Доверие» Ольга 
Богатых. 
В рамках сотрудничества организовано 
межведомственное взаимодействие со 

всероссийской общественной органи-
зацией ветеранов «Боевое братство». 
Социальные работники центра помо-
гают с восстановлением утраченных 
документов и оформлением документов 
на получение  льгот и мер социальной 
поддержки, колкой дров, оказывают 
бытовые услуги. Обсуждаются основные 
вопросы по взаимодействию в организа-
ции и проведении мероприятий с участ-
никами и ветеранами СВО. 
Особое внимание уделяется вопросам 
их социальной поддержки. С 1 марта 
2024 года в центре реализуют проект с 
участием БФ помощи пожилым людям 
и инвалидам «Старость в радость» «Со-
седское волонтерство». Он направлен 
на создание внутренних волонтерских 
команд, которые активно вовлечены 
во все мероприятия центра и помога-

ют обеспечивать досуговую деятель-
ность маломобильных и немобильных 
граждан.
«Сейчас мы приступили к реализации 
плана мероприятий, посвященных 
80-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне и Году защитника Отечества. 
Собираем материалы для публикации на 
сайте учреждения во вкладке «Бессмерт-
ный полк», уже подготовили баннеры 
и стенды об участии в ВОВ граждан, 
находящихся на обслуживании в нашем 
центре, и родственников сотрудни-
ков, — отметила Ольга Богатых. — Наша 
задача — сохранить память о героях и 
напомнить подопечным о тех высоких 
идеалах, которыми руководствовались 
наши защитники много лет назад и ко-
торые не потеряли своей актуальности и 
сегодня». 

Доверие есть основа всего

Улан-Удэнский комплексный центр социального обслуживания населения «Доверие» является старейшим 
и самым большим социальным учреждением Республики Бурятия, где оказывают услуги по всем формам 
социального обслуживания. На обслуживании в центре сейчас находятся около 800 человек. Среди них два 
участника СВО.
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— 80-летие Победы, безусловно, является 
центральным в своде мероприятий Года 
защитника Отечества в России, объявлен-
ного президентом страны. Главой Якутии 
Айсеном Николаевым 2025 год был ранее 
также объявлен Годом защитника Родины. 
Поэтому все наше внимание было направ-
лено на подготовку к юбилейной дате.
В нынешнем году в знак глубокой благодар-
ности участникам Великой Отечественной 
войны — жителям Якутии значительно 
увеличен размер единовременных выплат: 
каждый из них получил по 2 млн рублей, 
и, что очень важно, доставка этих выплат 
организована еще в январе. Сегодня в 
регионе проживают девять участников 
ВОВ, всем им присвоено высокое звание 
«Почетный гражданин Республики Саха 
(Якутия)» с назначением также единовре-
менных и ежемесячных выплат.

Разумеется, не остаются без внимания и 
остальные категории граждан, имеющие 
отношение к событиям 1941-1945 годов. 
В Якутии проживают 13,5 тыс. ветеранов, 
в том числе 11 жителей блокадного Ленин-
града, 210 вдов участников войны, 4 быв-
ших несовершеннолетних узника концла-
герей, 1407 ветеранов тыла и 11 920 детей 
войны. Статус детей войны введен законом 
республики еще в 2018 году. Для этой кате-
гории также установлены меры социаль-
ной поддержки.
В юбилейный год все ветераны и дети 
войны также получили увеличенные еди-
новременные выплаты. К примеру, вдовы 
участников ВОВ, блокадники и бывшие 
узники — по 80 тыс. рублей, труженики 
тыла — по 50 тыс., а те, кто родился в годы 
ВОВ, — по 5 тыс. Всем вручены юбилейные 
медали «80 лет Победы» от президента Рос-
сии,  республиканские знаки. 
Впереди еще один важный день — 
8 июня, День социального работника. 
Соцработник — это не профессия, это 
призвание. Более 7 тыс. человек в Якутии 
каждый день помогают другим, решают 
тяжелые жизненные задачи. Их работа 
не всегда видна широкой публике, но она 
буквально спасает жизни, возвращает 
людям уверенность и силы. 

Мы стараемся сделать все, чтобы эта про-
фессия ценилась по достоинству. В 2024 году 
учреждена государственная премия в обла-
сти социальной защиты населения имени 
одного из выдающихся деятелей республи-
ки — министра социального обеспечения 

прошлого столетия Марии Нартаховой. 
Первым лауреатом стала Галина Лебе-
дева  — человек с огромным профессио-
нальным и человеческим капиталом, всю 
жизнь проработавшая в социальной защите 
региона. Сегодня она является первым 
заместителем председателя Общественной 
организации ветеранов войны, труда, ВС РФ 
и правоохранительных органов РС (Я). Под 
руководством Галины Николаевны внедре-
на действенная социальная помощь малои-
мущим категориям населения и ветеранам 
по актуальным направлениям. 
Общественным и профессиональным 
признанием важности труда соцработника 
считаю и тот факт, что ежегодно сотруд-
ники нашей сферы становятся лауреатами 
премии главы Якутии «Человек труда». Она 
учреждена в 2023-м в Год труда в республи-
ке в знак признательности и повышения 
статуса людей труда. Премия вручается 
ежегодно 50 лучшим труженикам региона. 
Среди них из 150 лауреатов — 10 сотрудни-
ков социальной защиты населения. 

Текст: Илья Самойлов

Елена Волкова: «Все наши силы в нынешнем году были 

направлены на подготовку к юбилею Великой Победы» 
 
В год 80-летия Победы в Великой Отечественной войне Республика Саха (Якутия) 
оказывает особое внимание своим ветеранам, труженикам тыла, детям войны. 
О том, как начался юбилейный год и как в целом развивается система социальной 
защиты в регионе, рассказала министр труда и социального развития РС (Я) 
Елена Волкова.



И
М

ЕЮ
ТС

Я 
П

РО
ТИ

ВО
П

О
КА

ЗА
Н

И
Я,

 Н
ЕО

Бх
О

Д
И

М
А 

КО
Н

СУ
ЛЬ

ТА
Ц

И
Я 

СП
ЕЦ

И
АЛ

И
СТ

А

Сейчас ГАУ РС (Я) «Республиканский 
социально-оздоровительный центр ком-
плексной реабилитации инвалидов» — 
это одно из ведущих учреждений соци-
альной защиты населения в Республике 
Саха (Якутия). Центр предоставляет 
широкий спектр услуг по социальной, 
медицинской, профессиональной и 
психологической реабилитации инва-
лидов с различными заболеваниями и 
нарушениями. 
Комплексная реабилитация включает в 
себя три основных направления: восста-
новительное лечение, социально-психо-
логическую помощь и социокультурную 
реабилитацию. В основе работы с получа-
телями социальных услуг лежат несколь-
ко основополагающих принципов, среди 
которых клиентоориентированность, 
уважение достоинства и прав человека, 
добровольность, конфиденциальность, 
доступность, комплексность и междисци-
плинарность.
«Еще один важный для нас принцип — 
взаимодействие с другими организаци-
ями и учреждениями для обеспечения 
наиболее полного и эффективного предо-
ставления социальных услуг, — рассказа-
ла директор ГАУ РС (Я) «РСОЦКРИ» Асида 
Алексеева. — Очень показателен опыт ра-

боты с МВД по Республике Саха (Якутия). 
Совместно мы провели уже 12 занятий по 
компьютерной грамотности, 17 темати-
ческих уроков безопасности, выпустили 
12 памяток о мошенничестве. Кроме того, 
распространили 16 социальных видеоро-
ликов, два плаката и два вида листовок 
о мошенничестве».
Центр активно участвует в движении 
«Абилимпикс» и крупных всероссийских 
и международных мероприятиях — фо-
руме-выставке «Россия», прошедшей 
в 2024 году на ВДНХ, и Евразийском 
экономическом форуме, занимается шеф-
ской и волонтерской работой.    
«Очень важная задача нашего центра — 
поддержка участников СВО и членов 
их семей. Сейчас программа для них 
расширяется, меняются ключевые 
подходы к реабилитации, появляются 

новые социальные услуги», — отметила 
Асида Алексеева.
Из года в год центр стремится совер-
шенствовать свою работу и по другим 
направлениям. Например, в 2024 году 
удалось разработать дополнительные 
мероприятия по программам «Гарденоте-
рапия», «Милиотерапия», «Реабилитация 
и абилитация инвалидов по зрению», 
«Активное долголетие», «Программа 
дистанционной реабилитации по предо-
ставлению социально-психологических 
услуг участникам СВО психологами». 
В прошлом году центр уделил большое 
внимание такому проекту, как Школа 
здоровья: в его стенах провели шесть 
занятий, участниками которых стали 
около 300 человек.
«Мы будем продолжать эту работу. В пла-
нах на 2025 год — провести 17 занятий 
Школы здоровья. Мы уже составили гра-
фик и определили темы выступления, — 
поделилась Асида Алексеева. — Кроме 
того, планируем реализовать просвети-
тельский проект «Онлайн-занятия по 
финансовой грамотности для старшего 
поколения». Уверены, это будет очень 
полезно для наших подопечных».

Текст: Мария Аристова

         Асида Алексеева: «Из года в год 
мы стремимся совершенствовать нашу работу 
и постоянно развиваться»

Республиканский социально-оздоровительный центр комплексной 
реабилитации инвалидов был основан в 1992 году. Его первым директором стал 
Юрий Степанов, чье имя теперь носит учреждение. Именно под его руководством 
были заложены основные принципы работы, сформирован профессиональный 
коллектив, который в своем большинстве работает в стенах центра до сих пор, 
и создана материально-техническая база, впоследствии  
продолжившая обновляться.
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рейтинг — 

это уникальная возможность  

позиционировать ваш бизнес

аналитический центр МИД «ЕвроМедиа»: выполнит 

исследование рынка с прозрачной методикой, 

подготовит рейтинг с участием ведущих игроков, 

проведет презентацию исследования, расскажет о нем 

профильной аудитории.

аналитический центр  
«ЕвроМедиа»

6%

13%

25%

50%

6%

Узнать 
подробнее

5 способов использовать информацию  
об участии в рейтинге в интересах  
своей компании

1. размещение на ваших ресурсах (сайте).

2. Продвижение в социальных сетях вашей организации.

3. упоминание в рамках просветительских программ через 
уголки для посетителей.

4. рассказ в ходе рекламных акций вашей компании.

5. Нанесение на корпоративную промопродукцию:  
«участник рейтинга...». Р
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«Берегиня» была создана в целях профи-
лактики социального сиротства. Проблема 
сирот при живых родителях вследствие ал-
коголизма, потери духовных ценностей — 
эта тема всегда волновала общество. Сей-
час центр оказывает не только социальную 
поддержку, но и иную другую помощь по 
выходу из трудной жизненной ситуации. 
Здесь находят поддержку несовершенно-
летние, находящиеся в социально опасном 
положении, а их родители получают ком-
плексную поддержку, переплетенную с мо-
тивацией на возвращение детей в первую 
очередь в кровную семью. Коллектив «Бе-
регини» стремится создать в своих стенах 
комфортную, приближенную к домашней 
обстановку, дать детям как можно больше 
знаний и умений, которые пригодятся им 
в дальнейшей самостоятельной жизни. В 
учреждении трудятся по разным направ-

лениям деятельности более 150 человек. В 
структуру центра входят отделение соци-
ально-психолого-педагогического сопро-
вождения несовершеннолетних; комплекс-
ная участковая социальная служба для 
семей с детьми; отделение сопровождения 
и содействия семейному устройству, под-
готовке замещающих; школы приемных 
родителей, из них 4 стационара — прием-
но-карантинное, профилактики и социаль-
ной реабилитации несовершеннолетних 
и отделение семейно-воспитательного 
направления. 
При учреждении действует летняя база 
«Виктория», где ежегодно за 3 летних ме-
сяца получают социальную и психологи-
ческую реабилитацию порядка 500 детей 
из семей учетной категории. Постоянно 
идет работа по укреплению материаль-
но-технической базы центра. На основе 

государственно-частного подхода созданы 
и работают проектные кабинеты: «Сар-
дана», предназначенный для оказания 
социально-реабилитационных, оздорови-
тельных мероприятий женщинам, злоупо-
требляющим алкогольными напитками; 
тренажерная комната будущей матери, на-
правленная на психологическое и социаль-
ное сопровождение несовершеннолетних 
мамочек в период вынашивания ребенка, 
подготовка их к роли матери, комната 
матери и ребенка «Солнечный круг». 
Пространство «Дети на кухне» — детская 
кулинарная студия «Оладушки», где дети 
обретают жизненный навык, который 
способствует независимости, творчеству и 
здоровому образу жизни, также они учатся 
пользоваться рецептами, готовить еду из 
простых и доступных продуктов. Подрост-
ковый клуб «Перспектива». Оснащены и 

         Сбереженное детство 
Якутская «Берегиня» помогает в жизнеустройстве детям, попавшим 
в трудную жизненную ситуацию, и детям-сиротам, оставшимся без 
попечения родителей

Государственное казенное учреждение Республики Саха (Якутия) «Центр 
содействия семейному воспитанию «Берегиня» через год отметит свое 75-летие. 
Его основная задача — это всесторонняя помощь детям, оставшимся без попечения 
родителей, профилактика безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, 
профилактика социального сиротства, сохранение кровной семьи. Сотрудники 
центра проводят комплексную реабилитацию детей, содействуя  
их дальнейшему благополучному устройству в жизни. 
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работают соляная комната, сенсорная ком-
ната, «Солнечная площадка», где создана 
среда для наиболее полного всестороннего 
развития детей.
Большая работа ведется по формированию 
здорового образа жизни на основе береж-
ного отношения каждого ребенка к своему 
здоровью, социализации детей, подрост-
ков и молодежи, воспитанию трудолюбия, 
гражданственности, уважения прав и 
свобод человека, любви к окружающей 
природе, Отечеству. Детей готовят к созна-
тельной жизни в обществе, воспитывают 
уважение к культуре, традициям, приви-
вают духовно-нравственные ценности.
Особое внимание в «Берегине» уделяется 
патриотическому воспитанию юных 
россиян. «Патриотическое воспитание в 
центре является неотъемлемой частью 
воспитания в целом и представляет 
систематическую и целенаправленную 
деятельность в воспитательной и профи-
лактической работе по формированию у 
детей и подростков высокого патриотиче-
ского сознания, чувства верности своему 
Отечеству, готовности к выполнению 
гражданского долга и конституционных 
обязанностей», — рассказала директор 

центра Анастасия Дьяконова.
Программа гражданско-патриотического 
воспитания «Я — гражданин», которую 
реализуют в центре, дает возможность 
объединить различные виды деятельности 
(познавательную, трудовую, краеведче-
скую), направленные на усвоение детьми 
патриотических, гражданских, нрав-
ственных понятий и норм поведения, на 
приобретение умений и навыков. В рамках 
программы проводятся разнообразные 
мероприятия: воспитательские часы, 

дискуссии, беседы, викторины, экскурсии 
и военно-спортивные игры. Это помогает 
детям не только узнать больше об истории 
своей страны, но и развить уважение к ее 
героическому прошлому. Также програм-
ма включает начальную военную подго-
товку, что способствует подготовке ребят к 
службе в армии и выбору будущей профес-
сии. Особое внимание уделяется патриоти-
ческим акциям, в которых участвуют как 
воспитанники, так и педагоги. Например, 
в акциях поддержки участников СВО, та-
ких как «Письмо солдату» и изготовление 
харысхалов (оберегов), мишек-талисманов. 
С волонтерами движения «Боевые шел-
копряды Якутии» дети помогают плести 
нашлемники и маскировочные сети.
Под руководством воспитателей в отделе-
ниях центра были оформлены стенды, по-
священные героям специальной военной 
операции. На них размещены фотографии 
бойцов, краткие биографии героев, а так-
же вдохновляющие цитаты. Стенд не толь-
ко место для информации, но и платформа 
для обсуждения значимости вкладов в 
защиту Отечества. Таким образом увекове-
чивается память о героях и поддерживает-
ся дух патриотизма среди воспитанников 
«Берегини». В рамках празднования 
80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне в 1941-1945 годах в первом квартале 
2025 года были проведены ряд мероприя-
тий: беседы, воспитательские часы в День 
полного освобождения Ленинграда, Меж-
дународный день памяти жертв холокоста, 
«Дружба и товарищество», День памяти 
воина-интернационалиста, оформление 
стендов «Слава героям России», «Победа 
за нами», выставка рисунков к праздно-
ванию Дня защитника Отечества, смотр 

песни и строя. Воспитанники «Берегини» 
активно участвуют также в военно-спор-
тивной игре «Таежный герой» в рамках 
городского фестиваля «Летний позитив», 
мероприятие проводится совместно с 
Министерством внутренних дел Республи-
ки Саха (Якутия) и комиссией по делам 
несовершеннолетних и защите их прав ГО 
«Город Якутск».
Показателем эффективности работы 
«Берегини» и ее позитивного воздействия 
на население республики стало сниже-
ние числа подростков, поступивших в 
учреждение в 2024 году по сравнению с 
предыдущими годами. Это может быть 
связано с различными факторами, в том 
числе улучшением качества социальных 
программ и открытием семейных много-
функциональных центров (СМФЦ). Мис-
сией СМФЦ является модернизация струк-
туры социального обслуживания исходя 
из потребностей семей с детьми. Семья, 
попавшая в трудную жизненную ситуа-
цию, может получить в центре комплекс 
необходимых услуг в режиме одного окна. 
Акцент в работе семейных МФЦ сделан на 
межведомственное взаимодействие.
В руководстве «Берегини» считают, что 
повышение информированности родите-
лей и подростков о доступных ресурсах 
и поддержке может способствовать тому, 
что семьи обратятся за помощью рань-
ше — до того, как ситуация станет крити-
ческой. А наращивание усилий по работе 
с семьями, находящимися в социально 
опасном положении и трудной жизненной 
ситуации, может помочь предотвратить 
повторные случаи поступления детей.

Текст: Сергей Кисин
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«Психологи уверены, одна из самых боль-
ших способностей в жизни — научиться 
быть вне возрастных стереотипов: жить 
полной интересной жизнью даже в 60+. 
Можно быть старым уже в 40 и оставаться 
молодым в 80 лет. Наш центр помогает 
представителям старшего поколения не 
только укрепить здоровье, но и вернуть 
вкус жизни», — говорит основатель Цен-

тра активного долголетия при медклини-

ке «Аврора», председатель НКО «Утум», 

заслуженный работник культуры РС(Я) 
Мария Христофорова.
Сегодня в центре очередной заезд отды-
хающих. Постепенно число заездов с на-
чала открытия приближается к отметке 
100. Как за столь короткое время центру 
удалось завоевать доверие и извест-
ность у якутян? По словам заведующей 
Вероники Макаровой, в новой группе 
отдыхающих — жители Чурапчинского, 
Момского, Намского улусов, Горного, Тат-
тинского, Мегино-Кангаласского района, 
арктических улусов (районов) и столицы 
республики.
Ветераны (от 60 и старше) и люди с 
ограниченными возможностями здоро-
вья проходят здесь медобследование. 
Так называемый медицинский чек-ап в 
центре включает прием врача-терапевта, 

кардиолога, лора, окулиста, невролога, 
а также УЗИ органов брюшной полости, 
ЭКГ и различные процедуры по назначе-
нию врача. Сдаются анализы, включая 
биохимию (холестерин, глюкоза), общий 
анализ мочи и крови. Кроме того, паци-
енты получают витаминные капельницы, 
различные виды массажа. Многие пере-
численные обследования имеют в поли-
клиниках районов долгий лист ожида-
ния, а то и вовсе отсутствуют в глубинке. 
Поэтому доступность этих обследований 
делает центр весьма привлекательным. 
Большое внимание уделяется досугу 
отдыхающих. Для них разработана ин-
тересная культурно-образовательная 
программа: обучение пению, танцам, 
мастер-классы, походы в кино, музеи и те-
атры столицы республики, встречи с ин-
тересными людьми. Также на злобу дня 
стали обязательными лекции и практи-
ческие занятия по предотвращению мо-
шеннических действий, организованные 
совместно с сотрудниками МВД региона.  
«Задача Центра активного долголетия 
медклиники «Аврора» как поставщика 
социальных услуг состоит не только в 
том, чтобы помочь пожилым людям рас-
ширить социальные навыки, получить 
новые знания и расширить круг общения, 

но и пройти медицинские обследования в 
соответствии с их возрастными особенно-
стями, — пояснил заместитель министра 
Иннокентий Коротких. — Не в каждом 
улусе в больницах имеются узкие специа-
листы. На выходе в ЦАД получается три в 
одном: общение и досуг, отдых от семей-
ных хлопот и полное медобследование 
и лечение в условиях полустационара в 
режиме дневного пребывания. В планах 
развивать дальнейшее сотрудничество. 
Мы намерены в качестве квоты для 
улусных управлений соцзащиты предо-
ставлять муниципалитетам возможность 
отправлять сюда своих жителей. Будем 
масштабировать этот опыт».
«Планируем в дальнейшем продолжить 
сотрудничество с Центром активного 
долголетия при медклинике «Аврора». 
Поделились своим опытом с коллегами из 
других улусов (районов), они заинтересо-
вались деятельностью ЦАД, планируют 
заключить соглашение о сотрудничестве 
и также укрепить здоровье старшего по-
коления», — сказал глава района Никита 
Андреев.
С самого открытия центра большим успе-
хом пользуется проект «Преображение»: 
приглашенные визажист и парикмахер 
преображают женщин к традиционному 

         Ключ к долголетию
Якутия впервые достигла исторического максимума 
по продолжительности жизни — 73,5 года

Каждые две недели в Центр активного долголетия при медицинской клинике 
«Аврора» (ЦАД) в городе Якутске прибывают получатели индивидуальной 
программы предоставления социальных услуг по линии Министерства труда 
и социального развития РС(Я) со всех концов республики. У них разные судьбы, 
свои переживания и болячки. Некоторые откровенно признаются: было очень 
одиноко, не хватало общения, а ЦАД словно вернул былую молодость.

Мария Христофорова                                       Иннокентий Коротких                                     Никита Андреев

Н
А

 П
Р

А
В

А
х

 Р
Е

К
Л

А
М

ы

130–131  дфо



дефиле в национальных костюмах. С лета 
2023 года ЦАД в рамках «Тура долго-
летия» открыл филиал в Хангаласском 
улусе в с. Булгунняхтах, выбор на эту 
местность пришелся не случайно, он 
известен своими природными достопри-
мечательностями такими как Ленские 
столбы, Тукуланы, парк Бизонария. От-
зывы о работе центра и филиала только 
положительные.
«Мне очень понравилось! Все устраива-
ет — культурные и обучающие мероприя-
тия, медицинские процедуры, коллектив 
филиала в Булгунняхтахе, — говорит яку-

тянка Людмила Николаева. — Отлично 
проработали мелкую моторику рук, при-
шлось по душе бисероплетение. Желаю 
Центру активного долголетия медклини-
ки «Аврора» больших успехов в этом деле. 
Пусть число довольных отдыхающих из 
года в год увеличивается!»
«По рекомендации своего одноклассника 
поступил в Центр активного долголетия 
при медклинике «Аврора». Больших жа-
лоб на здоровье нет. Но для пожилого че-
ловека важно его укрепить», — рассказал 
70-летний оленевод Афанасий Никитин.
По словам жительницы Момского улуса 

87-летней Аграфены Троевой, в ЦАД
она приезжает лечиться и обследоваться 

не в первый раз. «Если бы была чуть мо-
ложе, и в третий раз приехала бы сюда. 
Сын мой работает в аэропорту Якутска, 
дочка — в Моме. Живу отдельно от детей. 
У меня большой дом. Занимаюсь вяза-
нием. Люблю читать и выписываю нашу 
народную газету «Кыым», понравились 
статьи о Центре активного долголетия. 
Раньше работала фельдшером-акушером. 
Сейчас женщины на местах не рожают. 
Врачей мало. Построена просторная, 
светлая больница. Там всего лишь два 
врача-терапевта работают. Было бы хо-
рошо, если бы приехали к нам молодые 
специалисты», — поделилась ветеран.
При поддержке Минтруда и социального 
развития республики стало возможно 
ЦАД внедрить передовой опыт по реализа-
ции идей нового национального проекта 
«Продолжительная и активная жизнь». 

Целью этого нацпроекта является уве-
личение ожидаемой продолжительности 
жизни до 78 лет к 2030 году и до 81 года к 
2036-му, в том числе опережающий рост 
показателей ожидаемой продолжительно-
сти здоровой жизни.
Об опыте сотрудничества ЦАД с админи-
страцией Горного района широко извест-
но в регионе. На средства гранта главы 
Республики Саха (Якутия) по программе 
«Демография» администрация МР орга-
низовала целевое направление в ЦАД на 
отдых и лечение 60 пожилых жителей 
со всех сел района. Благополучатели 
остались довольны.

Текст: Екатерина Лобачева
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Подобные сообщества являются важ-
ным элементом внедряемой в России 
системы долговременного ухода. 
Изначально в него входили только 
помощники по уходу, но вскоре к ним 
присоединились и те, кто не хочет 
оставаться наедине со своими сомне-
ниями и страхами за здоровье близких. 
Участники получают информацию о 
поддержке из социальных служб, меди-
цинских учреждений и общественных 
организаций. Объединяет этих людей 
любовь и забота о близких. Специали-
сты — психологи, медики и помощники 
по уходу — готовы поддержать и обу-
чить справляться с трудностями. 
Получатели социальных услуг зачастую 
становятся полностью зависимыми 
от ухода, и это требует значительных 
эмоциональных и физических затрат. 
Некоторые подопечные делятся, что 
жизнь стала похожа на день сурка: 
каждый следующий похож на предыду-
щий. Одна из важнейших задач школы 
и сообщества, по словам начальника 

организационно-методического отдела 

Натальи Лоймоевой, не только обучить 
навыкам ухода и рассказать о специ-
альных средствах реабилитации для 
облегчения повседневных задач, но и 

помочь самим ухаживающим сохранить 
свой ресурс. 
В сообществе регулярно проходят 
различные творческие мастер-классы, 
экскурсии, бесплатные викторины и 
квизы, городские культурные события. 
Многие из мероприятий для ухаживаю-
щих родственников организуют и про-
водят волонтеры, а также активистки 
местных женсоветов. О встречах с ними 
договаривается координатор Валентина 
Картавенко, на чьи просьбы о помощи 
всегда с охотой откликаются социаль-
ные партнеры.
Духовная поддержка также важнейший 
ресурс для ухаживающих родственни-
ков. Настоятель храма святого пророка 

Илии в поселке Чална, иерей отец 

Михаил — частый гость на встречах 
сообщества. Сам он много лет ухажи-
вает за своей лежачей мамой и отлично 
понимает, как сохранить внутренний 
баланс. Его духовные беседы, молебны, 
теплые слова и мудрые пастырские 
советы всегда находят отклик в сердцах 
ухаживающих и их близких. Отец Ми-
хаил регулярно посещает подопечных 
на дому, совершая святые христовы 
таинства — крещение, исповедь, при-
частие, соборование, даря утешение 

и поддержку. Не менее значима в 
работе сообщества и психологическая 
поддержка — возможность общаться с 
теми, кто уже прошел этот непростой 
путь и может поделиться своими секре-
тами ресурсного наполнения. В этом 
участвуют не только специалисты 
центра, но и партнерские организа-
ции — медицинские и социальные 
учреждения, учебные заведения, малый 
бизнес и частные предприниматели, 
которые охотно проводят консультации, 
мастер-классы и приглашают участни-
ков на свои мероприятия. 
«Мы получаем отзывы, содержащие 
достойную оценку труда наших специа-
листов, которые постоянно ищут новые 
подходы в организации работы, на-
правленной на сохранение физического 
и ментального здоровья, социальных 
связей и интереса к жизни у ухажива-
ющих родственников и их подопечных. 
Наша общая цель — поддержать тех, 
кто каждый день отдает свою любовь и 
силы близким», — подчеркивает дирек-

тор комплексного центра социального 

обслуживания населения Республики 

Карелия Елена Малышева.

Текст: Дина Нелидина

                     Жизнь до и после
В КЦСОН Республики Карелия помогают сохранить силы 
ухаживающим за тяжелобольными родственниками

С 2021 года в ГБУ СО РК «Комплексный центр социального обслуживания населения 
Республики Карелия» функционирует Школа ухода, где на регулярной основе 
для родственников и социальных работников проводятся занятия        по уходу за 
маломобильными гражданами в домашних условиях. В сентябре 2024 года при школе 
создано сообщество ухаживающих родственников за своими близкими, которое  
успешно функционирует под руководством Валентины Картавенко.  

И
М

ЕЮ
ТС

Я 
П

РО
ТИ

ВО
П

О
КА

ЗА
Н

И
Я,

 Н
ЕО

Бх
О

Д
И

М
А 

КО
Н

СУ
ЛЬ

ТА
Ц

И
Я 

СП
ЕЦ

И
АЛ

И
СТ

А
Н

А
 П

Р
А

В
А

х
 Р

Е
К

Л
А

М
ы

132–133  региональные практики



«Сегодня РКЦСОН — это диспетчерский 
центр для инвалидов по слуху, 2 службы 
социального такси, 13 пунктов проката 
технических средств реабилитации, шесть 
школ ухода и 13 филиалов, расположенных 
в каждом муниципальном образовании 
республики», — рассказал и. о. директора 

ГКУ «Республиканский комплексный 

центр социального обслуживания» МТ и 

СЗ КБР Мурат Абитов.

При филиалах РКЦСОН функционируют 
отделения срочного социального и соци-
ально-бытового обслуживания, дневного 
пребывания и другие, а на базе филиала 

в Зольском районе с 2022 года работает 
Домашний микрореабилитационный 
центр для детей-инвалидов, где реализуют 
программы реабилитации и абилитации 
детей-инвалидов и детей с ОВЗ в домаш-
них условиях. Для каждого малыша раз-
рабатывают индивидуальную программу, 
которую он проходит в сопровождении 
психолога, социального педагога, вра-
чей-педиатров. При этом в ход пускают 
инновационные методы изотерапии, 
звукотерапии, прием серебряной воды, 
бальнеотерапию, социальный туризм.
«Сейчас мы можем говорить о первых ре-
зультатах нашей работы: положительная 
динамика заметна у 15 детей. За счет этого 
жизнь семей участников проекта стала 
более комфортной, — поделился Мурат 
Абитов. — Еще на базе наших филиалов 
активно реализуются соцпроекты. При-

мер этому — опыт филиала в Майском 
районе, где с 2022 года работают над про-
ектом «Я покажу тебе святыни Кавказа».  
В его рамках состоялись паломнические 
поездки по святым местам Кабарди-
но-Балкарской Республики, Кавказских 
Минеральных Вод, Северной Осетии — 
Алании. Их участники — более 500 мало-
мобильных граждан пожилого возраста, 
детей с ОВЗ, родственников участников 
СВО и беженцев. Кроме того, проведены 
обучающие занятия по основам право-
славной культуры, где жены, вдовы и 
матери погибших участников СВО смогли 
встретиться с архиепископом Пятигор-
ским и Черкесским Феофилактом.
«Проект продолжается и сегодня, — до-
бавил руководитель РКЦСОН. — Мы по-
лучаем много положительных отзывов, а 
потому будем работать над ним и впредь». 

Помочь каждому

В Республиканском комплексном центре социального обслуживания населения Министерства труда и социальной 
защиты Кабардино-Балкарской Республики на протяжении уже почти двух лет каждый житель может получить 
необходимую помощь. 
 

Ольга Седых: «Мы всегда будем рядом»

Пять лет назад в Волгоградской области открылось региональное отделение Всероссийской организации родителей 
детей-инвалидов и инвалидов старше 18 лет с ментальными и иными нарушениями, нуждающимися в представительстве 
своих интересов. Сегодня на попечении организации уже более 190 семей.    

Как говорит руководитель реготделения 
Ольга Седых: «Параллельно со взросле-
нием наших подопечных развиваются и 
направления нашей деятельности». 
Современная практика социальной за-
щиты требует разработки и внедрения 
моделей комплексной поддержки, ориен-
тированных на устойчивую социализа-
цию и повышение качества жизни людей с 
инвалидностью. 
Одним из примеров эффективной реа-
лизации такого подхода является проект 
РО ВОРДИ, направленный на всесторон-
нюю помощь подросткам с ментальными 

особенностями и их семьям, «Социальной 
изоляции NET: сопровождаемое взросле-
ние подростков с ментальной инвалидно-
стью», реализуемый при поддержке Фонда 
президентских грантов. 
Подростки целевой группы включены 
в систему предтрудовой подготовки и 
развития функциональных навыков. 
В специально организованных мастерских 
они осваивают основы работы с гипсовы-
ми изделиями, техникой изготовления 
ватной игрушки, навыки шитья, а также 
участвуют в занятиях кулинарной направ-
ленности.
В рамках проекта большое внимание уде-
ляется адаптивной физической культуре 
как фактору укрепления здоровья и фор-
мирования двигательной активности. До-
полнительные занятия по танцам, лепке 
и изобразительному искусству служат ин-

струментами эмоционального выражения, 
снижения тревожности и развития креа-
тивных способностей благополучателей.
Отдельный компонент программы ком-
плексной помощи — системная поддерж-
ка семей. Родители подростков получают 
квалифицированную психологическую 
помощь. При участии специалиста по при-
кладному анализу поведения реализуется 
программа повышения родительских 
компетенций. Для родителей организо-
вана бесплатная юридическая помощь по 
широкому спектру вопросов.
Проект «Социальной изоляции NET» — 
пример комплексной работы с семьями, 
находящимися в уязвимом положении, и 
он может служить основой для внедрения 
в региональные программы поддержки 
детей и подростков с ментальной инва-
лидностью.  
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Причинно-следственная связь. 
За последнее время на рынке труда Рос-
сии произошли кардинальные изменения: 
вырос приток занятых (2,1 млн человек 
в 53 регионах), сократилась безработица 
(до 2,6%), уровень трудоустройства вы-
пускников организаций профессиональ-
ного образования достиг 70-80%. «Вместе 
с тем сохраняется дефицит рабочей силы: 
его отмечают 90% работодателей. Специ-

алисты Института экономики РАН сдела-
ли расчет абсолютной величины дефици-
та — 4,8 млн человек. Среди актуальных 
причин сложившейся ситуации наиболее 
часто называют демографический спад, 
увеличение числа рабочих мест на пред-
приятиях оборонной промышленности, 
релокацию трудовых ресурсов. Таким 
образом, существенный фактор возрас-
тающей потребности в кадрах связан с 

новой геополитической ситуацией: он 
обусловил активный переход экономики 
России к локализации производств и мас-
штабному импортозамещению», — рас-
сказал заместитель руководителя Центра 

развития высшего и среднего профес-

сионального образования Российской 

академии образования Виктор Демин. 

Он добавил, что наряду с перечисленны-
ми причинами важным фактором обо-

Кадры на поток
Новый национальный проект рассматривается как панацея от острого 

дефицита специалистов для экономики и социальной сферы

Государство и раньше занималось проблемой нехватки кадров для решения 
важных национальных задач, но теперь эта тема официально включена в число 
приоритетных. Задействованы многие министерства, в том числе Минтруд 
России. Перед ними поставлена конкретная цель — ежегодно готовить десятки 
тысяч квалифицированных работников для высокотехнологичных компаний 
и креативных индустрий, системы образования и социальных учреждений.

Текст: Марк Александров 
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стрения проблемы кадрового дефицита 
можно считать все более четко оформля-
ющуюся тенденцию переосмысления ча-
стью трудоспособного населения отноше-
ния к традиционным формам занятости и 
карьерного роста в системе «работник — 
работодатель». «При этом традиционное 
для России увязывание построения тру-
довой карьеры с общественной пользой 
и достижением определенного уровня 
уважения (общественного признания) 
уступает место отношению к занятости и 
труду с позиций ценности образа жизни 
(в бытовом, финансово-утилитарном 
смысле этого понятия), важности гаран-
тированного объема свободного времени 
(ограничения времени занятости) и 
стремления к административной неза-
висимости (максимальной личной и про-
фессиональной свободе). Определенный 
импульс к появлению и нарастанию этой 
тенденции был связан с режимом удален-
ной (дистанционной) работы во время 
пандемии коронавируса. Все очевиднее 
склонность граждан к самозанятости: по 
данным ФНС РФ, таких уже около 10 млн 
человек», — прокомментировал эксперт.  
Руководитель аналитического центра 

Российской академии образования Ан-
дрей Кузнецов полагает, что ситуация 
усугубляется и рядом факторов, связан-
ных с профессиональным образованием. 
«Дефицит кадров в стране составляет 
почти 7% от всех существующих рабочих 
мест, причем главным образом речь идет 
о нехватке выпускников СПО — около 
4 млн человек. И это притом, что прием 
на обучение составляет 1,2 млн абитури-
ентов, а выпуск — более 800 тыс. человек. 
Связано это с тем, что до 20% студентов 

отчисляются в процессе обучения, а 
около 40% выпускников работают не по 
специальности. За 2023 год количество 
вакансий рабочих кадров в промышлен-
ности выросло на 122%, однако с 2000 года 
ежегодный выпуск квалифицированных 
рабочих и служащих сократился почти в 
пять раз — с 760 тыс. до 161 тыс. Сегодня 
только каждый пятый студент колледжа 
и техникума получает рабочую квали-
фикацию. При этом устойчивой популяр-
ностью среди абитуриентов пользуются 
всего лишь около 15 профессий. Среди 
них — сварщик, автомеханик, повар-кон-
дитер, тракторист, электромонтер, мастер 
строительных работ, кассир, машинист 
тепловоза. В системе СПО подготовка 
рабочих составляет только около 20%, 
что, конечно, крайне недостаточно для 
современных нужд страны», — отметил 
Андрей Кузнецов.
В то же время, продолжил эксперт, 
подготовка рабочих по ранее массовым 
профессиям для высокотехнологичных 
отраслей идет не в должных объемах в 
таких отраслях, как электроника, радио-
техника и системы связи, авиационная и 
ракетно-космическая техника, приборо-, 
корабле- и отчасти машиностроение. 
Каждый четвертый специалист техниче-
ского профиля работает в сфере обслу-
живания, еще четверть занимают места 
квалифицированных рабочих, около 13% 
трудоустроены как неквалифицирован-
ные рабочие. 
«Миграционная ситуация как следствие 
социального положения в регионах сни-
жает эффективность и результативность 
подготовки рабочих кадров. Знания уста-
ревают быстрее, чем их внедряют в обра-

зовании. Во многих случаях реализуемые 
профили подготовки не соответствуют 
потребностям рынка труда. При этом уже 
в нынешнем году число студентов органи-
заций высшего образования вырастет на 
2,5 млн человек — больше, чем требуется 
экономике. Целевое обучение в ВО и 
СПО составляет только 2%. Наблюдается 
инертность системы профессионального 
образования в работе по подготовке гиб-
ких и мобильных кадров с ориентацией 
на рынок труда. Сохраняются противоре-
чия между качеством ключевых навыков 
молодых специалистов — выпускников 
образовательных организаций и их ам-
бициозными требованиями. При этом 
престиж рабочих профессий в обществе 
остается низким», — посетовал руководи-
тель аналитического центра РАО.

Золотой ресурс. В 2025 году стар-
товал новый национальный проект 
«Кадры». Презентуя его, заместитель 

председателя Правительства РФ Татья-
на Голикова рассказала, что сегодня на 
портале «Работа России» доступно 1,5 млн 
вакансий, треть из которых (471 тыс.) — 
рабочие профессии. При этом уровень 
безработицы по итогам 2024 года не пре-
вышает 2,3%. 
«Согласно предварительным оценкам до 
2030 года в экономику страны необходимо 
дополнительно привлечь до 3,1 млн работ-
ников. Это означает, что по сравнению 
с 2022 годом реальному сектору потре-
буется еще порядка 800 тыс. человек. Но 
это не все. Исходя из демографических 
трендов, которые мы не замечали в пери-
од спокойного развития экономики, пред-
стоит заместить ввиду выхода на пенсию 



еще 10,1 млн человек. То есть общая 
оценка и замещения, и вовлечения в 
экономику составляет 10,9 млн чело-
век», — пояснила вице-премьер.
В предстоящие пять лет на рынок 
труда России выйдут около 6,7 млн 
выпускников вузов и колледжей, и 
стоит задача обеспечить их квалифи-
цированной опережающей профес-
сиональной подготовкой в соответ-
ствии с запросами работодателей. 
«С одной стороны, это наш золотой 
ресурс, а с другой — мы должны 
очень четко представлять, что выхо-
дящие на рынок труда молодые люди 
соответствуют его потребностям. 
Это самая сложная задача, потому 
что по ряду отраслей и профессий 
есть несоответствие потребностям 
рынка труда. Мы видим, что потреб-

ность в квалифицированной рабочей силе 
сегодня составляет из общей потребности 
70%, остальное — это специалисты в выс-
шем образовании», — прокомментирова-
ла Татьяна Голикова.
Сложившиеся тенденции явились 
предпосылками для разработки нового 
межведомственного нацпроекта «Кадры». 
За шесть лет на его реализацию планиру-
ется направить свыше 116 млрд рублей, 
в том числе 113 млрд — из федерального 
бюджета. Согласно ожиданиям Прави-
тельства РФ в результате будет создана 
новая модель управления кадровым 
обеспечением страны, которая позволит 
увеличить к 2030 году темп сокращения 
дефицита кадров за счет роста занятости 
на 3,4%. Нацпроект включает четыре фе-
деральных проекта: «Управление рынком 
труда», «Образование для рынка труда», 
«Активные меры содействия занятости» 
и «Человек труда». В рамках первого фед-
проекта предполагается создание меха-
низмов и инструментов для эффективного 
вовлечения в занятость. Среднее время 
трудоустройства граждан, обратившихся 
в центры занятости в поиске подходящей 
работы, сократится на 25%. Этому будут 
способствовать модернизация более 
1,5 тыс. центров занятости, создание но-
вых моделей их работы на основе ежегод-
ной актуализации прогноза потребности 
отраслей экономики в специалистах на 
пятилетний период, развитие сервисов 
единой цифровой платформы «Работа в 
России».
Второй федпроект направлен на фор-
мирование системы подготовки кадров 
для приоритетных отраслей экономики 
исходя из прогноза потребности. Намече-

но открыть 298 центров карьеры на базе 
вузов, внедрить маршрутизацию трудоу-
стройства выпускников как среднего, так 
и высшего образования. 
Цель третьего федпроекта — создание 
эффективной системы подготовки, пере-
подготовки и повышения квалификации 
кадров для приоритетных отраслей 
экономики исходя из прогноза потребно-
сти в них. Параллельно будут решаться 
вопросы, связанные с обеспечением воз-
можностей для граждан, испытывающих 
трудности в поиске работы. Так, должна 
увеличиться доля оборудованных рабочих 
мест для трудоустройства на них лиц с 
ограниченными возможностями здоровья. 
Четвертый федпроект — это продолжение 
политики повышения престижа рабочих 
профессий. 
Министр труда и социальной защиты Рос-

сии Антон Котяков пояснил, что основной 
целью национального проекта «Кадры» 
является удовлетворение потребности 
экономики в кадрах, в первую очередь за 
счет внутренних резервов: повышения 
производительности труда, уровня трудо-
устройства молодежи и занятости людей с 
инвалидностью, вовлечения в экономику 
граждан, занятых уходом за близкими, 
сохранения занятости работников с се-
мейными обязанностями.
Одно из важнейших мероприятий нацпро-
екта — подготовка ежегодного пятилетне-
го прогноза кадровой потребности и его 
увязка с контрольными цифрами приема. 
«Президент поставил задачу рассчитать, 
сколько и каких специалистов в каких 
регионах потребуется для того, чтобы 
обеспечить национальные цели развития, 
проекты технологического лидерства. 

Мы сформировали прогноз кадровой 
потребности на пятилетний период. В 
нем учли прогноз социально-экономиче-
ского развития, целевые экономические 
показатели, проекты, включенные в до-
кументы стратегического планирования, 
демографические тренды, темпы роста 
производительности труда», — проком-
ментировал Антон Котяков. 
Он уточнил, что проанализирована не 
только новая потребность, возникающая 
в связи с ростом отраслей, но и замеща-
ющая, связанная с ежегодным выходом 
на пенсию работников. Кроме того, 
чтобы детально разложить структуру 
потребности по уровням квалификаций, 
специальностям, проведен всероссийский 
опрос работодателей, в котором приняли 
участие 260 тыс. компаний с 22 млн работ-
ников. При подготовке прогноза эксперты 
обработали 3 млн уникальных наимено-
ваний должностей.
«В результате масштабной и кропотливой 
работы мы впервые получили дета-
лизированный прогноз в отраслевом, 
региональном и профессионально-ква-
лификационном разрезах. Прогноз будет 
рассчитываться ежегодно и учитываться 
при формировании контрольных цифр 
приема. С учетом того, что адаптация 
образовательных процессов под потреб-
ности экономики не происходит одномо-
ментно, нужен более длительный коридор 
прогнозирования. Поэтому с 1 апреля 
стартовал всероссийский опрос работо-
дателей о перспективной потребности 
экономики в кадрах уже для следующего 
прогноза. Его планируется рассчитать 
сразу на семь лет — до 2032 года», — сооб-
щил министр. 
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Не нанимать, а настраивать. 
По оценке эксперта hh.ru Олеси Лав-
реновой, в последние годы российский 
рынок труда значительно пострадал 
из-за различных внешних и внутренних 
событий. «Пандемия, сокращение рожда-
емости и отток мигрантов усугубили уже 
существующий дефицит кадров, вызван-
ный структурными причинами, — заме-
тила она. — Основной источник нехватки 
персонала за последние три года — не-
гативные демографические тенденции, 
которые находятся в прямой связи с де-
мографическим спадом в 1990-е и 2000-е 
годы. События, произошедшие после 2020 
года, постепенно ухудшали уже сложив-
шуюся ситуацию на рынке труда».
Лавренова считает, что компании в Рос-
сии столкнулись с масштабным дефици-
том работников во многих отраслях, и это 
долгосрочный тренд. «Пять объективных 
факторов сыграли свою негативную роль 
на рынке труда: убыль населения, старе-
ние и убывание рабочей силы, дисбаланс 
в системе образования, эмиграция, моби-
лизация, уменьшение притока трудовых 
мигрантов из-за невыгодного для них 
курса рубля. Ко всему прочему в стране 
очень низкая мобильность — люди редко 
переезжают между регионами», — про-
комментировала эксперт.
Она также рассказала, что в контексте 
возрастающих вызовов и задач многие 
компании осознали необходимость 
расширения своих HR-команд. Активно 
обсуждаются и решения по роботизации 
физической работы, которые смогут 
частично восполнить дефицит людей, 
но еще более пристально руководители 
смотрят в сторону автоматизации биз-

нес-процессов и повышения производи-
тельности труда. «На фоне санкционных 
ограничений и острого дефицита людей 
на рынке труда главный акцент в работе 
HR-команд стал не столько «нанимать, 
нанимать, нанимать», сколько «настраи-
вать, настраивать, настраивать». Экстен-
сивный путь роста эффективности, когда 
компании привлекают больше людей, 
чтобы производить больше продукции, 
себя исчерпал», — резюмировала Олеся 
Лавренова.
По мнению президента Российского 

союза промышленников и предприни-

мателей Александра Шохина, выбор 
действий в условиях задачи обеспечения 
технологического суверенитета страны, 
ее социально-экономического развития 
очевиден: рост производительности 
труда и высококвалифицированные ка-
дры становятся ключевыми факторами 
успеха. «Потребности в работниках той 
или иной квалификации могут меняться, 
но мы фиксируем, что специалисты со 
средним профессиональным образова-
нием в течение длительного времени 
будут востребованы. И именно поэтому 
мы уделяем большое внимание и ярмарке 
трудоустройства, и таким проектам, 
как «Профессионалитет», и трудовым 
инженерным школам», — подчеркнул 
Александр Шохин. 
Он считает, что нужен федеральный ре-
сурс, чтобы государство могло активнее 
включаться в перетоки рабочей силы 
между регионами. «Если работники выс-
вободились в крупном городе, они легко 
найдут себе другую работу. А если это мо-
ногород? Люди не могут запросто сняться 
и уехать на другое место: они привязаны 

к своим квартирам, школам и садикам, в 
которые ходят их дети. Тут нет быстрых 
решений, за всеми мерами стоят серьез-
ные инвестиции, — полагает президент 
РСПП. — Активизировать внутреннюю 
трудовую миграцию могло бы государ-
ство. Например, создать в регионах с 
большой потребностью в рабочей силе 
значительный фонд арендного жилья. 
Чтобы люди могли приехать туда, снять 
хорошую квартиру в удобном месте за 
разумные деньги, обустроить быт семьи, 
образование и досуг детей и работать за 
приличные деньги там, где их труд вос-
требован».
А доктор экономических наук, профес-

сор, преподаватель Волгоградского 

строительного техникума Ольга Мак-
симчук обратила внимание на атлас 
будущих профессий. «В 2022 году наш 
техникум недостаточно, на наш субъек-
тивный взгляд, был включен в процессы 
перестройки и актуализации образо-
вательных программ под новации циф-
ровой экономики, и с этим документом 
были ознакомлены немногие. Сегодня мы 
рекомендуем атлас не только всем колле-
гам, поскольку в нем заданы заслужива-
ющие серьезного внимания прогнозные 
ориентиры, с учетом которых необходимо 
проектировать и перенастраивать, пере-
собирать основные профессиональные 
образовательные программы, но и ро-
дителям — для понимания, к какой про-
фессии следует готовить своего ребенка 
с малых лет: начиная с игровых форм, 
затем вовлечение в кружковое движение, 
в работу детских технопарков при образо-
вательных учреждениях», — поделилась 
Ольга Максимчук.



«Доступная среда» стимулировала инте-
рес к этому сектору ученых и разработ-
чиков, и как итог — на свет появились 
новые прорывные технологии, облегча-
ющие жизнь людям с ОВЗ.

Экзоскелет помогает ходить. 
«Экзоатлет» — это российская разработ-
ка экзоскелета, предназначенная для 
реабилитации людей с ограниченными 
возможностями, в частности, нару-
шениями функции ходьбы. Он может 
использоваться при черепно-мозговых 
травмах, рассеянном склерозе и после 
инсульта.
На XIII международной промышлен-
ной выставке «Иннопром-2023» была 
представлена модель «Экзоатлет-про», 
оснащенная встроенной системой ней-
ростимуляции.

Технически устройство работает за счет 
экзоплаты: четыре привода управляют 
движением в коленных и тазобедренных 
суставах, а физиологические квадратные 
пружины обеспечивают перекат стопы. 
Это позволяет людям с тяжелыми двига-
тельными нарушениями стоять и ходить.
Уникальность экзоскелета заключается 
во встроенной системе электронейро-
стимуляции и использовании физиоло-
гически корректного паттерна ходьбы. 
Также устройство быстро адаптируется 
под индивидуальные особенности 
пациента. Разработчик экзоскелета 
ООО «Экзоатлет» — российская компа-
ния, занимающаяся разработкой и произ-
водством экзоскелетов, созданием новых 
эффективных методик медицинской и 
социальной реабилитации пациентов с 
последствиями травмы спинного мозга, 

перенесенного инсульта, ДЦП, рассеян-
ным склерозом и другими нозологиями.

Переводчик «Адаптис». 
«Адаптис», компьютерный переводчик 
русского жестового языка — разработка 
одноименной компании, резидента 
фонда Сколково и Новосибирского госу-
дарственного технического университета 
НЭТИ. Технология позволяет в реальном 
времени перевести речь на язык жестов, 
которые показывает цифровой аватар. 
Словарь сейчас содержит более 7 тыс. же-
стов и продолжает пополняться.
Технологии такого рода были бы очень 
востребованы людьми с критическими 
нарушениями слуха, например, в обще-
ственных местах, учреждениях, обще-
ственном транспорте и других. И она уже 
была опробована в деле на ВДНХ в Москве 

Инновации для мобильности
Реализации госпрограммы «Доступная среда» сделала жизнь людей 

с ОВЗ более полноценной 

Ярким примером повышения уровня доступной инфраструктуры для людей 
с ОВЗ может служить доля городского транспорта, оборудованного для 
перевозки инвалидов, которая выросла  с 4,4% в 2011 году до 19,9% в 2021-м. 
Сегодня этот процент еще выше. И такой рост — практически во всех сферах, 
например, в образовании, секторе культурной жизни и других. 

Текст: Владислав Кирка 
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в феврале 2023 года, когда в расположен-
ных там музеях и выставках разместили 
семьдесят QR-кодов, при сканировании 
которых аватар рассказывал посетителям 
об экспонатах на языке жестов. И это не 
единственная выставка, добавляющая 
интерактива с помощью языка жестов че-
рез «Адаптис». Как отмечали разработчи-
ки, в перспективе планируется освоение 
не только российского, но и китайского 
рынка, который огромен.

«Электронные глаза» для сла-
бовидящих. В Новосибирском госу-
дарственном техническом университете 
разработали электронного помощника 
для слабовидящих и тотально слепых.
Устройство оснащено четырьмя датчи-
ками — тремя инфракрасными и одним 
ультразвуковым. Оно способно выявлять 
различные препятствия на расстоянии 
до 4 метров. Конструкция выполнена в 
виде пластиковой ручки, напоминающей 
рулетку от поводка. Сигналы подаются с 
помощью вибрации разного типа и голо-
совых сообщений.
Прототип уже тестируют люди с на-
рушением зрения, делясь отзывами и 
пожеланиями. На основе обратной связи 
разработчики продолжают дорабатывать 
функциональность прибора.
Вес устройства — около 250 граммов. 
Оно призвано дополнить или частично 
заменить традиционные средства навига-
ции — белую трость и собаку-поводыря, 
которые имеют ограничения.
Трость, например, не позволяет распоз-
нать препятствия выше уровня талии, 
такие как ветки. Новый ассистент рас-
ширяет зону обнаружения до четырех 
метров и может заранее предупредить 
об опасностях — открытых люках, лест-
ницах, ямах.
Проект начался как студенческая иници-
атива и получил финансирование в рам-
ках программы «Приоритет-2030».
Это позволило перейти от простой 
лазерной указки с вибрацией к полно-
ценному устройству. Ключевой запрос от 
пользователей — различение типов пре-
пятствий — определил вектор развития 
модели.
Версию устройства с функцией определе-
ния лестниц, проходов между машинами 
и открытых дверей испытали в Новоси-
бирском обществе слепых, а затем пред-
ставили в Санкт-Петербурге.
Устройство анализирует и расставляет 
приоритеты угроз. Так, открытый люк 
считается более опасным, чем свисаю-

щая ветка, и подается в первую очередь. 
Радиус 4 метра выбран с учетом отзывов 
пользователей — это дистанция, которую 
человек проходит за 4-5 секунд. Время 
отклика устройства — 0,1 секунды, что 
дает возможность остановиться и сориен-
тироваться.
Управление упрощено до двух кнопок — 
голосовой помощник и вибрация. Обе 
промаркированы шрифтом Брайля. 
Разработчики добиваются включения 
прибора в список технических средств 
реабилитации, чтобы обеспечить его 
бесплатную доступность для незрячих 
пользователей.

Реабилитационная VR-игра. 
В Екатеринбурге специалисты Центра 
детской онкологии и гематологии при 
Областной детской клинической больни-
це создали и запатентовали уникальную 
VR-игру под названием «Дыхание ветра», 
не имеющую аналогов в мире. Она 
предназначена для реабилитации детей, 
проходящих лечение от острого лимфоб-
ластного лейкоза.
Игра использует технологии виртуальной 
реальности, позволяющие полностью 
погрузить пациента в созданный цифро-
вой мир. Медики, работавшие с VR-игрой 
на практике, отмечают, что этот метод 
демонстрирует многообещающие резуль-
таты: восстанавливаются двигательные 
функции, пострадавшие от острого лим-
фобластного лейкоза.
Помимо физической реабилитации, игра 
способствует улучшению эмоционально-
го состояния пациентов. Она делает про-
цесс лечения менее стрессовым и более 
интересным, что помогает детям легче 

переносить терапию. Благодаря такому 
инновационному подходу маленькие 
пациенты получают не только медицин-
скую помощь, но и психологическую 
поддержку в комфортной форме.

ИИ поможет слабослышащим. 
В Санкт-Петербургском НИИ уха, горла, 
носа и речи разработали технологию, ос-
нованную на искусственном интеллекте, 
для более точной и быстрой настройки 
кохлеарных имплантов — устройств, 
которые позволяют детям с тугоухостью 
слышать. 
Процесс работает так: ребенку хирурги-
чески устанавливают имплант, который 
преобразует звуки в электрические 
сигналы и передает их во внутреннее 
ухо. Устройство состоит из двух частей — 
внутреннего модуля и внешнего речевого 
процессора. Искусственный интеллект 
помогает подобрать индивидуальные па-
раметры работы этого импланта, чтобы 
он максимально точно подходил конкрет-
ному ребенку.
Система ИИ, разработанная в НИИ, спо-
собна на основе объективных данных, 
таких как компьютерные исследования 
слуха за считанные минуты рассчитать 
оптимальные настройки для каждого 
пациента. Это делает процесс настрой-
ки точным и быстрым: он занимает всего 
10-15 минут вместо длительных и субъ-
ективных методов, использовавшихся 
раньше. Сейчас технология проходит ре-
гистрацию как медицинский продукт. В 
перспективе ее возможности расширятся: 
ИИ сможет анализировать снимки КТ и 
помогать диагностировать сложные забо-
левания органов слуха и дыхания.



Ключевую роль в этом продвижении 
играют неравнодушные инициативные 
жители, формирующие, как правило в 
рамках НКО, туристический инклюзив-
ный продукт. Однако, убеждены эксперты, 
по сути наша страна находится в начале 
пути, если говорить о системном разви-
тии инклюзивного туризма. А камнем 
преткновения для многих организаций, 
поддерживающих людей с инвалидностью 
в желании путешествовать и открывать 
родные достопримечательности, часто 
становятся не глобальные законодатель-
ные вопросы, а проблемы из сегмента 
бытовой транспортной практики и логи-
стики, убедился обозреватель журнала 
«Социальная защита». 

Что первично… Если посмотреть 
масштабно на закладку фундамента для 
развития инклюзивного туризма, то наша 
страна и часть других стран мира шли 
немного разными путями. Так, еще в сере-
дине XX века в СССР стала формироваться 
сеть санаториев и территорий для отдыха 
для людей с ОВЗ. Однако единой законо-
дательной базы для глобального охвата 
данного направления подведено под эти 
адресные решения не было. В мировой 
практике первым шагом в сторону инклю-

зивного туризма можно считать взятые на 
себя обязательства в 1980 году Всемирной 
туристской организацией по недискри-
минационному туризму. Затем, спустя 11 
лет, на Генеральной ассамблее Всемирной 
туристской организации была принята ре-
золюция с короткими рекомендациями по 
организации туризма для людей с инва-
лидностью. Впоследствии в 2005 году она 
легла в основу новой резолюции «Туризм, 
доступный для всех». Но лишь в 2013-м 
документ был существенно изменен: вне-
сены новые группы целевой аудитории, 
рекомендации по инклюзивному туризму 
доработаны в соответствии с положения-
ми Конвенции ООН о правах инвалидов. 
В этот период были сформированы и 
основные принципы, тот самый базис, на 
выстраивании и совершенствовании ко-
торых необходимо делать акцент при раз-
витии системы инклюзивного туризма: 
доступность всех объектов туристической 
инфраструктуры для людей с различными 
физическими ограничениями, комфорт, 
широта информирования, специализи-
рованная поддержка, в том числе доступ 
на туристические объекты, в транспорт, 
места общественного питания не только 
тьютора, но и собак-поводырей. 
Среди стран, которые наиболее благо-

приятны на данный момент в общемиро-
вом контексте с точки зрения развития 
инклюзивного туризма, выделяют 
Турцию, Германию, Великобританию и 
Испанию. В последней практически все 
городские элементы, в том числе, конечно, 
туристической инфраструктуры адапти-
рованы под людей с ОВЗ более чем на 90%. 
И на что особенно обращают внимание 
российские эксперты, достойно решен 
вопрос приспособления транспорта для 
людей, имеющих физические сложности 
передвижения. 
В России одним из первых шагов 
(не столько пока в части развития инклю-
зивного туризма, сколько в сегменте 
формирования самой системы инклю-
зивной культуры и достижения принципа 
доступности) можно считать стартовав-
шую в 2010 году и рассчитанную на 15 лет 
программу «Безбарьерная среда». Но по 
сути сам термин «инклюзивный туризм» 
стал звучать на государственном уровне 
позже. Так, в 2019 году Минэкономраз-
вития инициирует вопрос и обсуждает 
проблематику развития инклюзивного 
туризма на российском рынке туристи-
ческой индустрии, внеся определенные 
предложения в Стратегию развития ту-
ризма до 2035 года. К настоящему моменту 

Стирать границы 
Первое глобальное исследование, благодаря которому было озвучено 

количество людей с инвалидностью, ВОЗ провела в 80-е годы 

прошлого столетия

Примерно в тот же период в мировой практике стала закладываться магистраль 
для развития инклюзивного туризма, появляться первые законодательные акты 
и резолюции. Новое исследование последнего десятилетия показало динамику: 
количество людей с ОВЗ, по данным Всемирной организации здравоохранения, 
выросло более чем на 10% и составляет свыше 1 млрд человек от общего 
количества населения. К настоящему времени часть стран, в том числе и Россия, 
имеют довольно весомый опыт в расширении туристических возможностей для 
людей с инклюзией.

Текст: Ника Хованская 
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ряд городов, преимущественно мегапо-
лисы и города, где традиционно мощный 
туристический потенциал (Москва, Кали-
нинград, Санкт-Петербург, Екатеринбург, 
Сочи, Нижний Новгород и другие), с точки 
зрения формирования доступности и 
поддержки расширили возможности для 
людей с ОВЗ. Впрочем, в масштабах всей 
страны достигнутые сдвиги хоть и суще-
ственны, но экспертное мнение таково: 
о четкой организации модели развития 
инклюзивного туризма пока говорить 
рано. В законодательной повестке на об-
щегосударственном уровне вопрос инклю-
зивного туризма был поднят вновь в конце 
2024 года, когда инициативная группа 
депутатов выдвинула принятый в первом 
чтении проект ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты». Речь 
идет о внесении изменений как в закон 
«Об основах туристической деятельности 
в Российской Федерации», так и в закон 
«О социальной защите инвалидов Россий-
ской Федерации». 
Один из инициаторов поправок, предсе-

датель Комитета Госдумы по туризму и 

развитию туристической инфраструктуры 

Сангаджи Тарбаев отметил, что «с каж-
дым рассмотренным законопроектом 
закладывается фундамент российского 

туризма, последовательно формируются 
контуры нового туристического законода-
тельства нашей страны». Он подчеркнул, 
что «законопроект о доступности объек-
тов туриндустрии — еще один камень в 
кладке этого фундамента». 
Среди таких «камней» для фундамента 
инклюзивного туризма также стоит от-
метить тот факт, что в конце 2023 года в 
России впервые проекту для людей с осо-
бенностями здоровья был присвоен статус 
национального туристического маршру-
та — это маршрут Калининградской обла-
сти «Путешествие мечты», разработанный 
социальным предпринимателем, дирек-

тором АНО «Центр развития социальных 

и образовательных проектов «Аура» 

Светланой Нигматуллиной. Проекту 
«Путешествие мечты», открывающему лю-
дям с инклюзией самый западный регион 

России, уже более семи лет. Немаловажно, 
что данная организация также вносит 
большой просветительский и образова-
тельный вклад. В частности, недавно в 
открытом доступе на сайте anoaura.ru 
опубликованы методические разработки 
экспертов-практиков, среди которых ре-
комендации для сопровождения людей с 
инвалидностью во время путешествий. 

Делай, что должен. Историю, со-
гласно крылатому выражению, делают 
люди. В случае с инклюзивным туризмом 
в нашей стране это, как показывает опыт 
развития данного направления, не тео-
рема, а аксиома. Знаковую роль в этом 
сегменте играют волонтеры, представи-
тели НКО, социальные предприниматели. 
«Сейчас доступный туризм в России  — 
это большей частью личные истории и 

Проекту «Путешествие мечты», 

открывающему людям с инклюзией 

самый западный регион России, уже 

более семи лет. 



достижения тех, кому не все равно, — от-
мечает руководитель интернет-проекта 

о доступном туризме globe4all.net Ренат 
Анпилогов. — Это время героев, которые 
делают наши города более комфортными 
для жителей и туристов в Калининграде, 
Санкт-Петербурге, Москве, Сочи, Казани, 
на Алтае и Дальнем Востоке». 
С тем, что драйвером развития инклю-
зивного туризма в стране являются не-
равнодушные люди, полностью согласна 
и руководитель центра инклюзивного 

туризма «Без границ», член Комитета по 

доступному туризму Общенационального 

союза индустрии гостеприимства (ОСИГ) 

Марина Анисимова. За ее плечами мно-
голетний опыт организации по данному 
направлению в Белгородской области 
(было разработано 14 адаптированных 
маршрутов, ежегодно проводилось более 
20 туров в год для людей с разными ви-
дами инвалидности, преимущественно 
с ментальными нарушениями — прим. 
ред.). Последние два года Марина Аниси-
мова работает в Нижнем Новгороде, про-
водит туры для людей с ОВЗ и нацелена 
на формирование системной работы по 
инклюзивному туризму в регионе. 
«Люди, не только представители НКО, но 
и сотрудники музеев и других туристи-

ческих объектов, создатели подворья, 
работники кафе, водители, все те, для 
кого инклюзивная культура — это не пу-
стой звук, они, действительно, тот самый 
драйвер важных изменений. В нашем 
сегменте немало ярких примеров. Есть и 
вовсе, на мой взгляд, уникальные люди, 
на опыт решения вопросов формирования 
инклюзивного туризма которых стоит 
равняться. Это, например, Светлана 
Нигматуллина, руководитель центра 
развития социальных и образовательных 
проектов «Аура». Все вместе своей прак-
тикой мы показываем: можно стирать 
границы и создавать новые возможности 
для познания мира людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья», — говорит 
Марина Анисимова.
Однако эксперт обращает особое вни-
мание на то, что является серьезным 
камнем преткновения в части развития 
инклюзивного туризма практически во 
всех регионах страны. Это транспортный 
вопрос.
«Да, есть люди, которые готовы разраба-
тывать авторские туристические продук-
ты, адаптированные и интересные людям 
с совершенно разными ограничениями 
здоровья. Да, мы видим, что появляется 
больше доступной инфраструктуры 

для людей с ОВЗ. Надеюсь, этот процесс 
дальше будет развиваться, причем не по 
формальному признаку «надо поставить 
пандус», а с пониманием дела. Но есть 
фундаментальная проблема — это отсут-
ствие туристического транспорта, адапти-
рованного для людей с физическими огра-
ничениями. Государство может создать 
качественную безбарьерную среду на 
местах, НКО, занимающиеся инклюзив-
ным туризмом, могут масштабироваться 
и расширяться, вовлекая в мир путеше-
ствий людей с инвалидностью за симво-
лическую плату, но вопрос транспорта 
существенно тормозит процесс развития 
инклюзивного туризма и доступности 
практически во всех регионах нашей стра-
ны. Подобный транспорт — очень дорого-
стоящая вещь не только в части его приоб-
ретения, но и дальнейшей эксплуатации, 
содержания штата водителей, механиков 
и т. п. Для решения этого вопроса необхо-
дима административная воля и поддерж-
ка. Убеждена, что когда администрации 
регионов возьмут на себя ответственность 
за приобретение такого вида транспорта и 
постановку его на баланс администрации, 
когда будут предоставлять его для тури-
стических инклюзивных групп на благо-
творительных началах, за оплату ГСМ, то 
мы во всех регионах увидим куда более 
продуктивное развитие инклюзивного 
туризма, чем имеем сейчас. Ведь в конеч-
ном итоге данное решение работает на 
благо региона, на его престиж и развитие 
инклюзивной культуры. И я надеюсь, что 
в Нижнем Новгороде, где я работаю по-
следние два года, смогу найти поддержку 
и решить этот вопрос положительно», — 
отмечает Марина Анисимова.

достойно решен вопрос 

приспособления транспорта 

для людей, имеющих физические 

сложности передвижения. 
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